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РЕФОРМА Минстрой создаст 
электронную базу цен 
строительного рынка

Сколько стоит 
дом построить

Юлия Кривошапко

СТРОИТЕЛЬНЫЙ рынок ждут перемены. В первую 
очередь это касается системы образования цен, которая 
в последнее время не раз становилась мишенью для кри-
тики не только со стороны экспертов, но и аудиторов 
Счетной палаты. О деталях будущей реформы в ин-
тервью «РГ» рассказал министр строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйства Михаил Мень. 

Минстрой подготовил пакет поправок в Градостроитель-
ный кодекс. В чем суть инициатив ведомства?
МИХАИЛ МЕНЬ: Речь идет о создании механизма, который по-
зволит максимально достоверно, прозрачно и объектив-
но просчитывать предельную стартовую стоимость 
строительства того или иного объекта. Новый механизм 
будет ориентирован, прежде всего, на заказчи-
ков объектов, возводящихся с привлечением 
бюджетных средств. 

ИМУЩЕСТВО В России 
завершается налоговая 
амнистия

Все тайное 
возвращается

Татьяна Зыкова

У РОССИЯН, имеющих за границей земельные участ-
ки, авто и счета в банках, осталось чуть больше двух не-
дель, чтобы легализовать их в России. 

Как сообщили «Российской газете» в Федеральной на-
логовой службе, темпы подачи специальных деклара-
ций, освобождающих граждан, физлиц, от уголовной от-
ветственности «по амнистии капиталов», существенно 
выросли. 

С каждым днем, отмечают налоговики, увеличивает-
ся наплыв налогоплательщиков, желающих добровольно 
заявить о своем имуществе в офшорах, о счетах в зару-
бежных банках, в том числе на подставных лиц, о владе-
нии долями в иностранных компаниях. Налоговую амни-
стию объявили с 1 июля по 31 декабря 2015 года. Собст-
венники ее практически проигнорировали. Тогда усло-
вия амнистии несколько облегчили и уточнили, продлив 
до 30 июня 2016 года. Предположительно, перелом в со-
знании граждан произошел после того, как от имени Рос-
сии Федеральная налоговая служба подписала Междуна-
родное соглашение об автоматическом обмене финансо-
вой информацией. Произошло это в конце мая 2016 года 
на форуме по налоговому администрированию 
Организации экономического сотрудничества 
и развития (ОЭСР). 

ПРАВО Предлагается 
прописать процедуру 
освобождения в зале суда

Быстрее на волю

Владислав Куликов

ГОСДУМА закончила сбор отзывов на два законопроек-
та, прописывающих важные тонкости процедуры в уго-
ловном процессе. Первый проект снимает все формаль-
ности при освобождении человека в зале суда. Второй — 
вводит жесткие, но зато вполне определенные сроки для 
изучения обвиняемым уголовного дела.

По данным Судебного департамента при Верховном 
суде России, в прошлом году было освобождено из-под 
стражи по приговору суда 17 тысяч 236 человек. Обычно 
сцена представляется так: с человека тут же снимают на-
ручники, его бросаются обнимать и поздравлять родные 
и близкие. Защита улыбается, прокуроры хмурятся.

Однако авторы законопроекта обратили внимание, 
что на деле «освобождение в зале суда» является скорее 
фигурой речи. «Лицо, которое уже не является подсуди-
мым, вынуждено после судебного заседания отправлять-
ся в СИЗО, проводить в среднем около суток там и лишь 
после получения правоохранительными органами выпи-
ски из приговора бывший подсудимый будет освобо-
жден», говорится в пояснительной записке. 

Освобождают в зале суда по разным причинам. Иног-
да — звучит оправдательный приговор. Иногда 
дают условный срок. Бывает обвинительный 
приговор, но от наказания освобождают.
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Пропавший 
мезатон 
вернется через 
неделю 
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Где отпраздну-
ют начало 
взрослой жизни 
52 тысячи 
московских 
выпускников 
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Превращать 
воздух в спирт 
научились 
биологи
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6,4 миллиарда 
долларов 
отправили 
россияне 
за границу 
в первом квар-
тале этого года 
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Два дебюта 
Анны Нетребко 

Чайники и утюги 
вытеснят людей
из Интернета 
через два года 

Страница 4

Австралийский доллар  48,5523
Азербайджанский манат  43,4526
Армянский драм**  13,7851
Белорусский рубль****  32,9947
Болгарский лев  37,9683
Бразильский реал  18,9901

Венгерский форинт**  23,6448
Вон Республики Корея***  56,0462
Датская крона*  99,8618
Доллар США  66,0306
Евро  74,3174
Индийская рупия**  98,1593

Казахстанский тенге**  19,4956
Канадский доллар  51,4217
Киргизский сом**  97,2455
Китайский юань  10,0189
Молдавский лей*  33,3151
Новый туркменский манат  19,6024

Норвежская крона*  79,1297
Польский злотый  16,7175
Румынский лей  16,4223
СДР  92,9717
Сингапурский доллар  48,7059
Таджикский сомони*  84,0084

Турецкая лира  22,5030
Узбекский сум***  22,4976
Украинская гривна*  26,4970
Фунт стерлингов   93,4003
Чешская крона*  27,4630
Шведская крона*  79,5664

Швейцарский франк  68,4113
Южноафриканский рэнд*  42,9702
Японская иена**  62,4019

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.06.16 

Инициатива Фермерским рынкам хотят разрешить не переезжать 
в капитальные здания 

Овощи уходят с улиц

Елена Березина

С
ельскохозяйственные 
рынки, которые все 
еще работают под от-
крытым небом, хотят 
там и оставить, разре-

шив им не переезжать в капи-
тальные строения. Законопроект 
об этом внесен в Госдуму.

По мнению экспертов «Рос-
сийской газеты», это правильное 
решение, так как из-за кризиса 
немногие могут осилить переход 
под капитальную крышу. А фер-
мерам нужно оперативно прода-
вать свою продукцию, в основ-
ном скоропортящуюся. Да и по-
купателям не будет проку, если 
число рынков уменьшится. В ре-
гионах же напомнили, что суще-
ствуют еще и разные формы яр-
марочной торговли. 

Сельхозрынки, напомним, 
расположенные «под открытым 
небом», должны были переехать 
в капстроения еще в 2012 году. 

Однако этот срок несколько раз 
откладывали — до 2015 года, а за-
тем и до 2016 года. С 1 января 
этого года требование вступило в 
силу в городах федерального зна-
чения Москве и Санкт-Петербур-
ге, а регионам передали право 
устанавливать эти сроки само-
стоятельно. 

И многие из них, учитывая, 
что переоборудование рынков 
требует больших затрат, дали 
предпринимателям дополни-
тельное время. В основном обя-
зали привести торговые площад-
ки в соответствие с требования-
ми законодательства к 2020 году.

«Почему сельхозрынки долж-
ны быть обязательно размеще-
ны в капитальных строениях, 
кому от этого выгода? Если есть 
возможность использовать тра-
диционные формы взаимодейст-
вия «производитель-покупа-
тель» без их удорожания, поче-
му бы и нет? — рассуждает Ана-
толий Тихонов, руководитель 

Центра международного агро-
бизнеса и продовольственной 
безопасности Высшая школа 
корпоративного управления 
РАНХиГС. — В противном случае 
все издержки на возведение ка-
питальных конструкций будут 
отнесены на потребителя. А это 
значительное удорожание про-
дукции». При этом, продолжает 
эксперт, «покупательская спо-
собность населения ограничи-
вает ценовое предложение, и 
многие продавцы, не говоря уже 
о фермерах и крестьянах, испы-
тывают трудности в сбыте своей 
продукции».  

На рынках, стоящих «под от-
крытым небом», торговое место 
стоит недорого. И, по оценкам эк-
спертов, цены на их прилавках на 
20 процентов ниже, чем на рын-
ках, находящихся в капитальных 
зданиях, и на 30—35 процентов 
ниже, чем в магазинах. 

Так что снятие ограничения 
поддержит не только фермер-

ские хозяйства, но и население, 
покупательная способность ко-
торого за последнее время резко 
снизилась, уверены депутаты. 
По словам первого вице-прези-
дента «ОПОРы России» Павла 
Сигала, отмена требования раз-
мещать рынки в капстроениях 
должна привести к снижению 
цен на сельхозпродукцию на 10—
15 процентов. «Видимо, — гово-
рит он, — теперь, когда импорто-
замещение начало давать плоды 
в виде большого количества 
сельхозпродукции, которую 
нужно сбывать, решили поме-

нять концепцию. Думаю, что 
многие фермеры вздохнут сво-
боднее». Кроме того, сельхоз-
рынки зачастую являются един-
ственными каналами сбыта ово-
щей и домашней птицы для боль-
шинства подсобных и фермер-
ских хозяйств. Поэтому закры-
тие сельхозрынков не только 
влечет закрытие этих хозяйств, 
но и негативно отража-
ется на овощеводстве и 
животноводстве.

Чем больше фруктов и овощей 
будут продавать на открытом воз-
духе, тем цены на них будут ниже.

5

Тема болельщиков на Евро все острее: вчера УЕФА условно дисквалифицировал нашу сборную за поведение фанатов, оштрафовал РФС на 150 тысяч 
евро, а французская полиция в Лилле задержала автобус с лидерами российского фан-движения.

Болельщиков начали  

выдворять с чемпионата 

Европы 

Александр Мостовой: 

Со словаками сборной 

России надо рискнуть

Златан Ибрагимович 

рассказал, почему 

покидает Париж

ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ
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РАКУРС

Быстрый тест продуктов 

на вредность изобрели 

в России 
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Девять ударовДевять ударов
ножом ножом 
в майора в майора 
полиции полиции 
ФранцииФранции
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АРМИЯ  Базы хранения 
вооружения и техники 
внезапно проверяют

Инспекторы 
идут в тыл

Иван Петров

О НАЧАЛЕ очередной внезапной 
проверки в войсках объявил вчера 
на совещании министр обороны 
генерал армии Сергей Шойгу. На-
помним, именно Шойгу ввел в ар-
мейский обиход новый вид уче-
ний, при котором боеготовность 
военных проверяют неожиданно 
для них, а не как раньше, когда об 
объявлении тревоги все команди-
ры знали заранее. 

«Для оценки боевой и мобили-
зационной готовности 14 июня с 7 
часов утра в соответствии с реше-
нием Верховного Главнокоманду-
ющего Вооруженными силами на-
чата внезапная проверка. Подле-
жат проверке ряд баз хранения во-
оружения и техники, а также от-
дельные органы военного управ-
ления», — сказал на селекторном 
совещании глава Минобороны РФ. 

Кстати, это впервые, когда вне-
запную проверку пройдут не толь-
ко боевые подразделения, а и ты-
ловые. Сергей Шойгу пояснил, что 
наряду с подготовкой войск к вы-
полнению задач по предназначе-
нию, то есть к участию в воору-
женных конфликтах и кризисных 
ситуациях, необходимо обратить 
особое внимание на мобилизаци-
онную составляющую. По его сло-
вам, в этот раз проверят состоя-
ние резервных формирований и 
содержащихся на хранении запа-
сов вооружения и техники. 

Кстати, также впервые в ходе 
проверки будут привлечены гра-
ждане, находящиеся в запасе и в 
резерве.

Внезапная проверка продлится 
до 22 июня. Как пояснили в воен-

ном ведомстве, в первые сутки 
проверяющие оценят, насколько 
начальники складов и оружейных 
баз готовы уложиться во времен-
ные нормативы по мобилизацион-
ным вопросам. То есть как быстро 
готовы «распахнуть двери» подо-
тчетных им помещений, чтобы 
предоставить офицерам и солда-
там боеспособную технику и ору-
жие. 

Кроме этого в ходе начавшейся 
инспекции будет проверено взаи-
модействие командования частей 
с органами местных властей, а 
также готовность системы управ-
ления войск к развертыванию по-
левых подвижных пунктов управ-
ления.

И, наконец, военные проверят 
готовность подразделений к опе-
ративному участию в ликвидации 
последствий катастроф. Не секрет, 
что в последние годы служивые 
активно помогали спасателям при 
наводнениях и крупных пожарах, 
обрушившихся на некоторые ре-
гионы России. 

По словам министра обороны, 
предстоит проверить возможно-
сти округов по своевременному 
слаживанию и выводу сформиро-
ванных соединений и подразделе-
ний специальных войск в районы 
чрезвычайных ситуаций природ-
ного и техногенного характера. 

При этом Шойгу поручил обес-
печить соблюдение требований 
безопасности, сохранность ору-
жия и боеприпасов, а также 
исключить нанесение ущерба гос-
собственности и природной среде. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Москва и Киев 
обменялись 
заключенными

Президент 
помиловал 
двух украинцев 

Петр Лихоманов

ВО ВТОРНИК самолетом государственной авиакомпа-
нии «Россия» в Москву прибыли двое граждан Украины — 
Елена Глищинская с ребенком и Виталий Диденко. Это 
одесситы, обвиненные украинской властью в «сепара-
тизме» и более года проведшие в заключении.

Оба провинились перед Службой безопасности Украи-
ны в том, что принимали участие в организации и освеще-
нии пресс-конференции общественной организации «На-
родный совет Бессарабии». Эту структуру в СБУ сочли 
едва ли не террори-
стической. Директор 
телекомпании «Но-
вая волна» Глищин-
ская была арестована 
в конце апреля 2015 
года. Несмотря на бе-
ременность Глищин-
ской, суд отказался 
изменить ей меру 
пресечения, и прямо 
в следственном изо-
ляторе СБУ Елена ро-
дила сына, с которым 
ее вскоре разлучили. 
У Глищинской есть 
еще двое несовер-
шеннолетних детей. 
Украинские власти 
вменяли ей посягательство на территориальную целост-
ность страны и государственную измену — ей грозило 15 
лет тюрьмы. 

Виталий Диденко — главный редактор одесского сайта 
«Инфоцентр», был арестован в начале мая 2015 года. Он 
пытался бежать от сотрудников СБУ и выпрыгнул с 3 эта-
жа квартиры, получив несколько переломов. Суд пригово-
рил Диденко к трем годам тюрьмы за посягательство на 
территориальную целостность Украины. Относительно 
мягкий приговор объясняется признанием им вины. 

Одновременно в Киев из России отправились двое 
украинцев: Афанасьев и Солошенко, помилованные 
вчера президентом Владимиром Путиным. Они написа-
ли прошения о помиловании на имя главы России, но 
вины не признали.  Московский городской суд в декаб-
ре 2014 года приговорил 26-летнего Геннадия Афанась-
ева к семи годам колонии строгого режима. По данным 
следствия, после референдума о присоединении Крыма 
к России Афанасьев участвовал в поджогах офисов 
«Русской общины Крыма», а также приобрел взрывные 
устройства с целью совершить 9 Мая теракты в Симфе-
рополе. Другого украинца, 73-летнего Юрия Солошенко 
Московский городской суд приговорил к шести годам ко-
лонии строгого режима за шпионаж в пользу Украины. 

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
изменила санкции 
за экономические 
преступления

Один раз — 
не криминал

Татьяна Замахина

ГОСДУМА одобрила в первом чтении президентский 
законопроект о декриминализации преступлений эко-
номической направленности. Бизнесмены-нарушите-
ли получат больше шансов не сесть в тюрьму, вернув 
полученные незаконно деньги. Однако по ряду престу-
плений против собственности санкции будут даже уси-
лены. Это касается, например, «карточных» мошенни-
ков.

Законопроект был подготовлен с учетом мнения 
предпринимательского сообщества, рассказал глава 
Комитета ГД по гражданскому, уголовному, арбитраж-
ному и процессуальному законодательству Павел Кра-
шенинников.

В поправках отражена одна из идей президентского 
Послания Федеральному Собранию. А именно, посыл о 
том, чтобы хозяйственные споры не решались путем 
уголовного пресле-
дования предприни-
мателей.

Самое главное — 
после вступления 
поправок в силу для 
привлечения к уго-
ловной ответствен-
ности будет значи-
тельно меньше оснований. Ведь они будут возбуждать-
ся «по большему размеру ущерба», сказал Крашенин-
ников. Размер крупного ущерба предлагается повы-
сить с 1,5 млн рублей до 2,25 млн рублей, особо круп-
ного — с 6 млн рублей до 9 млн рублей.

Расширяется и список экономических правонару-
шений, совершив которые в первый раз можно уйти от 
тюремного срока. В этом списке  получение кредита 
путем предоставления ложных сведений, незаконный 
оборот драгметаллов и многое другое. Однако потребу-
ется вернуть средства.

В поправках, внесенных президентом в УПК РФ, 
предусмотрен новый порядок отбытия наказания пред-
принимателями, находящимися под стражей или под 
домашним арестом: они получат право на встречу с но-
тариусом. Это поможет бизнесмену не лишиться ком-
пании, передав ее управление кому-то другому, пока 
сам он находится в местах лишения свободы.

Однако поправки содержат не только поблажки для 
предпринимателей. Ужесточения коснутся преступни-
ков против собственности. Так, с 5 до 6 лет увеличива-
ются сроки лишения свободы за мошенничество в сфе-
ре кредитования и при получении пособий и субсидий 
в крупном размере. Срок лишения свободы за мошен-
ничество с платежными картами, в сфере страхования 
и в сфере компьютерной информации предлагается по-
высить с 4 до 5 лет — при причинении значительного 
ущерба, с 5 до 6 лет — за крупный ущерб. 

ЗДОРОВЬЕ Российские пациенты не почувствуют 
отсутствия лекарства мезатон 

Незаменимых нет
Марина Гусенко, Ирина Невинная

В 
российском здравоохране-
нии не ожидается каких-
либо серьезных неприят-

ностей, связанных с приоста-
новкой поставок в нашу страну 
украинского препарата меза-
тон, утверждают в минздраве. И 
с этим согласны эксперты «РГ».

Как стало известно накануне, 
поставки этого лекарства (вхо-
дит в список жизненно необхо-
димых) из Украины прервались, 

поскольку производитель по-
требовал повысить закупочную 
цену. 

Мезатон используется не для 
обезболивания, как написали 
некоторые СМИ, а для повыше-
ния артериального давления, 
пояснил директор департамента 
общественного здоровья и ком-
муникаций минздрава России 
Олег Салагай. И его доля в об-
щем объеме поставок лекарств 
очень мала — всего 0,0004 про-
цента. А в объеме лекарств похо-
жего действия — менее 10 про-
центов. Кроме того, на россий-
ском рынке встречаются более 
50 торговых наименований ле-
карств, сходных с ним по фарма-
кологическому действию и 
цене. 

Таким образом недостаток 
мезатона не носит критическо-

го характера для оказания мед-
помощи, считает главный ане-
стезиолог-реаниматолог мин-
здрава России профессор Игорь 
Молчанов.

Как рассказала «РГ» испол-
нительный директор Россий-
ской ассоциации аптечных се-
тей Нелли Игнатьева, закупки 
препарата действительно сни-
зились еще в 2015 году, но при 
этом увеличились объемы заку-
пок других препаратов с той же 
терапевтической значимостью. 

«Отмечу, что производитель 
не индексировал зарегистриро-
ванную цену на препарат с 2010 
года. Механизмы ее повышения 
на лекарства из списка жизнен-
но необходимых определены на-
шим законодательством. Так что 
сложившаяся ситуация — это ре-
зультат бездействия самого про-
изводителя», — сказала она. 

По ее словам, решение о при-
сутствии или уходе с рынка — 
всегда свободное решение про-
изводителя. Это происходило, 
происходит и будет происхо-
дить. Но на место одних прихо-
дят другие. В настоящий момент 
для печальных прогнозов дефи-
цита лекарств просто нет осно-
ваний, убеждена эксперт. 

По мнению завотделением 
анестезиологии и реанимации 
52 ГКБ Москвы Александра Кал-

мыкова, препарат, о котором мы 
говорим, больше востребован в 
реанимации, его используют 
при сосудистой недостаточно-
сти, снижении сосудистого то-
нуса, например, в условиях 
шока. 

Есть препараты аналогично-
го действия — например, более 
современный, более управляе-
мый норадреналин. Но он и до-
роже мезатона, который уве-
ренно занимал на рынке свою 
нишу. «Его отсутствие не оста-
новит хирургию, но допускаю, 
что в каких-то медучреждениях 
при ограниченных финансовых 
возможностях переход на более 
дорогие препараты может со-
здать проблемы», — считает он. 

Случай с прекращением по-
ставок важных лекарств — не 
первый. «Некоторое время на-
зад были прекращены поставки 
российского эфедрина, недоро-
гого препарата из того же ряда, 
что и мезатон», — продолжает 
эксперт, его перестал выпускать 
Московский эндокринный за-
вод. И продолжает: «Исчезнове-
ние любого проверенного, над-
ежного лекарства — проблема 
для врачей, так как, чем шире 
арсенал в их распоряжении, тем 
легче обеспечить безопасность 
пациента, подобрав ему наибо-
лее подходящее лекарство».

Представитель Российского 
кардиологического научно-про-
изводственного комплекса Кон-
стантин Иванов считает, что 
проблем с заменой мезатона не 
будет, помощь пациентам будет 
оказываться в полном объеме.

В минздраве между тем сооб-
щили, что поставки препарата 
могут и возобновиться. Об этом 
станет известно в течение неде-
ли. 

КАДРЫ

Совфед готов 
переназначить 
Юрия Чайку 
генпрокурором

ПОСТ ПРИМЕТ

Виталий Петров

ВЧЕРА профильные комитеты 
Совета Федерации (по конститу-
ционному законодательству и 
госстроительству, а также обо-
роне и безопасности) рекомен-
довали назначить Юрия Чайку 
на пост генерального прокурора 
на новый пятилетний срок. Ре-
шение не стало неожиданно-
стью: в верхней палате всегда по-
ложительно оценивали проку-
рорскую деятельность Чайки. 

Представление от президента 
Владимира Путина Совфед по-
лучил еще 23 мая, однако приня-
тие решения по кандидатуре 
Чайки было отложено до его вы-
хода из отпуска. Вопрос о назна-
чении генпрокурора включен в 
повестку пленарного заседания 
верхней палаты, которое состо-
ится сегодня. Юрий Чайка зани-
мает пост генпрокурора с 2006 
года, и сомнений в том, что сена-
торы и на этот раз одобрят кан-
дидатуру, нет. 

Глава комитета Совфеда по 
конституционному законода-
тельству и госстроительству Ан-
дрей Клишас поблагодарил Чай-
ку и его коллег за то, что они ре-
гулярно участвуют в работе ко-
митета. Совфед в свою очередь 
всегда учитывает позицию ве-
домства при рассмотрении зако-
нопроектов. 

Активную работу прокурату-
ры по вопросам защиты «мате-
ринства, отцовства и детства» 
отметила член комитета по соц-
политике Валентина Петренко. 
«Чем больше человек работает, 
тем больше желающих чинить 
ему препятствия, чтобы этой 
работы стало меньше», — сказа-
ла она и пожелала Чайке не об-
ращать внимания на недобро-
желателей. «Думаю, мы можем 
завершить обсуждение и реко-
мендовать пленарному заседа-
нию назначить в соответствии с 
представлением президента 
России генеральным прокуро-
ром Юрия Яковлевича Чай-
ку», — подвел итог обсуждения 
Клишас. 

Юрий Чайка, который при-
сутствовал на заседании комите-
тов, поблагодарил Владимира 
Путина за оказанное доверие. 
«Это высокая оценка, данная не 
только мне, но и всему проку-
рорскому корпусу», — отметил 
генпрокурор. Слова благодарно-
сти за поддержку он адресовал и 
членам Совфеда, подтвердив, 
что ведомство успешно сотруд-
ничает с верхней палатой по 
многим вопросам. 

Находит генпрокуратура вза-
имопонимание и со Следствен-
ным комитетом, несмотря на то, 
что при реформе потеряла часть 
полномочий. «Когда 10 лет назад 
принимался закон, мы говорили, 
что нарушается баланс полномо-
чий между следствием и надзо-
ром, но нас не услышали. К сожа-
лению, практика показывает, 
что вопросы возникают», — от-
метил генпрокурор. 

Тем не менее, работать, по его 
словам, стало намного проще, 
чем 8-9 лет назад. И касается это 
не только СК, но и Следственно-
го департамента МВД и ФСБ. 
«Мы находим поддержку и по-
нимание, они где-то прислуши-
ваются к нашему мнению, хотя у 
нас нет полномочий по даче обя-
зательных письменных указа-
ний следствию», — сказал Чайка. 
Причем с МВД и СК были прити-
рания, но сейчас в целом вопро-
сы решаются. «Во всем цивили-
зованном мире прокуратура 
осуществляет функцию уголов-
ного преследования в двух пло-
скостях: где-то она руководит 
расследованием и ее указания 
обязательны для следствия, где-
то она сама расследует. Наша 
модель сегодня не вписывается 
ни в одну конструкцию мировой 
практики. Хотя, бесспорно, надо 
решать не за счет личных кон-
тактов, а за счет закона», — доба-
вил генпрокурор. 

Чайка также подчеркнул го-
товность Генпрокуратуры укре-
плять сотрудничество с пред-
принимательским сообществом. 
«В преддверие Петербургского 
международного экономическо-
го форума я обратился к бизне-
су: какие дополнительные пол-
номочия вы бы хотели получить 
в лице прокуратуры по защите 
ваших прав», – сообщил он. 
Предложения уже начали посту-
пать, однако генпрокурор пока 
не стал их конкретизировать. 

Президент Владимир Путин оценил ход реформы РАН 

Пирамида науки

Кира Латухина

П
резидент обсудил с 
главой РАН Владими-
ром Фортовым и ру-
ководителем Феде-
рального агентства 

научных организаций Михаилом 
Котюковым взаимодействие меж-
ду Академией наук и ФАНО, а так-
же приближающуюся кампанию 
выборов в РАН.

«Прошло два с половиной года 
реформы. Это уже и возраст, и 
срок, как говорит Жванецкий», — 
оценил глава РАН. «Очень многое 
удалось сделать, — считает Фор-
тов. — Главное — выполнить ваше 
указание о том, что этот переход 
должен быть плавным». Рефор-
ма — самая масштабная и трудная 
за всю историю сотрудничества, 
добавил он.

Сейчас стоит задача — проде-
монстрировать пользу от рефор-
мы для ученого. «Это тоже очень 
непростая задача», — полагает 
Фортов. «Я бы еще отметил в каче-
стве положительных моментов 
то, что мы объединили три акаде-
мии, и удалось нам это сделать 
бесконфликтно», — продолжил он.

«Это очень хорошо», — похва-
лил Владимир Путин. «Очень нем-
ногие верили, что это возмож-
но», — согласился Фортов. «Опасе-
ний было много», — кивнул прези-
дент. «У меня тоже. Во всяком слу-

чае, эту часть мы прошли. Тут есть 
понимание», — заверил глава РАН.

«Тем не менее я был бы неис-
кренним, если я сказал вам, что 
у нас все идет без сучка без задо-
ринки», — продолжил Фортов. 
«Вечнозеленая проблема ре-
формы» — разделение компетен-

ций. В целом же фактически все, 
что было записано в законе, так 
или иначе выполнено. «Мы при-
няли новый устав, мы объедини-
ли академии, как я говорил, мы 
держим с вашей помощью обо-
рону против приватизации и 
вывода институтов», — перечи-
слил глава РАН.

Фортов рассказал и о том, как 
идет подготовка к общему собра-
нию в октябре по выборам. «Если 
говорить о выборах, то сегодня 
уже дедлайн прошел, и очень мно-
го людей. Конкурс в среднем три-
четыре человека на место», — со-
общил Фортов.

Глава РАН также принес до-

клад, первая часть которого — со-
стояние науки и рекомендации 
по ее финансированию. «Как пе-
ревернутая пирамида», — срав-
нил он. Государство дает 70% 
средств на фундаментальные ис-
следования, а 30% — частный сек-
тор. Во всем мире — наоборот.

В свою очередь, руководитель 
ФАНО заверил, что по всем клю-
чевым темам они с Фортовым на-
ходят взаимопонимание. «Все во-
просы, связанные с разграниче-
нием деятельности, мы на бумагу 
положили. В этом году мы этот 
процесс фактически заверши-
ли», — заверил он. Теперь оста-
лось только следовать докумен-
там. «Все ключевые вопросы там 
очень четко прописаны — кто за 
что отвечает и в какие сроки, ка-
кие решения должны принимать-
ся», — уточнил Котюков.

Уже организована работа по 
выборам директоров научных 
организаций, принят закон, ко-

торый установил возрастные ог-
раничения. «Было много опасе-
ний, что мы не сможем найти 
достойных кандидатов. Могу ска-
зать, что сегодня уже более 170 
институтов прошли через проце-
дуру выбора, коллективы сдела-
ли свой выбор», — доложил глава 
ФАНО. В самых крупных инсти-
тутах директорами избраны 
люди в возрасте 50 лет и младше. 
Важная тенденция — увеличение 
доли молодых ученых среди ис-
следователей. А благодаря под-
держке правительства по итогам 
2015 года средняя зарплата науч-
ных сотрудников составила бо-
лее 148% от средней по регио-
нам, сообщил Котюков.

Проинвентаризировано все 
научное оборудование, удалось 
увеличить доступ к нему при-
мерно вдвое,  доволен глава 
ФАНО. Один из ярких приме-
ров — научный флот, уже готова 

единая экспедиционная про-
грамма. Разработаны програм-
мы, где заделы фундаментальной 
науки могут серьезно проявить-
ся в медицине, агропромышлен-
ном комплексе, вопросах оборо-
ны и безопасности, сообщил Ко-
тюков. «Чтобы трансформиро-
вать их в прикладные исследова-
ния?» — уточнил Путин. «Мы 
здесь пользуемся уникальной 
возможностью, предоставлен-
ной реформой, когда в одном ве-
домстве есть фундаментальная 
наука самая передовая, клиниче-
ские мощности наших учрежде-
ний, которые были в Академии 
медицинских наук, и ресурсы 
АПК, которые были в организа-
циях Академии сельхознаук», — 
рассказал собеседник.

Владимир Путин поговорил с гла-
вами РАН и ФАНО о состоянии 
науки и приближающейся кампа-
нии выборов в Академию

Акцент

 Украинский мезатон 
способны заменить в нашей 
стране более 50 препаратов 

Акцент

 Важная тенденция — увеличе-
ние доли молодых ученых 
среди исследователей 

Юрий Чайка зани-
мает должность 
генпрокурора 
с 2006 года

В Киев отправились 
двое украинцев: 
Афанасьев 
и Солошенко, поми-
лованные президен-
том Путиным. Они 
написали прошения 
на имя главы России

«Карточным» мошен-
никам грозит усиле-
ние санкций

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Видео смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1270822

МЕЖДУ ТЕМ
Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган в письме Владимиру Путину 
выразил надежду на восстановление отношений между странами. 
«Послание пришло по каналам МИД», — сказал пресс-секретарь россий-
ского президента Дмитрий Песков. Эрдоган поздравил россиян с про-
шедшим Днем России и пожелал, чтобы отношения между Москвой и 
Анкарой вышли на «заслуженный уровень». Это первое официальное 
письмо турецкого президента после крушения в Сирии российского во-
енного самолета 24 ноября 2015 года, сбитого ВВС Турции.

Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1270899
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ФИНАНСЫ Банкам разрешили
отказываться от клиентов 
за сомнительные операции

Трудности 
перевода

Сергей Куликов

ЛЕГАЛИЗАЦИИ доходов, полу-
ченных преступным путем, по-
ставлен очередной барьер. Банки 
получили полное право отказы-
ваться от клиента, который хотя 
бы раз был уличен в проведении 
сомнительной финансовой опе-
рации.

Это пояснили в Центробанке, 
отвечая на запрос одной из кре-
дитных организаций. Законопо-
слушным клиентам банков но-
вовведение не грозит, отметили 
эксперты. 

Стоит отметить, что призна-
ков сомнительности операций 
довольно много, однако Рос-
финмониторинг выделяет глав-
ные. Под подозрение попадают 
сделки (вклад, открытие счета, 
перевод крупной суммы), имею-
щие запутанный или необычный 
характер, которые к тому же не 
имеют явного экономического 
смысла. Например, под сомнение 
точно попадет компания, кото-
рая проводит финансовые опера-
ции явно не по своему профилю. 
Условно говоря, торгует валютой 
или топливом, тогда как в ее уста-
ве значится «защита животных». 

Разъяснения ЦБ потребова-
лись из-за того, что закон о про-
тиводействии легализации (от-
мыванию) доходов, полученных 
преступным путем, позволял 
банкам прекращать отношения с 
клиентом лишь в том случае, 
если сомнительная операция 
была проведена по конкретному 
счету. Между тем опасения бан-
ка, работники которого видели 
другие «опасные» с точки зрения 

закона счета или операции, в рас-
чет не брались. 

Сейчас банки могут отказать 
клиенту в двух случаях: если он 
не предоставит необходимые до-
кументы для фиксирования ин-
формации, а также если у работ-
ников банка возникнут подозре-
ния, что именно данная операция 
носит сомнительный характер. В 
своем ответе ЦБ РФ конкретизи-
ровал действующий закон, отме-
тив, что на его основании банк 
действительно может растор-
гнуть все заключенные с клиен-
том договоры банковского счета 
(вклада). 

По мнению опрошенных «РГ» 
экспертов, Банк России внес со-
вершенно правильную корректи-
ровку. Как известно, операция по 
внесению физическим лицом де-
нежных средств в наличной фор-
ме и так в настоящее время под-
лежит обязательному контролю, 
если сумма, на которую она со-
вершается, равна или превышает 
600 тысяч рублей. 

Вице-президент Ассоциации 
региональных банков Олег Ива-
нов отмечает, что ограничения 
существуют уже несколько лет, 
так что обычным гражданам это 
нововведение ничем не угрожает. 
«Если вы не торгуете оружием, 
наркотиками или не занимаетесь 
еще каким-либо видом преступ-
ной деятельности, под эти огра-
ничения попасть невозможно», — 
заключил эксперт.

КОШЕЛЕК Мужчины 
в России зарабатывают 
на четверть больше
женщин

Традиции в цене

Марина Гусенко

МУЖЧИНЫ в России зарабатывают больше женщин — в 
среднем на 27,4 процента, посчитали в Росстате. При 
этом с каждым годом разрыв в заработках представите-
лей обоих полов увеличивается, и не в пользу женщин. 
Например, в 2013 году зарплата женщин составляла в 
среднем 74,2 процента от зарплаты мужчин. 

Так, среди руководителей предприятий, организаций 
и учреждений мужчины в 2013 году зарабатывали в сред-
нем 59,3 тысячи рублей, а женщины — 43,7 тысячи (соот-
ношение — 73,7 процента). В 2015 году мужчины в этой 
группе начали получать в среднем 70,7 тысячи, а зарпла-
та женщин выросла менее заметно — до 43,7 тысячи. При 
этом неравенство увеличилось до 70,3 процента. Пример-
но то же самое касается специалистов высшего уровня 
квалификации. А самый большой разрыв в оплате труда 
среди специалистов среднего уровня квалификации — 
35,3 тысячи рублей зарабатывали мужчины и 23,3 тыся-
чи — женщины в 2013 году (66 процентов) и 41,3 тысячи и 
25,4 тысячи соответственно в 2015-м (61,5 процента).  

Е д и н с т в е н н а я 
группа занятий, где 
соотношение за три 
года практически не 
поменялось — это 
неквалифицирован-
ные рабочие. Также 
есть одна группа за-
нятий, где женщины с 
2013 по 2015 год обо-
гнали в этом вопросе 
мужчин. Нет, это не 
швейное производст-
во. Это квалифициро-
ванные работники 
сельского, лесного, 
охотничьего хозяйст-
ва, рыболовства и ры-
боводства — 16,4 тысячи рублей платили мужчинам в 2013 
году и 16,2 тысячи — женщинам (99,3 процента). В 2015 году 
представителям сильного пола стали платить 19,5 тысячи, а 
слабого — и 20,5 тысячи (104,9 процента в пользу женщин).

Как пояснила «РГ» кандидат экономических наук до-
цент НИУ «Высшая школа экономики» Елена Мезенцева, 
женщины в нашей стране традиционно зарабатывают 
меньше. Этому способствуют в том числе такие факторы, 
как вредная работа, на которой мужчины трудятся чаще 
женщин и, соответственно, получают за это доплаты и 
компенсации. Мужчины чаще работают сверхурочно, 
чаще ездят в командировки, что также положительно от-
ражается на их зарплате. 

Но есть и другие причины. По словам Елены Мезенце-
вой, ежегодное издание Всемирного экономического фо-
рума — большой гендерный доклад, составляет рейтинги 
стран по четырем позициям — положение в экономике, со-
стояние здоровья, образование и политика. И на протяже-
нии ряда лет положение женщин в России почти по всем 
этим позициям ухудшается. Исключение составляет разве 
что раздел «образование» — с его получением представи-
тельницами прекрасной половины больших проблем нет. 
По индексу глобального гендерного разрыва мы сейчас со-
седствуем со странами Африки, такими государствами, 
как Мьянма. Хотя еще десятилетие назад были рядом со 
странами Восточной Европы. 

«Последняя тенденция на изменение роли женщины в 
обществе началась примерно в 2010 году. Произошел 
сдвиг к более традиционному разделению гендерных ро-
лей, а в российских традициях у женщины скромное ме-
сто», — говорит Елена Мезенцева. Отчасти  здесь сыграло 
роль усиление влияния Русской православной церкви. 

Но есть и другая линия: мировые эксперты заметили, 
что в большинстве стран, где экономика строится на эк-
спорте сырья, идет уклон в сторону традиционализма. 
Даже термин появился «ресурсное проклятие». С одной 
стороны такая специфика экономики требует в большей 
степени тяжелого мужского труда. С другой стороны, чем 
больше ресурсных денег в руках государства, тем выше 
соблазн покупать социальную лояльность и менять ли-
нию в сторону традиционализма и архаизации. 

Фонд общественного мнения регулярно проводит 
опрос: какие перспективы люди видят для дочерей и пред-
лагают варианты ответа: выйти замуж или сделать успеш-
ную карьеру. «В конце 90-х годов большинство считали, 
что замужество лучше. С 1997 до 2007 люди стали желать 
карьеры дочерям. А потом все вернулось назад, и замуже-
ство стало обгонять карьеру. Это показатель , как  общест-
венное сознание реагирует на изменения», — говорит Ме-
зенцева. Эксперт считает, что экономику нельзя модер-
низировать, пока население идет по пути архаизма.

ДУМА Депутаты оценили работу Центробанка

Лишних денег 
не печатать

Татьяна Замахина

Ц
ентральный банк РФ справ-
ляется с обеспечением фи-
нансовой стабильности 

страны — так депутаты Госдумы 
оценили работу мегарегулятора, 
за которую отчиталась его глава 
Эльвира Набиуллина. Особенно 
парламентарии отметили меры 
против инфляции.

Глава Центробанка и сама 
была довольна работой. «Нам 
удалось сохранить доверие к фи-
нансовой системе, и сейчас пу-
гавшие рынок предположения об 
ограничении движения капитала 
или запуске печатного станка 
всерьез не воспринимаются», — 
уверена она. С идеей включить 
«печатный станок» ранее высту-
пали эксперты Столыпинского 
клуба.

Теперь почвы для таких идей 
нет — экономика, сказала гостья 
Госдумы, показала свою способ-
ность к адаптации к сложным 
условиям, а некоторые ее секто-
ра даже растут. И внутренним 
стабилизатором экономики 
стал как раз плавающий курс ру-
бля, который ввел ЦБ в конце 
2014 года. Он стал броней от 
внешних шоков, хоть сначала 
мегарегулятору пришлось услы-
шать немало критики.

Набиуллина рассказала и о 

других успехах. Банковская си-
стема перешла от убытков к при-
были, а объем сомнительных 
операций упал на треть. Ведь 
удалось вывести из системы 
большое количество недобросо-
вестных игроков. Более 2 тысяч 
некредитных финансовых орга-
низаций и почти сотня банков 
покинули рынок по итогам 2015 
года.

Получилось покончить и со 
схемой, благодаря которой бан-
ки «приписывали» себе фиктив-
ный капитал. Речь о недобросо-
вестных депозитариях, которые 
давали банкирам документы о 
наличии несуществующих цен-
ных бумаг.

Центробанк справляется с 
обеспечением финансовой ста-
бильности страны — такую точку 
зрения высказал спикер Госду-
мы Сергей Нарышкин, и с ним 
оказались согласны коллеги. Од-
нако были и замечания. Так, дум-
ский комитет по финрынку реко-
мендовал больше внимания уде-
лять профилактике, чтобы потом 
не приходилось «чистить» ры-
нок от сомнительных организа-
ций. А в комитете по экономиче-
ской политике подняли неувяда-
ющую тему высокой ключевой 
ставки. Ведь на нее ориентиру-
ются банки, выдавая кредиты 
предприятиям.

Обсудили и ситуацию с «ав-
тогражданкой», за которой тоже 
следит мегарегулятор. Дело в 
том, что в ряде регионов возни-
кли проблемы с доступностью 
ОСАГО, что связано с деятель-
ностью недобросовестных игро-
ков рынка.

Как сообщила Набиуллина, 
ЦБ активно занимается выводом 
нечестных страховщиков с рын-
ка, а для облегчения жизни авто-
любителей будет настаивать на 
том, чтобы обязать страховые 
компании предоставлять полисы 
в электронном виде. Они должны 
предоставлять их по желанию на-
селения с 1 января 2017 года, со-
бираются требовать в ЦБ.

Ряд инициатив собеседница 
депутатов категорически отвер-
гла. Так, нет смысла обязывать 
экспортеров продавать валют-
ную выручку, сказала она. Режим 
плавающего курса и так демоти-
вировал экспортеров придержи-
вать продажи валюты.

Не сочла Набиуллина достой-
ной и идею о запрете на деятель-
ность микрофинансовых органи-
заций. Такой шаг может привести 
к повышению спроса на услуги 
нелегальных кредиторов, к кото-
рым люди пойдут за «деньгами до 
зарплаты», объяснила она.

При этом глава регулятора от-
метила, что Банк России уже 
предпринял ряд мер по повыше-
нию уровня защиты граждан. И в 
первую очередь ввел ограниче-
ние на начисление процентов и 
иных платежей в размере четы-
рехкратной суммы микрозайма. 
В перспективе есть резон ввести 
еще более строгое — двукратное 
— ограничение, уверена Набиул-
лина.

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТОВ
Настолько в среднем зарплата 
российских мужчин выше, чем у 
женщин, подсчитали в Росстате

Правительство Дмитрий Медведев ориентировал госкомпании 
на закупку отечественных стройматериалов

Построим сами
Владимир Кузьмин, Владимир

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
просит взбодрить 
российские госком-
пании, чтобы они 

полностью использовали свои 
возможности для приобретения 
материалов и товаров у отечест-
венных производителей. Глава 
правительства провел во Влади-
мире совещание об инновацион-
ном развитии промышленности 
строительных материа лов . 
«Наша задача — создать условия, 
чтобы новейшие материалы при-
менялись в нашей стране более 
активно и чтобы они производи-
лись у нас, чтобы эта ниша разви-
валась динамично, отвечала за-
просам строительного рынка», — 
подчеркнул Медведев.

За последнее десятилетие от-
расль прошла масштабную мо-
дернизацию. Застройщики стали 
больше ориентироваться на оте-
чественные строительные мате-
риалы. В результате доля импор-
та сейчас составляет всего лишь 
5%. Критической сферой остает-
ся машиностроительная продук-
ция для отрасли. «Большинство 
материалов производится на им-
портном оборудовании», — кон-
статировал председатель прави-
тельства. В среднем доля загра-
ничного оборудования составля-
ет 70—80%. В цементном и кир-
пичном сегментах доля импор-
тного машиностроения вообще 
достигает 90%.

«Продукция компаний, кото-
рые ведут работу по импортоза-
мещению, появляется, но ей не-
просто конкурировать с зару-
бежными аналогами, которые 
уже есть на рынке», — заявил пре-
мьер. Получить банковские кре-
диты на развитие производства в 
современных условиях нелегко 
из-за неприемлемых условий.

Перспективы рынка отечест-
венных стройматериалов во мно-
гом зависят от строительных 
компаний. Они, считает Дмит-
рий Медведев, должны занимать 
более активную позицию, по-
скольку именно они формируют 
спрос на инновационную про-
дукцию. Правительство, со своей 
стороны, ориентирует крупные 
госкомпании на приобретение 
товаров и услуг у российского 
производителя. Участники рын-
ка считают, что госкомпании все 
равно уклоняются от этих обяза-
тельств и ориентируются на им-
порт, даже когда в России анало-
ги ничем не хуже.

— Нужно сделать все, чтобы 
наши крупнейшие компании, у 
которых есть значительный ре-
сурс по закупкам наших матери-
алов, этим правом воспользова-

лись в полном объеме, — отреаги-
ровал премьер.

Государственным представи-
телям в наблюдательных советах 
госкомпаний, возможно, дадут 
поручения еще раз проинвента-
ризировать, что происходит с за-
купками у российских предприя-
тий и в области стройматериа-
лов, и в других областях. «Нужно 

еще раз «взбодрить» их, чтобы 
они взглянули на собственных 
производителей», — согласился 
глава кабмина.

«Важно, чтобы производите-
ли не замыкались внутри россий-
ского рынка, по возможности на-
ращивали экспорт», — обозначил 
Медведев еще одно направление 
работы. Все условия для этого су-

ществуют — с одной стороны, от-
расль наконец-то научилась де-
лать качественную и конкурен-
тоспособную продукцию, а с дру-
гой, экспортерам помогает осла-
бевший курс рубля. Статистика 
тоже говорит в пользу хорошего 
потенциала на третьих рынках. 
Так, в 2015 году экспорт мине-
ральной ваты к 2014 году увели-
чился на 8%, листового стекла — 
на 14%, стеклопакетов — на 33%, 
битумных кровельных материа-
лов — на 17%.

В минпромторге определили 
три вектора развития отрасли: 
совершенствование технологий 
производства, создание новых 
видов продукции и формирова-
ние условий для расширения ее 
использования в стране, а также 
выход на внешние рынки. 

Импульс отрасли придаст 
дальнейшее развитие новых ви-
дов материалов и их широкое 

применение на практике. В част-
ности, в жилищном строительст-
ве и ЖКХ, заметил глава минпро-
мторга Денис Мантуров, нужно 
увеличивать применение компо-
зитных материалов. Кроме того, 
перспективным считается возве-
дение сооружений с применени-
ем легких стальных конструк-
ций. Не до конца реализованы 
возможности древесины. В Евро-
союзе, например, хотят довести 
долю деревянного домостроения 
до 80% в новом вводимом жилом 
фонде. В России же среднегодо-
вые темпы прироста деревянного 
домостроения до 2020 года могли 
бы составить 10—15%. Здесь Ман-
туров предложил подумать о рас-
ширении программ льготного 
ипотечного кредитования на по-
купку деревянных домов.

Премьер при посещении завода 
оценил качество теплоизоляцион-
ной продукции из пеностекла.

Акцент

 Наша задача — создать усло-
вия, чтобы новейшие матери-
алы применялись в нашей 
стране более активно и чтобы 
они производились у нас

Акцент

 Почти сотня банков покинула 
рынок по итогам 2015 года

Читайте также: Сколько продуктов питания можно 
купить на среднюю зарплату
www.rg.ru/art/1263851

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/5033

Публикацию комментирует
Олег Тактаров
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Сохранение и развитие 
отечественной культуры

Сегодня государство уделяет 
большое внимание поддержке 
отечественной культуры: спо-
собствует сохранению культур-
ного наследия и традиций, пре-
умножению наших культурных 
достижений.

Количество музеев с 1990 
года выросло более чем в два 
раза, количество театров — в 1,7 
раза. С 2012 по 2015 годы посе-
щаемость музеев увеличилась на 
27%. С 2016 года в федеральные 
и региональные музеи могут бес-
платно пройти посетители млад-
ше 16 лет. Кроме того, в феде-
ральных музеях предусмотрен 
бесплатный вход для студентов.

За период с 2012 по 2015 годы 
гастрольная деятельность феде-
ральных театров выросла на 
60%. Также растет активность 
населения в культурно-досуго-
вой сфере. Так, например, за по-
следние 10 лет количество об-
учающихся в детских школах 
искусств выросло на 234 тысячи 
и достигло 1,5 млн человек.

Для популяризации культур-
ного наследия народов России 
созданы мультимедийные порта-
лы и сервисы. Появилась Нацио-
нальная электронная библиоте-
ка, фонд которой насчитывает 
более 1,6 млн экземпляров и пос-
тоянно расширяется. К ней под-
ключены более 100 региональ-
ных библиотек, а также ресурсы 
архивов и музеев.

В 2014 году почти 3 млрд ру-
блей было направлено на ком-
плексное развитие учреждений 
культуры сельских территорий и 
малых городов: 38 городов полу-
чили гранты на воссоздание и со-
хранение исторических центров, 
более 1,5 тысячи учреждений 
приобрели современное обору-
дование и музыкальные инстру-
менты.

Партия «Единая Россия» так-
же реализует целый ряд проек-
тов по развитию отечественной 
культуры.

Во-первых, уже десять лет ве-
дется активная работа в рамках 
проекта «Историческая память». 
Он направлен на формирование 
чувства патриотизма, а также на 
поиск и возрождение историче-
ских и культурных памятников, 
способных стать центрами ду-
ховного притяжения для людей.

Во-вторых, успешно реализу-
ется проект «Библиотеки Рос-
сии», задачей которого является 
модернизация библиотечной си-
стемы нашей страны.

В-третьих, «Единая Россия» 
занимается строительством ки-
нотеатров для жителей малых и 
средних городов в рамках проек-
та «Киноклуб».

В-четвертых, при поддержке 
проекта «Культура и время» в 
разных субъектах Федерации ор-
ганизуются выставки, спекта-
кли, концерты и фестивали.

Мы намерены и дальше под-
держивать профессиональные и 
народные коллективы, народные 
промыслы, музейное сообщест-
во, творческие союзы, стимули-
руя государственно-частное пар-
тнерство в сфере культуры, при-
влечение внебюджетных источ-
ников ее финансирования, со-
действовать развитию, в том чи-
сле с помощью законодательных 
мер, благотворительности и ме-
ценатства.

Помимо этого надо проводить 
реставрацию памятников исто-
рии и культуры, принимать ар-
хитектурные и градостроитель-
ные решения, оказывающие вли-
яние на формирование город-
ской среды, исключительно под 
строгим контролем экспертов, с 
учетом мнения общественных 
организаций.

Для развития творческих спо-
собностей и дарований детей и 
молодежи мы будем развивать 
систему дополнительного худо-
жественного образования, круж-
ков и студий, общероссийских 
творческих конкурсов, призван-
ных выявлять и поддерживать 
таланты по всей стране, обеспе-
чим поддержку работы клубов, 
домов и дворцов культуры, по-
полнение и техническое перео-
снащение библиотек в селах и 
малых городах. Наконец, мы бу-
дем настаивать на продолжении 
систематической господдержки 
российского кинематографа, те-
атрального и циркового искусст-
ва, книгоиздания, будем оказы-
вать им постоянное протекцио-
нистское содействие в выходе на 
глобальные рынки.

Все это войдет в готовящуюся 
сейчас программу «Единой Рос-
сии» на ближайшие пять лет. Читайте также: Россияне 

сочли банковские вклады 
невыгодными
www.rg.ru/art/1270543

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Поздравляем!
Указом Президента России орденом Дружбы награжден Ладный Влади-

мир Сергеевич, директор филиала ФГБУ «Редакция «Российской газеты», 
город Ростов-на-Дону.
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ТЕХНОЛОГИИ На рынке
мобильных устройств
появились новые
любимые «игрушки»

Слезли
с яблочной диеты

Ярослав Николаев

АЙФОНЫ выходят из моды, их 
продажи могут упасть впервые с 
2007 года. А все потому, что кон-
куренция на рынке мобильных 
устройств растет, появляются 
все более дешевые аналоги попу-
лярных смартфонов.

Глава Foxconn Technology 
Group (компания производит 70 
процентов телефонов Apple) 
Терри Гоу сообщил своим со-
трудникам и коллегам, что спрос 

на айфоны останется низким 
вплоть до начала следующего 
года. По оценкам топ-менедже-
ра, в 2016 году будет продано до 
220 миллионов смартфонов, а 
это на 8,6 процента меньше, чем 
в прошлом году.

Между тем, прогноз аналити-
ка Yuanta Investment Consulting 
Джеффа Пу, на которого ссыла-
ется японское издание Nikkei 
Asian Review, еще более песси-
мистичен: он предположил, что 
в этом году будет выпущено все-
го 207 миллионов трубок iPhone.

Если прогнозы сбудутся, то 
это станет первым падением 
продаж в годичном исчислении 
для Apple за последние девять 
лет. До сих пор продажи росли 
каждый год. 

Как рассказал «Российской 
газете» ведущий аналитик 
Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин, спрос на айфоны ре-
гулируется китайским рынком, 

но в этой стране проводится аг-
рессивная политика в отноше-
нии продукции Apple, ее бук-
вально пытаются вытеснить с 
местного рынка. 

В свою очередь «яблочная» 
компания пытается завлечь ки-
тайских потребителей тем, что 
на смартфонах появляется боль-
ше функций на китайском язы-
ке, а обновления популярных 
гаджетов обещано производить 
одновременно с обновлением 
трубок в США.

«Учитывая менталитет ки-
тайских чиновников, будет вос-
приниматься как слабость то, 
что в Apple пытаются традици-
онными методами завоевать ры-
нок. Поэтому продажи в Подне-
бесной будут падать и дальше», — 
прогнозирует собеседник. 

По его словам, «айфоны дав-
но не модные, хотя многие 
яблочники говорят, что это золо-
той стандарт».

Эксперт обращает внимание, 
что сейчас в мире глобальный 
кризис потребления, и, приобре-
тая новую технику, люди стали 
считать деньги. «Зачем покупать 
смартфон за 700 долларов, если 
за 300 можно купить устройство 
с такими же функциями?», — ри-
торичен он.

Кстати, на российском рынке 
в 2015 году продажи айфонов 
«просели» в два раза. Так, если в 
2014 году телефоны от Apple за-
нимали порядка 14 процентов 
нашего рынка, то в 2015 году — 
порядка 7 процентов.

Эдьдар Муртазин говорит, 
что место Apple на рынке отвое-
вывают корейские и китайские 
производители смартфонов. Они 
делают устройства с большим 
количеством функций за мень-
шие деньги, не за 700 долларов, а 
за 500—600 долларов.

ПРОВЕРКА СЛУХА Запретят ли
частникам продавать
подержанные автомобили

Сбыть с рук

Тарас Фомченков

В РОССИИ могут запретить про-
дажу подержанных автомобилей 
физическими лицами, такой слух 
растиражировали некоторые 
СМИ. «Российская газета» выя-
снила, откуда «растут колеса» у 
этой информации и соответству-
ет ли она действительности. 

Скажем сразу — владельцам 
подержанных машин не стоит 
беспокоиться, речь ни в коем 
случае не идет о полном запрете 
покупки-продажи авто с рук.

Первоисточником слуха ста-
ла новость аж годовой давности. 
Еще в апреле 2015 года глава Ас-
социации «Российских автомо-
бильных дилеров» (РОАД) Вла-
димир Моженков сообщил, что 
их эксперты готовят предложе-
ние в минпромторг о продаже 
подержанных автомобилей толь-
ко через официальные дилер-
ские сети. При этом он еще тогда 
четко обозначил в беседе с кор-
респондентом «Российской газе-
ты», что права частных владель-
цев автомобилей никто ущем-
лять не собирается.

Тем не менее эту же фразу в 
ассоциации пришлось накануне 
повторить еще раз.

«В ряде российских СМИ поя-
вилась информация о том, что в 
Минпромторг России направле-
но предложение о запрете прода-
жи автомобилей с пробегом из 
рук в руки. Данная информация 
не соответствует действитель-
ности», — говорится в официаль-
ном сообщении на сайте РОАД. 

Это подтвердил и вице-прези-
дент ассоциации Олег Моисеев: 
«Никакого предложения в мини-
стерство промышленности и тор-

говли со стороны РОАД не на-
правлялось. Мы всегда выступа-
ли за цивилизованное развитие 
рынка автомобилей с пробегом. 
Без каких-либо ограничений! По-
этому запрета на продажу подер-
жанных машин нет и не будет».

Сомневаются в том, что про-
дажа б/у авто будет возможна 
только через шоу-румы автоди-
леров, и эксперты. 

«Эта информация не соответ-
ствует действительности. Очень 
жаль, что ее тиражируют в таких 
количествах. Никто не предлагал 
запрещать продажи автомоби-
лей из рук в руки. РОАД в первую 
очередь предлагает создать еди-
ную базу историй автомобилей. 
И уже начал реализовывать этот 
проект для того, чтобы у покупа-
телей подержанных автомоби-
лей была возможность прове-
рить авто перед покупкой. А про-
хождение осмотра у дилера — это 
по желанию клиента. А докумен-
та о запрете продаж с рук просто 
не существует. По крайней мере 
я о нем ничего не знаю», — рас-
сказал директор аналитического 
агентства «Автостат» Сергей Це-
ликов. 

Узнайте больше: В России 
появятся полностью 
отечественные смартфоны
www.rg.ru/art/1269907

Читайте также: Как купить подержанный автомобиль
и не стать жертвой мошенников
www.rg.ru/art/1270448

В мире растут про-
дажи смартфонов 
корейского и китай-
ского производства. 
У них больше фун-
кций и они дешевле

Рынок автомобилей 
с пробегом должен 
развиваться 
без каких-либо 
ограничений, увере-
ны автодилеры

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Суд вынес
решение пересчитать
ипотеку по курсу доллара 
на 2013 год

Подрывной 
прецедент

Ирина Жандарова, Наталья Козлова

ПРОРЫВОМ в делах валютных заемщиков считают эк-
сперты решение Лазаревского районного суда Сочи. Суд 
вынес решение в пользу такого заемщика, обязав банк пе-
ресчитать валютный кредит в рубли и главное — по курсу 
на момент взятия кредита. Решение важно тем, что дело 
прошло уже все судебные инстанции, включая Верховный 
суд. И первоначальное судебное решение оставлено в силе.

На самом деле это не первое решение суда по валютной 
ипотеке. Так, еще в прошлом году Пушкинский городской 
суд велел банку пересчитать валютную ипотеку. Клиентка 
банка в 2008 году взяла на покупку квартиры 164 тыс. дол-
ларов под 13,45 процента годовых на 362 месяца. Платить 
надо было по 1872 доллара в месяц. Из-за изменения курса 
платеж вырос с 46,5 тыс. рублей в 2008 году до 75 тыс. в 
2014-м. Пушкинский горсуд обязал банк пересчитать вы-
данный кредит по курсу не выше 24 рублей за доллар. Свое 
решение суд обосновал тем, что потребитель не мог пред-
видеть рост платежа, который почти втрое превысил его 
доход, иначе сделка была бы кабальной и ничтожной. 

Однако Мособлсуд пошел навстречу банкирам. «За-
ключая кредитный договор, истица должна была и могла 
предусмотреть риск изменения курса валюты на протяже-
нии срока действия кредитного договора», — было записа-
но в его решении.

Но сейчас, после решения Лазаревского суда, ситуация, 
похоже, изменилась. Судя по всему, ключевую роль в ре-
шении дела в пользу заемщика сыграла 451-я статья Гра-
жданского кодекса РФ. Она допускает изменение и растор-
жение договора в связи с «существенным изменением об-
стоятельств, которые стороны не могли предвидеть, когда 
его заключали». Однако Ассоциация российских банков 
(АРБ) заявила, что подобный прецедент может подорвать 
банковскую систему, и уже обратилась с официальным 
письмом в адрес Верховного суда. Пока ВС РФ ответа не 
дал. Обращение в ВС РФ отправило и Всероссийское дви-
жение валютных за-
емщиков (ВДВЗ) с 
просьбой обратить 
внимание на выводы 
АРБ. Пояснения ВС 
РФ могли бы расста-
вить все по местам в 
подобных делах.

«Сейчас около 2 
тысяч семей в судах, 
примерно четверть 
имеет на руках реше-
ние в пользу банков. 
Тенденция такова, что проигрывают заемщики. И все по 
451-й статье ГК РФ, по которой пошла и сочинская заем-
щица», — отмечает Галина Григорьева, пресс-секретарь 
движения. ВДВЗ сообщает, что есть банки, которые готовы 
на мировое соглашение в виде отступного, в этом случае 
банк забирает себе квартиру, но не начисляет сверх этого 
задолженности. Другие начисляют долг, даже получив 
квартиру. Некоторым ипотечникам удается добиться пере-
счета кредита по льготному курсу. «Они не могут озвучи-
вать этот курс. Говорят, чуть больше того, который реко-
мендовал ЦБ на 1 октября 2014 года», — говорит она.

Принятое решение в Лазаревском прецедентно тем, что 
кредит и размер ежемесячного платежа пересчитаны на 
дату выдачи — 8 июля 2013 года. Позиция ВС РФ по этому 
делу стала бы актуальной для очень многих заемщиков. 
«Они до последнего пытаются договориться о льготной ре-
структуризации долга и боятся первыми подавать в суд», — 
говорит Григорьева. 

В АРБ сообщили, что без четкой позиции ВС РФ о даль-
нейших шагах говорить рано. «Мы ждем реакции Верхов-
ного суда», — сообщил «РГ» президент АРБ Гарегин Тосу-
нян. Глава ассоциации признает, что она может существен-
но повлиять на судебную практику: «Тогда вся предыду-
щая должна быть порушена. Все придут и скажут, давайте 
посчитайте нам по тому курсу, который судья определит».

Эксперты «РГ» не советуют гражданам делать выводы 
до получения позиции ВС РФ. Антон Соничев, эксперт цен-
тра «Общественная Дума» напоминает, что в России не 
прецедентное право. Шансы заемщиков на победу после 
сочинского дела незначительно выросли. Однако осталь-
ные суды могут придерживаться и противоположной по-
зиции, и данное дело так и останется единственным с поло-
жительным для заемщика решением. Но не следует бежать 
в суд, лучше посмотреть, как разовьется ситуация.

Ипотечную тему на заседании Госсовета по вопросам 
развития строительного комплекса и совершенствования 
градостроительной деятельности поднял президент Вла-
димир Путин. Он поручил правительству до 1 августа 2016 
года рассмотреть вопрос о мерах, направленных на даль-
нейшее снижение ставки по ипотечным кредитам. А к 1 ок-
тября — подготовить предложения по обеспечению гра-
ждан жильем до 2025 года.

Сегодня 
около 2 тысяч исков 
валютных
ипотечников
находится в судах

Технологии Число чайников и утюгов в сотовых сетях 
обгонит мобильники уже через два года

Холодильник 
на связи

Татьяна Шадрина 

К 
концу 2021 года к се-
тям сотовой связи бу-
дет подключено 16 
миллиардов вещей, 
которые «общаются» 

между собой (передают данные). 
Так называемые IoT-устройства 
обгонят число мобильных теле-
фонов в сети уже к 2018 году. 

Тогда пойдет речь и о пересмо-
тре принципа: кто должен пла-
тить за сотовую связь. 

Пока раскошеливается або-
нент. Но и в России, и в других 
странах уже начали задумывать-
ся о другой модели, когда пла-
тить мобильной компании ста-
нут фирмы, сервисы обслужива-
ния, рестораны и производите-
ли, чтобы привлекать клиентов. 
«Схема довольно простая: я по-
лучаю доступ в сеть бесплатно и 
при этом «плачу» своим внима-
нием, заказывая еду, делая по-
купки в тех магазинах, которые 
предлагают мне бонусы для бес-
платной сотовой связи», — пред-
полагает глава аналитического 
агентства «ТелекомДейли» Де-
нис Кусков. 

Конечно, магазинам, которые 
продают телевизоры и холодиль-
ники, будет труднее вписаться в 
такую модель, ведь такие вещи 
покупают не на один год и они не 
требуют сменных фильтров или 
капсул как кофеварки, но и здесь 
можно придумать, как обязать 
абонента покупать за бонусы 
бесплатную сотовую связь.

И речь идет не только о том, 
чтобы платить за разговоры по 
телефону или скачанные файлы, 
а о погашении счетов за общение 
холодильника с чайником, авто-
мобилей с системами экстренно-
го вызова, различных датчиков 
энергосистем. 

Сегмент Интернета вещей 
(IoT) будет расти ежегодно на 23 
процента и к концу 2021 года из 
28 миллиардов всех подключен-
ных в мире к сотовой связи 57 
процентов устройств будут  IoT-

вещи, такие выводы сделали в ис-
следовании производители обо-
рудования для сотовых компа-
ний. В первом квартале 2016 года 
число подключений к сетям сото-
вой связи достигло 7,4 миллиар-
да. Рост не очень большой по 
сравнению с прошлым годом, 
всего три процента.

Но подтолкнут бурный рост 
не пользователи, которые станут 
покупать в магазинах «умные» 
вещи, а требования в ряде стран 
по подключению датчиков и пе-
редаче данных на критически 
важных объектах, в том числе 

энергетики. И опять же больше 
средств будет платить за связь 
крупный бизнес.

Кроме того, развитие Интер-
нета вещей ускоряется по мере 
падения цены на устройства и 
возникновения новых инноваци-
онных приложений, констатиро-
вал представитель рынка сотово-
го оборудования Рима Куреши. 
Сети стандарта 5G, которые 
должны заработать с 2020 года, 
обеспечат дополнительные воз-
можности для Интернета вещей.

Самый активный рост проде-
монстрируют страны Западной 
Европы, где число подключен-
ных устройств к 2021 году увели-
чится на 400 процентов.

Хотя надо признать, что бы-
стрыми темпами растет число 
смартфонов в сотовых сетях, их чи-
сло к концу этого года превысит 
количество обычных трубок.  И как 
следствие, увеличилось количест-
во подключений к мобильному Ин-
тернету за год на 20 процентов.

Мобильный трафик данных за 
год увеличился на 60 процентов. 
В ближайшие годы тенденция к 

росту сохранится, считают эк-
сперты.  С 2015 по 2021 годы тра-
фик смартфонов при скачивании 
данных вырастет в 12 раз. К кон-
цу 2021 года на смартфоны будет 
приходиться около 90 процентов 
мобильного трафика данных.

Трафик будет расти, а «голос» 
(разговоры по телефону по тради-
ционным каналам, а не через Ин-
тернет, мессенджеры и другие 
приложения, которые «сидят» на 
мобильной сети) будет падать. И 
конечно, операторы будут полу-
чать меньше выручки за SMS и 
разговоры по телефону. И за до-
ступ в Cеть они особо не могут 
много выручить, так как Интер-
нет в России не очень дорогой в 
целом и мобильный в частности. 
Раньше сотовые компании еще 
могли заработать на контенте, но 
теперь вся выручка ушла от них к 
тем, кто его делает, или магазинам 
программ и контента крупных 
международных корпораций. И 
сотовики опять становятся «тру-
бой», по которой идет сигнал, от-
метил эксперт Денис Кусков.

Между тем мобильный тра-
фик данных за прошлый год в 
мире увеличился на 60 процен-
тов. В ближайшие годы тенден-
ция к росту сохранится. 

Управлять холодильником уже сей-
час можно с помощью мобильного 
телефона.

Акцент

 К концу 2021 года «общаться» 
между собой смогут 
более 16 миллиардов вещей

Читайте также: В AppStore 
появилось приложение 
для аэрофобов
www.rg.ru/art/1269026

Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском  

и роттердамском) за май 2016 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Май 2016 г. 44,59

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском рынках 
нефтяного сырья, рассчитанный Минэкономразвития России на 
основании данных, предоставленных международным ценовым 
агентством «Argus Media Limited» / «Аргус Медиа Лимитед». 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№ 1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.

СТАТИСТИКА ПРОДАЖ 

Популярность подержанных авто растет
В мае рынок подержанных машин продолжил свой рост, подсчитали в агентстве 

«Автостат». В последний календарный месяц весны своих владельцев сменили 

419,2 тысячи автомобилей, что на 17,4 процента больше, чем в мае прошлого года. 

Наибольший объем продаж на вторичном рынке приходится на марку LADA, на 

втором месте — Toyota, а третью строчку пьедестала занимает Nissan. 

По мнению исполнительного директора агентства «Автостат» Сергея Удалова, на 

вторичном рынке становится все более заметным преобладание среди подер-

жанных машин иномарок массового сегмента. На первые места популярности 

выходят, например, такие модели, как Hyundai Solaris (рост продаж за первые 5 

месяцев 2016 года составил 75,6 процента) и KIA Rio (+54,6 процента роста).
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Деловой завтрак

Андрей Юрьевич Бочкарев   
Руководитель департамента строительства Москвы  

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ 16 ИЮНЯ, В ЧЕТВЕРГ, ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 

(БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) С 9.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ. ВОПРОСЫ МОЖ-

НО ПРИСЛАТЬ ТАКЖЕ ЗАРАНЕЕ ПО ФАКСУ: (499)-257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@

RG.RU
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СОБЫТИЕ Экономический 
форум в Петербурге
 побьет рекорд 
по числу участников

Бизнес-диалог 
на Неве

Кира Латухина

НА ЭТОЙ неделе состоится Петербургский международ-
ный экономический форум, который по традиции посе-
тит президент. В этом году девиз ПМЭФ: «На пороге но-
вой экономической реальности».

В числе участников — всегда главы государств и прави-
тельств, международных организаций (в частности, в этот 
раз президенты Казахстана и Гвинеи, итальянский пре-
мьер, глава Еврокомиссии, генсек ООН и др.) и, естествен-
но, руководители крупнейших компаний. А также между-
народные эксперты, ученые, представители СМИ и гра-
жданского общества. Соберутся все в этот раз на новом 
месте — в недавно построенном конгресс-выставочном 
центре «Экспофорум», крупнейшем в Восточной Европе.

Участвуют более 10 тысяч человек. «Если это не ре-
корд, то близко к этому», — сказал журналистам помощ-
ник президента РФ Юрий Ушаков. Всего на форуме будут 
представлены 60 стран, в прошлом году было 30; более 
500 иностранных компаний, свыше 600 российских, а 
также 2,5 тысячи представителей СМИ.

Программа президента в Санкт-Петербурге начнется 
сегодня вечером неформальным ужином с бывшим фран-
цузским лидером Николя Саркози. «Беседа будет носить 
свободный непротокольный характер», — сказал Ушаков.

Завтра президент побеседует с главным исполнитель-
ным директором Royal Dutch Shell. Затем Путин встретит-
ся с президентом Гвинеи. Прежде всего партнеров интере-
сует противодействие лихорадке Эбола, уточнил Ушаков.

Состоятся переговоры с главой Еврокомиссии Жаном-
Клодом Юнкером. Вначале разговор пройдет тет-а-тет, а 
затем запланирован рабочий завтрак с участием делега-
ций. Речь пойдет о со-
стоянии и перспек-
тивах отношений 
России и ЕС. «Все это 
сейчас небеспро-
блемно», — оценил 
помощник президен-
та РФ. Он не исклю-
чил, что могут быть 
затронуты и между-
народные проблемы, 
Сирия и Украина. Наверняка Юнкер поднимет тему сан-
кций. Москва этот вопрос сама не ставит. «Не мы их вводи-
ли и не хотим упрашивать, чтобы нам делали шаги на-
встречу, если партнеры не готовы», — пояснил Ушаков.

Не исключено, что речь пойдет о перспективах воз-
можного сближения европейской и евразийской интегра-
ции. Казахстан предложил в конце года организовать ме-
ждународную конференцию на эту тему, и Путин, вероят-
но, затронет этот вопрос на встрече с Юнкером.

«Естественно, одна из основных тем — энергетика. 
Предполагается обсудить проект «Северный поток-2» и 
перспективы возобновления энергодиалога Россия — ЕС», 
— анонсировал Ушаков.

Следом Путин проведет отдельную встречу с Генсеком 
ООН Пан Ги Муном. Лидеры обсудят противодействие 
международному терроризму, ситуацию в Сирии (будет 
присутствовать спецпосланник ООН по Сирии Стаффа де 
Мистура). Также Генсек ООН получит Орден Дружбы, ко-
торым его наградил президент РФ. И уже вечером глава го-
сударства примет участие в рабочем обеде с представите-
лями международного инвестсообщества.

В пятницу лидеры России и Казахстана проведут от-
дельную встречу. После чего выступят на пленарном засе-
дании. Также в нем примет участие итальянский премьер 
Маттео Ренци, с которым Владимир Путин проведет пере-
говоры отдельно — сначала без делегаций, а потом с уча-
стием представителей деловых кругов. Затем лидеры ос-
мотрят итальянский павильон, состоится подписание до-
кументов и совместная пресс-конференция. Путин и Рен-
ци поддерживают очень доверительные и дружеские отно-
шения и могут откровенно обсуждать самые сложные 
темы, уточнил Ушаков.

Затем российский президент встретится с руководите-
лями крупнейших иностранных компаний и деловых ас-
социаций, а завершит программу беседой с руководите-
лями международных информагентств.

Но и после этого программа в Петербурге продолжит-
ся: в понедельник, 20 июня, состоятся переговоры пре-

зидентов России, Ар-
мении и Азербайд-
жана.

Вчера же Влади-
мир Путин провел те-
лефонный разговор с 
председателем пра-
вительства Словакии 
Робертом Фицо. Ли-
деры обсудили во-
просы развития дву-
сторонних отноше-
ний, в первую оче-
редь — в экономике. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Зарубежная ягода на прилавке «маскируется» под российскую 

Остались без клубнички
Ирина Жандарова 

Я
годный период этого лета 
может оказаться не таким 
сладким. За последние два 

года импорт клубники, земляни-
ки, малины и вишни серьезно 
снизился, а свое производство не 
увеличилось.

Клубники и земляники за пер-
вый квартал 2016 года в Россию 
привезли на 17 процентов мень-
ше, чем годом ранее. Об этом сви-
детельствуют расчеты Центра 
международной торговли (ЦМТ). 
По итогам 2015 импорт упал 
вдвое — на 55 процентов в долла-
ровом выражении. 

Еще больше просели поставки 
малины. По итогам 2015 года ее 
ввоз упал на 71 процент. Хотя в 
2016 году поставщики малины 
показывают готовность вернуть-
ся на российский рынок, по ито-
гам первого квартала в страну 
поступило ягоды на 18 процен-
тов больше, чем за аналогичный 
период прошлого года. Также го-
тов к восстановлению рынок 
вишни и черешни. По итогам пер-
вого квартала поставки показы-
вают рост, хоть и на робкие 3,5 
процента. 

Снижению поставок способ-
ствовали ограничения на ввоз 
ягод из Турции и стран, которые 

ввели санкции против России. А 
также рост валютных курсов. В 
рублевом выражении цена выро-
сла, и не все поставщики готовы 
были рисковать и везти ягоду без 
гарантий найти на нее покупате-
лей. К примеру, если в 2015 году 
стоимость килограмма клубники 
была на уровне 200—250 рублей 
за килограмм, то в этом году уже 
300—350 рублей. 

Сегодня в числе поставщиков 
появились новые игроки: Арме-
ния, Индия, Кения. Но они имеют 
небольшой объем: 10 тонн у Ар-
мении, у остальных не более 1,5 
тонны ягод. Также желание за-
полнить российский рынок сель-
скохозяйственной продукцией 
высказывают поставщики из Ка-
захстана и Киргизии. У них, как у 
членов ЕврАзЭС, есть преимуще-
ства в перемещении грузов через 
границу, но серьезных объемов 
поставок ягод через эти страны 
ЦМТ пока не отмечает. 

В результате второй год под-
ряд главным поставщиком, на-
пример, клубники в Россию ста-
новится Белоруссия. Рост посту-

пления ягод из этой страны был 
стремительным. Если в 2014 году 
Белоруссия поставляла в Россию 
142 тонн клубники, то в 2015 уже 
1,572 тысячи тонн.

 «Белоруссия стала одним из 
крупных поставщиков клубники 
и черешни, и даже киви», — отме-
чает Наталья Шагайда, директор 
Центра агропродовольственной 
политики Института приклад-
ных экономических исследова-
ний (ИПЭИ) РАНХиГС. «Впро-
чем, сейчас бывает сложно по-
нять, откуда на самом деле при-
шел товар», — говорит эксперт. 
Специалисты этого рынка разво-
дят руками, на ягодных прилав-
ках уже давно производитель и 
поставщик — это совершенно раз-
ные государства. 

«Греческая клубника прихо-
дит поставками из Сербии, через 
Азербайджан идет турецкая яго-
да, польская через Белоруссию», 
— говорит член Комитета ТПП РФ 
по развитию агропромышленно-
го комплекса говорит Павел Гру-
динин. Кроме того заграничная 
ягода часто маскируется под оте-

чественную. «Вроде продается 
астраханская ягода, — рассказы-
вает эксперт. — Беру сертификат, 
выданный на 19 тонн. Звоню в Ас-
трахань. Выясняется, что это 
предприятие ягоду не произво-
дит, а торгует ягодами, грибами и 
консервами. А всего в Астрахани 
валовой сбор ягод земляники 
около 10 тонн». 

По количеству краснодар-
ской, крымской клубники на 
прилавках может показаться, что 
производство ягоды в России вы-
росло, но это не так. По оценкам 
специалистов, чтобы засадить 
гектар земляникой, нужен объем 
инвестиций от 700 тысяч до  мил-
лиона рублей на гектар. Для боль-
шого рывка у наших селян просто 
нет средств. «Просто в момент, 
когда крупная партия распреде-
ляется среди мелких перекупщи-
ков, она превращается из импор-
тной в отечественную», — счита-
ют эксперты. 

Вывести продавцов на чистую 
воду поможет знание рынка. 
Итак, запоминайте. Встретить на 
московском рынке ягоду из юж-

ных районов России в этом году 
сложно, поясняет Грудинин: «В 
Краснодарском крае были силь-
ные и продолжительные ливни. 
Из-за этого местные производи-
тели не могли отправить свою 
ягоду дальше Сочи. Мокрая ягода 
1200 км не проедет». Кроме того 
10 июня сезон сбора ягод на рос-
сийском юге закончился. Но еще 
месяц вы будете видеть якобы 
«краснодарскую», «кубанскую» 
и «крымскую» ягоду на прилав-
ке». Не обманитесь! 

Следом за югом клубничный 
сезон стартовал в Воронежской и 
Тамбовской областях, но произ-
водство ягоды в этих регионах не 
большое, ягода практически пол-
ностью уходит на потребление 
внутри региона. В середине июня 
ягоду собирают в хозяйствах 
Тульской, Московской, Ленин-
градской областей. На столичные 
прилавки местная клубника на-
чнет поступать 15 июня. Старто-
вую цену производители собира-
ются назначить в размере 330 ру-
блей за килограмм, а дальше ори-
ентироваться на спрос. 

ФИНАНСЫ Прожиточный минимум вырос на 324 рубля

Почти 10 тысяч
Тарас Фомченков

П
равительство увеличило 
размер прожиточного 
минимума в России. В 

опубликованном на официаль-
ном портале правовой информа-
ции постановлении кабинета 
министров говорится, что в I 
квартале 2016 года прожиточ-
ный минимум на душу населе-
ния установлен в размере 9776 
рублей.  

Для разных социальных кате-
горий населения величина про-
житочного минимума тоже раз-
ная. Так, для трудоспособного 
населения она равна 10 524 ру-
бля, «пенсионеров — 8025 ру-
блей, детей — 9677 рублей»,  го-
ворится в тексте документа.

Напомним, что в четвертом 
квартале 2015 года величина 
прожиточного минимума в 
среднем по России была опреде-
лена в 9452 рубля. 

Величина прожиточного ми-
нимума влияет на размеры ряда 

социальных выплат. В частно-
сти, от этих цифр зависят разме-
ры социальных доплат к пенси-
ям, а также ежемесячных дет-
ских пособий и пособий малои-
мущим гражданам. Субсидии на 
оплату услуг ЖКХ также зави-
сят от размера прожиточного 
минимума. 

Кроме этого величина мини-
мума используется для установ-
ления минимального размера 
оплаты труда (МРОТ). А он, на-
помним, в начале июня 2016 

года вырос сразу на 20 процен-
тов — с 6тысяч 204 рублей до 
7тысяч 500 рублей. 

Стоит отметить, что эта ве-
личина изменяется в зависимо-
сти от региона и является на-
много большей для крупных го-
родов.  Самые большие величи-
ны традиционно характерны 
для Москвы и Санкт-Петербур-
га, а также для регионов Крайне-
го Севера и Дальнего Востока 
Например, для Москвы прожи-
точный минимум на душу насе-

ления  по состоянию на I квар-
тал 2016 года составляет 15 ты-
сяч 41 рубль в месяц. При этом 
для пенсионеров он определен в 
10 тысяч 623 рубля, а для трудо-
способного населения — в 17 ты-
сяч 130 рублей. 

Повышение размера прожи-
точного минимума - обычная 
практика и хорошо, и правиль-
но, что государство от нее не от-
казывается, рассказала в ком-
ментарии для «Российской газе-
ты» профессор кафедры труда и 
социальной политики ИГСУ 
РАНХиГС (Института государ-
ственной службы и управления 
РАНХиГС) Любовь Храпылина. 

«То, что минимум индекси-
руют в связи с изменяющимися 
ценами, в связи с инфляцией, в 
том числе говорит о том, что го-
сударство следит за экономиче-
ской ситуацией и ее влиянием 
на людей. И делает соответству-
ющие выводы по изменению со-
циально значимых величин», — 
считает эксперт. 

Овощи уходят с улиц
Право торговать в нека-
питальных строениях и 
«под открытым небом» 

значительно упростит доступ-
ность торговых мест для ферме-
ров и крестьян, а также и для про-
стых граждан, продающих излиш-
ки сезонной плодоовощной про-
дукции со своих огородов, добав-
ляет Павел Ивченков, эксперт 
центра «Общественная Дума»: 
«Поскольку в зимний период кап-
строения будут использоваться в 
значительно меньшей степени и 
их владельцы вынуждены распре-
делять «зимние» издержки на лет-
них арендаторов, то и цены в та-
ких рынках будут всегда выше».

И все-таки, по мнению Павла 
Сигала, инициатива похожа на 
шаг назад: «До этого активно бо-
ролись со стихийными рынками, 
приводили в порядок подобные 
площадки». Ему вторит Богдан 
Григорьев, гендиректор холдинга 
«РосАгроМаркет»: «Если по-
правки примут, это будет озна-
чать признание несостоятельно-
сти многолетних усилий по выво-
ду сельхозпродукции из теневого 
оборота. Госорганы не смогут 
контролировать нестационар-
ную торговлю так, как стацио-
нарные торговые объекты». У ав-
торов законопроекта свои аргу-
менты: более миллиона граждан 
могут потерять рабочие места, 
поэтому надо сохранить остав-
шиеся сельскохозяйственные 
рынки под открытым небом. Сло-
во — за Госдумой.

КАК ВАМ ЭТО?

Юрий Поляков, 
руководитель департамента 
потребительской сферы 
и регулирования рынка алкоголя 
Краснодарского края:

— С 2007 года в Краснодарском крае 

существенно сократилось количест-

во рынков — с 380 до 44. Одна из при-

чин — это требования, предъявляемые 

к розничным рынкам и запрет на ис-

пользование временных строений и 

сооружений. 

Именно они послужили поводом пе-

рехода рынков в формат ярмарок, тор-

говых комплексов и центров.

Рынки на территории Краснодарско-

го края, как правило, располагаются 

на арендованных земельных участ-

ках, без права размещения на них объ-

ектов капитального строительства. 

Это не позволяет в дальнейшем про-

вести их реконструкцию. Строитель-

ство и реконструкция рынков, осо-

бенно в сельской местности, весьма 

затруднительны из-за отсутствия до-

статочных материальных средств и 

сезонного характера работы рынков. 

Считаю, что норму, предусматриваю-

щую исключительное использование 

на рынках капитальных зданий, строе-

ний и сооружений, следует пересмо-

треть. И разрешить использовать 

управляющими рынками компаниям, 

как капитальные здания, так и времен-

ные строения. 

Николай Симонов, 
министр промышленности, 
торговли и развития 
предпринимательства 
Новосибирской области:

 — Я не вижу в инициативе, которую 

предлагают депутаты Госдумы, ничего 

страшного. Совершенно не обязатель-

но загонять в стационарные объекты 

торговлю сельскохозяйственными 

продуктами. 

Об этом свидетельствует и наш опыт: 

уже двадцать лет мы поддерживаем в 

Новосибирской области ярмарочную 

торговлю — даем товаропроизводите-

лям возможность в определенные дни 

без всяких специальных сборов торго-

вать на различных площадках, в том чи-

сле на площадях и улицах областного 

центра. Понятно, что никаких стацио-

нарных торговых точек в данном слу-

чае нет, но ни покупателям, ни продав-

цам это не мешает. В течение года в Но-

восибирской области проходит почти 

1000 таких ярмарок, и мы получаем 

только хорошие отзывы. 

Такая форма торговли удобна для сель-

хозпроизводителей, которых мы тем 

самым поддерживаем. Ярмарки выгод-

ны и покупателям — ближе к дому и де-

шевле. 

Считаю, что в сезон, когда многие заго-

тавливают на зиму, например, карто-

фель, не нужно запрещать фермерам 

торговать вне капитальных строений. 

То же самое касается и других сезон-

ных сельскохозяйственных товаров — 

ягод, овощей.

Александр Качанов,
председатель Саратовской 
областной организации 
профсоюза работников АПК:

— Можно сказать, что на территории 

Саратовской области проблема пере-

вода рынков, где торгуют сельскохо-

зяйственной продукцией, в капиталь-

ные помещения в настоящее время 

остро не стоит. 

У нас работают два сельскохозяйст-

венных рынка, они размещены в спе-

циально построенных зданиях, плани-

руется строительство третьего такого 

рынка в Заводском районе города. Я 

считаю, что мясными и молочными 

продуктами должны торговать только 

в таких условиях, когда соблюдаются 

санитарные требования. Цены на 

сельскохозяйственных рынках ниже, 

чем в торговых сетях, а продукция све-

жая. Это устраивает покупателей. 

Что касается овощной продукции, 

особенно сезонной, то с ней ситуа-

ция, конечно, другая, ее реализация 

идет более широко и через овощные 

рынки, и через палатки. 

Подготовили Иван Карасев, 
Нина Рузанова, Александр 
Федосов, Андрей Куликов

1

ЦИФРА

10
ТЫСЯЧ
человек примут участие в форуме

Всего на форуме 
будут представлены 
60 стран, в прошлом 
году было 30
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Когда продажу слив и помидоров перенесут в капитальные строения, более миллиона граждан могут потерять рабочие места.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Николай 
Патрушев рассказал 
о виртуальных атаках 
на госсайты

Раскинули сеть

Иван Егоров

ИНОСТРАННЫЕ спецслужбы активизировались про-
тив России в виртуальном пространстве, угрожая ин-
формационной безопасности страны. Об этом вчера на 
выездном совещании в Чебоксарах заявил секретарь Со-
вета безопасности РФ Николай Патрушев. 

— Отмечается активизация разведывательной и иной 
деятельности специальных служб и организаций ино-
странных государств, направленной на нанесение ущер-
ба интересам Российской Федерации в информационной 
сфере, — сообщил Патрушев.

По его словам, в прошлом году только в Приволжском 
федеральном округе было зафиксировано более 188 мил-
лионов несанкционированных воздействий на информа-
ционные государственные ресурсы, причем это в два раза 
больше, чем в 2013 году. В то же время, как подчеркнул се-
кретарь СБ РФ, повсеместное использование российскими 
чиновниками зарубежных информационных технологий, 
программ и телекоммуникационного оборудования созда-
ет предпосылки для утечки информации. А кроме того, по 
словам Патрушева, это снижает уровень обеспечения ин-
формационной безопасности — вплоть до угрозы останов-
ки технологических процессов и удаленной блокировки 
инфраструктуры органов государственной власти.

Николай Патрушев также напомнил, что в информаци-
онных системах различных ведомств обрабатываются 
сведения, содержащие информацию экономического, 
внешнеполитического,  а также персональные данные о 
гражданах. В ходе проверок выявляются нарушения норм 
и требований по защите информации. Есть случаи исполь-
зования для государственных и муниципальных нужд за-
рубежных интернет-сервисов. Не во всех региональных 
органах власти определены профильные подразделения по 
защите информации, а из общего числа специалистов, от-
вечающих за защиту информации в госорганах, только 6 
процентов имеют профильное образование в области ин-
формационной безопасности.  Второй вопрос, который 
вчера обсудили в Чебоксарах, касался экологической без-
опасности. По словам Патрушева, в России необходимо 
усилить контроль за соблюдением требований по утилиза-
ции отходов, чтобы обеспечить экологическую безопа-
сность. Например, только в Поволжье объем накопленных 
отходов составляет 2,5 миллиарда тонн, из которых обез-
вреживается только треть. Кроме того, в последние годы 
увеличился поток дешевых химикатов из Китая, которые 
наносят серьезный ущерб плодородному слою почвы. 

ПАМЯТЬ Увековечены имена
фронтовиков

Три героя — 
три горы

Юрий Гаврилов

СЕГОДНЯ «Российская газета» публикует распоряже-
ние правительства РФ № 1127-р, которое вносит измене-
ние в географию страны и одновременно увековечивает 
память трех Героев Советского Союза, павших в Великой 
Отечественной войне.

Согласно документу несколько гор в Кемеровской об-
ласти отныне будут носить имена фронтовиков. Без-
ымянная высотка в Горной Шории с координатами 
53°38,3’ северной широты, 88°52,8’ восточной долготы и 
абсолютной высотой 1027,1 метра теперь называется 
«горой Куюкова». Географический объект на хребте Куз-
нецкий Алатау с координатами 53°40,5’ северной широ-
ты, 88°56,8’ восточной долготы и абсолютной высотой 
862,9 метра — «горой Назарова». Другая высота на том 
же хребте, имеющая координаты 53°40,Г северной ши-
роты, 88°53,Г восточной долготы и абсолютную высоту 
743,4 метра, получила наименование «гора Шилина».

Увековечить таким образом память земляков — Геро-
ев правительству РФ предложил Совет народных депута-
тов Кемеровской области. По закону кабмин имеет пра-
во принимать подобные решения. И оно было принято — 
соответствующее распоряжение премьер Дмитрий Мед-
ведев подписал 3 июня. 

Чтобы понять, почему кемеровские депутаты хода-
тайствовали именно за этих павших бойцов, достаточно 
познакомиться с их фронтовыми биографиями. Вот толь-
ко один пример: официальное описание подвига для 
представления к награде уроженца села Абашево (ныне — 
Староабашево) Новокузнецкого района Кемеровской 
области красноармейца Михаила Михайловича Куюко-
ва, простого 18-летнего рядового солдата, павшего при 
освобождении Белоруссии.  

«В ночь на 30 сентября 1943 года 3-й батальон, в кото-
ром воевал Куюков, атаковал деревню Сниток на реке 
Сож, на подступах к городу Гомель. Красноармеец Кую-
ков под пулями и разрывами вражеских мин и снарядов 
выкатил свой пулемет на открытую позицию и шкваль-
ным огнем подавил огневые точки противника, дал воз-
можность бойцам ворваться в траншеи и выбить гитле-
ровцев. Немцы не хотели упустить из рук этот выгодный 
рубеж и перешли в контратаку. Красноармеец Куюков 
был ранен в обе ноги, но не оставил свой пулемет. Немцы 
перегруппировались, пошли в третью контратаку.

В это время вражеская мина разбила пулемет красно-
армейца Куюкова. Красноармеец Куюков взял броне-
бойку убитого товарища и пока не кончились патроны в 
упор расстреливал из нее гитлеровцев. Вражеские солда-
ты ворвались в траншеи и окружили красноармейца Ку-
юкова. Красноармеец Куюков схватил автомат и в упор 
расстреливал гитлеровцев, а когда в магазине осталось 
два патрона, взял из чехла саперную лопатку и убил под-
бежавшего к нему гитлеровца. Видя, что он попал в без-
выходное положение, и не желая попасть живым в руки 
немцев, повернулся лицом к товарищам и громко крик-
нул: «Прощай, Родина!» и последним выстрелом покон-
чил с собой. В этом бою красноармеец Куюков истребил 
около 50 вражеских солдат и двух офицеров».

Вот так они воевали.

Распоряжение публикуется на с. 23

Дарья Кочеткова

В   П А Р К Е  культуры и отдыха 
«Сокольники» в рамках II Мо-
сковского международного фе-
стиваля современной литерату-
ры прошла встреча с писательни-
цей Татьяной Толстой, автором 
известного антиутопического 
романа «Кысь» и экс-ведущей те-
лепрограммы «Школа злосло-
вия». Татьяна Толстая в течение 
часа отвечала на вопросы читате-
лей. Больше всего поклонников 
интересовали творческие планы 
писательницы. Толстая отвечала: 
«Пока ничего не знаю. Люди сей-
час перестают удивляться новому.  
Они хотят, чтобы им старое дали. 
Неизвестно, будут ли мои произ-
ведения популярны через десять, 
двадцать лет. Это зависит не от 
меня, а от вас». «РГ» собрала са-
мые интересные вопросы-ответы 
этой встречи.

Автор пишет для того, чтобы его 
читали после смерти или для 
собственного удовольствия?
ТАТЬЯНА ТОЛСТАЯ: Изначально весь 
этот нелегкий труд проделывает-
ся ради удовольствия. Но и на по-
смертную славу, конечно же, он 
тоже надеется.

Писатель может прожить на 
деньги от издания своих книг?
ТАТЬЯНА ТОЛСТАЯ: Практически нет. 
Вы держите впроголодь писате-
ля, когда не покупаете его книги. 
Вообще, писательство — это по-
следнее место, где можно хорошо 
заработать. Даже торговля пи-

рожками с кошатиной — это бо-
лее выгодное дело.

Писатель — ремесленник или в 
основном подвластен вдохнове-
нию?
ТАТЬЯНА ТОЛСТАЯ: Первое у меня не 
работает. Считать, что писатель-
ство это обязанность — бессмы-
сленно. Я включаю режим ожида-
ния и смотрю по сторонам. Гля-
дишь, и появится какой-нибудь 
сюжет. Даже ничтожное событие 
— поход в магазин за картошкой — 
может положить начало приклю-
чению: интересные разговоры, 
взгляды, жесты. Очень люблю на-
ходиться в толпе, следить за ее 
жизнью. Особенно когда меня 
никто не замечает.

Говоря про современную лите-
ратуру, Татьяна Толстая посовето-
вала прочитать роман «Немцы» 
Александра Терехова. А на вопрос, 
где бы она сейчас хотела оказать-
ся, Татьяна Никитична, немного 
подумав и окинув взглядом раз-
ноцветную поляну из зонтиков 
прямо перед собой, ответила: «В 
душе. В горячем душе». На том и 
разошлись. Кто в душ, а кто за кни-
гами Толстой.

ПРЕМЬЕРА

В США
показали
фильм о деле
Магнитского

ОПАСНОЕ КИНО

Игорь Дунаевский,
Российская газета, Вашингтон

В ВАШИНГТОНЕ состоялась 
премьера документального 
фильма-расследования «Закон 
Магнитского — За кулисами», не-
смотря на все попытки сорвать 
ее, в том числе со стороны вдовы 
погибшего юриста и его бывшего 
работодателя — финансиста Уи-
льяма Браудера. Показ ленты 
прошел в кинозале музея ново-
стей и журналистики Newseum в 
центре американской столицы.

В фильме российский режис-
сер Андрей Некрасов представ-
ляет альтернативную официаль-
ной версию гибели юриста, кото-
рого на Западе считают борцом с 
коррупцией и жертвой заговора 
российских полицейских. После 
премьеры, которая длилась око-
ло двух часов, сторонники Маг-
нитского обрушились с обвине-
ниями во лжи в адрес Некрасова. 
Сам режиссер пояснил, что из-
начально считал указанную вер-
сию правдивой и собирался сде-
лать документальный фильм о 
«заговоре российских полицей-
ских, которые убили героя и бор-
ца с коррупцией Сергея Магнит-
ского». Однако в процессе рабо-
ты обнаружил доказательства, 
которые заставили его изменить 
точку зрения, и «лента превра-
тилась в расследование противо-

речащих друг другу версий 
дела». В конечном итоге Некра-
сов пришел к выводу, что причи-
ной смерти юриста стало не 
убийство и не побои со стороны 
полицейских, а, возможно, сла-
бое состояние здоровья. По его 
версии, Магнитский не только 
«не вел расследований против 
полицейских и не выдвигал об-
винений в их адрес», но и, более 
того, сам являлся частью кор-
рупционных схем вместе с бри-
танским финансистом Уильямом 
Браудером. Некрасов настаива-
ет, что Браудер, которого в Рос-
сии заочно приговорили к тю-
ремному заключению за уклоне-
ние от уплаты налогов, «выду-
мал всю эту историю с Магнит-
ским в корыстных интересах, с 
тем чтобы объявить все обвине-
ния российского правительства 
против него политически моти-
вированными».

Такие выводы вызвали болез-
ненную реакцию у сторонников 
погибшего юриста. Как расска-
зал газете «Нью-Йорк таймс» 
представитель Newseum Скотт 
Уильямс, Браудер и вдова юри-
ста Наталья Магнитская добива-
лись отмены мероприятия. Но в 
музее, ссылаясь на «свободу сло-
ва и самовыражения», приняли 
решение все же продемонстри-
ровать фильм, на премьеру кото-
рого были, в том числе, пригла-
шены чиновники американской 
администрации и конгресса. Уи-
льямс пояснил, что в данном слу-
чае Newseum не является спон-
сором показа, а лишь сдает поме-
щение в аренду: «Мы нередко 
сдаем зал в аренду для меропри-
ятий, которые другие пытаются 
сорвать». Напомним, что ранее 
Браудер и родственники Маг-
нитского, угрожая многомилли-
онными исками за якобы содер-
жащуюся в фильме фальсифика-
цию информации, добились от-
мены показа документального 
фильма в Европарламенте, на ев-
ропейских телеканалах ARTE и 
ZDF, а также на фестивале корот-
кометражных фильмов в Норве-
гии. Браудер настаивал, что за 
фильмом скрываются попытки 
Москвы добиться отмены так на-
зываемого «Акта Магнитского» 
— действующего в США санкци-
онного закона против России. 
Некрасов, предыдущие работы 
которого содержали критику в 
адрес российских властей, от-
верг эти обвинения и не исклю-
чил, что сам подаст в суд на Брау-
дера за клевету. 

ФЕСТИВАЛЬ В Воронеже завершился Платоновский 
международный фестиваль искусств

Белое на белом

Алена Карась

В 
этом году он прошел  в ше-
стой раз. За две июньских 
недели жители города и его 

гости смогли посмотреть концер-
ты, спектакли и выставки арти-
стов более чем из 20 стран. При-
думанный режиссером Камерно-
го театра Михаилом Бычковым и 
поддержанный  губернатором 
Алексеем Гордеевым, Платонов-
ский фестиваль стал едва ли не 
крупнейшим международным 
культурным форумом на всем 
постсоветском пространстве, 
исключая Москву и Петербург.

Создатели фестиваля смогли 
устроить его особую «геогра-
фию», в которой традиционные 
площадки и новые арт-объекты, 
связанные с жизнью Андрея Пла-
тонова,  встретились  с пейзажа-
ми и образами его обжигающей 
прозы. Ну вот хотя бы так: нака-
нуне фестиваля открылся новый 
арт-центр «Коммуна», располо-
женный в здании бывшей типог-
рафии газеты «Коммуна», для ко-
торой когда-то писал тексты мо-
лодой корреспондент Платонов. 
В нем разместилось сразу не-
сколько фестивальных экспози-
ций и инсталляций, важнейшая 
из которых «Незавершенный Эй-
зенштейн» посвящена истории 
создания, рисункам и кадрам из 
неоконченного фильма «Вос-
ставшая Мексика». А этажом 
выше основательно расположи-
лись два выдающихся художест-
венных проекта. Один из них — 
«Практики взросления» извест-
ного сценографа и художника 

Александра Шишкина-Хокусая, 
огромная и волнующая инстал-
ляция. Сотни и сотни вырезан-
ных из фанеры силуэтов детей в 
самых разных одеждах или вовсе 
без них сидят точно в огромном 
классе, а перед ними — взрослые 
учителя, сами ищущие свое ме-
сто в этом огромном мире. Нео-
жиданно какие-то фигурки ока-
зываются в скрытых коридорах и 
комнатах. Присев на минутку, 
они застывают перед реальной 
дверью или стеной с обшарпан-
ной штукатуркой. Прошлое и бу-
дущее, масса и личность, позна-
ние и одурманивание — в таких 
платоновских образах размыш-
ляет зритель этой необычной вы-
ставки.  А пляж мелового карье-
ра Белый колодец, странно на-
поминающий воронежские пей-

за ж и ,  в  к ото р ы х  с н и м а л с я 
фильм Александра Сокурова 
«Одинокий голос человека», 
стал  площадкой для огромного 
концерта Музыки мира, где зву-
чали голоса Гвинеи, Южной Ко-
реи, Марокко и Литвы. Театраль-
ная программа фестиваля откры-
лась спектаклем Роберта Уилсо-
на. Поставленные им в Нацио-
нальном румынском театра 
Крайовы «Носороги» Эжена Ио-
неско оказались запоздалым от-
ветом на обещание, которое Уил-
сон дал в начале 70-х автору ве-
ликой  антифашистской пьесы. А 
закрывалась она удивительным 
спектаклем парижского театра 
(его еще называют театром Пите-
ра Брука) Буфф дю Нор «Дидона 
и Эней» по мотивам оперы Пер-
селла и другим материалам. 

Татьяна Толстая не хочет раскры-
вать свои творческие планы. 

Магнитский не вел 
расследований 
против полицей-
ских и не выдвигал 
обвинений 
в их адрес
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КНИГИ Татьяна Толстая: 
Торговля пирожками выгоднее 
писательства 

Каков автор в душе?

Партнерство Вчера в Москве  представили фотоальбом «Китай 
в объективах 100 фотографов» и приложение  газеты «Чайна Дейли»

Поднебесная 
через объектив

Игорь Розин 

В 
Москве прошла презен-
тация двух российско-
китайских проектов: 
фотоальбома «Китай в 
объективах 100 фотог-

рафов» и печатного приложения 
на русском языке от китайской 
международной газеты «Чайна 
Дейли».

Партнерами обоих проектов 
стала «Российская газета». Именно 
в ней начиная с июня будет ежек-
вартально выходить цветное при-
ложение о Китае на русском языке 
China Watch («Китайский взгляд»). 
Столь плотное сотрудничество 
двух медиахолдингов не случайно — 
в этом году стартовал перекрест-
ный Год обменов между СМИ КНР и 
России. Торжественный прием про-
шел в отеле Intercontinental Moscow 

Tverskaya, куда приехала китай-
ская делегация China Daily во главе 
с издателем и главным редактором 
Чжу Лином. Презентацию открыл 
генеральный директор «Россий-
ской газеты» Павел Негоица.

Нынешний фотопроект «РГ» с 
китайцами не первый: в 2015 году 
уже выходил совместный альбом 
под названием «Россия в объекти-

вах 100 фотографов», посвящен-
ный 70-летию победы над фашиз-
мом. На этот раз объективы фото-
камер рассказывают о Поднебе-
сной. В числе работ и фотографии 
российского премьер-министра 
Дмитрия Медведева, сделанные 
во время визитов в Китай.

«Мы уверены, что такие проек-
ты помогают лучше понять друг 

друга и укрепляют связи между 
людьми наших стран», — отметил 
Павел Негоица.

Появление вкладки «Китай-
ский взгляд» (China Watch) в 
«Российской газете» тоже не слу-
чайно. В «Чайна Дейли» не скры-
вают, что в основу проекта поло-
жен зарубежный опыт «РГ» по из-
данию с 2007 года тематических 
приложений о России в ведущих 
газетах мира. Подготовленные ре-
дакторами «Чайна Дейли» специ-
альные приложения о Китае уже 
несколько лет издаются в таких 
мировых газетах, как «Вашингтон 
пост», «Уолл-стрит джорнэл», 
«Файнэншл таймс», «Дейли те-
леграф», «Фигаро». Теперь китай-
ский взгляд на мировую полити-
ческую, экономическую, куль-
турную повестку будет представ-
лен и в России. Миссию своих при-

ложений China Watch китайские 
партнеры «РГ» формулируют 
очень просто: никто лучше нас не 
расскажет о нашей стране, и ре-
спектабельная газета с ее особен-
ной аудиторией — лучший для это-
го формат. «Присутствие в веду-
щих газетах крайне важно для нас. 
С помощью печатной прессы мы 
можем донести важное до миро-
вых политиков, крупнейших биз-
несменов и видных ученых. Это 
люди, которые читают газеты. Ди-
алог с ними имеет большое значе-
ние», — говорит редактор China 
Watch Се Сунсинь.

Посол КНР в РФ Ли Хуэй (справа), 
китайские гости и руководители 
«РГ» представили альбом о Китае.

Акцент

 В новом альбоме о Китае 
представлены и фотографии 
премьер-министра России 
Дмитрия Медведева

Крупнейший режиссер современности Роберт Уилсон привез 
на Платоновфест свой спектакль «Носороги», поставленный 
в Национальном румынском театре Крайовы. 
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СЛЕДСТВИЕ СК предъявил 
обвинение «гонщикам» 
на «Гелендвагене»

Догоняют срок

Наталья Козлова

ВЧЕРА в Главном следственном 
управлении СК по Москве объя-
вили, что предъявили обвинение 
трем гражданам — Абдувахобу 
Маджидову, Руслану Шамсуаро-
ву и Виктору Ускову. Это те мо-
лодые люди, которые «развлека-
лись» в Москве на дорогой ма-
шине, нарушая все правила до-
рожного движения и откровенно 
издевались над сотрудниками 
ГИБДД.

Погоняли обвиняемые на две 
очень нехорошие статьи Уголов-
ного кодекса. Как рассказал кор-
респонденту «РГ» официальный 
представитель Следственного 
комитета Владимир Маркин, 
всем троим предъявлено обви-
нение в совершении преступле-
ний, предусмотренных частью 1 
ст. 318 УК РФ (угроза примене-
ния насилия в отношении пред-
ставителя власти) и ст. 319 УК 
РФ (оскорбление представителя 
власти).

Первая уголовная статья о на-
силии к представителю власти 
предусматривает наказание от 
штрафа в двести тысяч рублей 
до пятилетнего срока в местах 
лишения свободы. А вторая — 
оскорбление, немного легче — 

штраф в 40 тысяч или колония 
до года.

Но даже если молодых людей 
накажут не сильно — все будут су-
димыми. А для карьеры прилич-
ного человека это очень плохо.

По версии следствия, расска-
зывает Маркин, 22 мая Маджи-
дов, Шамсуаров и Усков двига-
лись по Ленинскому проспекту в 
сторону МКАД и грубо наруша-
ли правила дорожного движения 
на автомобиле Mercedes-Benz.

— Молодые люди, осознавая, 
что их действия пытаются пре-
сечь сотрудники ДПС, осуществ-
ляющие их преследование на 
служебном автотранспорте со 
специальными опознавательны-
ми знаками и сигналами, продол-
жали совершать опасные манев-
ры, создающие реальную угрозу 
жизни и здоровью сотрудников 
полиции. При этом обвиняемые 
вели видеозапись происходяще-
го и, придав максимальную пу-
бличность своим действиям, 
транслировали ее в сети Интер-
нет, сопровождая свои действия 
оскорбительными высказывани-
ями в адрес сотрудников поли-
ции, — сказал представитель СКР.

Со всех троих следователь 
взял подписки о невыезде и над-
лежащем поведении.

СУД Фигуранту по «делу 
реставраторов» продлили 
срок ареста 

Сидеть 
не меньше 
месяца

Владимир Полетаев

ВЧЕРА Лефортовский районный суд Москвы продлил 
арест предпринимателю Никите Колесникову — фигу-
ранту уголовного дела о хищении бюджетных средств, 
выделенных министерству культуры на реставрацию па-
мятников архитектуры.

По сообщению пресс-секретаря суда Екатерины Крас-
новой, содержание под стражей продлено фигуранту 
«дела реставраторов» до 16 июля. Так просило в своем 
ходатайстве следствие. 

 По этому делу кроме Колесникова были заключены 
под стражу и находятся в СИЗО «Лефортово» заммини-
стра культуры Григорий Пирумов, глава ФГУП «Центр 
реставрации» Олег Иванов, директор департамента 
управления имуществом и инвестиционной политики 
министерства Борис Мазо, глава компании «БалтСтрой» 
Дмитрий Сергеев, управляющий этой компании Алек-
сандр Коченов , глава федерального учреждения «Дирек-
ция по строительству, реконструкции и реставрации» 
Борис Цагараев и руководитель проекта ООО «Строй-
комплект» Владимир Сванбек. Им вменяется ущерб на 
сумму более 100 миллионов рублей. 

По мнению следствия, были похищены крупные сум-
мы, предназначенные для реставрации Псковского 
драмтеатра, Новодевичьего монастыря, монастыря Ио-
анна Предтечи в Москве и музея космонавтики в Калуге. 
В деле как раз и фигурируют контракты на проведение 
реставрационных работ. 

По решению суда наложен обеспечительный арест на 
счета и имущество Мазо и Пирумова. В то же время у Пи-
румова вдруг обнаружили крупные банковские счета. 
Возможно, деньги с этих счетов и арестованное имуще-
ство замминистра пойдет на возмещение ущерба.

ЧП Пьяный водитель сбил 
автобусную остановку, 
на которой стояли дети 

Трижды 
нетрезвый

Владимир Баршев

ОЧЕРЕДНОЙ наезд пьяного водителя на остановку об-
щественного транспорта случился накануне. К счастью, 
погибших нет, но в результате аварии пострадали дети. 

ДТП произошло в поселке Сергеевка Солнечногор-
ского района Подмосковья. Непоздним вечером 32-лет-
ний водитель, управляя автомобилем SAAB, превысил 
скорость, не справился с управлением, выехал на встреч-
ную полосу движения, после чего врезался в остановку.

К сожалению, на остановке ожидали автобуса отец с 
двумя детьми. Все они оказались под колесами. Больше 
всего пострадал от наезда полуторагодовалый мальчик. 
У него диагностированы перелом костей черепа и ушиб 
головного мозга. Его отец и 15-летняя сестра получили 
закрытые черепно-мозговые травмы и ушибы.

При подобных происшествиях у водителя нет воз-
можности отказаться от медосвидетельствования. Его в 
обязательном порядке отвезут клинику. Что и было про-
делано. Экспертиза выявила более чем двукратное пре-
вышение содержания алкоголя в выдохе водителя. 

Примечательно, что он уже не первый раз привлека-
ется за управление в нетрезвом виде и за отказ от прохо-
ждения медосвидетельствования. Однако до сих пор ему 
удавалось избегать уголовной ответственности за по-
вторное управление в нетрезвом виде или за отказ от ме-
досвидетельствования. 

Но сейчас есть все шансы на заведение уголовного 
дела из-за причинения тяжкого вреда здоровью да еще и 
в состоянии опьянения. А это до 4 лет лишения свободы. 
Но тяжесть причиненного здоровью вреда пока устанав-
ливается. По результатам экспертизы и будет прини-
маться решение: возбуждать уголовное дело или нет. 

РЕШЕНИЕ  Следствие по делу 
о хищениях в Коми 
продлено

В СИЗО 
осталось 12

Владимир Федосенко

В БАСМАННОМ суде столицы вчера рассматривались  
ходатайства следствия о продлении ареста нескольким 
фигурантам дела о мошенничестве в Республике Коми.

Экс-сенатор от Коми Евгений Самойлов переведен 
из СИЗО под домашний арест. В СИЗО осталось 12 об-
виняемых.

В суде  стало известно, что следствие по этому громко-
му делу продлено до 16 января следующего года. Об этом 
сообщил представитель СКР, оглашая ходатайства с прось-
бой продлить срок содержания под стражей обвиняемым. 
Фигурантами уголовного дела являются 19 бывших высо-
копоставленных чиновников и предпринимателей. Им 
всем вменяются три статьи УК РФ — организация и участие 
в преступном сообществе, мошенничество и легализация 
(отмывание) денежных средств или иного имущества, при-
обретенных в результате совершения преступления. При-
чем, в особо крупном размере и организованной группой. 

 Во время обысков на рабочих местах, в квартирах и за-
городных домах фигурантов дела, проведенных в Коми, 
Петербурге и Москве, было изъято более 60 килограммов 
ювелирных изделий, 150 дорогостоящих часов, более 50 
печатей и штампов организаций, задействованных в реа-
лизации офшорных схем. Были также обнаружены финан-
совые документы по легализации похищенных активов на 
общую сумму более одного миллиарда рублей.

По версии следствия, главным обвиняемым по этому 
делу является экс-глава Коми Вячеслав Гайзер, арестован-
ный в сентябре прошлого года. Всего было арестовано 13 
человек, в том числе председатель Госсовета Республики 
Коми Игорь Ковзель, заместитель председателя прави-
тельства республики Константин Ромаданов. 

КОРРУПЦИЯ Мэра Горно-Алтайска обвиняют 
в нецелевых расходах и мошенничестве

Не знал меры
Сергей Зюзин,
«Российская газета», 
Республика Алтай

М
эра Горно-Алтайска Вик-
тора Облогина задержа-
ли вчера, суд отправил 

его под домашний арест. Чинов-
нику предъявлено обвинение в 
мошенничестве в особо крупном 
размере и превышении дол-
жностных полномочий.

По версии следствия, в тече-
ние 2011—2014 годов при предо-
ставлении и распределении суб-
сидий на поддержку малого и 
среднего предпринимательства 
в Республике Алтай, Виктор Об-
логин организовал схему неце-
левого расходования средств 
федерального и регионального 
бюджета. Предприниматели по-
лучали субсидию только при 
условии возврата администра-
ции города доли в размере не ме-
нее 20 процентов от полученной 
суммы. Таким образом малый и 
средний бизнес лишился более 
15 миллионов рублей бюджет-
ных средств. 

Кроме того, в 2013 году Обло-
гин увел из мэрии автомобиль 
«Тойота Ленд Крузер 120», кото-
рый был куплен за 1,5 миллиона 
рублей. Следователи считают, 
что афера стала возможна благо-
даря сфальсифицированным до-
кументам, касающимся стоимо-
сти джипа. В бумагах фигуриро-
вала цифра в 800 тысяч рублей. 
В результате городу причинен 
ущерб в 700 тысяч рублей.

Сам Облогин еще в середине 
марта заявил, что заведенное на 
него дело со служебным автомо-
билем носит заказной характер. 
По мнению 65-летнего чиновни-
ка, на это указывают методы ве-
дения следствия, а также исто-
рия скандального джипа. 

— В администрации города 
был служебный автомобиль, че-
рез пять лет машину списали, и 
ее купил мой бывший водитель. 
Примерно год он поездил, а по-
том ввиду большой суммы тран-
спортного налога, высокой стои-
мости запасных частей, решил 
продать мне. «Ты же инженер-

автомобилист, — сказал он, — вот 
и сделай ее как надо». Я купил 
автомобиль, однако прежде, чем 
сесть за руль, сам перебрал ходо-
вую часть, заменил сальники, 
подшипники, заварил раму, — 
рассказал Виктор Облогин.

Мэр также заявил, что его пре-
следование ведется «в интересах 
лиц, занимающих высокие дол-
жности в республике и так назы-
ваемых «авторитетных» предпри-
нимателей из других регионов». В 
ответ правоохранители сделали 
заявление: «Что касается обвине-
ний в «политическом заказе», то 
следственный комитет сообщает, 
что у нас был и остается один гос-
заказ — от имени народа бороться 
с коррупцией. Вместо пустых, ни к 
чему не обязывающих заявлений 
мэру следовало бы оказать всяче-
ское содействие в расследова-
нии». 

Расследование закончилось 
через три месяца. Виктору Обло-
гину предъявили обвинение в со-
вершении преступлений, предус-
мотренных ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество, совершенное ли-
цом с использованием своего 
служебного положения, в особо 
крупном размере) и ч. 2 ст. 286 
УК РФ (превышение должност-
ных полномочий). 

-— Учитывая степень тяжести 
преступлений, возраст обвиняе-
мого и иные обстоятельства, суд 
выбрал меру пресечения для 
Виктора Облогина в виде домаш-
него ареста, — сообщила Татьяна 
Юдакова, старший помощник 
руководителя СУСК РФ по Ре-
спублике Алтай.

Исполнять обязанности мэра 
Горно-Алтайска будет первый 
замглавы администрации Нико-
лай Колесниченко. Примеча-
тельно, что сам Колесниченко 
недавно был признан виновным 
в превышении должностных 
полномочий с причинением 
тяжких последствий. Пригово-
ром суда ему назначено наказа-
ние в виде трех лет лишения сво-
боды условно с испытательным 
сроком два года с лишением 
права занимать должности на 
госслужбе и в органах местного 
самоуправления сроком на один 
год. Приговор в отношении ви-
це-мэра в силу пока не вступил, 
Колесниченко подал жалобу на 
него в Верховный суд Республи-
ки Алтай.  Рассмотрят ее 30 
июня.

ПОЛИЦИЯ

Из офиса 
столичной 
фирмы 
выкрали сейф

ОГРАБЛЕНИЕ 
С «ПОРШЕ»

Михаил Фалалеев

ВЕСЬМА нестандартный план 
придумали преступники для ог-
рабления офиса одной из сто-
личных коммерческих фирм на 
улице Хавская (название орга-
низации в полиции пока не уточ-
няют). 

Четверо налетчиков не стали 
утруждать себя хитроумными 
способами тайного проникнове-
ния в помещения, отключением 
сигнализации и подбором элек-
тронного кода для вскрытия сей-
фа. Они средь бела дня, когда все 
работники предприятия были в 
сборе, тупо ворвались в кабинет 
руководителя и, что называется, 
с корнем вырвали из стены сейф 
с предполагаемыми ценностями. 
Кстати, похищение сейфа — уже 
давно не ноу-хау. Грабители не-
редко предпочитают лебедкой 
или взрывчаткой извлечь брони-
рованную коробку, погрузить в 
автомобиль и уже в спокойной 
обстановке, не торопясь, вдум-
чиво ее вскрыть, чтобы не повре-
дить содержимое.

 Как в добротных боевиках, и 
в этот раз не обошлось без пере-
стрелки. Бандиты не менее четы-
рех раз выстрелили в охранника, 
который героически пытался им 
помешать. Правда, не попали. Но 
и сейф унесли и даже увезли — на 
автомобиле Porsche Panamera. 

 Добычей преступников стали 
всего 85 тысяч рублей наличны-
ми, которые хранились в сейфе. 
Если учесть еще и стоимость 
украденного бронированного 
ящика, то общий ущерб может 
составить не более 100 тысяч ру-
блей. Вопрос в другом: что на са-
мом деле было целью столь 
остроумно затеянного нападе-
ния? Может, не в наличности 
было дело?

Заметьте, только сама орга-
низация этого налета по стоимо-
сти в разы превосходит сумму 
так называемой добычи. По не-
которым данным, престижный и 
дорогой автомобиль, ставший 
средством передвижения налет-
чиков, был недавно угнан на од-
ной из московских улиц. Сыщи-
ки не нашли его ни на одном из 
«черных» авторынков. Нигде не 
всплыли его запчасти. Видимо, 
этот спорт-кар угонялся под 
спецзаказ и был предназначен 
именно для такого, тщательно 
готовящегося дела. Не исключе-
но, что эту баснословную по сто-
имости — не менее 6 миллионов 
рублей — «тачку» полицейские 
вот-вот найдут где-нибудь на 
окраине столицы — либо сгорев-
шую, либо просто брошенную. И 
ради чего весь этот цирк?

 Есть предположение, что все 
затевалось вовсе не из-за налич-
ных рублей. Возможно, основ-
ной добычей разбойников стали 
какие-то очень важные докумен-
ты с информацией, например 
банковскими счетами, на кото-
рых лежат уже «настоящие» 
деньги, суммы со многими нуля-
ми. Вот они-то и могли представ-
лять истинную ценность.

Опять же, возможно, мы ста-
ли случайными свидетелями де-
лежа бизнеса — кто-то из соучре-
дителей забрал якобы свои 
представительские ценные бу-
маги. А может, все еще проще — 
кто-то из конкурентов решил 
вот таким затейливым спосо-
бом навредить сопернику. И, на-
верняка, навредил.

Собеседники корреспондента 
«РГ» в правоохранительных ор-
ганах и спецслужбах не исклю-
чают, что нынешняя история — 
отголосок бандитских «разбо-
рок» 90-х годов. Уж больно все 
похоже. Сейчас на свободу воз-
вращаются те, кто получил за-
служенные сроки в «лихую» по-
стперестроечную эпоху. Не все 
из них сумели устроиться в сов-
ременных реалиях, большинст-
во «хлебных» мест оказались за-
няты, да и полиция порушила та-
кой доходный когда-то бизнес — 
рэкет. Вот и решили вернувшие-
ся сидельцы тряхнуть стариной.

Разумеется, следствие сейчас 
проверяет все версии, даже са-
мые невероятные. Идут беседы 
не только с совладельцами фир-
мы, их родственниками и знако-
мыми, но и с сотрудниками и ох-
ранниками. 

Быстрее на волю 

Однако процедура осво-
бождения не прописана 
детально. «На практике 

нахождение под стражей связано 
именно с подписанием судом со-
ответствующего документа — вы-
писки из приговора. Вместе с тем 
из логики самого явления освобо-
ждения в зале суда следует, что 
лицо становится свободным не 
просто сразу после вынесения и 
оформления приговора, а после 
оглашения приговора», говорят 
разработчики проекта.

Поэтому предлагается внести 
в Уголовно-процессуальный ко-
декс жесткую формулировку, что 
подсудимый, находящийся под 
стражей, освобождается сразу 
же после провозглашения судом 
приговора без соблюдения ка-
ких-либо формальностей. Естест-
венно, правило распространяет-
ся на те случаи, когда суд освобо-
ждает человека: это тоже пропи-
сано в проекте. 

Еще одна предлагаемая по-
правка в Уголовно-процессуаль-
ный кодекс устанавливает нор-
мативы для ознакомления обви-
няемого с уголовным делом. Тай-
мер будет включаться не автома-
тически, а только в том случае, 
если фигурант и его защита на-
чнут, по мнению суда, явно затя-
гивать чтение.

«Законопроектом предлагает-
ся внести изменение в статью 217 
УПК РФ, касающееся нормирова-

ния времени ознакомления обви-
няемого и его защитника с мате-
риалами уголовного дела из рас-
чета ознакомления с 50 страница-
ми уголовного дела за 8 часов, — 
рассказал «РГ» советник Феде-
ральной палаты адвокатов Сергей 
Насонов. — Такой интервал пред-
ставляется  адекватным для озна-
комления с указанным объемом 
материалов дела».

По его мнению, предлагаемая 
поправка станет важнейшей га-

рантией права обвиняемого на до-
статочное время для подготовки 
своей защиты.

Строго говоря, ограничивать 
обвиняемого во времени на изуче-
ние дела нельзя. Так прописано в 
УПК. Но в том же пункте кодекса 
говорится, что в некоторых случа-
ях включить таймер все-таки мож-
но. Так что запрет оказывается не 
таким уж и строгим.

Причина в том, что нередко фи-
гуранты уголовных дел злоупо-
требляют своими читательскими 
правами. К ним дело попадает по-
сле того, как следствие закончит 
свою работу. Лишь после того, как 
обвиняемый изучит все материа-
лы, дело направляется в суд. И да-
леко не всегда обвиняемые спешат 
приступить к последнему разбору. 
Если человек не находится под 
арестом, он готов годами читать 
свое дело. Поэтому и была введена 
в УПК норма о временных ограни-
чениях. Однако на практике, как 

рассказывают эксперты, возника-
ет другая крайность — из чтения 
устраивают чуть ли не спринт.

«В действующей редакции 
статьи 217 УПК РФ такого норми-
рования не предусмотрено, а за-
креплено оценочное понятие «за-
тягивание ознакомления», что на 
практике нередко приводит к не-
обоснованному и произвольному 
ограничению судом права обви-
няемых и их защитников на озна-
комление с материалами дела по 
окончании расследования, — го-
ворит Сергей Насонов. — А это не-
минуемо сказывается на эффек-
тивности защиты в судебном за-
седании, нарушает состязатель-
ность судебного процесса». Ра-
зумное время позволит и защите 
подготовиться, и обвинению не 
нервничать, что кто-то пытается 
сорвать процесс.

Освобождать людей по приговору 
суда предлагается без дополни-
тельных формальностей.

Акцент

 На изучение каждых 
50 страниц уголовного дела 
предлагается давать 
обвиняемому по 8 часов

Полиция пока 
выясняет, 
что на самом деле 
было целью столь 
остроумно затеян-
ного нападения

1

Руслан Шамсуаров и его друзья со вчерашнего дня стали обвиняемыми 
по уголовному делу.
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По версии следствия, Виктор 
Облогин организовал схему неце-
левого расходования бюджетных 
средств.
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Газета Sun призвала британцев избавиться 
от «антидемократичной брюссельской машины»

Европе не нужны плебисциты?
Евгений Шестаков

П
ерегнула ли палку газета 
Sun, когда, агитируя сво-
их читателей за выход 

Британии из состава ЕС (ежед-
невно издание просматривают 
около 7,7 миллиона человек. — 
От ред.), предложила жителям 
Альбиона отделиться, чтобы 
раз и навсегда «избавиться от 
антидемократической брюс-
сельской машины»? Это наш 
последний шанс — полемизиро-
вала Sun c теми чиновниками, 
включая премьера Дэвида Кэ-
мерона, кто убеждает поддан-
ных Ее Величества сохранить 
членство в единой Европе на 
особых выторгованных ранее 
Лондоном условиях. 

Но если в вопросах эконо-
мической целесообразности 
выхода Британии из состава ЕС 
существует множество «за» и 
«против», совершенно иная 
картина складывается при об-
суждении сложившихся вну-
тренних процедур Евросоюза. 
Они уже лишили рядовых жи-
телей Старого Света элемен-
тарного права влиять на при-
нимаемые еврочиновниками 
решения или настолько услож-
нили эту возможность, что го-
ворить всерьез о демократич-
ности проходящих в ЕС дискус-
сий не представляется возмож-
ным. На эту ахиллесову пяту 
единой Европы, особенно раз-
дражающую самолюбивых 
британцев, и обратила внима-
ние Sun.

Было ли у Брюсселя время 
исправить ситуацию, пересмо-
трев демократичность своих 
процедур или как минимум 
ослабить поводья, пообещав в 
дальнейшем больше считаться 
с мнением европейцев? Раз-
умеется, было. Но вместо впол-
не ожидаемых в преддверии 
британского референдума по-
слаблений еврочиновники, на-
против, еще сильнее стали 
прессовать обладающие своим, 
отличным от Брюсселя, мнени-

ем страны. Наиболее показа-
тельный пример — решение Ев-
рокомиссии штрафовать тех 
членов единой Европы, кто от-
кажется принимать беженцев 
по утвержденным в Брюсселе 
квотам.  И это несмотря на 
сильнейшие протесты внутри 
этих государств в отношении 
навязанной им миграционной 
политики.

Согласно опросам, прове-
денным независимым агентст-
вом Ipsos-MORI, более 45 про-
центов респондентов в Бель-
гии, Франции, Германии, Венг-
рии, Италии, Польше, Испании 
и Швеции хотели бы проведе-
ния в своих странах референ-

дума, аналогичного британско-
му, чтобы отказаться от член-
ства в ЕС. Казалось бы, полити-
кам в странах Старого Света, 
заинтересованным в сохране-
нии единой Европы, следует 
бить в набат и менять сущест-
вующую процедуру принятия 
решений. Но вместо этого в ка-
честве контрмеры для спасе-
ния Евросоюза они призыва-
ют… к отказу от проведения в 
ЕС референдумов. Процити-
рую премьера Нидерландов 
Марка Рютте. В этой стране, на-
помню, состоялся плебисцит, в 
ходе которого большинство 
принявших участие в голосова-
нии голландцев выступили 

против соглашения об ассоциа-
ции Украины и ЕС. В итоге пра-
вительство достоверно узнало 
настроения сограждан. Как же 
отреагировал Рютте? «Я кате-
горически, категорически, ка-
тегорически против референ-
думов по многосторонним со-
глашениям, потому что это не 
имеет смысла, как мы видели 
по референдуму в Нидерлан-
дах», — заявил он. Более того, 
глава правительства утвер-
ждал, что спрашивать мнение 
голландцев по общеевропей-
ским проблемам вообще не 
стоит, поскольку «одна страна 
не может решать за всю Европу 
исход подобной договоренно-
сти». О том, что серьезные во-
просы, затрагивающие буду-
щее всех жителей Старого Све-
та, следует в принципе решать 
не кулуарно, а с помощью об-
щеевропейских референдумов, 
Рютте даже помыслить было 
страшно — вдруг немцы, фран-
цузы или датчане не оценят по-
литических маневров Брюссе-

ля и отвергнут на плебисците 
инициативы еврочиновников. 

А ведь в том, что на практике 
дело может обстоять именно 
так, убеждают соцопросы. Так, 
например, американский ис-
следовательский центр Pew 
Reasearch Center в мае выяснил 
у жителей Германии, Брита-
нии, Италии, Испании, Поль-
ши, Нидерландов, Венгрии, 
Греции, Франции и Швеции (на 
долю этих стран приходится 80 
процентов населения ЕС и 82 
процента ВВП Евросоюза. — От 
ред.), что они думают о полити-
ке единой Европы в отношении 
России. В среднем 48 процен-
тов европейцев призвали к со-
трудничеству с  Москвой и 
только 43 процента выступили 
за сохранение жесткой линии в 
отношении РФ. Как отреагиро-
вал на эти цифры Евросоюз? 
Весьма символично: в Брюссе-
ле заявили о намерении про-
длить ограничительные меры 
против Москвы еще на полгода. 
Так что, указав на безразлич-
ное отношение к мнению лю-
дей со стороны «брюссельской 
машины», газета Sun лишь кон-
статировала известные факты. 
Издание призвало соотечест-
венников задуматься, хотят ли 
они жить в единой Европе, где к 
мнению «маленького человеч-
ка», в том числе британского, 
еврочиновники относятся без 
должного внимания.

Сведения о том, как собира-
ются голосовать жители Аль-
биона, разнятся, но демон-
стрируют преимущество от 1 
до 7 процентов евроскептиков, 
выступающих за выход страны 
из ЕС. Ведь если в Брюсселе 
считают, что в принимаемых 
за единую Европу решениях 
еврочиновники вправе не счи-
таться с мнением жителей Аль-
биона или Нидерландов, то и 
британцы, и голландцы вправе 
засомневаться, нужен ли им 
недемократичный, живущий 
под диктовку бюрократов Ев-
росоюз.      

ПЕРСОНА

Экс-премьера
Италии проопе- 
рировали 
в Милане

СЕРДЦЕ 
БЕРЛУСКОНИ 
БЬЕТСЯ РОВНО

Нива Миракян
«Российская газета», Рим

В МИЛАНСКОЙ больнице Сан-
Раффаэлле успешно заверши-
лась операция по замене аор-
тального клапана сердца бывше-
го премьер-министра Италии 
Сильвио Берлускони.

Бывший премьер был госпи-
тализирован в минувший втор-
ник с подозрением на сердечную 
недостаточность, по всей види-
мости, спровоцированную силь-
ным стрессом. В ходе диагности-
ческого осмотра врачами была 
выявлена патология аортально-
го клапана.

Четырехчасовое хирургиче-
ское вмешательство на откры-
том сердце проводилось под ру-
ководством профессора Оттавио 
Алфьери, а также личного врача 
Берлускони Альберто Дзангрил-
ло. Перед медиками стояла зада-
ча заменить износившийся кла-
пан на «биологический» живот-
ного происхождения (для вжив-
ления которого не требуется 
проведения никакой специаль-
ной терапии), с помощью кото-
рого в сердце вновь начала бы 
поступать кровь. 

Накануне этой ответственной 
операции, как правило, никогда не 
теряющий присутствия духа Бер-
лускони, которому еще в 2006 
году был установлен кардиости-
мулятор, признался в своих волне-
ниях, решив даже пообщаться тет-
а-тет со священником. Тем не ме-
нее политик был искренне «тро-
нут вниманием и поддержкой» как 
своих близких (брата Паоло Бер-
лускони, пятерых детей и подруги 
Франчески Паскале) и соратни-
ков, так и обычных людей, напра-
вивших ему в эти предоперацион-
ные дни многочисленные сообще-
ния с пожеланиями скорейшего 
выздоровления. «Как здорово на-
блюдать за прекрасной Италией, в 
которой все тебе желают добра. 
Большое всем спасибо. Обнимаю 
крепко», — поблагодарил Сильвио 
Берлускони свою «группу поддер-
жки» через соцсеть.

ГРОМКОЕ  ДЕЛО

Убийцу 
из Орландо 
встречали 
в гей-клубе

В ФБР 
НЕ ЗАМЕТИЛИ 
УГРОЗУ

Елена Бугайская

В ФБР считали, что Омар Матин, 
напавший 12 июня на клуб в Ор-
ландо, не представляет угрозы. А 
его близкие говорят, что он «имел 
гомосексуальные наклонности».

Напомним, что при стрельбе в 
гей-клубе Pulse 49 человек поги-
бли и 53 были ранены. Нападав-
ший житель Флориды афганского 
происхождения был ликвидиро-
ван полицией. Американской 
прессе стали известны подробно-
сти из жизни Матина, которые за-
ставляют задуматься о том, как 
скромный парень, любитель аме-
риканского футбола, которого од-
ноклассники вспоминают как 
«общительного и социализиро-
ванного», превратился в убийцу.

Имам мечети, которую Матин 
посещал в течение десяти лет, 
описывает его как тихого прихо-
жанина, который редко проявлял 
активность на собраниях верую-
щих. Он приходил на молитву по 
вечерам несколько раз в неделю, 
и члены общины не замечали в 
нем особенного радикализма.  
Глава исламского центра в коло-
нии для малолетних преступни-
ков Форт Пирс признает, что у 
Матина, работавшего в охране, 
вряд ли были друзья. А вот его 
бывшая жена Ситора Юсифи рас-
сказала, что он был агрессивен, у 
него часто менялось настроение, 
он дрался с родными. И еще одна 
любопытная деталь: по словам 
бывшей супруги, которые под-
твердил однокурсник Матина по 
полицейской академии, он имел 
гомосексуальные наклонности. 
СМИ сообщают, что посетители 
гей-клуба Pulse уже видели его в 
этом заведении.

По данным Reuters, Матина 
дважды приглашали на беседу в 
ФБР, так как его подозревали в 
связях с боевиками-исламиста-
ми, однако оба раза сотрудники 
спецслужб пришли к выводу, что 
он «не представляет угрозы». 

ЧП Во Франции террорист убил майора полиции и его жену

Абалла орудовал ножом

Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

Т
о, чего больше всего опа-
сались французские 
власти, готовясь к фут-
больному чемпионату 
Евро-2016, произошло. 

Правда, не на одном из стадионов 
или фан-зоне,  для обеспечения без-
опасности которых были отмоби-
лизованы  десятки тысяч полицей-
ских, военных, агентов местных 
ЧОПов. Теракт произошел там, где 
его по определению трудно было 
предвидеть, тем более предупре-
дить, что подтвердило  пророче-
ские слова местного главы МВД 
Бернара Казнёва о том, что «100 
процентов мер предосторожности 
не дают нулевого риска».  

Удар нанес 25-летний житель не-
большого городка Мант-ла-Жоли 
(департамент Ивелин), что в 50 ки-
лометрах к западу от Парижа на бе-
регу образумившейся после недав-
него наводнения Сены. Абалла Ла-
росси, так звали злоумышленника,  
подкараулил 42-летнего майора по-

лиции, заместителя начальника 
местного комиссариата Жан-Бати-
ста Сальвена,  когда тот после рабо-
чего дня подходил  к своему дому  
на живописной улочке  в  соседнем 
предместье Маньянвиль,  застроен-
ном уютными, утопающими в зеле-
ни особняками. Напал исподтишка, 
нанеся девять ударов в живот. Уми-
рающий успел подбежать к двери 
дома, чтобы предупредить своих, 
но у порога рухнул на землю. Абал-
ла ворвался в дом и взял в заложни-
ки гражданскую жену майора 
36-летнюю Джессику  и их трехлет-
него сына Матьё. Трудно сказать, 

когда  Абалла расправился  с Джес-
сикой, перерезав ей горло.  Сразу 
же после того, как забаррикадиро-
вался в доме семейства Сальвенов, 
или перед тем, как прибывший на 
место происшествия  полицейский 
спецназ RAID пошел на штурм.

Убил он  женщину, как сейчас 
становится ясно, по той же причи-
не, что и ее спутника: она работала  
секретарем в местном комиссариа-
те полиции, а значит, имела отно-
шение к ненавистным ему силовым 
структурам.  За два полуночных 
часа, что полицейские переговор-
щики пытались уговорить парня 

сдаться, тот успел заявить о своей 
«приверженности ДАИШ» (араб-
ское название запрещенной в РФ 
группировки ИГ),  в социальной 
сети Facebook  выложить фотогра-
фии своих жертв, а также опубли-
ковать заковыристый радикаль-
ный текст, в котором призывает 
единомышленников расправлять-
ся с «полицейскими, тюремными 
служащими, журналистами и рэпе-
рами».  Там же речь идет о неком 
«шейхе Аднани», на обращение ко-
торого Абалла «дал положитель-
ный ответ». Упоминается и «Евро», 
судя по всему, футбольный чемпио-
нат, который  террорист хотел бы 
превратить в «кладбище».  

 Подумывал душегуб и о распра-
ве над ребенком, о чем свидетельст-
вует такая запись: «Пока не решил, 
как с ним поступить». К счастью, не 
успел. Спецназовцы  опередили. В 
ходе атаки доморощенный терро-
рист был ликвидирован.  Министр 
внутренних дел Бернар Казнёв в 
связи с убийством майора Сальве-
на и его спутницы принял решение 
разрешить правоохранителям  не 

сдавать личное оружие перед ухо-
дом домой со службы. Министр 
также сообщил, что с начала года во 
Франции было арестовано 180 с 
лишним человек по подозрению в  
причастности к терроризму. Увы,  
убийцу из Мант-ла-Жоли  спец-
службы проморгали. Хотя о том, 
что Абалла «замазан» в радикализ-
ме, там знали. В начале десятых го-
дов он проходил по делу об исла-
мистских сетях, занимавшихся от-
правкой  оболваненного молодняка 
в лагеря по подготовке боевиков  в 
Пакистане и Афганистане. Как счи-
тает французский специалист по  
международному терроризму Ма-
тье Гидер, у Абаллы Ларосси  «клас-
сический профиль» радикала 
«местного разлива». «Он проникся 
ядовитой идеологией через соци-
альные сети, прошел «университе-
ты» в тюрьме и  был готов  действо-
вать. Увы, таких мин замедленного 
действия  во Франции  сотни»,  счи-
тает эксперт.

Полицейские, прибывшие на место 
преступления в городок Мант-ла-
Жоли, увидели страшную картину.  

Акцент

 Говорить всерьез о демокра-
тичности проходящих в ЕС 
дискуссий не представляется 
возможным

Акцент

 С начала года во Франции 
арестовано 180 человек 
по подозрению в причастно-
сти к терроризму

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь НИУ ВШЭ

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/4799

ПРОТИВОСТОЯНИЕ 
В ГОЛОВАХ
ЧЕМ ближе варшавская встреча НАТО в верхах, тем выше 
эмоциональное напряжение. В Польше — крупнейшие в 
истории страны учения. Замглавы Пентагона соглашается 
с оценкой корпорации РЭНД, что российские вооружен-
ные силы захватят Прибалтику максимум за 60 часов, и 
обещает наращивать боеспособность. Военные корабли 
США входят в Черное море на фоне упреков турецкого 
президента Эрдогана генсеку НАТО Столтенбергу, что, 
мол, альянса в регионе «почти не видно». Раз за разом воз-
душные и морские объекты России и Североатлантическо-
го блока оказываются в опасной близости.

Все это напоминает атмосферу «холодной войны» с 
принципиальной поправкой — отсутствует предмет кон-
фликта, причина, по которой противостоящие державы 
или группировки считали бы столкновение обоснован-
ным. Конфронтация 1940 — 1980-х годов стояла на идеоло-
гии, которая определяла соперничество в том числе за 

территории — в 
основном по гло-
бальной периферии. 
Конечно, масштаб-
ное соперничество 
не могло не иметь 
многослойного ха-
рактера, в том числе 
и геополитического. 
Но не олицетворяй 
СССР и США отрица-
ющие друг друга со-
циально-политиче-
ские модели, такой 
остроты не было бы.

Сейчас экзистенциального противоречия нет, и вос-
производство прежней матрицы выглядит фарсом, впро-
чем, пугающим. Эскалация военных возможностей про-
исходит, а что случается с висящим на стене ружьем, на-
поминать не надо.

Проблема не в возникновении новых противоречий 
непреодолимой силы, а в том, что предыдущая коллизия 
завершилась необычным для подобных конфликтов 
образом, но по-настоящему тогда не закончилась. Реци-
див враждебности случился из-за отсутствия устойчиво-
го политического урегулирования четверть века назад.

«Холодная война», не превратившись, к счастью, в на-
стоящую войну, не закончилась и настоящим миром, то 
есть принятой всеми договоренностью о новой иерархии 
и правилах поведения. Проще говоря — отсутствовало ар-
тикулированное понимание, кто победил, а кто потерпел 
поражение. 

На уровне здравого смысла было понятно, что Совет-
ский Союз сошел с дистанции, не выдержав конкурен-
ции. Однако о том, наследует ли Российская Федерация, 
внесшая, кстати, решающий вклад в самоликвидацию 
СССР, статус проигравшей, обозначились разночтения. 
В первую очередь в самой России, где всегда царили сме-
шанные чувства — от уверенности, что мы победили, по-
ложив конец обветшавшей системе и  бессмысленному 
противостоянию, до глубокой досады и разочарования 
из-за утраты прежнего положения в мире.

На Западе Россию официально никогда не называли 
побежденной, риторика отвергала «игру с нулевой сум-
мой». В знаменитой речи в январе 1992 года, когда 
Джордж Буш-старший объявил о победе Америки в хо-
лодной войне, поверженным соперником назывался 
«имперский коммунизм». На деле же не было сомнений: 
Россия де-факто проигравшая сторона, ее геополитиче-
ские, военные, экономические возможности обруши-
лись, к ней и стоит относиться соответственно. Не столь-
ко враждебно (это на время ушло), сколько покровитель-
ственно или пренебрежительно, не принимать всерьез 
как соперника. 

Напряженность, например, на Балтике, чуть ли не 
главной арене взаимных уколов, связана с тем, что за 
четверть века НАТО привыкла чувствовать себя полнов-
ластным хозяином прежней территории противостоя-
ния (прежде всего Европа). И действовать там без огляд-
ки на что бы то ни было. Неограниченное расширение 
блока считалось само собой разумеющимся, а идея, что 
при этом надо всерьез (не просто на словах) учитывать 
возражения Москвы — почти нонсенсом.

Вдруг возникла «проигравшая» Россия. Отчаявшись 
добиться равноправного признания увещеваниями, она 
начала напористо, временами на грани фола, напоми-
нать о себе как неизбежном факторе. Для НАТО это стало 
шоком. Альянс не готов воспринимать Россию равноз-
начным оппонентом там, где недавно одержана триум-
фальная победа. Россия же, стремясь сломать этот стере-
отип, использует во-
енно-силовые де-
монстрации вплоть 
до весьма жестких, 
чем взвинчивает 
страхи стран-сосе-
дей и нервирует их 
более сильных па-
тронов.

Последние, с од-
ной стороны, ужа-
сно не хотят ни во 
что ввязываться и 
по-настоящему чем-
то рисковать. Расши-
рение НАТО всегда было прежде всего политической ак-
цией, перспектива защиты новоприобретенных членов в 
случае военного конфликта не рассматривалась в каче-
стве вероятной. С другой — гранды понимают, что неуве-
ренность младших союзников в дееспособности альянса 
его разрушит, надо сделать все, чтобы они не сомнева-
лись в серьезности гарантий блока. Отсюда — комбина-
ция риторики, жестов и практических шагов, чтобы «по-
ставить на место», но не спровоцировать на превосходя-
щие ответные меры.

Это роковая цепочка. В отсутствие системных причин 
для конфронтации (подобных «холодной войне») разви-
тие событий рискует стать заложником субъективного 
восприятия тех, кто принимает решения в Москве, Ва-
шингтоне, Брюсселе. Когда нет доверия, особенно важны 
процедуры — придерживаться имеющихся (в «холодную 
войну» был создан своего рода кодекс по минимизации 
рисков от конфронтации) или вырабатывать новые. Рос-
сия, не всегда обращая внимание на политес, приглашает 
обсудить их, НАТО считает непростительным отступле-
нием возврат к форме отношений «до победы». Но сде-
лать это придется, потому что альтернатива — бессмы-
сленная и чреватая большими осложнениями милитари-
зация Европы.

Россия начала напо-
ристо напоминать 
о себе как неизбеж-
ном факторе. 
Для НАТО это стало 
шоком

НАТО считает непро-
стительным отсту-
плением возврат 
к форме отношений 
«до победы». Но сде-
лать это придется

Вопросы демократии повлияют на 
решение британцев по поводу «за» 
и «против» выхода страны из ЕС.  
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, когда супруг 
может поручиться 
за знакомого без согласия 
жены

Если друг занял 
вдруг

Наталья Козлова

ЧАСТО встречающуюся жизненную ситуацию рассмо-
трел недавно Верховный суд РФ. Его коллегия по гра-
жданским делам не согласилась с судьями из Краснодара 
по интересному вопросу, связанному с распоряжением 
семейным добром. 

Вопрос, который рассматривали несколько судов, 
включая Верховный, звучит так: может ли муж без согла-
сия своей благоверной помочь другу стать поручителем по 
его кредиту? Супруга поручителя была абсолютно увере-
на, что муж не имеет законного права без ее письменного 
согласия ставить под удар добро, нажитое ими в браке, и 
подписывать поручительство на весьма значительную 
сумму для своего товарища. Местные суды с гражданкой 
согласились. А вот Судебная коллегия по гражданским де-
лам Верховного суда высказала прямо противоположное 
мнение. И разъяснила, почему она так считает.

Итак, в городе Краснодаре в районный суд пришла 
истица. У нее были претензии к собственному мужу и 
крупному банку. 

Оказалось, что ее супруг в банке поставил подпись под 
договором о поручительстве по большому кредиту своего 
знакомого. А поручительство, как известно, предполагает, 
что если должник не сможет расплатиться с банком, то это 
за него должен сделать поручитель. 

Жена была уверена, что на распоряжение общим се-
мейным имуществом ее супруг должен получить от нее со-
гласие, причем нотариально заверенное. Поэтому женщи-
на просила признать договор поручительства недействи-
тельным, со всеми исходящими, включая возврат в банк 
кредита в миллионы рублей. Свои действия истица аргу-
ментировала статьей Семейного кодекса, в которой гово-
рится о распоряжении совместно нажитым имуществом. 
И местные суды, включая Краснодарский краевой суд, с ее 
требованиями согласились.

В Верховный суд обратился банк, которого не устроили 
эти решения, и он посчитал их незаконными.

Верховный суд дело перечитал и заявил, что местными 
судами допущены «существенные нарушения норм мате-
риального и процессуального права».

Так почему Верховный суд посчитал, что супруг может 
стать доверителем, не спрашивая согласия жены?

Вот логика его рассуждений. 
Местные краснодарские суды исходили из следующего: 

в нарушение статьи 35 Семейного кодекса договор пору-
чительства является сделкой по распоряжению общим 
имуществом супругов, и он заключен без письменного со-
гласия истца. Именно поэтому он является недействитель-
ным. 

Но Верховный суд с этим утверждением не согласен. 
Муж истицы подписал договор поручительства и принял 

обязательства отвечать перед банком по кредиту знако-
мого. При этом он на момент заключения договора состо-
ял и до сих пор состоит в браке. Согласно Гражданскому 
кодексу (статья 361), поручитель отвечает перед кредито-
ром за человека, которому банк дал деньги. Если должник 
не может исполнять свои обязательства, поручитель отве-
чает в том же объеме, что и должник (включая проценты, 
возмещение судебных издержек и прочие расходы креди-
тора).

В статье 24 Гражданского кодекса сказано, что человек 
отвечает по своим обязательствам всем имуществом, ко-
торое у него есть, за исключением того, на которое не мо-
жет быть обращено взыскание.

Изымать имущество можно только по решению суда. 
Статья 45 Семейного кодекса регулирует взыскание иму-
щества супругов. В ней сказано, что по обязательствам од-
ного из них взыскание можно обращать только на имуще-
ство этого супруга. А если этого имущества недостаточно, 
кредитор вправе требовать выделения доли супруга-дол-
жника, которая ему бы причиталась из общего имущества.

Из перечисленных норм закона Верховный суд делает 
следующий вывод — супруг отвечает по своим обязательст-
вам, в том числе и по договору поручительства, всем своим 
имуществом. По решению суда можно накладывать взы-
скание на любые вещи или имущественные права, принад-
лежащие именно этому супругу.

В статье 35 Семейного кодекса сказано: если один из су-
пругов совершает сделку по распоряжению общим до-
бром, то предполагается, что вторая половина об этом зна-
ет. В противном случае сделка, совершенная одним из су-
пругов без согласия другого, может быть судом признана 
недействительной. Если один из супругов распоряжается 
недвижимостью или совершает другую сделку, требую-
щую нотариуса, то согласие второго необходимо.

В статье 253 Гражданского кодекса, которая также го-
ворит о владении и распоряжении общим имуществом, ко-
торое находится в совместной собственности, сказано сле-
дующее. Каждый из участников совместной собственно-
сти вправе совершать сделки по распоряжению общим 
имуществом. Такая сделка может быть признана незакон-
ной, если выяснится, что этого хотят остальные владельцы 
и если у распорядителя нет полномочий. 

А вот теперь самое важное. Поручительство — это один 
из способов обеспечения исполнения обязательств, по ко-
торому ответственность несет лично поручитель. И еще — 
поручительство не является сделкой по распоряжению об-
щим имуществом супругов. Договор поручительства так-
же не является сделкой, требующей нотариального завере-
ния. 

В нашем случае супруг, ставя подпись под договором 
поручительства, не распоряжался семейным имуществом, 
а только принял на себя обязательства отвечать за друга в 
случае неисполнения им возврата денег. И рискует в этом 
случае поручитель лишь принадлежащим ему лично иму-
ществом. 

ПРОЦЕДУРА Более 20 тысяч человек ожидают выселения из квартир

Команда на выход
Владислав Куликов

Н
овая тенденция: суды на-
чали выселять граждан из 
квартир за коммунальные 

долги и антисанитарию. Число 
таких дел пошло в рост. 

По данным Федеральной служ-
бы судебных приставов, за четыре 
месяца в ведомстве находилось 
более 20 тысяч исполнительных 
производств о выселении. 

Многие из них плавно перете-
кли из прошлого года, так как не-
приятная процедура обычно рас-
тягивается. Но факт налицо: де-
сятки тысяч людей получили ко-

манду «с вещами на выход». А 
сколько еще находятся в листе 
ожидания — вот-вот придут и за 
ними?

Буквально на днях выехал на-
всегда из своей (бывшей своей!) 
однокомнатной квартиры в 
Санкт-Петербурге хронический 
должник по коммуналке. 

Платить по счетам мешала 
водка, именно на нее уходили все 
деньги человека. В итоге город-
ские власти забрали через суд 
квартиру, а должника пересели-
ли в общежитие. 

«Квартира находилась в ужа-
сном состоянии, из имущества в 

жилье были только сломанный 
телевизор и чайник, — рассказы-
вают в управлении Федеральной 
службы судебных приставов по 
Санкт-Петербургу. — К назначен-
ной дате мужчина собрал имев-
шиеся у него вещи, совершению 
исполнительных действий не 
препятствовал. Ключи от кварти-
ры были переданы представите-
лям районной администрации».

Естественно, такое решение 
стало возможным, потому что 
квартира была не приватизиро-
вана.

«Вопрос с выселением из  
квартиры, находящейся в госу-
дарственной или муниципаль-
ной собственности и переданной 
гражданину по договору соци-
ального найма, решается проще, 
— пояснил корреспонденту «РГ» 
член Комиссии Федеральной па-
латы адвокатов по этике и стан-
дартам Михаил Толчеев. — Дого-
вор найма и закон содержат пере-
чень обязанностей нанимателя, 
при неисполнении которых дого-
вор с ним может быть расторгнут 
в судебном порядке. К нарушени-
ям, в связи с которыми договор 
жилищного найма может быть 
расторгнут, закон относит нару-
шение прав соседей, разрушение 
и нецелевое использование жи-
лья, а также систематическое не-
внесение арендной платы». 

А в городе Кирово-Чепецке 
Кировской области недавно пе-
реселили сразу трех жителей из 
двухкомнатной квартиры в ком-
нату общежития. Причина все та 
же — коммунальные долги. 

В данном случае приставам 
пришлось потрудиться. Мирно 
переезжать должники не захоте-
ли. Пришлось применять силу, 
чуть ли не ломать двери.

«Поскольку требования су-
дебного пристава-исполнителя 

были неоднократно проигнори-
рованы жильцами, судебными 
приставами совместно с предста-
вителями газовой службы, муни-
ципального ЖЭКа, взыскателя — 
администрации МО «Город Киро-
во-Чепецк» было вскрыто жилое 
помещение, произведено прину-
дительное выселение троих гра-
ждан из благоустроенной 2-ком-
натной квартиры в комнату 17 
кв. м. в общежитии», — рассказы-
вают в управлении Федеральной 
службы судебных приставов по 
Кировской области.

Однако выселяют людей не 
только за долги, но и по настой-
чивым просьбам соседей и даже 
родственников. В Оренбурге суд 
выселил в никуда 50-летнего ал-
коголика и дебошира, жившего в 
однокомнатной квартире вместе 
с матерью.

Причем именно мать попро-
сила ее избавить от сыновьего со-
седства. Мужчина избивал ее, ча-
сто оставлял на улице, дебоши-
рил. 

Когда приставы пришли его 
выселять, мужчина спал алко-
гольным сном. Опять же без со-
противления не обошлось, но в 
итоге мужчина собрал вещи, взял 
документы и покинул некогда 
родной дом.

Впрочем, это случай из ряда 
вон выходящий. Гораздо чаще 
пытаются выставить вон тех лю-
дей, кто превращает свою квар-
тиру и за ней весь дом в помойку 
или приют для животных. Часто 
— это одно и то же. А тревогу бьют 
соседи, вынужденные терпеть за-
пахи и чужих тараканов.

В Перми в конце мая из квар-
тиры выселили пенсионерку, за-
валившую свою квартиру мусо-
ром с помойки. При этом кров и 
грязь с женщиной делили трид-
цать кошек. 

Соседи забросали жалобами 
все инстанции, и в конце концов 
власти добились через суд высе-
ления женщины. 

Пенсионерку поместили в 
центр социальной адаптации, а 
кошек волонтеры забрали в при-
ют. Квартира, кстати, также была 
не приватизирована, что облег-
чило задачу.

Но и собственникам не стоит 
забываться в своих стенах.

«Право собственности тоже 
не является абсолютным, — гово-
рит Михаил Толчеев. — Правомо-
чия собственника заканчивают-
ся там, где они вступают в проти-
воречие с правами других собст-
венников, третьих лиц  и нару-
шают их. Поэтому закон в прин-
ципе предусматривает  возмож-
ность ограничения таких кон-
ституционных прав, как право 
собственности и право на жили-
ще, хотя и в строго ограничен-
ных случаях».

По его словам, статья 293 Гра-
жданского кодекса РФ устанав-
ливает случаи и порядок изъятия 
у собственника бесхозяйно со-
держимого жилого помещения. 
Это его разрушение, нарушение 
прав соседей. 

Сначала выдается предписа-
ние об устранении нарушений, а 
затем жилое помещение по реше-
нию суда может быть продано с 
публичных торгов. Деньги от 
продажи передаются собствен-
нику.

«Вместе с тем, нужно пони-
мать, что суды очень неохотно 
идут на лишение человека таких 
конституционных прав, как пра-
во собственности и право на жи-
лище, — говорит он. — Решение об 
изъятии и продаже с публичных 
торгов квартиры — большая ред-
кость в нашей правопримени-
тельной практике. 

ДОРОГИ

Когда из двух 
ДТП 
выбирают 
легкое

АВАРИЯ 
ПО ЛИЧНОМУ 
ЖЕЛАНИЮ

Владимир Баршев

ИНТЕРЕСНОЕ решение при-
нял Верховный суд. Он решил ос-
вободить водителя от ответст-
венности за аварию, которую 
тот совершил.

Но обо всем подробнее. Не-
кий водитель Теребенин, двига-
ясь по проспекту Энтузиастов в 
Саратове в  левом ряду, резко на-
чал перестроение. При этом он 
не уступил дорогу двигавшемуся 
в попутном направлении в со-
седнем ряду автомобилю. В ре-
зультате произошла авария. 

Сотрудник ДПС оформил в 
отношении него административ-
ное дело по части 3 статьи 12.14. 
Казалось бы в чем проблема? 
Штраф всего лишь 500 рублей. 
Однако признание водителя ви-
новным  данной ситуации сразу 
накладывает на него огромное 
количество обязательств. На-
пример, расплатиться с постра-
давшим в аварии или предоста-
вить такую возможность своей 
страховой компании, а потом 
платить за страховку по увели-
ченным тарифам. 

Кроме того, ремонтировать 
собственный автомобиль также 
придется за свой счет. Что де-
лать, раз виноват. Но Теребенин 
виновным в аварии себя не ощу-
щал. Дело в том, что ситуация на 
дороге была не столь проста, как 
ее представил инспектор. Дело в 
том, что резко перестраиваться 
в соседний ряд Теребенин начал 
не просто так, а уходя от автомо-
биля, который выехал со встреч-
ной полосы ему в лоб. 

Однако ни инспектор, ни 
суды низших инстанций не стали 
рассматривать этот фактор. Они 
ссылались на то, что согласно 
Правилам дорожного движения 
при обнаружении опасности во-
дитель должен снизить скорость 
вплоть до полной остановки.

 Однако Верховный суд с этим 
не согласился. В его решении 
указано, что согласно статье 2.7 
КоАП не является администра-
тивным нарушением причине-
ние вреда в состоянии крайней 
необходимости. То есть для 
устранения опасности, непо-
средственно угрожающей лич-
ности, и если причиненный вред 
менее значителен, чем предо-
твращенный. 

Все утверждения Теребенина 
подтверждаются видеозаписями, 
а также показаниями свидетелей. 
Среди которых и тот водитель, 
который выехал на встречную 
полосу. По его словам, ему стало 
плохо за рулем и он потерял со-
знание. Очнулся уже когда стоял 
на встречной полосе столкнув-
шись с другим автомобилем. 

Также среди свидетелей ока-
зался и водитель того автомоби-
ля, с которым столкнулся вые-
хавший на встречку. Он двигался 
следом за Теребениным. Но не 
заметил опасности и не успел пе-
рестроиться. Поэтому и стол-
кнулся лоб в лоб с машиной во-
дителя, которому стало плохо.  
Этот факт показывает, что даже 
снижение скорости вплоть до 
остановки не спасло бы от ава-
рии. А всем известно, что лобо-
вое столкновение отличается тя-
жестью последствий. Ведь ско-
рости складываются. Так что 
столкновение с попутным авто-
мобилем, конечно, предпочти-
тельнее. 

В силу пункта 3 части 1 статьи 
24.5 КоАП действия, совершен-
ные в состоянии крайней необ-
ходимости, относятся к числу 
обстоятельств, исключающих 
производство по делу об админи-
стративных правонарушениях. 

Поэтому Верховный суд при-
нял решение удовлетворить жа-
лобу водителя. Отменить все 
принятые в отношении него по 
этому делу решения нижестоя-
щих судов, а также инспектора 
ДПС. А производство по этому 
делу прекратить. 

Это не первое решение Вер-
ховного суда, когда высший су-
дебный орган встает на сторону 
водителя. Напомним, что ВС по-
считал, что привлекать к ответ-
ственности надо того, кто спро-
воцировал аварию, а не того, кто 
ее совершил.

Полиция Участковых избавят от бумажной работы

Лицо оперативного 
интереса
Михаил Фалалеев

У
частковым уполномо-
ченным предложат 
сконцентрировать 
свое внимание на «ли-
цах, представляющих 

оперативный интерес».  Предпо-
лагается, что в «Наставление по 
организации деятельности 
участковых уполномоченных по-
лиции» будут внесены измене-
ния именно с такой формулиров-
кой — на портале проектов нор-
мативных правовых актов уже 
размещен проект приказа мини-
стра внутренних дел России. 

 В документе говорится, что 
это делается «в целях оптимиза-
ции деятельности, избавления от 
несвойственных функций участ-
ковых уполномоченных поли-
ции». То есть «домашним поли-
цейским»  сократят количество 
обязанностей по работе с законо-
послушными гражданами, чтобы 
сосредоточиться на опасных для 

общества личностях. По сути, 
речь идет об уменьшении бумаж-
ной работы полицейских, коли-
чества и периодичности заполня-
емых служебных документов. А 
ведь именно бумаготворчество 
отнимает чуть ли не половину 
времени участкового — справки, 
отчеты, докладные записки по 
любому поводу.  Когда приказ бу-
дет утвержден, участковый смо-
жет глубже вникать в проблемы 
граждан, чаще обходить свой 
участок и общаться с людьми и, 
следовательно, больше раскры-
вать преступлений, а то и предо-
твращать их. 

Ведь не секрет, что, как прави-
ло, участковый сегодня посещает 
только наиболее неблагополуч-
ные районы своей территории. В 
спокойные дома и кварталы он 
заходит редко — не считает нуж-
ным тратить время. И когда во-
преки всем ожиданиям там что-
то происходит, то вдруг выясня-
ется, что большинство жителей 
даже не знают своего Аниськина 
ни в лицо, ни по фамилии. Субъ-
ективно, конечно же, виноват в 

этом сам участковый. А объек-
тивно? И это при том, что, напри-
мер, только в столице каждое пя-
тое преступление раскрывается 
службой участковых уполномо-
ченных. 

Ими составляется более 20 
процентов материалов об адми-
нистративных правонарушени-
ях. В прошлом году участковыми 
рассмотрено более 1 миллиона 
300 тысяч заявлений и обраще-
ний граждан. При этом их коли-
чество ежегодно остается ста-
бильно высоким.

 Инициатива создания такого 
проекта приказа принадлежит 
сотрудникам, работающим «на 
земле», то есть  профессиона-
лам-практикам. Их предложе-
ния были учтены  министерства-
ми внутренних дел по республи-
кам, главными управлениями и 
региональными управлениями 
МВД.  Такое коллективное мне-
ние было обобщено и в ведомст-
ве. 

Более того, в министерстве 
учли и то, что служба участковых 
уполномоченных наиболее от-
крыта и прозрачна для населе-
ния. Так, в Москве практикуются 
отчеты участковых уполномо-
ченных перед населением. 

Для удобства граждан такие 
встречи с 2014 года проводятся 
на дворовых территориях жи-
лых домов. В этом году в качест-
ве эксперимента в Южном адми-
нистративном округе отчеты 
проводились в помещениях и 
даже транслировались через  
Интернет в прямом эфире с по-
мощью одного из популярных 
видеохостингов. Возможность 
задать свой вопрос участковому 
в чате была предоставлена тем, 
кто по каким-либо причинам не 
смог лично поучаствовать в та-
кой  встрече. В этом году более 
2600  московских участковых 
отчитались перед жителями сво-
их административных участков. 
Только за месяц эти встречи по-
сетили 123 300 горожан. Это по-
чти на 30 процентов больше, чем 
год назад. Начальник столично-

го полицейского главка Анато-
лий Якунин предложил москви-
чам на подобных отчетах для 
оценки работы участкового при-
менять интерактивное голосо-
вание. 

— Каждый сможет поставить 
стражу порядка оценку: «хоро-
шо», «удовлетворительно» или 
«неудовлетворительно»,  — сказал 
Анатолий Якунин. — Мы это прямо 
на месте обработаем и покажем 

участковому, какую оценку вы 
ему выставили. Вот тогда он будет 
понимать, что главный критерий 
его деятельности — это обществен-
ное мнение. И будет стремиться 
работать лучше и оперативнее.

Замечено, что если участковый — красивая девушка, количество преступлений сокращается в разы.

В делах о выселении приставам нередко приходится показывать силу.

Акцент

  Как правило, участковый 
сегодня посещает только 
наиболее неблагополучные 
районы своей территории

По действиям, 
совершенным 
в состоянии край-
ней необходимости, 
административных 
дел не заводят

Верховный суд сказал — чтобы стать поручителем по кредиту, 
согласия второй половины не требуется.
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СОЦЗАЩИТА Какую технику 
купить, решать москвичам 

Льготнику 
виднее

Людмила Виталина 

ПЕРЕЧЕНЬ категорий москвичей, имеющих право на 
адресную социальную помощь, расширен. Такое реше-
ние принято  правительством Москвы.  Прежде право на 
вещевую помощь  имели более 2,5 тысячи ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны и еще  столько же семей с 
детьми. Теперь же к ним добавились еще нуждающиеся 
пожилые горожане, родившиеся в период с 26 июня 1926 
года по 3 сентября 1945 года, а также многодетные, оди-
нокие пенсионеры в возрасте 55—75 лет, инвалиды  и 
бывшие несовершеннолетние  узники фашизма. 

Причем помощь им столичные власти больше не бу-
дут оказывать, привозя выбранный соцработником хо-
лодильник или газовую плиту. Вместо этого им вручат 
электронный сертификат с суммой, на которую ветеран 
может сам приобрести необходимую ему вещь. «Мы уже 
испытали этот сервис, и он показал свою актуальность, — 
заявил при обсуждении вопроса  мэр Москвы Сергей Со-
бянин. — Благодаря ему, льготники сами могут  выбирать 
и покупать эти вещи, а не мы им навязываем их». 

Глава  департамента труда и соцзащиты населения  
Владимир Петросян сообщил, что заработает новый сер-
вис с 1 августа. Напомню, поэтапная замена натураль-
ной помощи на выдачу электронных сертификатов в сто-
лице идет с 2014 года. Сейчас ими пользуются уже 241 
тысяча москвичей. Всего же   материальную адресную 
социальную помощь в Москве ежегодно получают более 
61 тысячи горожан, еще более 293 тысяч — продовольст-
венную помощь, более 150 тыс. человек  —  помощь веща-
ми и товарами длительного пользования. 

ЗАНЯТОСТЬ Проблемы 
с трудоустройством
горожан будут решать 
их личные кураторы 

За безработного 
в ответе 

Ольга Игнатова 

С 1 ИЮЛЯ у каждого столичного безработного появится 
личный куратор. Об этом «РГ» сообщил замруководите-
ля департамента труда и социальной защиты населения 
Москвы Андрей Бесштанько. 

По официальным данным, в Москве сейчас самый 
низкий уровень безработицы — 0,63% от экономиче-
ски активного населения. При этом в Центральном 
федеральном округе уровень безработицы — 0,9%, а в 
целом по России — 1,4%. В качестве безработных в 
столице в июне, по данным Росстата, зарегистрирова-
ны 45 122 москвича, что на 3,5 % меньше, чем было в 
мае. В то же время, как считают эксперты, в реально-
сти людей, оказавшихся без работы, намного больше. 
Так, заведующий кафедрой труда и социальной поли-
тики РАНХиГС Николай Волгин уверен, что офици-
альную цифру безработных нужно умножить на 3,5—
4 , и тогда получится картина реального положения 
дел. «Дело не в том, что статистика врет или власти 
недоговаривают, просто многие их тех, кто остался не 
у дел, либо не знают о существовании служб занято-
сти, либо слышали негативные высказывания: толку 
от них никакого, работу хорошую все равно не пред-
ложат, поэтому лучше и не обращаться», — отмечает 
Волгин.  

В департаменте труда и соцзащиты согласны с тем, 
что пора менять подход к трудоустройству безработ-
ных. Прежде работа 10 окружных центров занятости и 
52 территориаль-
ных отделов своди-
лась к тому, что 
уволенных москви-
чей ставили на учет, 
назначали им де-
нежные выплаты и 
выдавали списки 
вакансий, на кото-
рые тот или иной 
человек, по мнению 
сотрудника служ-
бы, мог претендо-
вать. Плюс желающим предлагали пройти курсы пере-
подготовки или переквалификации или консультиро-
вали, как начать собственное дело. Тем не менее сред-
ний срок поиска работы в Москве — 1,5—2 месяца, а 
если человек не готов идти кассиром в супермаркет, а 
претендует на должность, соответствующую его ква-
лификации, то может искать место и полгода. В месяц 
через службы занятости находят работу 10—11 тысяч 
москвичей. В департаменте труда считают , что этого 
мало. Нужно стремиться к тому, чтобы не было в горо-
де из месяца в месяц по 40 — 45 тысяч безработных. 

Поэтому сейчас все специалисты службы занятости, 
которая лишь недавно вошла в состав департамента со-
цзащиты, благодаря чему в его названии появилось сло-
во «труда», проходят переподготовку. Уже в июле они 
станут универсальными специалистами. Сейчас же, по 
словам главы департамента Владимира Петросяна, ра-
ботник, например, в отделе профориентации или профо-
бучения, знает только свою тему. «А нужно, чтобы он 
знал ответы на все вопросы, связанные с занятостью и 
трудоустройством, и мог вести в том числе и переговоры 
с работодателями».

Самих кураторов обещают материально поощрять. 
«Материальное стимулирование сотрудников будет 
привязано к конечному результату их деятельности, — 
говорит  Владимир Петросян. — Наши специалисты долж-
ны отчитываться, какие конкретно меры они приняли, 
чтобы обратившийся человек из безработного превра-
тился в трудоустроенного».  

«Персональная ответственность и материальная за-
интересованность — вот самые рабочие механизмы в 
любом деле, — считает завлабораторией прогнозирова-
ния трудовых ресурсов ИНП РАН Андрей Коровкин. — 
Когда начальник начнет жестко спрашивать: «Так, по-
чему у вас Иванов все еще не трудоустроен? Хотите по-
лучить премию — в течение нескольких дней найдите 
ему место работы», уверяю вас, Иванов недолго будет 
ходить в статусе безработного». Эксперты в области 
труда считают инициативу департамента важной и 
своевременной. Все-таки пока ситуация в экономике 
остается сложной и реальный рост доходов и уровня 
жизни возможен не раньше следующего года. «Думаю, 
дело пойдет, и уже через какое-то время не мы будем 
ездить по миру, чтобы перенять чей-то опыт, но и к нам 
будут приезжать и учиться, как быстро трудоустраи-
вать безработных», — добавляет Николай Волгин. 

ДОРОГИ Новая трасса соединит три района, 
разделенные железной дорогой

Юг выходит на связь
Сергей Бабкин

С
разу три крупных района 
Москвы,  разделенных же-
лезной дорогой, свяжет но-

вая трасса на юге города. Важ-
нейшую часть этого проекта — 
эстакаду на Липецкой улице, ос-
мотрел вчера  мэр столицы Сер-
гей Собянин. По его оценкам, 
строители существенно опере-
жают график.

Фактически  речь идет не 
просто об эстакаде, а о полно-
ценной смычке районов Цен-
тральное Чертаново, Западное и 
Восточное Бирюлево. Переме-
щаться между ними  на машине 
пока довольно затруднительно, 
потому что прямого выхода на 
одну из главных магистралей 
юга мегаполиса — Варшавское 

шоссе, еще нет. Чем сможет по-
мочь 600-метровая эстакада? 
Она станет прямым мостом, по 
которому можно уйти с Липец-
кой улицы прямо на Варшавку по 
новой дороге. По развязке мож-
но будет ехать как в сторону 
МКАД, так и по направлению в 
центр. Предполагается, что эста-
кадой смогут с легкостью вос-
пользоваться автомобилисты, 
подъезжающие со стороны ми-
крорайонов Царицыно и Восточ-
ное Бирюлево. Для этого тран-
спортного потока под мостом 
подготовят разворотные пло-
щадки и боковые дороги, веду-
щие к прилегающим улицам.

— Новая эстакада улучшит 
движение по Липецкой улице, 
уже давно работающей как вы-
летная магистраль, — оценил 

Сергей Собянин эффект нового 
объекта. — Водителям будет удоб-
нее выезжать из столицы на феде-
ральную трассу «Дон».

Но эстакада — только проме-
жуточный этап развития дорож-
ной сети столичного юга. Факти-
чески речь идет о строительстве 
новой автострады через улицы 
Элеваторная, Подольских Кур-
сантов и Красного Маяка. Таким 
образом, три крупных района 
столицы, разделенные путями 
Павелецкого направления желез-
ной дороги, обеспечат и полно-
ценным автомобильным сообще-
нием.

— Еще недавно на месте ны-
нешнего строительства была 
промзона, здесь стояли гаражи и 
самовольные строения, — расска-
зал первый замглавы департа-
мента строительства Петр Аксе-
нов. — Усилиями префектуры 
ЮАО удалось быстро освободить 
этот участок.

Поскольку задачи  многогран-
ны, вводить эстакаду  будут поэ-
тапно: сначала закончат рекон-
струкцию Липецкой улицы, за-
тем завершат строительство 
связки с Варшавкой.

— После окончания работ мы 
получим дублер МКАД, — уточ-
нил градоначальник. — Так что 
жителям южных районов не при-
дется делать лишний крюк. Кро-
ме того, разгрузится один из са-
мых важных участков Кольце-
вой.

Если строители сохранят 
темп, то эстакаду на Липецкой и 
комплексную реконструкцию 
прилегающих территорий удаст-
ся завершить к этой осени, ска-
зал Собянин. Что касается трас-
сы до Варшавки, то ее должны 
ввести в строй к третьему квар-
талу 2017-го.

ЖКХ 

Москвичи 
узнают все 
о капремонте 
своего дома 
в режиме 
онлайн 

ПОД 
НАДЕЖНЫМ 
ПРИСМОТРОМ 

Любовь Проценко 

НАЧИНАЯ со вчерашнего дня, 
москвичи могут узнать о ходе ка-
питального ремонта своего дома 
в электронном виде в режиме он-
лайн. Об этом доложил мэру на 
заседании президиума прави-
тельства Москвы генеральный 
директор Фонда капремонта 
многоквартирных домов города 
Москвы Артур Кескинов. 

Почему это так важно? «В Мо-
скве на капитальный ремонт 
вышли сотни жилых домов, ра-
бота с каждым днем все более и 
более интенсивно разворачива-
ется и тем больше у горожан воз-
никает вопросов о том, где и ка-
кие работы проводятся, в какие 
сроки, — сказал мэр города Сер-
гей Собянин. — В соответствии с 
договоренностью на Граждан-
ском форуме мы обещали со-
здать электронную систему ин-
формации о ходе этих работ, где 
можно обо всем этом узнать в 
режиме онлайн. Сегодня эта си-
стема должна была уже зарабо-
тать». 

«И заработала, — доложил Ке-
скинов. — С 14 июня все пользо-
ватели портала государственных 
и муниципальных услуг города 
Москвы (www.pgu.mos.ru) могут 
получить максимально полные 
сведения о капитальном ремон-
те собственного дома в режиме 
реального времени». Для этого 
достаточно ввести адрес дома, 
номер квартиры и код платель-
щика ЕПД. 

Пока Москва, подчеркнул он, 
единственный в стране регион, 
который полностью перевел эту 
услугу в электронный вид. Какая 
именно нужна информация, мо-
сквичи определили сами в ходе 
голосования на городском пор-
тале «Активный гражданин». 
Сведения, которые больше всего 

интересуют горожан, условно 
можно разделить на три блока. 
Первый касается сроков и видов 
ремонта, а также времени работ 
на каждой из инженерных си-
стем здания. Второй блок — спо-
соба накопления средств, вы-
бранного жителями дома на эти 
работы, информации о нако-
пленных средствах как в целом 
домом, так и по каждой квартире 
индивидуально. Третий блок ин-
формирует непосредственно о 
подготовке к началу ремонта, 
ходе аукциона по выбору под-
рядчика на проведение работ и 
победителе. Далее — о заключе-
нии с ним договора и условиях, 
на каких он заключается. И ко-
нечно же, подписании акта при-
емки работ и стоимости, в кото-
рые они обошлись.

 Столичные власти уверены, 
появление оперативной инфор-
мации о полном цикле работ по 
капремонту будет способство-
вать лучшему контролю за их хо-
дом со стороны жителей, а зна-
чит, и более его высокому каче-
ству. Москвичи же могут быть 
спокойны, что их взносы не уй-
дут «налево», а будут потрачены 
с пользой на приведение дома в 
порядок и лучшую его сохран-
ность. «До сих пор на запрос в 
бумажном виде о накопленных 
средствах мы могли ответить 
лишь в течение 30 дней, — гово-
рил Артур Кескинов. — А теперь 
это делается мгновенно». На-
помню, платить за капремонт 
москвичи начали с 1 июля 2015 
года — столица перешла на новую 
систему оплаты этих работ по-
следней в стране. Размер взноса, 
установленный в столице, — 15 
руб. за 1 кв. м. Почти три милли-
она москвичей, пользующиеся 
субсидиями на оплату жилья и 
коммуналки и имеющие на это 
льготы, от платы за капремонт 
частично или полностью освобо-
ждены законом города Москвы. 
В этом году к числу льготников 
добавились все москвичи в воз-
расте старше 70 лет. 

Праздник Выпускной в парке Горького отпразднуют 
почти 20 тысяч школьников 

Предъявите браслет

Любовь Пятилетова 

Г
лавный московский вы-
пускной в парке Горько-
го пройдет в ночь с 24 на 
25 июня. Об этом сооб-
щил вчера на заседании 

президиума правительства Мо-
сквы глава департамента культу-
ры столицы Александр Кибов-
ский. Он рассказал:  

— В этом году школу в городе 
оканчивают 51 791 человек. Для 
участия в общегородском празд-
нике зарегистрировались 19 899 
выпускников из 367 школ.

По мнению министра, прове-
дение такого масштабного вы-
пускного становится в Москве 
уже доброй традицией, о чем сви-
детельствуют цифры. Желающих 
принять в нем участие на сей раз 
на 7 тысяч больше, чем в прош-
лом, а по сравнению с 2013 го-
дом, когда состоялся первый 
праздник, — в четыре раза боль-
ше! Учитывая, что 2016 год в 
стране объявлен Годом россий-
ского кино, и выпускной будет 
пронизан темой кино. «Ребята 

пройдут, как на кинофестивале, 
по красной дорожке, — поделился 
деталями предстоящего праздни-
ка Кибовский. — Увидят блеск и 
спецэффекты этого искусства, ну 
а тяжелый труд актеров, конечно, 
останется за кадром. Зато при-
знанные звезды отечественного 
кинематографа — Никита Михал-
ков, Армен Джигарханян, Сергей 
Гармаш,  Андрей Кончаловский и 
другие — обещают прийти в парк 
Горького и лично поздравить ре-
бят с началом новой жизни. 

В целях безопасности все вы-
пускники отправятся на вечер в 
обязательном порядке с клас-

сным руководителем и еще дву-
мя сопровождающими. Приедут 
они организованно, на 330 авто-
бусах, 52 лимузинах и 10 микро-
автобусах. Войти в парк можно 
будет только через тройной 
контроль, в том числе через рам-
ку-детектор, и имея специальные 
браслеты, которые начали разда-
вать как раз вчера. Посторонним 
вход вообще запрещен — выпуск-
никам отдадут в безвозмездное 
пользование на эту ночь весь 
парк, до Нескучного сада. Вся эта 
территория будет огорожена. Ох-
рану и порядок поручено обеспе-
чивать 150 сотрудникам поли-

ции, 300 сотрудникам внутрен-
них войск и 100 сотрудникам 
частных охранных фирм. И хотя 
за последние два года ни одного 
ЧП во время прошедших выпуск-
ных не было, позаботились го-
родские власти и о дежурстве 
пяти нарядов «скорой помощи», 
а также бригады центра экстрен-
ной медицинской помощи. 

Праздничная программа со-
ставлена с учетом пожеланий са-
мих ребят, которые высказали их 
на «Активном гражданине». 
Стартует она в 21.00, а с 22.00 до 
4.30 будет идти большой празд-
ничный концерт. В ходе его на 
главной сцене парка выступят 
популярные российские испол-
нители — группа «Градусы», Глю-
коза, Бьянка и другие. С 22.00 в 
зоне «Танцуют все!» выпускники 
смогут поучаствовать в танце-
вальном флешмобе, а также по-
смотреть выступления уличных 
театров. В зоне «Кинотеатр» в те-
чение всего вечера ребята увидят 
спецэффекты, применяемые на 
киносъемках, — вроде дыма, до-
ждя и снега, примут участие в те-

атрализованной акции, а также 
полюбуются высотным фейер-
верком из 1147 залпов — по году 
рождения столицы, что стало еще 
одной традицией общегородско-
го выпускного. 

Как показывает практика пре-
дыдущих лет, пик праздника при-
ходится на время с 23.30 до 2 ча-
сов ночи. В полночь на главной 
сцене парка будет показано виде-
опоздравление мэра Москвы 
Сергея Собянина. Ну а для самых 
стойких до 6 утра продлится ди-
скотека. Атмосферу на ней будут 
создавать самые популярные в 
Москве диджеи. Тем, кому музы-
ки и танцев окажется мало, на 
следующий день можно будет от-
правиться снова в городские пар-
ки, где с 25 по 27 июня будет 
праздноваться уже День молоде-
жи. В его рамках в городе пройдет  
100 праздничных мероприятий: 
концертов,   мастер-классов и со-
ревнований, не только спортив-
ных, но и танцевальных. 

Общегородской выпускной в парке 
Горького становится уже доброй 
традицией. 

Сергей Собянин отметил, что строители существенно опережают график. 

Акцент

 Начало новой жизни 
для выпускников 2016-го 
ознаменует фейерверк 
из 1147 залпов

В месяц через 
службы занятости 
в Москве находят 
работу 10—11 тысяч 
человек

МЕДИЦИНА Московские врачи 
разделят новорожденных 
сиамских близнецов 

Две судьбы 
в одном теле

Сергей Бабкин

НОВУЮ жизнь обретут в столи-
це две только что родившиеся де-
вочки — сиамские близнецы. Луч-
шие доктора Филатовской боль-
ницы разделят малышек и прове-
дут сложную операцию на сердце 
одной из них.

Девочки попали в детскую го-
родскую клиническую больницу 
имени Н.Ф. Филатова совсем не-
давно. Именно сюда решила 
обратиться мама сестер, которые 
появились на свет месяц назад в 
Новосибирске. 

В клинике есть богатый опыт 
операций по разделению сиам-
ских близнецов. Пожалуй, самая 
известная была проведена в 2003 
году Зите и Гите Резахановым. 
Подобные вмешательства прово-
дит целый коллектив докторов 
самых разных специальностей: 
анестезиологи, микрохирурги, 
реаниматологи. И хотя у больни-
цы есть и специалисты, и техно-
логическая база для разделения 
сиамских близнецов, каждая опе-
рация требует индивидуального 
подхода. Например, у сестер из 
Новосибирска — врожденные по-
роки сердца, рассказала журна-
листам главный врач больницы 
Антонина Чубарова. У одной из 
девочек патология незначитель-
ная. Возможно, говорят доктора, 
хирургия на сердце ей никогда и 
не понадобится. А вот ее сестре 
провели так называемую паллиа-
тивную операцию: на крохотное 
сердечко установили небольшую 
манжету. Она поможет наладить 
кровообращение крохи. 

— Сейчас девочки находятся 

под наблюдением в палате интен-
сивной терапии, — отметила глав-
врач Антонина Чубарова. — Мама 
пациенток находится вместе с 
ними. Ранее мы ненадолго ее вы-
писывали: у женщины диагно-
стировали ОРВИ. Но сейчас все в 
порядке, она заботится о доче-
рях. Могу сказать как неонато-
лог, что девочки развиваются 
нормально, прибавляют в весе, у 
них есть все те рефлексы, кото-
рые должны наблюдаться к ме-
сячному возрасту. 

Малышек уже подготовили к 
операции. Под кожу им установи-
ли так называемые экспандеры. 
Они позволяют создать избыток 
кожных покровов, чтобы после 
разделения у маленьких пациен-
ток не осталось ран. Операцию 
будет проводить коллектив вра-
чей под руководством выдающе-
гося детского хирурга, заведую-
щего отделением Филатовской 
больницы Александра Разумов-
ского, который как раз проводил 
операцию Зите и Гите. Случай с 
сестрами из Сибири — особен-
ный, признается мэтр.  

— Мы обнаружили, что у дево-
чек срощен кишечник,—- расска-
зал он. — В процессе наблюдения 
за близнецами возникает ряд 
трудноразрешимых вопросов. 
Кроме того, почки одного ребен-
ка работают за двоих. 

Перед операцией медики Фи-
латовской клиники проведут еще 
ряд сложных исследований, по-
делился известный хирург. Они 
дадут врачам объективную кар-
тину, причем в 3D-формате. Ско-
рее всего, операцию проведут в 
ближайшие два месяца. 

ЦИФРА

2000
МНОГОКВАР-
ТИРНЫХ 
ДОМОВ 
предстоит капитально отремонти-
ровать в столице за 2016 год 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ    
Леонид Слуцкий призвал
фанатов к сдержанности

«Отцепить» нас 
не получится!

Павел Зарудный, «Российская газета», Лилль

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ главного тренера россий-
ской сборной Леонида Слуцкого в Лилле проходила на 
фоне сообщений об условной дисквалификации нашей 
команды со стороны УЕФА.

Союз европейских футбольных ассоциаций оштрафо-
вал Российский футбольный союз на 150 тысяч евро, а 
также сообщил, что наша команда будет отстранена от 
участия в Евро-2016, если в оставшихся матчах команды 
Слуцкого повторятся эпизоды, связанные с бесчинства-
ми фанатов. Кроме того, перед встречей с главным трене-
ром российские коллеги живо обсуждали новости о за-
держании французской полицией автобуса с отечествен-
ными болельщиками.

Понятно, что нам всем очень хотелось узнать мнение 
на этот счет у наставника российской команды, но Лео-
нид Викторович поначалу старался избегать острых 
углов и был склонен говорить о футболе.

Все ли здоровы, как 
проходит подготов-
ка к матчу со слова-
ками?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Все 
идет в нормальном 
режиме, мы готовим-
ся, вот только Юрий 
Лодыгин, наш голки-
пер, тренировку про-
пустит. Мы прекра-
сно понимаем, с кем 
нам предстоит играть, и никакой эйфории у нас не было и 
нет. Обратите внимание, что на нынешнем чемпионате 
все матчи были исключительно сложными. Любая коман-
да, несмотря на разницу в классе старалась показать себя 
и поэтому проходных игр и соперников здесь быть попро-
сту не может. Это значит, что и в противостоянии со Сло-
вакией нельзя называть нас фаворитами.

В чем плюсы нашего соперника?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Они хорошая и цельная команда, весьма 
сбалансированная. При этом они оказались в ситуации, 
когда нужно непременно побеждать. Но, согласитесь и 
нам эти три очка очень необходимы. Думаю, что матч 
простым не будет ни для кого.

Хотите обеспечить место в следующем раунде заранее?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Для этого все здесь и играют, чтобы прой-
ти как можно дальше.

Что можете сказать по поводу условной дисквалифика-
ции нашей команды со стороны УЕФА?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Все это печально. Знаете мы накануне обра-
тились к нашим болельщикам. Сказали что очень благо-
дарны им за ту потрясающую поддержку, которую они 
обеспечили сборной России в стартовом матче Евро про-
тив команды Англии в Марселе. Я до сих пор уверен, что во 
многом именно благодаря этому фактору нам удалось за-
бить важнейший гол в конце матча и завоевать первое 
очко на столь представительном турнире. Мы уверены, что 
в оставшихся поединках в Лилле и Тулузе наша группа под-
держки будет вести себя соблюдая все правила поведения 
и не станет давать повода для каких-то дисциплинарных 
мер. Не только для Франции, но и для международных фут-
больных организаций очень важны гарантии того, что в 
дальнейшем со стороны болельщиков не будет никаких 
правонарушений. Я не сомневаюсь: наш призыв фанаты 
услышат! Поэтому не боюсь, что команду могут «отце-
пить» от турнира. Все будет хорошо!

Как вы думаете, почему наших болельщиков стараются 
сделать крайними?
ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ: Это не ко мне вопрос. Я доподлинно не 
знаю, что происходило на улицах Марселя, но говорить, 
что во всем виноваты русские — полная ерунда. Англича-
не вели себя на стадионе ужасно — освистали наш гимн, 
показывали неприличные жесты. Между прочим, это 
тоже нарушение всех принятых норм и правил. Почему 
их за это не наказывают? Фанаты во всем мире очень по-
хожи, но одни реально поддерживают свою команду, а 
другие находят повод, чтобы сделать что-то плохое.

Мысль Леонида Слуцкого поддержал и нападающий 
сборной Артем Дзюба, который также пришел на встре-
чу с прессой:

— Очень неприятно и все эта ситуация напоминает ка-
кой-то чемпионат по боям, а не по футболу. Не хочется до-
срочно покидать Евро из-за чьих-то глупостей. Болельщи-
ки должны концентрироваться на поддержке сборной. 
Драки и файера — это уже прошлый век! Согласитесь, 
очень несправедливо будет покидать чемпионат из-за ди-
сквалификации. Команда ведь старается, работает и не 
надо нам мешать! Болейте нормально! Кроме того, не могу 
понять, почему англичан представляют святыми? Получа-
ется, во всем виновата только одна сто-
рона... Но так не бывает! В этом можно 
увидеть и политику, если хотите. 
Может,  они таким образом хо-
тят попытаться ото- брать у Рос-
сии право провести чемпионат 
мира 2018 года и меня 
это очень напрягает.

Сборная России Сегодня в городе на севере Франции нашей команде предстоит 
сыграть важнейший матч второго тура против Словакии 

Лилль, а Лилль?
Илья Зубко, 
«Российская газета», Лилль 

Д
ля сборной России на-
стал «час Икс». Сегод-
ня наша команда мо-
жет досрочно гаранти-
ровать себе место в 1/8 

финала чемпионата Европы. Но 
произойдет это только в случае 
победы над командой Словакии.

Не успели мы переварить эпи-
ческую битву с Англией в Марсе-
ле, где сборная России заработа-
ла первое очко, как впереди но-
вое испытание. Нашим следую-
щим соперником станут дебю-
танты континентальных пер-
венств словаки..

Англию забыли быстро
Время между двумя матчами 

россияне провели с пользой. Уле-
тев сразу же после игры на «Вело-
дроме» к себе «домой», то есть на 
базу под Парижем, наша команда 
успела провести две тренировки 
и, будем надеяться, восстановит-
ся. Занятие в понедельник сопро-
вождала любопытная история. 
Бдительная служба охраны сбор-
ной заметила на тренировке двух 
подозрительных граждан араб-
ской внешности, которых тут же 
попросили удалиться. В итоге 
оказалось, что неопознанные то-
варищи прибыли с ведома УЕФА 
и осуществляли связь с Красным 
Крестом, но строгость офицеров 
безопасности скорее радует — 
значит, секьюрити в хорошем то-
нусе. Как и вся сборная России.

Это же подтвердил и защит-
ник Роман Шишкин, пообщав-
шийся после занятия с журнали-
стами. «Здорово, что мы сравня-
ли счет и сыграли вничью с Анг-
лией, но нужно этот матч забыть 
и готовиться к следующему», — 
заявил он. Относительно поедин-
ка в Лилле Шишкин высказался 
ожидаемо: «Нам предстоит тяже-
лая игра». И напомнил, что сло-
вакам, которые в стартовой 
встрече уступили Уэльсу 1:2, те-
рять будет нечего. Действитель-
но, второе поражение подряд 
практически перечеркивает 
шансы команды Яна Козака по-
бороться за место в плей-офф.

Помимо Шишкина к прессе 
вышел врач сборной России Эду-
ард Безуглов. Доктор сообщил, 
что микротравмы у некоторых 
игроков есть. Но тут же обнаде-
жил — «все готовы тренироваться 
в общей группе и могут принять 
участие в следующем матче». 
Это касается в том числе и Дени-
са Глушакова, за здоровье кото-
рого ввиду трудностей в опорной 
зоне тревожно особенно. По сло-
вам врача сборной, у полузащит-
ника повреждение приводящей 
мышцы беда, но «мы сделали 
МРТ, провели активное лечение, 
и сейчас он занимается в общей 
группе». 

Россияне сдали уже 
44 допинг-пробы 

Рискнем предположить, что 
при таком диагнозе Леонид 
Слуцкий все-таки вряд ли риск-
нет бросать Глушакова в бой с 
первых минут. А значит, старто-
вый состав нашей команды пра-
ктически наверняка будет тем 
же, что и на игру с англичанами. 
Кроме того, британские журна-
листы принялись пытать Безуг-
лова вопросами о допинге. На это 
доктор рассказал, что офицеры 
ВАДА за время Евро успели про-
верить игроков аж четыре раза и 
взяли в общей сложности 44 про-
бы. И заверил всех, что здесь ни-
каких волнений быть не может.

Сразу же после этого сборная 
России уехала на север — в город 
Лилль. Перемещались наши фут-
болисты и штаб на этот раз на ав-
тобусе, что абсолютно логично. 
Расстояние между Парижем и 
Лиллем примерно 200 киломе-
тров, поэтому весь путь по каче-
ственным французским дорогам 
занял чуть меньше трех часов. 
Добраться быстрее на самолете, 
с учетом регистрации и трансфе-
ров в аэропорт и из него, было 
просто нереально. К слову, с точ-
ки зрения логистики Лилль вооб-
ще наиболее удобен для наших 
болельщиков, многие из которых 
обосновались в Париже. Если до-
бираться до Марселя и Тулузы — 
целое путешествие, то в самую 
северную французскую метро-
полию можно съездить одним 
днем, особенно с учетом того, что 
матч начинается в 15.00 по мо-
сковскому времени.

Самый простой и быстрый 
способ доехать из столицы в 
Лилль — скоростной поезд. Он до-
мчит вас с Северного вокзала Па-
рижа до вокзала Европы, что в са-
мом центре Лилля, всего за час с 
небольшим. Правда, с учетом за-
бастовок и постоянно отменяе-

мых поездов, о которых отдель-
ный разговор, все может пройти 
не так легко. Так что имеет смысл 
рассмотреть варианты с автобу-
сами или арендованными авто. 
Тогда дорога займет столько же 
времени, сколько и у нашей сбор-

ной, зато нет риска застрять на 
вокзале из-за очередной стачки.

Стадион «Пьер Моруа»:  
не футболом единым 

М е ж д у  п р оч и м ,  ста д и о н 
«Пьер Моруа», на котором иг-

рать нашей сборной, является од-
ной из самых современных и ин-
тересных арен этого Евро. Он 
сдан в эксплуатацию в августе 
2012-го, вмещает 50 тысяч зри-
телей и является домашним для 
клуба «Лоск», который в России 

п р и н я т о  н а з ы в а т ь  п р о с т о 
«Лилль». Строго говоря, «Пьер 
Моруа» находится даже не в Лил-
ле, а в городке Вильнев-д’Аск, яв-
ляющегося частью почти двух-
миллионной северной метропо-
лии. Но границы между населен-
ными пунктами здесь довольно 
условны, так что болельщики их 
точно не прочувствуют. Благо, 
добраться до арены из центра 
Лилля очень просто — поездка на 
метро, которое полностью авто-
матизировано, и где даже нет ма-
шинистов, займет минут 15—20. 
Еще столько же времени придет-
ся потратить на пешую прогулку.

Главная «фишка» этого стади-
она — полностью сдвигаемая кры-
ша. На эту процедуру требуется 
всего полчаса. А еще он проекти-
ровался изначально как универ-
сальное сооружение, где можно 
играть не только в футбол и чрез-
вычайно популярное во Франции 
регби. Арена легко делится на ча-
сти, благодаря чему здесь можно 
спокойно проводить концерты, а 
также матчи по другим игровым 
видам спорта или тому же тенни-
су. Именно здесь, кстати, осенью 
прошлого года проходил чемпио-
нат Европы по баскетболу, по-
бивший рекорды посещаемости. 

С точки зрения туризма 
Лилль, по крайней мере у россий-
ских граждан, «раскручен» пло-
хо. Достопримечательностей 
здесь и правда немного, хотя в це-
лом город весьма симпатичный и 
заехать сюда на пару дней опре-
деленно стоит. В центре есть и 
красивые соборы, и широкая 
площадь с бесчисленными кафе 
на открытом воздухе, и несколь-
ко интересных музеев. Главным 
привлекательностью местных 
ресторанов считаются мидии.

Губочан и Дюрица — старые 
знакомые

Что же касается нашего буду-
щего соперника, то словацкая 
сборная совсем не так проста, 
как может показаться тем, кто не 
слишком внимательно следит за 
футболом. Если в нашей сборной 
только один Роман Нойштедтер 
выступает в чемпионате из боль-
шой европейской пятерки, то у 
словаков таких футболистов 
чуть ли не полсостава. Экс-за-
щ и т н и к  « З е н и та »  М а р т и н 
Шкртел потихоньку превращает-
ся в легенду «Ливерпуля» с уче-
том количества матчей за этот 
клуб. Петер Пекарик играет в 
берлинской «Герте», Норберт Ги-
омбер — в «Роме», Юрай Кучка — в 
«Милане», Душан Швенто — в 
«Кельне», Милан Шкриньяр — в 
«Сампдории». Особняком стоит 
Марек Гамшик — один из лучших 
игроков в истории словацкого 
футбола и ключевая фигура ита-
льянского «Наполи». 

Есть в составе словаков и «рос-
сияне» — Томаш Губочан защища-
ет цвета московского «Динамо», а 
Ян Дюрица не один год провел в 
футболке «Локомотива». И пусть 
букмекеры считают фаворитом 
матча команду Леонида Слуцкого, 
недооценивать словаков нельзя. 

А судьи кто?
На матч России против Слова-

кии назначена словенская брига-
да арбитров во главе с Дамиром 
Скоминой. Помогать ему будут 
Юре Прапротник и Роберт Вукан. 

Скомина ранее уже работал 
на двух нашей сборной, причем 
обе встречи состоялись в рамках 
отборочного турнира к чемпио-
натам мира. В 2008 году словенец 
был главным арбитром матча 
Россия — Уэльс (2:1), а в 2013 году 
Дамир судил игру против Порту-
галии в Лиссабоне. Тогда россия-
не уступили со счетом 0:1.

Дебютировал на международ-
ной арене Скомина в 2003 году 
во встрече Венгрии против Люк-
сембурга. В 2016 году Дамир ра-
ботал на 16 матчах, из них четы-
ре – в еврокубках. Скомина был 
главным арбитром первойполу-
финальной игры прошлой Лиги 
чемпионов между мадридским 
«Реалом» и английским «Ман-
честер Сити» (1:0). В случае удачного исхода матча со Словакией сборная России приблизится к выходу в плей-офф.

Акцент

 Сразу несколько футболистов сборной Словакии 
выступают за ведущие клубы сильнейших евро-
пейских чемпионатов: Англии, Италии, Германии

Леонид Слуцкий надеется, что болельщики сборной России 
больше не дадут УЕФА повода для наказания команды.

Леонид Слуцкий: 
В противостоянии 
со словаками нас 
нельзя называть 
фаворитами

Все матчи Россия — Словакия
Дата Место Матч Счет Турнир

29.05.1994 Москва
Россия — 
Словакия

2:1 ТМ

08.03.1995 Кошице
Словакия — 

Россия
2:1 ТМ

31.05.2000 Москва
Россия — 
Словакия

1:1 ТМ

04.09.2004 Москва
Россия — 
Словакия

1:1 ОЧМ

12.10.2005 Братислава
Словакия — 

Россия
0:0 ОЧМ

07.09.2010 Москва
Россия — 
Словакия

0:1 ОЧЕ

07.10.2011 Жилина
Словакия — 

Россия
0:1 ОЧЕ

26.05.2014
Санкт-

Петербург
Россия — 
Словакия

1:0 ТМ

Сокращения: ТМ — товарищеский матч, ОЧМ — отбор к чемпионату 
мира, ОЧЕ — отбор к чемпионату Европы.
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Скандал Следующая выходка российских фанатов на стадионе может 
привести к исключению нашей сборной из чемпионата Европы

Отболели

Илья Соболев

Е
сли сегодня в Лилле на 
матче со Словакией 
наши болельщики по-
зволят себе лишнего, то 
эта игра для подопеч-

ных Леонида Слуцкого может 
стать последней на Евро-2016. Та-
ковы условия вердикта, который 
УЕФА накануне вынес  в отноше-
нии российской команды.

Болейте прилично!
Напомним, первый матч рос-

сиян против Англии, проходив-
ший на марсельском «Велодро-
ме», закончился беспорядками 
на трибунах. Сейчас можно 
сколько угодно спорить о том, 
кто кого провоцировал, но выя-
снять отношения на соседний 
сектор рванули именно наши 
соотечественники. УЕФА этот 
инцидент без внимания не оста-
вил, открыв дисциплинарное 
дело против Российского фут-
больного союза (РФС).

С учетом неудовлетвори-
тельной работы служб безопа-
сности — как на самом стадионе, 
так и за его пределами, а также 
того факта, что УЕФА сам ча-
стично признал свои ошибки 
при организации встречи, мож-
но было надеяться на приговор 
помягче. Вот только наша кре-
дитная история оставляет же-
лать лучшего. Так, на Евро-2012 
за бесчинства болельщиков с 
России условно сняли шесть оч-
ков: к счастью, активировать 
эту опцию организаторам не 
пришлось.

Теперь наказание еще суро-
вее. Во-первых, не самому бога-
тому РФС придется заплатить 
приличный штраф — 150 тысяч 
евро. Во-вторых, сборная Рос-
сии получила условную дисква-
лификацию до конца турнира. 
Это значит, что в случае повто-
рения марсельской истории 
наша сборная может завершить 
выступление на чемпионате Ев-
ропы досрочно. Подчеркивает-
ся, что речь идет именно об ин-
цидентах внутри стадиона.

Насколько серьезно УЕФА 
настроен идти до конца, оце-
нить сейчас трудно. Понятно, 
что исключение сборной приве-
дет к целому комплексу рисков: 
финансовым, имиджевым, эко-
номическим и другим. Преце-
дентов исключения из турнира 
на таких основаниях пока не 
было. Но все случается в первый 
раз. Поэтому российским бо-
лельщикам стоит прислушаться 
к словам пресс-секретаря пре-
зидента РФ Дмитрия Пескова, 

заявившего вчера, в частности, 
следующее: «В целом же можно 
сказать, что, безусловно, имели 
место противоправные дейст-
вия со стороны болельщиков. Я 
говорю в данном случае о тех бо-
лельщиках из разных стран, ко-
торые устроили настоящее бес-
чинство в Марселе и в ряде дру-
гих населенных пунктов. В этих 
бесчинствах принимали учас-
тие болельщики из целого ряда 
стран, к сожалению, в том чи-
сле, и из России. Безусловно, это 

абсолютно неприемлемо, без-
условно, мы рассчитываем, что 
российские граждане, россий-
ские болельщики будут соблю-
дать законы той страны, в кото-
рой они находятся. Болеем за на-
ших прилично».

Выключили Жубера
Высказываться Пескову при-

шлось по весьма неприятному 
поводу. Французская полиция, 
похоже, решила не дожидаться, 
когда российские фанаты снова 

дадут о себе знать, и нанесла 
упреждающий удар. Вчера на 
подъезде к Лиллю спецназом был 
задержан автобус с нашими соо-
течественниками, собиравши-
мися поддержать сборную.

Тут нужно сделать небольшое 
отступление. Провал полиции в 
Марселе, не сумевшей обеспе-
чить порядок как на улицах горо-
да, так и на трибунах стадиона во 
время уже упомянутого матча 
Англия — Россия, заставил вспом-
нить о герое культовой комедии 
«Такси» марсельском комиссаре 
Жубере, наивные попытки кото-
рого покончить с беспорядками 
неизменно приводили к фиаско. 
Теперь с этими ассоциациями 
спешат покончить. Известно, что 
порядка 48 англичан по возвра-
щении домой получат пожизнен-
ные запреты на посещение фут-
больных стадионов. А двое вы-
ходцев с туманного Альбиона 
уже отбывают тюремные сроки. 
Вот только зачинщиков беспо-
рядков с российской стороны 
французы почему-то начали ис-
кать среди официальных членов 
Всероссийского объединения бо-
лельщиков, которое к околофут-
больным бойцам отношения не 
имеет. Именно они во главе с пре-
зидентом ВОБ Александром 
Шпрыгиным  и оказались в том 
автобусе, которым так заинтере-
совались жандармы.

Марсель просит вернуться
29 пассажирам из 50 были 

предъявлены судебные поста-
новления о депортации из стра-
ны. После того, как основная 

часть болельщиков отказалась 
покинуть автобус, ситуация ста-
ла накаляться. В какой-то момент 
даже замаячила вероятность 
штурма автобуса, однако край-
ностей удалось избежать. Хотя 
обстановка продолжала оста-
ваться весьма напряженной. Так, 
болельщикам запретили пользо-
ваться туалетом. Двоим пассажи-
рам стало плохо.

Между тем премьер-министр  
Франции Мануэль Вальс заявил, 
что некоторые болельщики «бу-
дут депортированы из Франции, 
поскольку не могут больше нахо-
диться на национальной терри-
тории». А французские власти 
подтвердили, что в Манделье-ла-
Напуль (место, где был останов-
лен автобус) действительно про-
водится проверка 29 болельщи-
ков с целью установления их лич-
ностей и передачи данных след-
ственным органам. 

На момент подписания этого 
номера «РГ»  в печать речи о де-
портации уже не шло. «Шеф жан-
дармерии принял решение всех 
отпустить, но прокурор Марселя 
приказал арестовать всех, вклю-
чая женщин и водителей. Это свя-
зано с тем, что один из англий-
ских болельщиков, пострадав-
ших в беспорядках в марсель-
ском порту, вот-вот умрет. Таким 
образом, нас задерживают в рам-
ках уголовного дела. Сейчас нам 
всем оформляют задержание на 
сутки, чтобы затем этапировать 
в Марсель. Утром, скорее всего, 
полицейские будут вынуждены 
извиниться перед нами и отпу-
стить. В курсе дела генконсул 
России, он нам всячески помога-
ет», — рассказал «РГ» Шпрыгин.

Увы, при любом раскладе на 
матч сборной России в Лилле эти 
болельщики уже не попадут. А 
значит, подопечные Леонида 
Слуцкого  останутся без перфор-
манса, который  транспортиро-
вался как раз в задержанном ав-
тобусе.

ГРУППА F

Мадьяры
обыграли  
соседей  
на Евро  

ПЕРЕВОРОТ 
В АВСТРО-
ВЕНГРИИ

Сергей Литвинов

ПЕРВЫЙ матч группы F между 
Австрией и Венгрией (0:2) вошел 
в историю. Голкипер номиналь-
ных гостей Габор Кирай стал са-
мым возрастным игроком в 
истории чемпионата Европы. 
Выйдя в стартовом составе вен-
гров в возрасте 40 лет и 74 дней, 
Кирай побил достижение быв-
шего капитана сборной Герма-
нии Лотара Маттеуса (39 лет и 91 
день).

  Для Кирая, как и для его пар-
тнеров по команде, нынешний 
чемпионат Европы стал первым 
в карьере. За сборную Габор де-
бютировал еще в 1998 году и 
провел с тех пор в ее составе бо-
лее 100 матчей. Прославился Ки-
рай прежде всего своими серыми 
тренировочными штанами, в ко-
торых он неизменно выходит на 
поле. И это несмотря на постоян-
ные насмешки со стороны фана-
тов других команд.

Любовь к штанам у Кирая на-
чалась во времена выступлений 
за скромный венгерский клуб 
«Халадаш». В команде Габору 
выдали два тренировочных ком-
плекта формы — серый и черный. 
Вроде мелочь, но Кирай решил 
серьезно отнестись к вопросу 
экипировки. В итоге голкипер 
решил, что тренироваться он бу-
дет в черных штанах, а играть — в 
серых. Когда Габор впервые вы-
шел на встречу в таком виде, 
«Халадаш» добился неожидан-
ной победы, а затем и вовсе вы-
дал восьмиматчевую победную 
серию.  Кирай посчитал это до-
брым знаком, и с тех пор он иг-
рает только в серых трико. 

В ноябре прошлого года, пе-
ред стыковым матчем Евро-2016 
против Норвегии один из журна-
листов спросил у Кирая: не надо-
ело ли ему носить штаны и когда 
он собирается заканчивать ка-
рьеру. Габор ответил ему на это 
целой тирадой.

— Это вопрос комфорта. Мо-
жет, вы не замечаете, но мне при-
ходится иногда падать на траву 
или замерзшую глину. Я пытался 
носить шорты, выступая в Анг-
лии и Германии. Однако я понял, 
что для меня это не подходит. Я 
всегда выбираю штаны на раз-
мер больше, чтобы облегчить 
движения. И в таких брюках не 
больно падать на газон. В конце 
концов я вратарь, а не топ-мо-
дель.  Результат важнее, чем 
внешний вид. Может, кто-то счи-
тает иначе, это не мое дело. Что 
касается завершения карьеры, 
то я это сделаю тогда, когда мне 
об этом скажет мое тело. Пока 
еще у меня достаточно сил и я не 
готов уходить из футбола, — па-
рировал Кирай.

Именно благодаря своему ве-
терану венгры устояли в первом 
тайме матча с австрийцами. Со-
перник создал немало моментов 
у ворот Кирая, но опытный гол-
кипер был надежен. Особенно 
запомнился эпизод на 35-й ми-
нуте, когда после удара Златко 
Юнузовича с близкого расстоя-
ния Кирай проявил чудеса реак-
ции и в прыжке отбил мяч. Еще в 
одном моменте Габор помешал 
отличиться одному из лидеров 
австрийцев Марко Арнаутовичу.  

Вдохновленные подвигами 
своего вратаря венгры во втором 
тайме стали чаще атаковать и от-
крыли счет на 62-й минуте: с пе-
редачи Ласло Кляйнхайслера от-
личился Адам Салаи. Австрийцы 
так и не отошли от этого удара, а 
после удаления центрального за-
щитника Александра Драговича 
стало очевидно: команда Бернда 
Шторка не упустит своего. Вто-
рой мяч на 88-й минуте забил 
вышедший на замену Золтан 
Штибер. 

Еще один матч этой группы 
между сборными Португалии и 
Исландии в Сент-Этьене завер-
шился уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать. 

ЭКСПЕРТ Александр 
Мостовой ждет 
от россиян атакующего 
футбола во встрече 
против Словакии 

Сборной надо 
рисковать

Артур Нанян 

ПЕРВЫЙ матч сборной России на чемпионате Европы 
против Англии (1:1) оставил неоднозначное впечатле-
ние. С одной стороны, наши футболисты проявили ха-
рактер и вырвали ничью на последних минутах. Но с дру-
гой — создали мало опасных моментов и лишь благодаря 
блестящим действиям Игоря Акинфеева не пропустили 
больше. 

В беседе с «РГ» знаменитый полузащитник россий-
ской сборной Александр Мостовой разобрал матч с Ан-
глией и призвал Россию действовать агрессивнее в се-
годняшнем матче против Словакии.

Какие у вас остались впечатления от матча с Англией?
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Здорово, что нам подфартило в конце, 
Березуцкий отлично пробил головой. Если говорить не-
посредственно об игре, то, конечно, англичане были луч-
ше. Но в футболе надо биться до последних секунд. Фор-
туна была на нашей 
стороне, да и ребята 
проявили характер. 
Хотя после первого 
тайма у меня было 
ощущение, что Анг-
лия может забить 
нам 2—3 мяча.

Что не получилось в 
первой половине?
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: 
Соперник элемен-
тарно превосходил 
нас в быстроте при-
нятия решений. 
Временами стано-
вилось страшно. Но во втором тайме, особенно в кон-
цовке, у меня было предчувствие, что наши забьют. 
Удачно вышел на замену Глушаков, он добавил солид-
ности в середине поля. Просчитался и Ходжсон. Он сде-
лал странные замены, непонятно зачем убрал с поля 
Руни. Может, Уэйн и не был так активен, но его опыт 
мог сыграть ключевую роль в концовке.  

Что скажете об атакующей троице сборной России в 
лице Александра Кокорина, Федора Смолова и Артема 
Дзюбы?
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: По самоотдаче вопросов ни к кому из 
них нет, но одного этого мало. Нам надо больше атако-
вать, рисковать. Уверен, со Словакией будет легче, чем с 
Англией. Те же Кокорин со Смоловым получат больше 
свободы в атаке. С Англией они значительную часть мат-
ча провели в обороне, потому что против них на флангах 
играли крайние защитники, которые здорово действо-
вали впереди: и подключались, и навешивали. Со Слова-
кией будет намного проще. У них нет защитников такого 
уровня, так что Кокорин со Смоловым смогут больше 
атаковать и помогать Дзюбе. Артем проделал большой 
объем работы против Англии, но хотелось бы, чтобы он 
чаще угрожал воротам. Больше бил по воротам, брал 
игру на себя.

Кого отметите в составе Словакии?
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: У них только два человека выделяются 
— Гамшик и Вайсс. Другие мне не особо запомнились. Я 
смотрел матч против Уэльса. Видно, что у словаков нет на-
падающего хорошего уровня. В первом тайме у них впере-
ди вообще вышел человек, который 2—3 раза коснулся 
мяча. Думаю, он останется в запасе, а в основе будет Не-
мец . Он появился во втором тайме, в штангу пробил. Но в 
любом случае, вся острота впереди у словаков будет исхо-
дить от Гамшика и Вайсса. 

Вам не показалось, что против Уэльса Гамшик неоправ-
данно много терял мяч в простых ситуациях?
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Если человеку не с кем сыграть, конеч-
но, он будет ошибаться. В футболе все может решить эпи-
зод. Вот пролетел бы мяч после удара Березуцкого чуть 
выше ворот, и что бы мы сейчас говорили? А если бы 
Гамшик забил в начале матча Уэльсу после своего прохо-
да? Все бы сейчас твердили, что он — один из лучших фут-
болистов мира. В каком бы ни был состоянии Гамшик — 
он лидер Словакии, их движущая сила. С ним нужно 
быть очень внимательными. Он может одной передачей 
разрезать всю оборону или взять игру на себя. 

А что скажете про чужую оборону?
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Она достаточно надежная, с Уэльсом я 
не заметил каких-то ляпов. Гол Бэйла — это мастерство 
бьющего игрока, а в эпизоде со вторым мячом словакам 
просто не повезло. Но видно, что против быстрых футбо-
листов крайние защитники Словакии могут допускать 
ошибки. Этим надо воспользоваться, нам нужно сделать 
упор на фланговые атаки.  

Как думаете, во втором матче важнее всего не проиграть, 
или надо бросить все силы на победу?
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Смотря как игра будет идти. Если по-
чувствуем, что можем дожать словаков, то почему бы не 
рискнуть в определенный момент? Самое главное — не 
пропустить в первом тайме. Вот с англичанами нам по-
везло, что они не использовали свои шансы до перерыва.  
Если бы они забили, нам пришлось бы раскрываться с 
начала второго тайма, и было бы намного сложнее. Над-
еюсь, наши извлекут уроки из матча с Англией и будут 
давать меньше пространства атакующим футболистам 
Словакии.  

Сборная Венгрии одержала первую 
победу в истории чемпионата 
Европы. 
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Акцент

 В какой-то момент полиция  
даже собиралась штурмовать 
автобус с нашими болельщи-
ками, но крайностей удалось 
избежать

В начале чемпионата болельщики 
куражились. 

Александр 
Мостовой: 
Со Словакией будет 
легче, чем с Англией. 
Самое главное — 
не пропустить 
в первом тайме

Защитник словаков Ян Дюрица (слева) провел не лучший 
матч против Уэльса.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

МЕЖДУ ТЕМ
Накануне матча наших со слова-
ками в Лилле снова схлестнулись 
российские и английские болель-
щики. Сообщается, что англича-
не при поддержке фанатов из 
Уэльса провоцировали наших соо-
течественников, скандируя 
оскорбительные кричалки. Избе-
жать большой драки удалось 
только благодаря вмешательст-
ву полиции, которая извлекла 
уроки из марсельских побоищ. В 
итоге, в центре Лилля были аре-
стованы двое россиян и один ан-
гличан. 
Ожидается, что матч Россия — 
Словакия посетят порядка 15 
тысяч россиян.

А после первых матчей многим фанатам пришлось иметь дело с полицией.
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Персона Лидер сборной Швеции Ибрагимович объяснил, почему он решил покинуть 
парижский ПСЖ

Златан на вес золота

НОВОСТИ КОРПУНКТА

Игрока сборной Франции 
поздравили тортом

Дебют 
со свечкой

НАКАНУНЕ у полузащитника сборной Франции и мюн-
хенской «Баварии» Кингсли Комана случилось 20-летие.

По давней традиции на базе «трехцветных» в Клер-
фонтене близ Парижа прошел праздничный обед, во вре-
мя которого Коману вынесли огромный торт, украшен-
ный свечами. Парень очень смущался и под гром апло-
дисментов смог выдавить из себя только одну фразу: 
«Спасибо всем собравшимся».

«Ну что же ты, скажи ребятам хоть пару слов», — под-
начивал Комана главный тренер сборной Дидье Дешам. 
«Раз так... давайте есть», — под хохот собравшихся выда-
вил из себя Кингсли.

К слову, именно Коман вышел на замену в игре с Ру-
мынией в возрасте 19 лет и 362 дней. Кингсли на 66-й ми-
нуте матча открытия Евро-2016 заменил Антуана Гриз-
манна, правда, ничем себя в оставшееся время не проя-
вил, не нанеся ни одного удара по воротам соперника.

Ну а самым молодым игроком, дебютировавшим в со-
ставе сборной, по сей день остается Рене Жирар, кото-
рый вышел на поле в возрасте 17 лет и 330 дней.

Картинку с Евро-2016 
увидят по всему миру

Миллиард 
в прямом эфире

В ОРГКОМИТЕТЕ чемпионата сообщили, что с точки 
зрения телетрансляций этот турнир уникален.

Поскольку на Евро впервые выступают 24 команды, 
то количество матчей, которые увидят болельщики по 
всему миру, составит 51, чего еще не было в истории. По 
оценкам специалистов, матчи Евро-2016 посмотрят в 
общей сложности около двух миллиардов телезрителей, 
а каждая игра привлечет в прямом эфире как минимум 
130 миллионов человек. Что касается пика, то он придет-

ся на финальный матч, аудитория которого оценива-
ется в 300 миллионов человек.

Как и в 2008 и 2012 годах, УЕФА производит теле-
сигнал с чемпионата Европы собственными силами 
и на высочайшем уровне. На каждой игре работает 
минимум 36 камер, включая «паука» — камеру, спо-

собную перемещаться над полем в разных плоскостях. 
С каждого матча обладатели прав на телетрансляцию по-
лучают сразу 16 каналов с различными картинками и 
графикой, а также огромное количество дополнитель-
ных съемок, интервью и иных полезных программ. Обла-
датели прав получат широкие возможности для произ-
водства собственного контента. 

На помощь полиции 
Парижа пришла армия

Саперы 
в дефиците

ЗА НЕСКОЛЬКО часов до начала матча между сборны-
ми Швеции и Ирландии на арене «Стад де Франс» в при-
городе Парижа Сен-Дени в полицию поступил сигнал: 
найден неизвестный пакет.

Место сразу же было оцеплено, проход болельщиков и 
прессы на арену прекратили, и все дружно стали ждать 
саперов. Пока специальная бригада ехала на место воз-
можного происшествия, удалось переброситься парой 
фраз с местными полицейскими. Оказалось, что саперов 
в городе очень не хватает. Практически 100 процентов 
вызовов ложные, и большая часть приходится... на учеб-
ные заведения. «Дети ленивы и не хотят учиться. Они 
оставляют сообщение, и бригада вынуждена проверять, 
а на это уходит много времени».

К счастью, в нашем случае автобус с мигалками прие-
хал за 15 минут и практически сразу нам дали «зеленый 
свет» — в мешке оказался мусор, который забыли вывез-
ти накануне.

К слову, заместитель мэра Парижа по делам спорта и 
туризма Жан-Франсуа Мартенс сообщил, что в городе 
было серьезно увеличено число полицейских и предпри-
нимаются дополнительные меры по усилению безопа-
сности. Мартенс признал, что пришлось просить прийти 
на помощь армейские подразделения: «Людей не хвата-
ет, помогут военные. Ежедневно у Эйфелевой башни, на 
стадионах, в фан-зонах и аэропортах  дежурят более по-
лутора тысяч солдат. Надеюсь, что этого нам хватит».

Власти запретили 
просмотр футбола 
в уличных кафе

Выключайте 
телевизор

МЭРИЯ Парижа и других городов Евро-2016 были не на 
шутку встревожены картинками из Марселя, где прои-
зошли ожесточенные стычки фанатов.

После долгих консультаций с полицией и министерст-
вом спорта решили, что кроме запрета на продажу спир-
тного у объектов Евро-2016 будут составлены предписа-
ния хозяевам кафе и ресторанов, чтобы те не вздумали в 
дни игр устраивать просмотры для посетителей. Правда, 
речь идет только об открытых верандах, поскольку вну-
три заведений порядок должна поддерживать собствен-
ная служба безопасности.

В специальном сообщении говорится, что власти не 
могут допустить скопление неорганизованных групп в 
местах, которые не контролирует полиция. Госсекретарь 
Франции по делам спорта Тьерри Брайар призвал бизнес 
ответственно подойти к данному решению. И что харак-
терно, его услышали — большинство кафешек даже не 
анонсируют трансляции матчей Евро, а в некоторых ме-
стах на телевизорах висит табличка: «Не работает», что-
бы у посетителей не возникало лишних вопросов.

Подготовил Павел Зарудный, «Российская газета», Париж

Павел Зарудный, 
«Российская газета», Париж 

С
ка ж у  в а м  ч е ст н о, 
даже во время Евро 
Париж сходит с ума 
по Златану Ибраги-
мовичу, и это здесь 

даже имеет специальный термин 
— «Ибрамания».

3 4 -л е т н и й  н а п а д а ю щ и й 
сборной Швеции с 2012 года яв-
лялся игроком клуба «Пари-
Сен-Жермен», в составе которо-
го провел 178 матчей и забил 
152 мяча. И вот пришел тот 
день, когда футболист решил 
покинуть парижский клуб и 
уйти в «свободное плавание».

«Я пришел сюда как король, а 
ухожу как легенда» — эта фраза 
в Твиттере Златана разбила не-
мало сердец фанатов, а после 
того как шведы приехали во 
Францию на чемпионат Евро-
пы, за Златаном началась насто-
ящая охота. Болельщики сотня-
ми дежурят у ворот базы, ну а 
журналисты преследуют звезд-
ного игрока, задавая один един-
ственный вопрос: «Почему вы 
хотите покинуть Париж»?

Златан поначалу молчал, по-
том стал отвечать остротами. 
Например, когда местный теле-
визионщик в сто первый раз за-
дал извечный вопрос, последо-
вал ответ: «Потому что Эйфеле-
ву башню никогда не назовут в 
мою честь».

Перед стартовым матчем 
скандинавов на Евро-2016 с ир-
ландцами Ибрагимович заявил, 
что еще не решил, где будет иг-
рать дальше: «Я пока думаю, и 
мне действительно хочется, 
чтобы судьбу такого игрока, как 
я,  обсуждали. Нужны такие 
предложения, от которых не от-
казываются»!

На это французские коллеги 
хватались за головы и говорили, 
что у игрока прослеживаются 
приступы настоящей «звездной 
болезни». Также они в многочи-
сленных ток-шоу и газетных 
статьях делали ставки, где ока-
жется швед — в американском 
«Лос-Анджелес Гэлакси» или 
английском «Манчестер Юнай-
тед». И что скрывать, каждый из 
репортеров мечтал узнать от 
самого Златана планы о буду-
щем. Но для этого пришлось 
ждать завершения матча с 
Ирландией.

Пас плюс комплимент
Перед  стартовой игрой 

шведской сборной наставник 
скандинавов Эрик Хамрен 
заявил, что не считает 
свою команду фавори-
том, однако выйти 
в  плей-офф на-
з в а л  за дач е й -
минимум:

—  М ы  в с е 
прекрасно зна-
е м  с в о й  у р о -
вень и «потолок». Н а в е р -
ное, будет слишком сложно сра-
жаться за чемпионский титул, 
но потрепать нервы и устроить 
небольшой переворот мы мо-
жем! У нас есть хороший ко-
зырь, и вы все знаете, о ком я го-
ворю. Да-да, это Златан. Скажу 
вам откровенно, он может и не 
забивать, но пусть хотя бы по-
могает это делать своим партне-
рам!

И соперникам, добавим 
от себя.  Именно после 
прострела Ибрагимо-
вича на 71-й минуте 
матча Ирландия — 
Швеция защит-

ник «зеленых» Кларк головой 
срезал мяч в собственные воро-
та. В итоге матч завершился со 
счетом 1:1, а Ибра стал соавто-
ром автогола. 

Любопытно, что в игре с Ир-
ландией Ибрагимович мог об-
новить сразу два рекорда чем-
пионатов Европы. О чем идет  
речь? Дело в том, что и швед, и 
португалец Криштиану Роналду 
забивали на трех последних 
Евро. На четырех турнирах та-
кое не удавалось сделать еще 
никому. Также не будем забы-

вать, что Златан и Криштиану 
забили на чемпионатах Европы 
по шесть мячей. Мишель Плати-
ни, легенда французского фут-
бола, экс-глава УЕФА, в 1984 
году на домашнем первенстве 
Европы «наколотил» аж девять 
голов.

Интересно, что если самому 
нападающему абсолютно без-
различны эти цифры, то тренер 
Эрик Хамрен, наоборот, под-
черкнул, что команда в остав-
шихся встречах группового эта-
па будет работать на свою глав-
ную звезду:

— Вы сами все видели — мы 
практически провалились в ата-
ке. Ибрагимович делал все, что 
мог, но он один не может решить 
столько проблем, это задача 

партнеров.  Они 
его подвели в этот 

раз. Надеюсь, 
что мы смо-

жем сделать 

нужные коррективы и создадим 
для Ибрагимовича такие усло-
вия, чтобы он смог в полной 
мере раскрыть свой талант.

Слово бомбардиру
После завершения стартового 

для шведов поединка на Евро ог-
ромная толпа журналистов 
устремилась в микст-зону, где 
ждала только его выхода. И Зла-
тан пришел. «Я понимаю, что у 
вас ко мне много вопросов. Толь-
ко, если можно, недолго». Сказа-
но — сделано!

Златан, вас можно поздравить с 
первым «полуголом» на турни-
ре?
ЗЛАТАН ИБРАГИМОВИЧ: Хорошая шут-
ка. Я оценил. Но вы лучше спро-
сите про это у их защитника. Он 
сделал свое дело, плохо или хо-
рошо, это уже вопрос не ко мне! 
Но если бы тот мяч принес нам 
победу,  я с радостью бы разде-
лил ваше веселье. Увы, мы были 
ближе к победе во втором тайме 
и мне обидно, что в результате 
получили только одно очко.

Как вам сборная Ирландии?
ЗЛАТАН ИБРАГИМОВИЧ: Очень грамот-
ная команда, которая знает, как 
играть в футбол. К сожалению, 
мы допустили слишком много 
ошибок, в некоторых моментах 
даже выглядели растерянными. 
Но это стартовое волнение — 
дальше все будет по-другому.

Оцените команды Италии и 

Бельгии, с которыми вам пред-
стоит встретиться на групповой 
стадии.
ЗЛАТАН ИБРАГИМОВИЧ: Я считаю, что у 
нас самая непредсказуемая и ин-
тересная группа. Квартет смерти 
— кажется, так говорят? Так вот, 
это полностью соответствует 
действительности. Италию я 
очень хорошо знаю, играл там и 
самого высокого мнения о сбор-
ной этой страны. Да, в последние 

годы они не выглядят 
слишком ярко, но по-
верьте: в Италии фут-
бол — это религия и 
каждый, кто приез-
жает в националь-
ную команду, будет 
выкладываться на 
поле до конца. Ита-
лия может пойти 
очень далеко. А вот 
Бельгия для меня за-
гадка. Честно. У них 
фантастическая плея-
да индивидуальностей. 
По фигурам они могли 
бы быть в числе главных 
претендентов на победу, 
но есть вопрос, как эти 
люди будут взаимодей-
ствовать между собой. 
Один футболист может 
решить исход матча, но не 
турнира. Бельгийцам не хва-
тает опыта и больших побед. 
Возможно, у этой сборной все 
еще впереди, но в любом случае 
мы будем играть с ними только 
на победу. Пусть не обижаются 
(смеется).

Вы один из самых опытных игро-
ков на Евро. Для вас турнир уже 
четвертый по счету. Какие эмо-
ции испытываете?
ЗЛАТАН ИБРАГИМОВИЧ: Волнение. Нет, 
я серьезно. Волнуюсь, как будто в 
первый раз получил приглаше-
ние в национальную команду. 
Это огромная честь и большая 
ответственность быть капита-
ном и вести за собой партнеров. 
С гордостью буду защищать 
честь Швеции и помогу своей 
стране пройти как можно даль-
ше. Играть в составе такой ко-
манды для меня большая честь,  и 
я уверен, что мои близкие гор-
дятся мной.

Турнир проходит во Франции, а 
вы последние сезоны провели 

в составе ПСЖ. Ничего не 

хотите сказать поклонникам па-
рижского клуба?
ЗЛАТАН ИБРАГИМОВИЧ (ГОВОРИТ ПО-ФРАН-

ЦУЗСКИ): Благодарен всем, кто це-
нил меня и поддерживал. Я чувст-
вую себя немного французом, 
Париж один из моих любимых 
городов. Хочу сказать спасибо за 
поддержку и выразить восхище-
ние организацией турнира.

И все-таки почему вы 
решили покинуть Па-
риж после стольких 
лет, проведенных во 
французской столи-
це?
ЗЛАТАН ИБРАГИМОВИЧ: 
Я приехал сюда с 
м е ч т о й ,  ч т о 
«Пари Сен-Жер-
мен» станет луч-
шим клубом на 
континенте, выиг-
рает трофей Лиги 
чемпионов.  Увы, 
этим моим мечтам 
здесь не суждено 
было сбыться, зна-
ч и т,  и  я  с д ел а л 
что-то не так. Си-
деть сложа руки и 
переживать? Это 

не для меня. Надо идти 
дальше, и пока есть на-

строение, попытаться сде-
лать нечто свое, нечто но-
вое в футболе.

В каком клубе это будет, мо-
жете уже сейчас нам расска-

зать?
ЗЛАТАН ИБРАГИМОВИЧ: Вы очень скоро 
все узнаете. На данный момент 
предпочитаю обсуждать игру на-
циональной сборной Швеции на 
чемпионате Европы, а не клуб, в 
который я перейду.

И все-таки вы остановите выбор 
на европейской команде или от-
правитесь за океан, куда-нибудь 
на другой континент?
ЗЛАТАН ИБРАГИМОВИЧ: Я тоже читаю 
прессу и мне интересно, куда вы, 
журналисты, отправите меня в 
следующий раз. Пусть это пока 
останется моей маленькой тай-
ной.

Вы уже находитесь в достаточно 
зрелом возрасте, и наступит та-
кой момент, когда в сборной 
Швеции останутся только моло-
дые игроки. Какие советы вы да-
ете своим партнерам?
ЗЛАТАН ИБРАГИМОВИЧ: Они уже про-
фессионалы и стараются делать 
свою работу качественно и с дос-
тоинством. Я уверен, что в Шве-
ции появится футболист, о кото-
ром будут говорить во всем мире 
и который превзойдет меня, ко-
торый действительно будет луч-
ше Златана Ибрагимовича. В на-
шей северной стране есть хоро-
шие футбольные перспективы и 
талантливые ребята. 

А когда вы начинали свою карье-
ру, чей пример вас вдохновлял?
ЗЛАТАН ИБРАГИМОВИЧ: Игроков и клу-
бов, которые нравились, было ве-
ликое множество. Я болел футбо-
лом с раннего детства и ничем 
другим заниматься не хотел. Ког-
да видел яркую игру в чьем-то ис-
полнении, то стремился действо-
вать так же и даже лучше, пытал-
ся придумать нечто свое. И что? У 
меня получилось!

Получится ли вас удивить всех 
на этом Евро?
ЗЛАТАН ИБРАГИМОВИЧ: Если бы у меня 
не было такой задачи, то я бы 
смотрел футбол по телевизору. А 
так... Мне есть что сказать в фут-
боле и на этом конкретном чем-
пионате! Спасибо, мне пора!

Акцент

 Переход Златана 
Ибрагимовича из француз-
ского ПСЖ грозит стать глав-
ным событием межсезонья. 
Шведа сватают в американ-
ский «Лос-Анджелес Гэлакси» 
или английский  «Манчестер 
Юнайтед»

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ ОБ ИБРАГИМОВИЧЕ

— Златан Ибрагимович родился в шведском Мальме в рай-

оне Русенгорд. Его отец Шефик босниец из Тузлы, а мать 

Юрка хорватка из Задара. Они встретились и вступили в 

брак в Швеции.

— В восемь лет Златан стал выступать за детскую команду 

клуба «Балкан», в которой играли исключительно выход-

цы из балканских стран. Однажды маленький Ибрагимо-

вич в первом тайме остался на скамейке запасных за пло-

хое поведение. К перерыву его команда уступала 0:4, и 

тренер позволил Златану выйти на поле. Тот забил восемь 

мячей, а его команда победила со счетом 8:4.

— Несколько лет назад в шведском языке был введен но-

вый глагол в честь Златана Ибрагимовича — zlatanera, оз-

начающий что-то вроде «доминировать на поле и за его 

пределами, делать что-то с силой». Изначально слово 

было придумано в одной французской сатирической пе-

редаче.

— Ибрагимович первый игрок в истории футбола, забивав-

ший за шесть различных клубов в еврокубках.

— Он любит разнообразные татуировки. Однако он не де-

лает их безрассудно. Каждая из 11 тату имеет свой опре-

деленный смысл: даты рождения близких, девизы, имена 

сыновей, а также другие важные для него символы.

— Своей пластичности и необычным приемам в футболе 

во многом обязан навыкам боевых искусств, которыми 

много занимался в детстве. В частности, тхэквондо.

ЦИФРА

114
МАТЧЕЙ
провел Ибрагимович в составе 
сборной Швеции и забил 62 мяча.

РЕЙТИНГ

Самые дорогие футболисты мира
Игрок Страна Клуб Доход (млн 

долл. в год)
Криштиану Роналду Португалия «Реал» (Мадрид, Испания) 82

Лионель Месси Аргентина «Барселона» (Испания) 77

Златан Ибрагимович Швеция экс-ПСЖ (Франция) 37

Неймар Бразилия «Барселона» (Испания) 36

Гарет Бэйл Уэльс «Реал» (Мадрид Испания) 34

Уэйн Руни Англия «Манчестер Юнайтед» (Англия) 26

Серхио Агуэро Аргентина «Манчестер Сити» (Англия) 24

Луис Суарес Уругвай «Барселона» (Испания) 23

Эден Азар Бельгия «Челси» (Англия) 22

Сеск Фабрегас Испания «Челси» (Англия) 21

Для лидера шведов Златана 
Ибрагимовича (справа) 
нынешний Евро — четвертый 
в карьере.

E
P

A



14 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 июня 2016 
среда №128 (6996)

Футбольное обозрение facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Дела судейские Российский арбитр сегодня отработает первый в своей карьере матч на финальном 
турнире чемпионата Европы

Когда Карасев свистнет 
Илья Соболев

С
егодня на чемпионате 
Европы дебютирует 
Сергей Карасев, пер-
вый российский ре-
фери за последние 12 

лет, которого позвали судить на 
крупный футбольный турнир. 
Помогать ему будут лайнсмены 
Тихон Калугин и Николай Голу-
бев, а также дополнительные ас-
систенты Сергей Иванов и Сер-
гей Лапочкин.

Возможно, вывеска у матча на 
парижском «Парк де Пренс» не са-
мая яркая — будут играть Швейца-
рия и Румыния. Однако нашего ар-
битра это не должно волновать: от 
того, как Карасев отработает свою 
первую игру,будут зависеть его 
дальнейшие перспективы на Евро. 
Механизм тут простой: зареко-
мендуешь себя хорошо, получишь 
назначение на еще одну игру.

Интересно, что в профессию 
Сергей Карасев пришел еще в 16 
лет.  Однако понимание, что 
именно свистком он будет зара-
батывать на хлеб, появилось не 
сразу. Довольно долго, шесть 
лет, судья работал в банке, пока 

совмещать два дела стало кате-
горически невозможно. Путь к 
чемпионату Европы у Карасева 
получился тернистым. Самым 
непростым испытанием в карье-
ре судьи стал матч «Шальке» — 
«Спортинг» на групповом этапе 
Лиги чемпионов 2014/2015, в 
самой концовке которого он 
ошибочно назначил судьбоно-
сный пенальти. Несмотря на то, 
что Карасев следовал всем ин-
струкциям УЕФА и полностью 
доверился арбитру, работавше-
му за воротами, пережить этот 
момент было нелегко. Психоло-
гическим здоровьем россияни-
на решили не рисковать, и це-
лый год в Лиге чемпионов он не 
работал.

А в этом сезоне Карасев вер-
нулся, да еще как. В декабре 
прошлого года было объявлено, 
что Сергей вошел в список 18 су-
дей, которые будут работать на 
чемпионате Европы. Пошли и 
статусные назначения в евро-
кубках. 

Так, уже весной этого года Ка-
расев отработал на четвертьфи-
нальной встрече Лиги чемпионов 
«Барселона» — «Арсенал». Потом 
еще месяца два судье не было по-
коя от звонков журналистов, же-
лавших узнать, каково это — су-
дить инопланетного Лионеля 
Месси и кусачего Луиса Суареса.

Важно, что Карасев не снизил к 
себе требования и на внутренней 
арене. Свидетельство тому — титул 
лучшего рефери по итогам сезона 
в отечественной Премьер-лиге.

Отметим, что вчера стало из-
вестно еще об одном российском 
назначении. Инспектором матча 
Испания — Турция станет Николай 
Левников. Судить эту встречу бу-
дет Милорад Мажич.

КАК РОССИЙСКИЕ РЕФЕРИ РАБОТАЛИ НА ЧЕМПИОНАТАХ 
ЕВРОПЫ

Алексей Спирин  

Евро-1992.  Швеция — Франция — 1:1
Одному из самых авторитетных представителей отечественного судейского 

корпуса доверили работать на матче открытия турнира. 40-летний Спирин пока-

зал по ходу встречи четыре желтых карточки, в том числе знаменитому францу-

зу Эрику Кантона. Считается, что назначение на эту игру стало вершиной карье-

ры арбитра наряду с работой на финале Кубка УЕФА-1991.

Николай Левников

Евро-1996. Турция — Дания — 0:3
Как вспоминает сам Левников, на этом турнире можно было получить назначе-

ние максимум на две игры. Своей работой на игре турок и датчан рефери остал-

ся доволен и рассчитывал отсудить полуфинал, но российской бригаде предпоч-

ли более опытную швейцарскую.

Валентин Иванов

Евро-2004. Англия — Швейцария — 3:0, Италия — Болгария — 2:1, Чехия — 
Дания — 3:0
О качестве работы нынешнего руководителя департамента судейства и инспек-

тирования Российского футбольного союза говорит тот факт, что он отсудил на 

чемпионате Европы аж три матча, в том числе и четвертьфинальную игру Че-

хия — Дания. Именно Иванов стал последним российским рефери, который ра-

ботал на крупных футбольных турнирах. На чемпионате мира-2006 ему довери-

ли обслуживать встречу 1/8 финала Голландия — Португалия. По ходу этой встре-

чи арбитр умудрился показать 16 желтых карточек, повторив рекорд мировых 

первенств. Четыре из них стали вторыми и сменились на красные. Тогдашний 

президент ФИФА Йозеф Блаттер крайне негативно отозвался о работе бригады, 

и больше назначений на турнире она не получала.

СТАТИСТИКА

Группа «Е»

Ирландия — Швеция — 1:1 (0:0). 1-й 

тур. Париж (Сен-Дени). Стадион «Стад 

де Франс». 73 419 зрителей. Судьи: Ма-

жич, Ристич, Джурджевич (все — Сер-

бия).

Ирландия: Рэндольф (вратарь), Коул-

ман, О’Ши, Кларк, Брэйди, Уилан, Мак-

карти (Макгиди, 85), Хулахан (Кин, 78), 

Хендрик, Уолтерс (Маклин, 64), Лонг.

Швеция: Исакссон (вратарь), Лустиг 

(Юханссон, 45), Ольссон, Нильссон-

Линделоф, Гранквист, Левицки (Эк-

даль, 86), Ларссон, Чельстрем, Фор-

сберг, Ибрагимович, Берг (Гвидетти, 

59).

Голы: Хулахан (Коулман, 48) — Кларк 

(автогол, 71).

Предупреждения: Маккарти, 43: Уи-

лан, 77 — Нильссон-Линделоф, 61.

Удары (в створ ворот): 9 (4) — 7 (4).

Фолы: 11 — 15. Угловые: 5 — 5.

Штрафные удары: 18 — 14. 

Процент владения мячом: 47% — 

53%.

Бельгия — Италия — 0:2 (0:1). 1-й тур. 

Лион. Стадион «Стад де Люмьер». 55 

406 зрителей. Судьи: Клаттенбург, 

Бэк, Коллин (все — Англия).

Бельгия: Куртуа (вратарь), Симан 

(Феррейра-Карраско, 75), Вертонген, 

Алдервейрелд, Вермален, Найнгголан 

(Мертенс, 62), Де Брейне, Витсель, 

Феллайни, Азар, Лукаку (Ориги, 73).

Италия: Буффон (вратарь), Дармиан 

(Де Шильо, 59), Кьеллини, Бонуччи, 

Барцальи, Кандрева, Пароло, Де Рос-

си (Мотта, 78), Джаккерини, Эдер (Им-

мобиле, 75), Пелле.

Голы: Джаккерини (Бонуччи, 32); Пел-

ле (Кандрева, 90 + 2).

Предупреждения: Вертонген, 90 +1 

— Кьеллини, 65; Эдер, 75; Бонуччи, 78; 

Мотта, 84.

Удары  (в створ ворот): 18 (3) — 12 (6).

Фолы: 10 — 12. Угловые: 8 — 6.

Штрафные удары: 12 — 11.

Процент владения мячом: 61% — 

39%.

Группа «F»

Австрия — Венгрия — 0:2 (0:0). Пер-

вый тур. Бордо. Стадион «Матмут-Ат-

лантик». Судьи: Турпен, Кано, Дано 

(все — Франция).

Австрия: Альмер (вратарь), Кляйн, 

Фукс, Драгович, Хинтереггер, Алаба, 

Баумгартлингер, Юнузович (Забит-

цер, 60), Харник (Шепф, 78), Арнауто-

вич, Янко (Окоти, 65).

Венгрия: Кирай (вратарь), Фиола, 

Кадар, Гузмич, Ланг, Надь, Кляйнхай-

слер (Штибер, 79), Джуджак, Гера, Са-

лаи (Прискин, 69), Немет (Пинтер, 

89).

Голы: Салаи (Кляйнхайслер, 62); 

Штибер (Прискин, 87).

Предупреждения: Драгович, 33, 66 

— Немет 80. 

Удаления: Драгович, 66 (второе пре-

дупреждение) — нет.

Удары (в створ ворот): 9 (3) — 13 (7).

Фолы:  10 — 15. Угловые: 4 — 4.

Штрафные удары: 17 — 10.

Процент владения мячом: 55% — 

45%.

Матч первого тура группы «F» Пор-
тугалия — Исландия завершился 
вчера поздно вечером по москов-
скому времени уже после подпи-
сания этого номера «РГ». 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 июня, среда
«Россия 1»

15.50. Россия — Словакия. Группа «В». 

Второй тур. Матч в Лилле (Вильнев-

д’Аск). Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
13.05. Австрия — Венгрия. Группа «F». 

Первый тур. Матч в Бордо. Повтор 

трансляции от 14 июня.

15.05. «Все на футбол». Тематическая 

программа.

16.00. Португалия — Исландия. Группа 

«F». Первый тур. Матч в Сент-Этьене. 

Повтор трансляции от 14 июня.

18.45. Румыния — Швейцария. Группа 

«А». Второй тур. Матч в Париже («Парк 

де Пренс»). Прямая трансляция.

21.45. Франция — Албания. Группа «А». 

Второй тур. Матч в Марселе. Прямая 

трансляция.

«МАТЧ! Футбол 1»
07.45, 11.20. Австрия — Венгрия. По-

вторы трансляции от 14 июня.

06.00, 09.30, 13.10. Португалия — Ис-

ландия.  Повторы трансляций от 14 

июня.

15.00. Россия — Словакия. Прямая 

трансляция (плюс часовое превью).

18.10. Румыния — Швейцария. Прямая 

трансляция (плюс 50-минутное пре-

вью).

21.10. Франция — Албания. Прямая 

трансляция (плюс 50-минутное пре-

вью).

00.15 (в ночь на 16 июня). Россия — 

Словакия. Повтор дневной трансля-

ции.

02.10 (в ночь на 16 июня). Румыния — 

Швейцария. Повтор вечерней тран-

сляции.

04.05 (в ночь на 16 июня). Франция — 

Албания. Повтор вечерней трансля-

ции.

«МАТЧ! Наш Спорт»
15.00. Россия — Словакия. Прямая 

трансляция (плюс часовое превью).

18.10. Румыния — Швейцария. Прямая 

трансляция (плюс 50-минутное пре-

вью).

21.10. Франция — Албания. Прямая тран-

сляция (плюс 50-минутное превью).

Подготовил Илья Трисвятский

ЦИФРА

28
МАТЧЕЙ
отсудил Сергей Карасев во всех 
официальных турнирах в сезоне 
2015/16.

Сергей Карасев уже много лет считается лучшим российским арбитром.
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ТРАНСПОРТ Единственно надежным средством передвижения для болельщиков на Евро-2016 стал автомобиль

Катитесь сами
Илья Зубко, 
«Российская газета», 
Париж — Марсель — 

Тулуза — Лилль 

Е
вро-2016 рискует стать од-
ним из худших за послед-
нее время в плане органи-

зации. И даже отличные стадио-
ны пока не могут компенсиро-
вать недоработки организато-
ров по другим фронтам. Главный 
из которых транспорт. Корре-
спондент «РГ» за пять дней 
успел проехать всю Францию с 
севера на юг и обратно. Он убе-
дился, что решение взять в арен-
ду автомобиль было единствен-
но верным на этом чемпионате.

В о о б щ е -то  ф р а н ц у з с ка я 
транспортная система очень ло-
гична и удобна. А сеть скорост-
ных железных дорог вызывает 
нашу жгучую зависть. Поезда 
носятся со средней скоростью 
200 километров в час, поэтому в 
нормальной ситуации путь из 

Парижа до Марселя по железной 
дороге почти через всю страну 
занимает четыре часа. Именно 
на поезда делали основную став-
ку устроители Евро. 

Но из-за забастовок такое пу-
тешествие сейчас превращается 
в рулетку. И никто точно не зна-
ет, отправится ли нужный вам 
поезд в назначенное время или 
его пассажиров «уплотнят» со 
следующим рейсом. В итоге 
люди ездят даже в тамбурах и 
вагонах-ресторанах. Только по 
официальным данным 20 про-
центов поездов отменены.

Та же ситуация с самолетами, 
поскольку сотрудники авиаком-
паний тоже бастуют. Столкнуть-
ся с отменой рейса обычное 
дело. Наши коллеги, к примеру, 
улетели из Марселя после игры с 
англичанами не в семь утра, а в 
два часа дня. 

В парижской подземке ана-
логичный хаос. Минимальный 
сервис пассажирам все-таки 

предоставляют, но платформы 
забиты людьми, и из-за того, что 
бастует то одна линия метро или 
пригородных электричек, то 
другая, время в пути может уве-
личиться в несколько раз.

Пожалуй, единственные, кто 
в этой ситуации выиграл, конто-
ры по прокату автомобилей. В 
аэропорт имени Шарля де Голля 
к вожделенным стойкам оче-
редь. Тарифы растут, но болель-
щики готовы идти и на это. Все 
равно получается дешевле, осо-
бенно если учесть возросшие в 
несколько раз цены на гостини-
цы. Народ, считающий деньги, 
верно рассудил, что проще се-
литься в отелях, расположенных 
в 30 — 50 километрах от городов, 
где играют в футбол, и ездить на 
матчи за рулем. По такому же 
пути пошел и я.

Отдельная история — правила 
поведения на французских до-
рогах, к которым тоже надо при-
выкнуть. Закон «не занимай ле-

вый ряд» здесь соблюдается свя-
то. Все держатся правой сторо-
ны, перестраиваясь только для 
обгонов. Интересно, что обгоны 
по правой полосе запрещены ка-
тегорически, поэтому если сле-
ва иногда все-таки попадается 
тихоход, за ним выстраивается 
длинная очередь. И пока он не 
свернет, все терпеливо будут 
плестись следом. 

Понятно, что при очень акку-
ратной езде аварий происходит  
мало. Но если они случаются, 
это полный коллапс. На место 
происшествия съезжается куча 
техники, дорогу перекрывают 
иногда и полностью, и пробки 
выстраиваются многокиломе-
тровые. При переезде из Марсе-
ля в Тулузу я потерял таким 
образом час. Но это, конечно, 
цветочки по сравнению с проб-
ками в районе Парижа. Выезд из 
города в вечерний час пик как 
минимум сопоставим с тем, что 
происходит на московских до-
рогах в аналогичное время.

Главный минус «машинного 
путешествия» — парковка, с ко-
торой все плохо не только в Па-
риже, но и в любом мало-маль-
ски крупном городе. Мест, где 
можно оставить машину, очень 
мало, а подземные паркинги до-
рогие. Менее чем за два часа та-
кого «простоя» в Тулузе я запла-
тил пять евро. Поэтому для ноч-
лега автопутешественники, как 
правило, выбирают гостиницы в 
небольших городках, где пар-
ковка бесплатная. Сообщение между городами Евро-2016 нарушено, очень много авиарейсов отменено, улететь порой нереально.

Акцент

 Никто не знает, отправится ли 
нужный поезд в назначенное 
время или пассажиров 
«уплотнят» следующим 
рейсом 
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Сколько стоит 
автопутешествие

Аренда машины

от 30 евро в сутки 
(зависит от 
«возраста» 

и класса авто)

Бензин
от 1,25 до 1,48 
евро за литр

Платные дороги
8 — 9 евро на 100 
километров пути

Гостиница 2 — 3 звезды
40 — 60 евро в 

сутки

Обед
20 — 25 евро на 

человека

Парковка в городах 2 — 2,5 евро в час
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ПРЕМЬЕРА Новый мульфильм Эндрю Стэнтона и Энгуса МакЛэйна может 
стать кинособытием года

Рыбка в поисках хэппи-энда
Валерий Кичин

С
пустя 13 лет после триум-
фа подводной саги «В пои-
сках Немо» студия Disney, 

побратавшаяся со студией Pixar, 
сделала новую сагу — «В поисках 
Дори». Ее девиз: еще глубже, еще 
быстрее, еще цветнее. За 13 лет 
технологии анимации рванули 
вперед, и одно из достоинств 
фильма — он стал совершеннее, 
но сохранил преемственность 
стиля.

Дори вызвали к новой жизни 
сами зрители: эта крошечная гла-
застая рыбка снискала в миро-
вом Интернете рекордное коли-

чество «лайков». Она с детства 
страдает провалами памяти и по-
тому потеряла родителей. Теперь 
Дори выросла и хочет найти папу 
с мамой.  Легко догадаться, что 
весь сюжет будет связан с пои-
сками утраченной семьи и завер-

шится... вы наверняка знаете чем. 
То есть вопреки массовым убе-
ждениям в растленности амери-
канского кино оно еще раз под-
тверждает верность семейным 
ценностям и прочим фундамен-
тальным нравственным устоям. 
Эта твердь для него по-прежнему 
незыблема, но строить на ней 
можно что угодно — самые фанта-
стические и захватывающие со-
бытия. Рыбка совершит путеше-
ствие через океан к местам свое-
го детства, и в этих  намерениях 
ей будет помогать разная мор-
ская живность, включая верных 
Марлина и Немо. А главный сре-
ди них — Осьминог Хэнк. Рыбка 
энергична, изобретательна, на-
ходчива и авантюристична. Ось-
миног Хэнк, напротив, угрюм, 
раздражителен, и единственное, 
чего хочет, — уехать на грузовике 
подальше от суетного океана в 
тихий аквариум в Кливленде и 
там провести остаток дней. 

Большая часть действия про-
исходит в Институте морской 
жизни — помеси аквариума с Дис-
нейлендом, так что некоторое 
участие в событиях принимают и 
люди, — но они простаки, и их не-
изменно дурачат. Плоды их жиз-
недеятельности ржавеют на суше 

и на дне морском, и неказистой 
человеческой техникой все эти 
акулы и спруты владеют лучше, 
чем двуногие. И конечно, подвод-
ная сага не обойдется без гонки 
на сухопутных грузовиках, толь-
ко за рулем будет все тот же мно-
гостаночник Осьминог Хэнк. В 
общем,  скучать не придется.

По-видимому, пребывание в 
тесных аквариумах вдали от сво-
боды непоправимо сказалось на 
здоровье рыбного царства: здесь 
кто-нибудь если и не страдает 
амнезией, то потерял щупальце, 
подслеповат или плохо ориенти-
руется в пространстве — именно 
это становится для драматургов 
главным приколом и питатель-
ной средой для сюжета. Зато у 
художников «Дори» абсолютно 
здоровое чувство юмора, и под 
водительством режиссеров Эн-
дрю Стэнтона и Энгуса МакЛэй-
на они ухитряются даже рыбьи 
морды, в миру невыразитель-
ные, сделать способными выра-
жать любые человеческие эмо-
ции. Эта «очеловеченность» 
морского мира несет в фильме 
важную функцию: она не только 
наглядно расшифровывает де-
тишкам такие понятия, как эхо-
лот или карантин, но и привива-
ет им сознание ценности каждой 
жизни, даже такой экзотиче-
ской. Потому что мамы и папы 
есть у каждого живого существа, 
каждое умеет тосковать, испы-
тывать страх и надеяться на луч-
шее. Да и люди в фильме такие 
простаки именно потому, что не 
ждут от рыбьего мира сообрази-
тельности — почитают себя един-
ственными представителями 

разума на планете. Но я бы не то-
ропился окрестить «В поисках 
Дори» шедевром. Смущает тен-
денция — явный дрейф мировой 
анимации от искусства смешно 
придуманного действа к искус-
ству неумеренной болтливости. 
Все без исключения персонажи 
беспрерывно тараторят, и диа-
логов в одной этой «Дори» боль-
ше, чем во всем творчестве гени-
ального Уолта Диснея при его 
жизни. Говорящие зверушки 
всегда были самым неубедитель-
ным приемом мировой анима-
ции, и здесь поневоле вспом-
нишь классические сериалы про 
Тома и Джерри или про Волка и 
Зайца, где персонажи обходятся 
без слов, — они покажутся образ-
цом лапидарности. Кроме того, 
анимация создана для музы-
кальных действ, а именно хоро-
шей музыке в картине не нашли 
применения.

Усилия диснеевских драма-
тургов продолжили авторы рус-
ского дубляжа: позволили себе 
пару актуальных для России шу-
точек, вложив их в уста морских 
гадов, и внедрили в сюжет рос-
сийского телеведущего Николая 
Дроздова. Столь хозяйское осво-
ение чужого хита показалось не 
слишком корректным по отно-
шению к публике: она и впрямь 
может подумать, что передачи 
нашего Первого канала уже заво-
евали сердца и в Америке. Но это 
я придираюсь к отдельным, как 
мне кажется, неаккуратностям 
фильма и его российской версии. 

БАЛЕТ

Гастроли
Театра Бориса
Эйфмана
завершились 
в Вене

СНИМАЮ 
ШЛЯПУ

Андрей Золотов-мл.

ГАСТРОЛИ театра, которые  Бо-
рис Эйфман назвал «экстраор-
динарными», начались 2 июня в 
Братиславе с показа балета 
«Анна Каренина», продолжи-
лись в Будапеште и Белграде, а 
последние два вечера прослав-
ленный коллектив из Санкт-Пе-
тербурга выступал в венском 
Бургтеатре.  

Эйфман, хорошо знакомый 
венской публике — в минувшие 
сезоны он ставил «Анну Карени-
ну» и «Красную Жизель» с труп-
пой Венского государственного 
балета — впервые привез в ав-
стрийскую столицу свой коллек-
тив из Санкт-Петербурга. И имен-
но поэтому решил показать в 
Вене не «Анну Каренину», кото-
рую театр с огромным успехом 
исполнял в других городах, а от-
носительно новый спектакль «Ро-
ден». Гастроли специально были 
организованы так, чтобы на сце-
не Бургтеатра отпраздновать 12 
июня российский национальный 
праздник — День России. 

«В День России петербургский 
театр показывает балет о фран-
цузском скульпторе на музыку 
французских композиторов в 
столице Австрии Вене — это пре-
красное событие. Это как раз го-
ворит о великой интеграционной 
силе нашего искусства», — сказал 
балетмейстер. 

Балет «Роден», премьера кото-
рого прошла в Санкт-Петербурге 
в 2012 году, посвящен трагедии 
гения и творчества, истории вза-

имоотношений великого скуль-
птора и его ученицы, модели и 
возлюбленной Камиллы Клодель, 
которую он бросил после 13 лет 
отношений, ставших пиком его 
творчества, но не давших осуще-
ствиться ее таланту скульптора.  
«Художник — это вампир, кото-
рый впитывает все, что только 
может, вокруг себя для того, что-
бы создать свою идеальную 
скульптуру. И тут весы: личная 
трагедия девушки и великие тво-
рения художника», сказал Эйф-
ман на пресс-конференции в 
Вене. И тут же добавил: «Я хочу, 
чтобы меня правильно поняли: я 
не осуждаю Родена и не оправды-
ваю. Я просто погружаюсь в мир 
мастерской Родена и Клодель и 
пытаюсь понять, как создавались 
эти великие творения».  Хореог-
рафа и скульптора, по словам Эй-
фмана, роднит то, что и тот, и дру-
гой всю жизнь работают с челове-
ческим телом. Один из самых яр-
ких моментов в спектакле — это 
то, как Роден (Олег Габышев)  и 
Камилла (Любовь Андреева) вы-
лепливают скульптуру из тел тан-
цовщиков. Не только публика, но 
и взыскательные  венские крити-
ки безусловно приняли спектакль 
Театра Эйфмана. Ведущая ав-
стрийская газета Die Presse на-
звала труппу «первоклассным 
ансамблем», который демонстри-
рует не только многогранный та-
нец, но и «художественный атле-
тизм».

«Эйфман знает толк в театре. 
Он сочиняет сцены из света и 
тени как мастер силуэтов. Он уси-
ливает драматизм музыкой Раве-
ля, Сен-Санса и Массне. И он пе-
реигрывает, представляя женщин 
в сумасшедшем доме, с глупыми 
гримасами дерущимися подуш-
ками. Но это можно простить. Это 
был впечатляющий вечер балета. 
Снимаю шляпу!», написала кри-
тик Die Presse Изабелла Валлнё-
фер.

Сам же хореограф говорит, 
что счастлив быть «в какой-то 
степени миссионером». «Я очень 
рад, что мы показываем миру, что 
в России, которая известна свои-
ми классическими шедеврами, не 
только хранят классическое на-
следие, но и создают новое, во-
стребованное, успешное и конку-
рентоспособное искусство бале-
та», сказал мастер «Российской 
газете».

Только в «РГ» Анна Нетребко дебютировала в вагнеровской роли

Клад сопрано
Владимир Дудин

П
о сути Анна Нетребко 
выступила с двумя 
дебютами на фести-
вале «Звезды белых 
ночей» в Петербурге, 

исполнив партию Эльзы в «Лоэн-
грине» Вагнера и вокальный 
цикл «Четыре последние песни» 
Рихарда Штрауса (под управле-
нием маэстро Валерия Гергиева). 
А до этого  она произвела сенса-
цию в Германии, спев  в возоб-
новленном специально для нее  
«Лоэнгрине» в Дрездене (спек-
такль 1983 года) под управлени-
ем Кристиана Тилемана.

Это интервью она давала уже 
по телефону из своей венской 
квартиры, куда отправилась го-
товиться к «Манон Леско» Пуч-
чини в Венской государственной 
опере. 

Ваш визит в Петербург длился 
целую неделю. Вы даже нашли 
время, чтобы посетить Эрмитаж.
АННА НЕТРЕБКО: И я от этого в огром-
ном восторге. Была хорошая по-
года. Мне удалось встретиться с 
друзьями, приезжал папа, я сно-
ва увидела Валерия Абисаловича, 
мы славно помузицировали. Ма-
риинский театр процветает, чему 
я очень рада. Публика великолеп-
ная. Так что мы сюда обязательно 
вернемся и, может быть, еще 
спою какой-нибудь концерт в те-
чение следующего сезона. А так 
ждите меня через год на «Звездах 
белых ночей» на премьере «Ад-
рианы Лекуврер» Чилеа, кото-
рую я спою впервые.

Ваша Эльза в «Лоэнгрине» Ваг-
нера стала сенсацией и в Герма-
нии, и теперь в России. Уже на-
шли свой рецепт исполнения 
Вагнера?
АННА НЕТРЕБКО: Не знаю, насколько 
это событие такое уж сенсацион-
ное. Я просто это спела и, слава 
богу, небезуспешно. В Дрездене я 
получила огромное удовольст-
вие от выступления с дирижером 
Кристианом Тилеманом, состав 
был очень сильный — классные 
певцы, великолепный оркестр. 
Это было мое желание спеть Ваг-
нера именно в том театре, где эта 
опера впервые была исполнена, в 
Дрездене. С Тилеманом работа-
лось очень хорошо, спасибо ему 
за терпение, за то, что он с таким 
тактом отнесся к нашему не до 
конца освоенному репертуару, 
потому что я и польский тенор 
Петр Бечала, исполнявший Лоэн-
грина, были новичками в этом 
деле. Кристиан помогал нам, дал 
огромное количество репетиций. 
Была еще и работа с коучами, ко-
торые занимались с нами очень 
серьезно, особенно немецким 
языком.  Как сказал Тилеман: 
«Мне не нужна ваша мелодия, ле-
гато — мне нужен текст!» В ре-
зультате мне сказали, что мой 
«дойч» был практически без ак-
цента.

Благодаря партитуре вы освоили 
немецкий?
АННА НЕТРЕБКО: Нет, я не говорю на 
нем, к сожалению. Это чисто про-
фессиональное умение выучи-
вать партию на языке. Я очень 
много времени отдала разучива-
нию партитуры «Лоэнгрина», 
больше, чем учу обычно партии, 
то есть почти два месяца.

Роль принцессы Эльзы непро-
стая: в ней кротость сочетается с 
огромной духовной силой. Как 
вы сумели ее прочувствовать?
АННА НЕТРЕБКО: Знаете, я исходила 
из естества, шла от музыки и от 
интуиции. Эльза мне кажется 
вполне обычной женщиной —  об-
ычной брабантской принцессой 
со своей гордостью, своими стра-
хами, неуверенностями, все в ней 
есть. Она переживает страшную 
драму, нешуточные страсти.

Миф о том, что Вагнера петь тя-
жело, вы для себя развеяли?
АННА НЕТРЕБКО:  Конечно, Вагнер не 
Доницетти. Его музыка требует 
от певца  физической, вокальной 
силы, нужно обладать массой ка-
честв, чтобы его спеть, чтобы его 
допеть до конца. Нужно быть 
очень опытным, знать многие 
вещи, прежде чем браться за та-
кое, особенно за Эльзу, очень 
трудную партию. В ней очень 
много переходных нот, которые 
надо сначала тщательно выстро-
ить. И у многих сопрано, которых 
я слушала, были с этим пробле-
мы. Первая часть партии Эльзы 
должна звучать совершенно не-
винным, чистым голосом, в очень 
высоком регистре, где много пиа-
но. Затем у нее начинается креп-
кая часть, и третий акт попросту 
на выносливость, где нужно 
предстать уже матерой певицей.

Правда ли, что вы собираетесь 
вернуться к «Травиате»?
АННА НЕТРЕБКО: Да, в следующем се-
зоне в Ла Скала я попросила его 
интенданта Александра Перейру 
поставить для меня три спекта-
кля «Травиаты». Причем не по-
становку Дмитрия Чернякова, а 
восстановить старую классиче-
скую. Спектаклем продирижиру-
ет замечательный Нелло Санти, в 
нем споют баритон Лео Нуччи и 
тенор Франческо Мели.

Почесму решили обратиться к 
партии, которую давно не испол-
няли?
АННА НЕТРЕБКО: Я решила, что пре-
жде чем совсем прекращу петь 
«Травиату», надо один раз испол-
нить ее как следует. На Заль-
цбургском фестивале мне это, на 
мой взгляд, до конца сделать не 
удалось. Там была беготня, ка-
блуки — все это  здорово и интере-
сно. Но спеть по-настоящему я 
могу только сейчас и хочу это 
сделать пока не поздно. В Ла Ска-
ла уже творится страшный ажио-
таж по поводу этих спектаклей.

Все уже замерли в ожидании 
«Манон Леско» в Большом теа-
тре в октябре. Насколько вам 
важно участие в этом проекте?

АННА НЕТРЕБКО: Задумка режиссера 
Адольфа  Шапиро мне показалась 
интересной. Он театрал, знаток 
своего дела, его постановки всег-
да отличались зрелищностью и 
смыслом. Мы уже пообщались, 
посмотрим, что получится. Опе-
ра  трудная, в ней особо не поиг-
раешь и не побегаешь, это не 
«Манон» Массне. Дирижер будет  
замечательный Ядер Биньямини.

В сентябре запланирован выход 
вашего  альбома «Веризм». На 
обложке  вы в облике чуть ли не 
индийской богини. Сами прила-
гали руку к дизайну?
АННА НЕТРЕБКО: Обязательно прила-
гала и руки, и ноги. Все мои диски  
немножечко безумные, и мне это 
нравится. На диске Verismo чув-
ствуется присутствие поп-арта. 
Надеюсь, диск  понравится, я над 
ним долго работала.

Что еще планируете?
АННА НЕТРЕБКО: В следующем году 
меня ждут три новых партии — 
Адриана Лекуврер, Аида, Мадлен 
в «Андреа Шенье». Позже будут 
«Сила судьбы» Верди и «Тоска» 
Пуччини.

В Мариинском театре Лоэнгрином 
Анны Нетребко — Эльзы был 
Сергей Скороходов. 

Крошечную глазастую рыбку Дори вызывали к новой жизни сами зрители.

Акцент

 Весь сюжет связан 
с поиском утраченной семьи 
и завершится... знаете чем

Акцент

 Через год на «Звездах белых 
ночей» я спою премьеру 
«Адрианы Лекуврер» Чилеа
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АКТЕР. ТЕМ И ИНТЕРЕСЕН
СЕГОДНЯ Михаилу Михайловичу Державину, народно-
му артисту России, который без малого полвека служит в 
московском Театре сатиры, исполнилось 80 лет. В отли-
чие от многих своих друзей-сверстников он не пишет 
стихов, не сочиняет прозу, не ставит театральных спек-
таклей, не снимает кинофильмов, не занимается живо-
писью. Он актер. Тем и интересен.

Михаил Державин принадлежит к редкому типу рус-
ских артистов, сохраняющих магическую наивность ху-
дожественного бытия, которую не в состоянии истребить 
никакие профессиональные навыки, никакая повседнев-
ная рутина. Эта наивность высшей пробы, рожденная по-
ниманием бытия как высшего дара, как праздника, кото-
рый нельзя испоганить, разменять, погрузившись в неиз-
бежные житейские передряги, в бессмысленную суету 
закулисных интриг. Вахтанговец по рождению и образо-
ванию, он по природе своей верен театральной игре как 
естественной стихии человеческого существования, в ко-
торой раскрываются лучшие свойства людей — тех, кто на 

сцене, и тех, кто в 
зрительном зале. 
Ведь в театр прихо-
дят не только пото-
му, чтобы увидеть 
новый спектакль, на-
сладиться работой 
режиссера или ак-
терскими творения-
ми. Публика возвра-
щается сюда как в 
утраченный рай, где 
взрослым позволи-
тельно делать то, от 
чего большинство из 

нас отказались, едва переступив подростковый возраст, — 
здесь можно играть! Не стану искушать научными отсту-
плениями на тему игры, но Михаилу Державину без вся-
ких ученостей понятно, что игра и есть высшая и счастли-
вейшая форма человеческого бытия. 

    Впрочем, похоже, у него и выбора другого не было. 
Квартира Михаила Степановича Державина, выдающе-
гося артиста-вахтанговца (к сожалению, он умер в год 
пятнадцатилетия своего сына) и Ираиды Ивановны Де-
ржавиной, которая пережила мужа почти на полвека, 
была своего рода продолжением театра. Их дом распола-
гался между Училищем им. Б.В. Щукина и, собственно, 
Театром им. Евг. Вахтангова. Их постоянными гостями 
были Рубен Симонов, Анатолий Горюнов, Николай Ох-
лопков, Виктор Кольцов, Цецилия Мансурова, Андрей 
Абрикосов — еще молодые и полные творческих сил, но 
уже легендарные режиссеры и актеры, которые верили в 
магическую силу игры, способной противостоять лю-
бым мерзостям обывательской жизни. К Державиным 
любили приходить известные писатели, музыканты, ху-
дожники. Еще в детстве Михаил Михайлович познако-
мился с Александром Анатольевичем Ширвиндтом — 
папа Ширвиндта, Анатолий Густавович, был известным 
скрипачом и педагогом, а мама Раиса Самойловна рабо-
тала редактором в Московской филармонии. И хотя юное 
поколение не хотело уступать старшим, все же никто не 
мог себе представить всерьез, что Миша Державин и 
Шура Ширвиндт, сочиняющие затейливые домашние 
спектакли, не только станут известными актерами, но и 
спутниками-странниками, которые, славно потрудив-
шись в Театре имени Ленинского комсомола и в москов-
ском Театре на Малой Бронной, в конце концов обретут 
пристанище на подмостках и в закулисье московского 
Театра сатиры. 

   В самом начале своей сценической карьеры в Театре 
имени Ленинского комсомола Михаил Державин стал 
необычайно популярен среди учащейся молодежи. Не 
было ни одного московского старшеклассника и студен-
та, который бы не распевал знаменитую песенку стиляги 
Бубуся из комедии Семена Нариньяни «Опасный воз-
раст» — ее в сезоне 1960/61 годов поставил Сергей 
Штейн: «Два туза, а между — дамочка в разрез/Я имел 
надежду — а теперь я без…» М. Державин распевал эту 
партию стиляги-преферансиста так, будто это ария Гер-
мана из «Пиковой дамы». Умение превращать самый не-
замысловатый текст в нечто философски многозначи-
тельное, причем совершать это с убедительной просто-
ватостью, вызывающей неизбежный смех зрителей, с го-
дами приобретет магическую притягательность. Он от-
работает это умение в капустниках и на эстраде, а затем 
не единожды блистательно использует в самых разных 
своих работах — и на телевидении в «Кабачке 13 сту-
льев», и в кинематографе, например в «Моей морячке», 
и, конечно, в театре. Это вовсе не значит, что М. Держа-
вин актер, у которого в запасе всего один фирменный 
прием, его искусст-
во разнообразно, но 
он неизменно верит 
в наивную силу ли-
цедейства. 

 В 1967 году он 
оказался в труппе 
Театра сатиры. Алек-
сандр Ширвиндт со-
вершит этот шаг че-
рез три года. Вален-
тин Плучек, главный 
режиссер уникаль-
ного коллектива, ко-
торый с молодых 
ногтей знал магию сценических аттракционов, человек 
бесконечно талантливый, ученик Всеволода Мейерхоль-
да, умел коллекционировать артистов — его труппа была 
одной из самых сильных в обеих театральных столицах 
СССР. Среди корифеев — Георгия Менглета, Анатолия Па-
панова, Георгия Тусузова, Бориса Новикова — Михаил 
Державин занял свое неповторимое место. При том, что 
он играл много и успешно, в современных и классиче-
ских пьесах (одна роль Скалозуба в «Горе от ума» чего 
стоила!), но, на мой взгляд, он бесповоротно доказал 
всем свою актерскую уникальность в спектакле «Про-
щай, конферансье!», который Андрей Миронов поставил 
по пьесе Григория Горина. Пьеса об актерах фронтовых 
бригад, которые не только поднимали настроение сол-
дат, но и сами становились солдатами, жертвуя своими 
жизнями, была написана к 40-летию Великой Победы. 
Главную роль конферансье Николая Буркини Михаил Де-
ржавин играл в очередь с Андреем Мироновым, который 
был первым актером Театра сатиры. Состязаться с Ми-
роновым, повторяя его сценический рисунок, было со-
вершенно бессмысленно. Михаил Державин и не делал 
этого — он покорял величием простодушия, верой в маги-
ческую силу добросердечия, которое не выше игры, но ее 
суть. Ибо сцена — не место для злых людей. Вся жизнь Ми-
хаила Державина убедительное тому подтверждение.

Державин покоряет 
величием простоду-
шия, верой в силу 
добросердечия, 
которое не выше 
игры, но ее суть

Публика возвраща-
ется в театр, 
как в утраченный 
рай, где взрослым 
позволительно 
играть

Трейлер и фото на сайте
www.rg.ru/art/1270718

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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Спектакль Эйфмана «Роден» про-
шел в венском Бургтеатре с триум-
фальным успехом. 
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СЕНСАЦИЯ Как измельчал древний человек  

Хоббиту отыскали предка 
Сергей Деменко

З
агадочная история древнего 
человека хоббита, кажется, 
проясняется. Во всяком слу-

чае, такую надежду дает новая на-
ходка археологов на индонезий-
ском острове Флорес. Напомним, 
что 12 лет назад хоббит препод-
нес мировую сенсацию и был 
объявлен главным открытием 
года. Тогда в пещере Лианг-Буа 
были обнаружены останки не-
скольких людей доселе неизвест-
ного науке вида, за маленький 
рост — не более метра — прозван-
ные «хоббитами». Их мозг в 3 
раза меньше, чем у современного 
человека, но большие ступни. Эта 
находка поставила перед антро-
пологами многочисленные во-
просы. Когда и каким образом 
предки этих людей попали на 
остров? Какая у них родослов-
ная? Какое место они занимают в 
генеалогическом древе человека? 

Ряд ученых считают, что хобби-
ты — это всего лишь вариант homo 
sapiens, но пораженный какой-то 
неизвестной болезнью. Ей он и 
обязан своим необычным видом. 
Другие настаивают, что это неиз-
вестный  новый вид людей, кото-
рый существовал на Земле однов-
ременно с человеком разумным. 
Но формировался в особых усло-
виях — островной изоляции. 

И вот только что в журнале 
Nature опубликованы новые сен-
сационные данные о судьбе хобби-
та. Они основаны на находках, сде-
ланных в 72 километрах от пеще-
ры  Лианг-Буа. По мнению ученых, 
это останки предков хоббитов, их 
возраст оценивается в 700 тысяч 
лет. Кто же эти предки? Ответ под-
сказала другая находка: помимо 
останков здесь обнаружены древ-
ние орудия труда, возрастом око-
ло миллиона лет. Причем они ока-
зались намного совершенней, чем 
те, которыми пользовались хобби-
ты. И это насторожило ученых. 
Выходит, что до появления хобби-
та здесь обитали какие-то челове-
кообразные существа. Согласно 
нынешним теориям, это был «че-

ловек прямоходящий» или Homo 
erectus. Причем он был нормаль-
ного роста. 

Но раз так, то гипотеза, что 
карликовый хоббит — это совре-
менный человек, только перенес-
ший какую-то болезнь, неверна. У 
него есть законный предок — чело-
век прямоходящий. По словам 
японского профессора  Йосуке Ка-
ифу, открытие крошечного предка 
хоббита возрастом 700 тысяч лет 

указывает, что человек прямохо-
дящий уменьшился до карлико-
вых размеров всего за 300 000 лет 
— необыкновенно короткий пери-
од времени по меркам эволюции. 
Ему вторит доктор Геррит ван ден 
Берг: «Такая стремительная эво-
люция выглядит очень необычно, 
но пока нам не с чем сравнивать».

Теперь начали проясняться не-
которые штрихи истории хобби-
тов. Около миллиона лет назад на 
остров с  материка пришли эрек-
тусы. Они владели довольно со-
вершенной технологией изготов-
ления орудий, но по каким-то при-
чинам постепенно растеряли мно-
гие из этих навыков. Скорей всего, 
они выбрали свой вариант адапта-
ции к новым для себя условиям 
среды с ее скудными ресурсами. 
Стали совершенствовать не тех-
нику, а себя. В итоге уменьшились 
в размерах и стали хоббитами. 
Прямо скажем, вариант довольно 
спорный, но это всего лишь одна 
из возможных гипотез.   

В течение сотен тысячелетий 
окружающая обстановка и фауна 
на острове практически не меня-
лись: сухие и жаркие саванны с ру-
чьями и озерами, где обитают кар-
ликовые слоны, комодские драко-
ны, в озерах живут крокодилы. Так 
что тысячелетие за тысячелетием 
популяция островитян сохраняла 
в неизменности технику охоты и 
орудия труда. 

Но главный вопрос о жизни 
хоббитов остается открытым: как 
он вообще попал на остров? Его 
предок Homo erectus был слиш-
ком примитивным, чтобы постро-
ить лодки, а расстояние между 
Явой и Флоресом слишком велико 
для того, чтобы переправиться 
вплавь. И ответ науке еще предсто-
ит найти. 

Это исследование выполнила 
многонациональная команда уче-
ных, руководителями которой 
стали Геррит ван ден Берг из ав-
стралийского Университета Вул-
лонгонга, Йосуке Каифу из Нацио-
нального музея природы и науки в 
Токио и Адам Брамм из Универси-
тета Гриффита (Австралия).

ЛАБОРАТОРИЯ

Создан
экспресс-тест
преду-
преждения
инсульта

УСЛЫШАТЬ 
ЗВОНОК 

Юрий Медведев 

ПРОЕКТ резидента фонда 
«Сколково» выиграл в Японии 
500 тысяч иен, став одним из по-
бедителей престижного конкур-
са Asian Entrepreneurship Award. 
Жюри по достоинству оценило 
экспресс-тест, который может 
задолго предупредить человека 
о возможном инсульте, а значит, 
он имеет возможность своевре-
менно  принять меры.

— Сегодня в мире есть только 
один подобный тест, он разрабо-
тан американцами, — сказал кор-
респонденту «РГ» один из разра-
ботчиков российского проекта 
Анжей Жимбиев. — Но он очень 
специфичен, работает только с 
людьми, у которых сильно повы-
шен холестерин. Наш тест, по 
сути, универсален, он рассчитан 
на широкую группу пациентов 
повышенного риска, которые 
страдают диабетом, сердечно-со-
судистыми заболеваниями, ги-
пертонией, атеросклерозом, упо-
требляют алкоголь, курят и т.д. 

Для выявления риска инсуль-
та российскими учеными выбра-
но антитело NR2. Это специфиче-
ский «мозговой» биомаркер, он 
связывается с рецепторами, ко-
торые работают на поверхности 
микрососудов мозга. Поэтому, 
если инсульта еще нет, но в мозгу 
происходят какие-то микроиши-
мические события, то число та-
ких антител повышается. Что и 
фиксируется тестом. Более того, 
он позволяет выявить какие-то 
микроишимические события, ко-
торые могли произойти даже пол-
года назад, но человек не придал 
им значения и не лечился. Со-
зданные отечественными учены-
ми тесты проходят клинические 
испытания.  По словам Анжея 
Жимбиева, победа в конкурсе по-
может нашим ученым начать бо-
лее тесное сотрудничество со 
странами Азии. 

РАКУРС  Каждый сможет
за 10 минут выявить
в продукте антибиотик
и пестицид 

Молоко 
на вредность 

Юрий Медведев 

АНТИБИОТИК, молоко и мясо сегодня неразделимы, 
практически близнецы-братья. Иначе просто невозмож-
но вырастить огромное поголовье животных, которое 
требуется, чтобы удовлетворить аппетит все увеличива-
ющегося населения Земли. Поэтому животных обильно 
кормят разными пенициллинами, тетрациклинами и 
прочими «убийцами» бактерий. А в итоге вместе с мясом 
и мы «пачками» поглощаем антибиотики. Мало того, что 
они могут вызывать аллергию, так еще и способствуют 
появлению бактерий, устойчивых к антибиотикам. А 
ведь мы поглощаем еще и пестициды, и другие вещества, 
которые вносят в продукты аграрии. 

Кто-то скажет, что есть множество контролеров, кото-
рые обязаны надежно защищать от сомнительной пищи. И 
для вредных веществ существуют жесткие пределы допу-
стимой концентрации. Все, что выше, — браковать. В идеа-
ле так и должно быть, но реалии, увы, иные. Сегодня СМИ 
постоянно рассказывают, что купленный в магазине про-
дукт по многим параметрам не соответствует нормативам. 

— Причин здесь много, но одно очевидно: нынешней си-
стеме контроля массовый мониторинг продуктов не под 
силу в принципе, — 
сказал «РГ» ведущий 
научный сотрудник 
Центра биотехноло-
гий РАН Анатолий 
Жердев. — Дело в том, 
что продукт надо от-
правлять в специали-
зированные лабора-
тории, где его прове-
ряют на сложных и 
дорогостоящих при-
борах, в частности, 
хроматографах. Это сложная процедура, долгая и дорого-
стоящая. Сама жизнь заставляет искать совсем иные мето-
ды, тестировать продукты, что называется «в поле», бы-
стро и в то же время надежно. 

Именно такие методы разрабатывают ученые Центра 
биотехнологий РАН. Вместо хроматографа простая на 
вид полоска. Если ее, к примеру, окунуть в молоко, то 
максимум за десять минут она выявит, есть в продукте 
антибиотики или нет, соответствует он нормам безопа-
сности.  А перспективе такой тест будет доступен каждо-
му покупателю. Словом, мы получим, наконец,  возмож-
ность разобраться, какие же продукты можно покупать 
без опаски для здоровья.

— Этот тест мы назвали «светофор», так как на поло-
ске появляются красный, желтый и зеленый цвета, кото-
рые подают сигнал о превышении допустимой концен-
трации, — объясняет Жердев. — Тест основан на использо-
вании антител, которые целенаправленно могут распоз-
нать тот иной антибиотик. Но не только. Мы создаем 
банк антител для поиска самых разных веществ — пести-
цидов, микотоксинов и т.д. 

Кстати, многие специалисты крайне скептически отно-
сились к самой попытке применить «полевой» тест. Утвер-
ждали, что никакие полоски никогда не смогут соперни-
чать с «элитным» хроматографом. Не вытянут высокую 
чувствительность. Оказалось, что скептики ошибались. 
Разработанная учеными центра на вид очень простая тех-
нология ни в чем не уступает самым сложным приборам. И 
не случайно она выиграла конкурс Российского научного 
фонда, пройдя жесточайший экспертный отбор.  В чем ноу-
хау? Как удалось так высоко поднять чувствительность? 
«Мы создали гибрид, навесив на антитело очень яркий 
маркер. Он усиливает исходящий от антитела даже слабый 
сигнал о поимке «врага», — объясняет Жердев. — Подозре-
ваемый продукт будет отправлен в заводскую лаборато-
рию, где его подвергнут более тщательному анализу». И 
мы получим возможность, наконец, самим разобраться, 
какие продукты можно покупать без опаски.  Подобные эк-
спресс-тесты сейчас создаются и за границей, но они на-
строены только на один отдельный вариант, скажем, выяв-
лять только пенициллин, только тетрациклин, только один 
вид пестицида. На российской тест-полоске до пяти вариан-
тов. А  уже есть технология, которая позволяет одновремен-
но обрабатывать до 30 разных веществ. 

ИСТОРИЯ Находки
археологов меняют
представления об уровне
развития древних людей 

Фабриканты 
каменного века

Никита Зайков, Новосибирск

УНИКАЛЬНЫЕ артефакты в долине одной из вьетнам-
ских рек в провинции Зялай, неподалеку от города Анкхе 
обнаружили новосибирские ученые из Института архео-
логии и этнографии (ИАиЭ) СО РАН. Около миллиона 
лет назад предок современных людей  «человек прямохо-
дящий» создал здесь настоящую мастерскую. Это на се-
годня самая древняя в мире площадка для массового про-
изводства орудий труда.  

— Мы раскопали множество каменных рубящих ору-
дий, которые могли использоваться в качестве ножей и 
топоров, — рассказал «РГ» кандидат исторических наук 
Александр Цыбанков. — Здесь артефакты залегают в од-
ном слое с датирующими материалами, что позволяет 
точно говорить о времени производства инструментов.

Ученые утверждают, что находкам от 750 тысяч до 
миллиона лет. И то, что здесь располагалось целое произ-
водство, говорит о сравнительно высоком развитии пер-
вобытного человека в этих местах. Первоначально по-
добные орудия труда древнейшие люди изготавливали 
только для нужд насущных. Теперь же известно, что уже 
около миллиона лет назад предки современного челове-
ка на Востоке заботились и о завтрашнем дне, заготавли-
вая инструменты впрок.

Ранее подобные «фабрики» ученые находили лишь на 
Западе, возраст таких мастерских оценивали примерно в 
650 тысяч лет. И вот благодаря находке новосибирских 
ученых появились доказательства того, что на террито-
рии Юго-Восточной Азии «человек прямоходящий», ско-
рее всего, опережал в развитии жителей Запада. Правда, 
качество его «продукции» оставляло желать лучшего: 
среди древнейших инструментов, созданных на террито-
рии Вьетнама, попадается много брака. Среди западных 
находок его процент меньше.

ЛАБОРАТОРИЯ 
Бактерия
«гонит»
алкоголь

СПИРТ 
ИЗ ВОЗДУХА

Аркадий Симонов 

ХИМИК Гарвардского универ-
ситета Даниэль Носера создал 
бактерию, которая заменяет це-
лый завод. Но это не самое уди-
вительное. Она делает топливо 
практически из ничего. Бакте-
рия вдыхает углекислый газ и 
водород, перерабатывает их, а 
затем выделяет несколько раз-
новидностей спирта —  изопен-
танол, изобутанол, изопропа-
нол. Все они могут использо-
ваться как топливо. Мало того, 
этот живой аппарат «выпуска-
ет» еще и биомассу, которую 
также можно сжигать для выде-
ления энергии. 

Генетически спроектирован-
ная чудо-бактерия  называется 
Ralstonia Eutropha. Она работает с 
довольно высокой эффективно-
стью: около  6 процентов на про-
изводстве спирта, биомассы — 
10,6 процента. Для сравнения: ра-
стения способны перерабатывать 
солнечный свет и углекислый газ 
в биомассу с эффективностью 
около 1 процента. По мнению ав-
торов проекта, «армия» таких 
бактерий сможет вдыхать  углеки-
слый газ из земной атмосферы и 
замедлить процесс глобального 
потепления. А заодно произво-
дить различные виды топлива. 

— В принципе подобные гене-
тические манипуляции сегодня 
уже не сенсация, этим занима-
ются во многих лабораториях 
мира, — сказал «РГ» старший на-
учный сотрудник ФИЦ «Фунда-
ментальные основы биотехноло-
гии» РАН Алексей Антипов. — По-
добные сообщения периодиче-
ски появляются в научных жур-
налах. В данном случае амери-
канским генным инженерам уда-
лось в одной клетке совместить 
переработку углекислого газа и 
водорода с производством спир-
та. В нашем институте, напри-
мер, работают с бактериями, ко-
торые питаются выбросами раз-
личных вредных производств, 
тем самым очищая воздух. Также 
созданы бактерии, которые из-
влекают из руды окислы вана-
дия, которые применяются для 
изготовления новых  аккумуля-
торов, а также в микроэлектро-
нике для создания микросхем. 

Поиск Землян можно прокормить без ГМО 

Включить ген урожая  

Юрий Медведев 

У 
сторонников генно-мо-
дифицированных про-
дуктов есть весомый 
аргумент: по данным 
ООН, в мире складыва-

ется критическая ситуация, так 
как число голодающих стреми-
тельно увеличивается. Сейчас их 
уже около миллиарда человек, 
причем каждый год прибавляется 
около 50 миллионов. В то же вре-
мя, по оценкам  демографов, к 
2050 году население составит 9 
миллиардов. Чтобы прокормить 
эту армаду, придется производить 
на 50 процентов больше продо-
вольствия, чем сейчас. А ведь пла-
нете грозит глобальное потепле-
ние, которое, по прогнозам уче-
ных, сократит урожаи на четверть. 

Вывод: огромное число зем-
лян ждет голод. Многие ученые 
видят единственный выход — ген-
но-модифицированные продук-
ты. Вводя в растение тот или иной 
ген, можно создать виды, кото-
рые хорошо переносят жаркий и 
засушливый климат, стойкие к 
инфекциям, к атакам сорняков, 
дающие высокие урожаи, спо-
собные месяцами лежать на 
складах без потери свойств и гни-
ения, и т.д.  Словом, в портфеле 
ученых, казалось бы, есть оче-
видная панацея. 

И тем не менее в большинстве 
стран ГМО остаются в опале. Они 
запрещены к применению, в том 
числе в России. Несмотря на все 
разъяснения ученых, население 
боится последствий их примене-
ния. Считает, что чужой ген, по-

пав в организм, может привести к 
серьезным болезням. 

И вот недавно генетики объяви-
ли, что предлагают другой вариант 
генной инженерии — технологию 
CRISPR. Она обещает революцию 
не только в медицине, но и в сель-
ском хозяйстве. Суть в том, что в 
растение не внедряется «чужой» 
ген, а вносится правка в собствен-
ный геном. Как это делается? Вна-
чале среди множества генов ищут 
нужный, а затем его надо либо уда-
лить, либо «отремонтировать». К 
примеру, таким способом китай-
ские ученые уже создали сорта 
пшеницы, устойчивые к заболева-
нию мучнистая роса. Японские ис-
следователи увеличили срок хра-
нения томатов, включая и выклю-
чая гены, отвечающие за их созре-
вание. Британские специалисты 

повысили всходимость семян яч-
меня. В ходе других исследований 
значительно улучшены свойства 
картофеля, соевых бобов и риса. 

CRISPR — это наиболее береж-
ная форма селекции растений из 
всех, что люди когда-либо созда-
ли, утверждают сегодня генети-

ки. Метод уже быстро распро-
страняется по миру. Лидер – 
США, где регулирующие органы 
не включили полученные с помо-
щью этой технологии сорта в раз-
ряд ГМО. Европа намерена выне-
сти решение по этому вопросу в 
течение года.

Судя по найденным останкам, доселе неизвестные науке древние люди имели рост не более метра. 

Ставшие мировой сенсацией археологические находки сделаны в пещере Лианг-Буа на индонезийском острове 
Флорес. 

Наука услышала противников ГМО и создала безопасные методы генной инженерии. 

Акцент

 Главный вопрос о жизни
хоббитов пока остается 
открытым: как он вообще 
попал на остров Флорес? 
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КОММЕНТАРИЙ 

Сергей Брускин, 
кандидат биологических наук, 
Институт общей генетики РАН:

— С помощью технологии CRISPR вряд 

ли удастся создать культуры, которые 

устойчивы к сорнякам или вредите-

лям, но у нее много своих достоинств. 

К примеру, можно получать растения 

с разными вариантами углеводов. Мы 

работаем с картофелем, в котором 

есть два вида крахмала —   амилоза и 

амилопектин. Так вот последний ши-

роко применятся в крахмальной про-

мышленности, поэтому картофель 

приходится чистить от амилозы. Мы 

выключаем ген, ответственный за его 

выработку, и получаем растение, в ко-

тором есть только амилопектин. Та-

ким образом, на предприятии выбра-

сывается целый технологический 

цикл. 

Нынешней системе 
контроля массовый 
мониторинг продук-
тов не под силу 
в  принципе
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Александра Воздвиженская

Ж
ители Великоб-
ритании 23 июня 
на референдуме 
решат, оставать-
ся Соединенно-

му Королевству членом Евросо-
юза или покинуть его. В народе 
последний сценарий называют 
Brexit. В переводе на русский это 
звучит примерно так: Британия 
выходит.

Данные портала What UK 
Thinks: EU говорят о том, что 
пока число желающих сохранить 
статус-кво уступает числу про-
тивников текущего положения 
дел — 49 процентов против 51 (по 
состоянию на 13 июня). Онлайн-
опросы центра общественного 
мнения ICM Unlimited несколько 
иные: 44 процента против 49,  
оставшиеся семь процентов ре-
спондентов не определились со 
своей позицией.

Неопределенность заставляет 
другие страны, которые связаны 
торговыми и финансовыми отно-
шениями с Великобританией, 
сдержанно оценивать влияние 
итогов плебисцита на их эконо-
мику. Эксперты, опрошенные 
«Российской газетой», полагают, 
что если Великобритания поки-
нет ЕС, то это ослабит курсы 

евро и фунта, а Москве позволит 
работать с Лондоном напрямую 
без оглядки на позицию Брюссе-
ля. Если же все останется на сво-
их местах, то ЕС серьезно укре-
пится.

В 1973 году Великобритания 
присоединилась к Европейскому 
экономическому сообществу, а 
после 1993 года автоматически 
стала членом ЕС, будучи одной 
из стран — основательниц союза. 
При этом по всем параметрам 
Соединенное Королевство дер-
жится особняком: не входит в 
шенген, не вводит евро в качест-
ве нацвалюты, ведет независи-
мую денежно-кредитную поли-
тику и имеет собственное мне-
ние по большей части вопросов. 

ЕС — основной торговый пар-
тнер Великобритании: ее доля в 
ВВП союза составляет около 15 
процентов, плюс она экспорти-
рует 52 процента товаров и услуг 
в остальные 27 стран региона. То 
есть Brexit может привести к воз-
никновению торговых барьеров, 
в худшем случае — к торговой 
войне между Соединенным Ко-
ролевством и ЕС, предупреждал 
еще в апреле программный ди-
ректор Фонда развития и поддер-
жки Международного дискусси-
онного клуба «Валдай» Андрей 
Сушенцов. 

В то же время ЕC является ос-
новным торговым партнером 
России (46 процентов), но доля 
Великобритании здесь незначи-
тельна, и между странами почти 
нет совместных производствен-
ных цепочек, подчеркивал эк-
сперт. Опосредованная связь 
между российской экономикой и 
британской прослеживается че-
рез Нидерланды и Кипр: эти 
страны тесно связаны как с Коро-
левством, так и с РФ. 

Нидерланды — второй по зна-
чимости торговый партнер для 
России, заявлял в январе прош-
лого года Роман Колодкин, зани-
мавший тогда пост чрезвычайно-
го и полномочного посла РФ в 
Голландии. Доля российской 
внешней торговли со страной со-
ставляла 9,5 процента. Кипр — 
один из крупнейших иностран-
ных инвесторов в России: по со-
стоянию на октябрь 2015 года об-
щий объем накопленных инве-
стиций в РФ составил 99 милли-
ардов долларов. Еще один неожи-
данный инвестор — Британские 
Виргинские острова, которые, по 
данным Центробанка РФ, вошли 
в тройку лидеров по объему пря-
мых инвестиций в РФ (2,5 милли-
арда долларов за 2015 год).

На этом перечень связей не 
заканчивается: британская не-

фтегазовая компания BP владеет 
акциями «Роснефти» (19,75 про-
цента), в Соединенном Королев-
стве, по разным оценкам, прожи-
вают от 300 тысяч до полумилли-
она русскоязычных граждан, на-
поминает профессор Финансово-
го университета при правитель-
стве РФ Борис Хейфец. «Все эти 
связи «внизу», то есть между 
конкретными людьми и компа-

ниями, позволяют развиваться 
торговым отношениям между РФ 
и Великобританией, плюс Лон-
дон — один из мировых финансо-
вых центров», — говорит собесед-
ник «РГ».

 Он считает, что Brexit не со-
стоится, а даже если попытка 
увенчается успехом, то Лондон 
формально не должен будет со-
хранять санкционный режим в 
отношении Москвы. Сценарий 
немного фантастический, но ве-
роятный.

«В любом случае, для нас си-
туация облегчится, если Коро-
левство выйдет из ЕС, — считает 
замдекана факультета мировой 
экономики и мировой политики 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Андрей Суздальцев. — Наша 
многолетняя практика — сотруд-
ничество с отдельными странами 
(Германия, Франция, Великобри-
тания), то есть мы поддерживаем 
двусторонние контакты с госу-
дарствами, а не с объединения-
ми, что можно сказать и про биз-
нес-партнерство. Это часто вы-
зывает критику со стороны 
Брюсселя, чего в будущем можно 
будет избежать».

Для британской экономики, 
наоборот, будет больше негатив-
ных факторов, чем позитивных. 
Львиная доля аналитиков пола-
гает, что Brexit приведет к ухуд-
шению экономики страны и 
ослаблению фунта. Merrill Lynch 
считает, что это отразится и на 
евро. Как минимум накануне ре-

ферендума курс «европейца» 
ослабнет к доллару, если рынок 
начнет беспокоиться по поводу 
итогов голосования. В любом 
случае, неопределенность сдела-
ет валюту волатильной, а в слу-
чае выхода страны из ЕС падение 
евро будет еще более ощутимым.

Здесь и кроется основная опа-
сность, которая поджидает Рос-
сию. Более 80 процентов ее золо-
того запаса инвестировано в цен-
ные бумаги иностранных госу-
дарств и размещено в зарубеж-

ных банках. Доля Великобрита-
нии здесь — чуть более девяти 
процентов, всего Евросоюза — бо-
лее 60 процентов, предостерегал 
Андрей Сушенцов. По данным на 
октябрь 2015 года, почти 39 про-
центов резервов Банка России 
приходится на евро. «В результа-
те совокупный эффект от Brexit 
на резервы Банка России может 
быть умеренно негативным», — 
считает начальник отдела анали-
за рынков «Открытие Брокер» 
Константин Бушуев.

КАДРЫ Сорок процентов
россиян умирают 
в трудоспособном
возрасте

Уволились 
навсегда

Марина Гусенко

СОРОК процентов смертей в России приходится на лю-
дей в самом расцвете сил — в возрасте 25—64 лет. При 
этом 80 процентов из них уходят из жизни из-за неин-
фекционных заболеваний. Об этом сказал председатель 
Комитета Госдумы по охране здоровья Сергей Фургал. 

Главный «вклад» в смертность вносят сердечно-сосу-
дистые заболевания (чуть больше половины умерших 
ушли из жизни из-за них), злокачественные новообразо-
вания (15,5 процента), хронические болезни органов ды-
хания (1,8 процента) и сахарный диабет (1,1 процента). В 
общей сложности смертность из-за этих четырех причин 
составляет в нашей стране почти 70 процентов.

По словам главы департамента общественного здоро-
вья и коммуникаций минздрава Олега Салагая, одна из 
основных проблем — поведенческие факторы риска: упо-
требление табака и алкоголя, нездоровый режим пита-
ния (в том числе увлечение солью и сахаром), недоста-
точный уровень физической активности. 

Вместе с тем, как рассказал «РГ» директор института 
демографии НИУ «Высшая школа экономики», профес-
сор Анатолий Вишневский, начиная с середины прошлого 
века наша страна пропустила целый этап развития, так 
называемую вторую эпидемиологическую революцию, 
которая началась на Западе примерно на рубеже 60—70-х 
годов. Эпидемиологическая модель смертности у нас за 
50 лет практически не изменилась, а у них возраст, в кото-
ром люди умирают от тех или иных причин, сильно отли-
чается. Например, во Франции в 2010 году средний воз-
раст смерти от рака составлял у мужчин 75,5 года, у жен-
щин — 78,2. А в России соответственно — 66,4 и 68,6 года. С 
1960 по 2010 год во Франции этот показатель вырос на 
8—9 лет, а у нас даже сократился. Там люди стали умирать 
от рака намного по-
зже — за этим может 
стоять и то, что они 
позже заболевают, и 
то, что заболевание у 
них раньше диагно-
стируют, и то, что 
лучше лечат. А у нас 
этого нет. То же са-
мое касается и сер-
дечно-сосудистых 
заболеваний. Во 
Франции за полвека 
средний возраст смерти от этой группы причин у мужчин 
вырос более чем на 9 лет, у женщин — более чем на 10. У нас 
же у женщин прибавилось меньше года, а у мужчин пока-
затель даже сократился. Проблемы нашей высокой смер-
тности — это следствие системного дефекта.

Как пояснил руководитель лаборатории Государствен-
ного научно-исследовательского центра профилактиче-
ской медицины Минздрава России Мехман Мамедов, в раз-
витии хронических неинфекционных заболеваний сущест-
венную роль играют более 200 факторов риска. Они делятся 
на несколько подгрупп: поведенческие, социальные, биоло-
гические, окружающей среды, модифицируемые, наследст-
венные и другие. По данным эпидемиологических исследо-
ваний, около 50 процентов взрослого населения России 
имеют один и более факторов риска. И задача государства — 
организовать профилактику этих социально-значимых 
хронических неинфекционных заболеваний. Первичная 
профилактика подразумевает коррекцию факторов риска 
на этапе отсутствия заболеваний, вторичная профилактика 
при наличии заболеваний или сочетания заболеваний. 

«С экономической точки зрения, да и в плане прогности-
ческой значимости более эффективным считается первич-
ная профилактика, частью которой является здоровый 
образ жизни», — говорит Мехман Мамедов. Стратегия его 
формирования должна быть массовой с охватом широких 
слоев населения. Наряду с этим необходимо полноценно ор-
ганизовать систему диспансеризации, которая позволяет 
выявить факторы риска и заболевания на ранних этапах. 
Казалось бы, это просто — формировать у людей здоровый 
образ жизни. А на самом деле менять привычки и принципы 
жизни людей зрелого возраста — задача не простая, продол-
жает Мамедов. Должны работать единовременно несколько 
механизмов. Таких как пропаганда в СМИ — ролики, переда-
чи, публикации с представлением результатов. На рабочем 
месте и учебных площадках должны быть созданы условия 
для правильного питания и регулярных физических заня-
тий. Люди должны соблюдать режим труда и отдыха. 

Нужна также система поощрения тех, кто показывает 
пример по изменению образа жизни, штрафов за нару-
шения принятых деклараций по профилактике заболева-
ний. Пациенты периодически должны проходить обсле-
дование и занятия в специализированных школах. 

«Система должна работать непрерывно пять лет, что-
бы получить заметную динамику по качеству и продол-
жительности жизни человека работоспособного возра-
ста. А для оздоровления демографической ситуации тре-
буются системные программы на десять лет», — считает 
Мехман Мамедов.

Все тайное возвращается
Этот документ ввел нор-
му, которая и подстегну-
ла активность владель-

цев зарубежных активов. Ведь уже 
с 2018 года сведения о российских 
налогоплательщиках, их доходах и 
имуществе начнут стекаться к на-
шим налоговикам из иностранных 
банков, депозитариев, от брокеров, 
фондов коллективных инвестиций, 
страховых компаний. «Люди лучше 
стали понимать, что глобальные 
процессы меняют налоговую и эко-
номическую картину мира, она 
становится все более прозрачной», 
— подчеркивают в Федеральной на-
логовой службе. 

Налоговые инспекции по всей 
стране будут работать на прием де-
клараций от граждан до последнего 
дня, установленного законом, 30 
июня 2016 года. Чтобы быстро и 
профессионально принимать спец-
декларации, налоговые инспекто-
ры прошли переподготовку.  «Надо 
успеть всем, кто не успел. Время 
есть», —  воодушевляют в ФНС .

Миляуша Пинская,
директор Центра налоговой 
политики и налогового 
администрирования Финансового 
университета при правительстве 
РФ: 

— Итак, у россиян есть воз-
можность  легализовать загра-
ничные активы в России вне за-
висимости от источников проис-
хождения денег и уплаты нало-
гов. 

Государство в данном случае 
не ищет ответа на вечный во-
прос: кто виноват, а подсказыва-
ет своим гражданам, что делать 
— наделяет иммунитетом лиц, 
имеющих незадекларирован-
ную собственность, предлагает 
гарантии сохранности имущест-
ва и капитала за пределами стра-

ны. И состоятельные граждане 
за это время должны были под-
готовиться к «экзамену», пере-
сдача которого невозможна: 
право на безнаказанную легали-
зацию капитала дается только 
один раз. 

Кто декларирует? 
Покаяться перед государст-

вом могут не только граждане 
РФ, но и остальные физические 
лица, проживающие на ее тер-
ритории и имеющие незадекла-
рированное имущество и капи-
тал. Для этого даже необяза-
тельно быть фактическим соб-
ственником имущества: амни-
стия распространяется и на но-
минальных владельцев, если 
для сохранения конфиденци-
ального статуса истинного вла-
дельца был заключен договор. 
Сразу следует оговориться, что 
декларирование является до-
бровольным, поэтому физиче-
ское лицо должно самостоя-
тельно, взвесив все за и против, 
решить: сдавать или не сдавать 
декларацию.

Что декларируется? 
Закон дает четкий перечень 

декларируемого имущества: это 
земельные участки, объекты не-
движимости, автомобили, цен-
ные бумаги, контролируемые 
иностранные компании, банков-
ские счета.

Куда обратиться? 
Специальная декларация под-

ается непосредственно в Федераль-
ную налоговую службу или в нало-
говый орган по месту жительства 
(пребывания) лично или через 
уполномоченное лицо, по доверен-
ности. 

Налоговики разместили на сво-
ем сайте бесплатное программное 
обеспечение для заполнения спе-
циальной декларации. К ней прила-
гаются подтверждающие докумен-
ты. В случае если отдельные рекви-
зиты заполнены нечетко, налого-
вый инспектор предложит устра-
нить недочеты. Если указанные не-
достатки не устраняются, то нало-
говик вправе отказать в приеме де-
кларации с указанием причины 
(письмом). 

А если до 30 июня не успели 
исправить неточности? 

Декларация может быть подана 
повторно лишь в одном случае: 
если был получен письменный от-
каз в приеме. Уточнение уже подан-
ной декларации не допускается, 
иначе теряется весь смысл амни-
стирования: простить можно толь-
ко единожды.

Зачем подают 
спецдекларацию?

 Если же человек до 30 июня не 
подал декларацию, ему в принци-
пе ничего не грозит. Но в будущем 
он лишается возможности освобо-

ждения от уголовной и админи-
стративной ответственности в 
случае, если ранее совершал пра-
вонарушения в области таможен-
ного и налогового законодатель-
ства.

Для освобождения от ответст-
венности не требуется перечисле-
ние в федеральный бюджет денеж-
ного возмещения в размере пяти-
кратной суммы дохода и получен-
ного дохода. Государство, напри-
мер, закроет глаза, если вы не со-
общили в налоговый орган об от-
крытии счета, изменении его рек-
визитов. Хотя за непредставление 
уведомления по общим правилам 
предусмотрена административ-
ная ответственность в размере от 
4 до 5 тысяч рублей. 

Да и при выявлении факта со-
вершения преступления законо-
дательство об амнистии капита-
лов предлагает декларантам гора-
здо более выгодные условия для 
прекращения уголовного пресле-
дования по сравнению с теми, в 
отношении которых уголовное 
преследование может быть пре-
кращено только после компенса-
ции ущерба бюджету. 

То есть существенным бону-
сом, ради которого и затевается 
добровольное декларирование ак-
тивов, является правовая гаран-
тия сохранности капитала и иму-
щества физических лиц. Более 
того, снижение рисков ограниче-
ния или запрета использования 
банковских счетов или активов в 
иностранных государствах. 

Еще одним безусловным преи-
муществом является признание 
всех валютных операций, совер-
шенных до даты представления де-
кларации, требованиям валютно-
го законодательства.

С 2018 года запланирован пе-
реход России на автоматический 
обмен налоговой информации с 
другими государствами по ново-
му стандарту. Это означает, что 

налоговикам автоматически ста-
нут известны персональные дан-
ные физического лица, состояние 
его счета, размеры активной и 
пассивной прибыли. А также дан-
ные о корпоративных счетах, по-
зволяющие выявить фактическо-
го получателя дохода, который 
контролирует иностранную ком-
панию. И государство будет ста-
раться получить дополнительные 
средства в федеральный бюджет 
за счет налогообложения ранее 
выведенных из экономики акти-
вов. 

Если физическое лицо — нало-
говый резидент Российской Феде-
рации — контролирует иностран-
ную компанию и выплачивает в ее 
пользу доход, то этот доход в виде 
дивиденда будет облагаться в на-
шей стране налогом на доходы фи-
зических лиц по ставке 13 процен-
тов.

Несмотря на значимость до-
бровольного декларирования ак-
тивов для нормализации инвести-
ционного и делового климата, же-
лающих попасть под процедуру 
амнистии сначала было совсем 
немного. Кстати, идея упрощенно-
го порядка декларирования дохо-
дов физлицами не нашла поддер-
жки среди населения и в 2007 
году, когда в России был принят 
соответствующий закон. Тогда в 
казну поступило 3,7 миллиарда 
рублей, или 0,05 процента от об-
щего объема собранных налогов и 
сборов. 

Надо сказать, что практика 
других стран демонстрирует чаще 
провалы, нежели успехи налого-
вых амнистий. Это произошло в 
Аргентине (1987), Франции (1982 
и 1986), Индии (1997), Бельгии 
(2004). 

Об эффективности российской 
налоговой амнистии мы узнаем в 
ближайшее время. А с 2018 года 
последуют разоблачения тех, кто 
от нее сегодня уклонится.

Прогноз Как выход Великобритании из ЕС отразится на экономике России

Brexit в тумане

Акцент

 Если не подать декларацию, 
владелец активов лишится 
возможности избежать 
уголовной ответственности

В развитии хрони-
ческих неинфекци-
онных заболеваний 
роль играют более 
200 факторов риска

ДИНАМИКА КУРСА БРИТАНСКОГО ФУНТА С НАЧАЛА 2016 ГОДА, £/$
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ВЫВОД КАПИТАЛА

Банки готовятся к Brexit
Участники финансового рынка за пе-

риод с марта по апрель 2016 года 

продали и вывели из британских ак-

тивов рекордные за последние семь 

лет 65 миллиардов фунтов. Причи-

ной стала неопределенность, воца-

рившаяся на фоне Brexit, сообщил 

телеканал Sky News. При этом старт 

выводу капитала был дан в конце 

2015 года.

Часть банков, наоборот, рассчитыва-

ют заработать на предстоящем рефе-

рендуме, для чего усиливают коман-

ду сотрудников, которые будут рабо-

тать поздно вечером 23 июня, во вре-

мя подсчета голосов. О том, что будут 

задействованы специалисты валют-

ного и срочного рынков, по данным 

агентства Bloomberg, сообщили 

JPMorgan, Royal Bank of Scotland, 

Morgan Stanley и Lloyds. Некоторые 

уже забронировали места в отелях 

для трейдеров.

Пункты для голосования в Великоб-

ритании должны закрыться в 22.00 

по местному времени, и на объявле-

нии предварительных итогов рефе-

рендума банки планируют зарабо-

тать. Ожидается, что к полуночи бу-

дут объявлены окончательные итоги 

плебисцита.

Для национальной валюты 
Великобритании — фунта — Brexit 
обернется сильным падением.

Акцент

 Связь между российской 
экономикой и британской 
прослеживается через 
Нидерланды и Кипр
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ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

9,43
 процента составила средняя 

максимальная ставка по рублевым 
вкладам топ-10 крупнейших рос-
сийских банков за первую декаду 
июня. В мае она была на уровне 
9,76 процента.

95,4
 миллиона баррелей нефти в 

сутки добывали страны ОПЕК, а 
также государства, не входящие в 
состав картеля, в мае. По данным 
Международного энергетического 
агентства (МЭА), это на 800 тысяч 
баррелей меньше суточной добы-
чи в апреле — первое серьезное 
сокращение показателя с 2013 
года.

234
 миллиарда рублей — в такую 

сумму оценивает ЦБ прибыль рос-
сийских банков за январь—май 
2016 года.

19
 миллиардов рублей будет 

ежегодно получать Фонд стра-
хования вкладов от повышения 
базовой ставки отчислений бан-
ков в него с 0,1 до 0,12 процен-
та с 1 июля. Необходимость 
этой меры в Агентстве по стра-
хования вкладов (АСВ) объя-
сняли ростом выплат  вкладчи-
кам банков с отозванной лицен-
зией и увеличившейся нагруз-
кой на фонд.

ПОДРОБНОСТИ
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ТРАНСПОРТ Магнитная 
левитация изменит 
принцип грузоперевозок

Магнит манит

Юрий Саакян, генеральный директор Института 

проблем естественных монополий

ИСПЫТАНИЯ тележки для перспективной транспор-
тной системы Hyperloop наделали много шума. РЖД со-
общили о существовании рабочей группы, изучающей 
технологию, а министр транспорта РФ Максим Соколов 
заявил, что Россия готова к реализации таких инфра-
структурных проектов. Трубы для Hyperloop еще пока 
никто не видел, поэтому об экономическом потенциале 
«гиперпетли» говорить пока преждевременно. У другой 
составляющей проектов Hyperloop — технологии магнит-
ной левитации (маглев) — есть потенциал, но не в пасса-
жирских, а в грузовых перевозках на маршруте Азия — 
Европа, однако он требует тщательного анализа.

Прорыва пока не 
произошло — в Нева-
де испытательную 
тележку Hyperloop в 
движение приводил 
линейный двигатель. 
В этой технологии 
нет ничего нового: 
она была опробована 
еще в 1960-х годах 
(при этом впервые — 
в СССР на монорель-
совой дороге). Сей-
час линейные элек-
тродвигатели актив-
но используются в 
мире в высокототех-
нологичных производствах и оборонной промышленно-
сти. Например, именно линейным двигателем «ускоря-
ют» самолеты для взлета с палуб авианосцев. Москвичам 
даже не нужно далеко ездить, чтобы посмотреть на техно-
логию — линейным асинхронным двигателем приводятся 
в движение составы на монорельсе у ВДНХ.

Однако уже сейчас идет разговор об экономике и 
сравнении эффективности маглева с «традиционными» 
видами транспорта, в первую очередь, с железнодорож-
ным. Но из более чем 20 проектов, предполагавших ис-
пользование технологии в сфере транспорта, реализова-
но всего 4. Один из них — самый известный маглев в 
Шанхае, он связывает аэропорт и центр города. Его эк-
сплуатационная скорость — 430 км/ч (ее он достигает 
всего за 50 секунд), протяженность — 30,5 км. Ветка при-
быльна за счет колоссального пассажиропотока местно-
го аэропорта. Направление аэропорт — город пока оста-
ется единственным, где приживается маглев. Так, другие 
функционирующие сейчас 3 магнитолевитационные си-
стемы (одна в Китае, две в Японии и Корее) работают по 
той же схеме, но технологии там проще — эксплуатаци-
онная скорость не превышает 80—110 км/ч, а длина пути 
везде короче 20 км. Запущенная в 1980-х и уже нерабо-
тающая линия в Великобритании также предназнача-
лась для экспресса из города в аэропорт. Запускалась 
линия и в Берлине после объединения ФРГ и ГДР, чтобы 
обеспечить транспортное сообщение между восточной 
и западной частями города, но она была закрыта после 
восстановления городского метрополитена и железно-
дорожных перевозок.

Все остальные проекты так и не дошли до коммерче-
ской реализации из-за очень длительных сроков окупае-
мости (свыше 50 лет), технической сложности, климати-
ческих требований и норм безопасности. При этом даже 
на работающих системах возникали проблемы. Так, 
Шанхайский маглев при больших скоростях задевал 
путь, а в Японии эксплуатацию поезда останавливают 
при скорости ветра, превышающей 25 м/с.

Еще одной проблемой на пути проектов стало отсут-
ствие промежуточных станций. К примеру, в Нидерлан-
дах в 2000-е годы из-за этого идею подобного транспорта 
между крупнейшими городами страны заблокировали 
муниципальные провинции, а с появлениями таких стан-
ций все преимущества маглева по скорости перед желез-
ной дорогой исчезали. Так что в пассажирских перевоз-
ках маглев имеет пока экономический потенциал на 
очень небольших участках, без промежуточных станций 
и с колоссальным круглосуточным пассажиропотоком.

Однако технологии предлагается использовать и на 
грузовых перевозках — есть проекты для контейнерных 
перевозок в США и России (между портом Усть-Луга и 
грузовыми терминалами Москвы). При этом в грузопе-
ревозках скорость ощутимо растет — грузы по железным 
дорогам сегодня перевозятся на скоростях 80—90 км/ч, 
потенциал же грузового маглева в зависимости от техно-
логий варьирует от 120 до 250 км/ч.

Основной объем перевозок контейнеров по главному 
мировому транспортному каналу — из Азии в Европу — 
сегодня идет морем. По цене морские перевозки всегда 
будут выигрывать: размеры грузовых кораблей растут, 
как и их автоматизация и энергоэффективность. Однако, 
учитывая растущее значение скорости и возможное уде-
шевление материалов и технологий, именно грузовой 
сухопутный «мост» Азия — Европа имеет наибольший 
потенциал для внедрения.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Доля импорта 
в химпроме 
упала на треть

ЗАВОДЫ САМИ 
НАХИМИЧАТ

Гульназ Данилова, Уфа

НА ФОНЕ спада ВВП химиче-
ское производство в стране вы-
росло на 6 процентов, а объем 
импорта в химпроме за год сни-
зился почти на 30 процентов.

Переход на импортозамеще-
ние в секторе трудно переоце-
нить: Россия импортирует хи-
мической продукции почти на 
40 миллиардов долларов. «За год 
объем отгруженной продукции 
химического комплекса увели-
чился на 20 процентов и соста-
вил более 3 триллионов рублей. 
При таких темпах в ближайшие 
10—15 лет он достигнет 6,5 трил-
лиона», — рассказал заммини-
стра промышленности и торгов-
ли России Сергей Цыб.

Также он отметил, что на 23,5 
процента вырос один из наибо-
лее важных показателей — про-
изводительность труда. Это го-
ворит о том, что производства 
модернизируются, применяют-
ся новые технологии и компе-
тенции в дальнейшей перера-
ботке химического сырья.

Однако остаются проблемы в 
малотоннажной химии. Полный 
анализ ее структуры будет го-
тов к концу года, тогда же поя-
вится и дорожная карта разви-
тия отрасли. Сергей Цыб уве-
рен, что большая роль в преодо-
лении трудностей принадлежит 
нефтяным и нефтехимическим 
компаниям, обладающим сы-
рьевой базой. Объемы продук-
ции малотоннажной химии вы-
растут многократно, если круп-
ные игроки нефтяной отрасли 
на базе своих перерабатываю-
щих мощностей начнут разви-
вать различного рода продукто-
вые цепочки — фенольные, эти-
леновые, продукты следующих 
переделов. Процесс уже начал-
ся, и такая тенденция будет 
только нарастать, недаром не-
фтяные компании проявляют 
заинтересованность в нефтега-
зовом оборудовании, подчер-
кнул Сергей Цыб.

В помощь бизнесу — и новая 
редакция Стратегии развития 
химии и нефтегазохимии до 
2030 года. Согласно ей доля хим-
комплекса в ВВП с нынешних 
1,3 процента вырастет до 2. В 
структуре потребления доля им-
порта должна снизиться с 43 до 
28 процентов, а доля экспорта, 
наоборот, вырасти с 22 до 45.

По словам замминистра 
энергетики Кирилла Молодцо-
ва, к российским технологиям 
начали проявлять интерес за 
рубежом. Сейчас удачный мо-
мент, чтобы продвигать на 
внешние рынки и машинострои-
тельные технологии, и те, что 
связаны с разработками в неф-
те- и газохимии.

При этом бурное развитие 
нефтехимии обострило пробле-
му дефицита углеводородного 
сырья. Особенно она злободнев-
на для регионов ПФО, где сосре-
доточен мощный перерабатыва-
ющий комплекс, — 14 из 29 рос-
сийских заводов. Поэтому неу-
дивительно, что после несколь-
ких лет затишья снова возникла 
тема продуктопровода Ямал — 
Поволжье. По мнению Молодцо-
ва, он особо перспективен с точ-
ки зрения движения сырья в ре-
гион. «Этот проект теоретиче-
ски может стать таким же драй-
вером, как в свое время БАМ, но 
государство самостоятельно ин-
вестировать в него не будет, — 
сказал он. — Затраты высоки, но 
они соразмерны с другими ин-
фраструктурными проектами, 
которые мы реализуем».

Сколько стоит 
дом построить

Для них использова-
ние этого инструмента 
будет обязательным. 

Но коммерческим компаниям и 
обычным гражданам, которые, к 
примеру, собираются строить 
дом на своем участке и хотят 
проверить достоверность своих 
расчетов, она, безусловно, тоже 
будет полезна.

Сегодня правила формирова-
ния цены в строительной отра-
сли есть. Они работали все эти 
годы, но, так как были приняты 
еще в конце прошлого столетия, 
в какой-то момент перестали от-
вечать современным реалиям, в 
том числе экономическим.

В условиях, когда экономика 
росла равномерно, стоимость 
ресурсов менялась без каких-
либо ценовых скачков, действу-
ющий базисно-индексный ме-
тод ценообразования в строи-
тельстве позволял производить 
корректные расчеты. Но уже в 
2008 году, когда цены на одни 
стройматериалы резко выро-
сли, а на другие остались на 
прежнем уровне, расчет стои-
мости строительства через этот 
метод стал терять свою актуаль-
ность. Сейчас эта проблема обо-
стрилась.

Как будет работать новый меха-
низм?
МИХАИЛ МЕНЬ: Мы планируем со-
здать единую электронную госу-
дарственную систему ценообра-
зования в строительстве — сокра-
щенно ГИС ЦС. В нее будет зало-
жена актуальная информация о 
ценах на стройматериалы, стои-
мости технических и трудовых 
ресурсов по всей стране, но с уче-
том территориальной специфи-
ки. В каких-то крупных регионах, 
возможно, будет несколько цено-
вых зон. А в целом по стране — 
около 150.

На все без исключения эле-
менты выполняемой при строи-
тельстве работы, в разрезе трудо-
затрат рабочих, применяемых 
стройматериалов и техники, бу-
дут сформированы ценовые нор-
мы. А уже на их основе можно бу-
дет рассчитать показатели смет-
ной стоимости строительства в 
целом. Но, еще раз подчеркну — 
это будет только стартовая цена. 
Потом будет два этапа: прохо-
ждение процедуры определения 
достоверности стоимости в эк-
спертизе, после которого цена, 
как правило, снижается процен-
тов на двадцать. И второй, глав-
ный этап — уже сама конкурсная 
процедура, где потенциальные 
претенденты на генподряд назы-
вают свою стоимость, отталкива-
ясь от собственных возможно-
стей. И либо выигрывают, либо 
проигрывают соответствующий 
аукцион или конкурс. То есть го-
ворить о том, что минстрой вво-
дит какую-то госцену стройки, не 
корректно. Данные, погружен-
ные в ГИС, не будут применяться 
для прямых расчетов с подрядчи-
ком.

Откуда в систему будут посту-
пать сведения о ценах на строй-
материалы?
МИХАИЛ МЕНЬ: Мы собираемся орга-
низовать мониторинг цен произ-
водителей. Ежеквартально дан-
ные планируется обновлять. Это 

серьезный большой объем рабо-
ты. Ведь помимо прямых произ-
водителей стройматериалов в 
России есть компании, для кото-
рых это направление не является 
профильным. В целом, получает-
ся около шести тысяч организа-
ций. Нам предстоит охватить их 
все.

А если кто-то откажется предо-
ставлять данные о ценах?
МИХАИЛ МЕНЬ: Если эти организа-
ции хотят участвовать в строи-
тельстве, поставляя свои матери-
алы, они будут предоставлять 
данные о ценах.

Мы, кстати, уже провели пи-
лотный мониторинг в одном из 
крупных регионов. Собрали со-
вещание с основными произво-
дителями, объяснили, для чего 
это надо, услышали их вопросы и 
получили информацию в течение 
шести дней. Думаю, и в других 
регионах с этим проблем не бу-
дет. Для оповещения о новой си-
стеме мы также планируем ис-
пользовать влияние недавно со-
зданной Ассоциации производи-
телей стройматериалов.

Как собираетесь контролиро-
вать, не завышают ли произво-
дители цены?
МИХАИЛ МЕНЬ: Если где-то будут 
скачки, это будет видно сразу, 
ведь информация будет посту-
пать не из одного источника. Кро-
ме того, есть Федеральная нало-
говая служба, которая сможет за-
ходить в систему ГИС ЦС и про-
верять, какая стоимость строй-
материалов закладывается в на-

логооблагаемую базу. Поэтому 
производителям будет просто не 
выгодно предоставлять недосто-
верную информацию.

По импортным стройматериа-
лам тоже будет проводиться мо-
ниторинг?
МИХАИЛ МЕНЬ: Импортных стройма-
териалов на наших стройках се-
годня не больше 10—12 процен-
тов. Но они тоже будут учиты-
ваться. Информацию об их по-
ставках в Россию будет давать 
Федеральная таможенная служ-
ба. Стоимость же будет формиро-
ваться с учетом логистики, то 
есть доставки до той или иной це-
новой зоны.

Когда реально заработает новая 
система?
МИХАИЛ МЕНЬ: Наши контролирую-
щие органы подталкивают нас к 
тому, чтобы все было сделано как 
можно быстрее, но мы считаем, 
что в этом вопросе спешка очень 
опасна. Это серьезная реформа, 
она скорее эволюционная, чем 
революционная и может потре-
бовать переходных периодов.

Мы ставим перед собой зада-
чу, чтобы в 2018 году расходы из 
бюджетов всех уровней на капи-
тальное строительство определя-
лись уже с учетом новой системы 
ценообразования.

Во сколько обойдется создание 
ГИС ЦС?
М И Х А И Л  М Е Н Ь :  Уже завершается 
формирование затрат на созда-
ние системы — не все торги завер-
шены, по некоторым еще не под-
ведены итоги. Кроме того, впере-
ди серьезная работа по госзада-
нию на 2017 год. Но в любом слу-
чае затраты, которые необходи-
мы для развития этого проекта, 
несопоставимы с той оптимиза-

цией, которую мы получим в ре-
зультате.

Насколько снизится стоимость 
строительства после перехода на 
новый формат ценообразова-
ния?
М И Х А И Л  М Е Н Ь : Минстрой сейчас 
проводит целый ряд мероприя-
тий по совершенствованию си-
стемы технического нормирова-
ния, что, безусловно, приведет к 
оптимальным техническим ре-
шениям и соответственно опти-
мизации затрат на строительст-
во. Еще одним инструментом, ко-
торый обеспечит снижение за-
трат в строительстве, станет ис-
пользование проектов повторно-
го применения (типовые проек-
ты) с учетом их экономической 
эффективности. Все это в ком-
плексе значительно оптимизиру-
ет затраты на строительство, 
предельная стартовая стоимость 
будет более объективной и до-
стоверной.

В Счетной палате полагают, что 
действующие сейчас сметные 
нормативы в строительстве не-
прозрачны и завышены, что ве-
дет к необоснованному расходо-
ванию бюджетных средств. Со-
гласны ли с этим в минстрое?
МИХАИЛ МЕНЬ: Собственно потому и 
запущена реформа ценообразо-
вания, чтобы расходование бюд-
жетных средств было обоснован-
но, а формирование сметных 
нормативов было прозрачным. 
Но еще раз подчеркну, что созда-
ваемая система лишь определяет 
стартовую цену перед конкур-
сными процедурами. И как раз 
претензии Счетной палаты чаше 
всего касались объектов, по кото-
рым не осуществлялась заключи-
тельная процедура — торги, опре-
деляющие окончательную цену 
контракта.

Ценообразование — это слож-
ная сфера, создание профильно-
го министерства позволило глу-
боко заняться ее анализом и те-
перь уже реформированием. Да, 
действующая система устарев-
шая и непрозрачная. И здесь 
наши выводы совпали с вывода-
ми Счетной палаты, за что мы ей 

очень благодарны. Соответству-
ющие кадровые решения по ру-
ководству ФАУ «ФЦЦС» (Феде-
ральное автономное учрежде-
ние «Федеральный центр ценоо-
бразования в строительстве и 
промышленности строительных 
материалов». — Прим. ред.) уже 
приняты, сейчас там работает 
новая команда.

Но истерики в этом вопросе 
ни к чему. Нужна методическая 
целенаправленная работа по на-
ведению порядка, по изменению 
действующей системы. Чем мы 
сейчас и занимаемся.

Что сегодня можно сказать о ка-
честве строительства в России?
МИХАИЛ МЕНЬ: Минстрой разраба-
тывает и актуализирует требова-
ния к строительству, которые по-
зволяют сегодня строить качест-
венно. Подчеркну, что наши стро-
ители владеют всеми современ-
ными технологиями, чего еще не 
было 10—15 лет назад. Безуслов-
но, на местах за качеством строй-
ки необходимо следить дополни-
тельно, надзорных органов до-
статочно. Если говорить о жилье, 
то в рыночных условиях застрой-
щикам экономить на качестве 
невыгодно, потребитель просто 
не будет покупать такие кварти-
ры или дома. Особого внимания 
от региональных и муниципаль-
ных властей мы требуем в части 
расселения аварийного жилья, 
здесь контроль должен быть осо-
бый, и к этой работе мы также 
привлекаем общественные орга-
низации.

В последнее время озвучивались 
предложения уйти от обязатель-
ных требований к обеспечению 
безопасности зданий и сооруже-
ний, чтобы снизить администра-
тивную нагрузку на бизнес. Как 
вы на это смотрите?
М И Х А И Л  М Е Н Ь :  С этим, конечно, 
нельзя согласиться. Вспомните 
происшествия с упавшими лиф-
тами. В свое время было принято 
решение убрать требование о 
том, что лифты должны обслужи-
вать специализированные орга-
низации. Результат не заставил 
себя ждать. Сейчас ведется рабо-
та по исправлению этой ситуа-
ции.

Обязательность соблюдения 
требований к обеспечению без-
опасности зданий и сооружений 
необходимо сохранить и разви-
вать. Некоторые наши соседи по 
СНГ попытались отказаться от 
требований, но в результате там 
стали появляться дома, похожие 
на Пизанскую башню, людей 
приходится переселять в новое 
жилье.

У нас преимущественное по-
ложение, поскольку мы эти тре-
бования сохранили. Но сейчас 
они оформлены лишь через по-
становление правительства, а 
должен быть закон. Наши пар-
тнеры по Таможенному союзу — 
Белоруссия, Казахстан, очень 
ждут от нас этого решения, что-
бы скопировать и использовать 
у себя подобную практику. В 
этой области мы создаем еди-
ную нормативную и методоло-
гическую базу для стран Евра-
зийского экономического сою-
за (ЕАЭС), а нашу организацию 
ФАУ «ФЦС» (Федера льный 
центр нормирования, стандар-
тизации и технической оценки 
соответствия в строительст-
ве».— Прим. ред.) предложено 
сделать базовой по техрегули-
рованию в странах СНГ.

Акцент

 Правила формирования цены 
в строительной отрасли есть, 
но они уже перестали отве-
чать современным реалиям

Бурное развитие 
нефтехимии обост- 
рило проблему 
дефицита угле-
водородного сырья

Из более чем 
20 проектов, 
предполагавших 
использование 
маглева в сфере 
транспорта, реали-
зовано всего  4

ТЕМПЫ ВВОДА ЖИЛЬЯ

СЧЕТ НА ДЕСЯТКИ МИЛЛИОНОВ
По прогнозам минстроя, которые опираются на информа-

цию регионов, в этом году объемы ввода жилья составят 

около 76 миллионов квадратных метров жилья. Возмож-

но, чуть больше, но вряд ли удастся достигнуть рекордных 

показателей 2014-2015 годов, когда соответственно было 

введено 84 и 85 миллиона квадратных метров жилья, по-

лагает Михаил Мень. «С другой стороны, мы видим по ре-

зультатам первых четырех месяцев достаточно неплохой 

подъем по ипотеке. Конкретно по сравнению с аналогич-

ным периодом прошлого года — рост почти на 50 процен-

тов. Во многом, конечно, это связано с первыми двумя ме-

сяцами. В январе и феврале люди не понимали, будет ли 

продлена государственная программа по субсидирова-

нию ипотечной ставки под 12 процентов. Поэтому спеши-

ли брать ипотеку. Хотя и март, и апрель тоже были непло-

хими. Это дает основание надеяться, что и по итогам года 

результат будет удовлетворительным», — отмечает ми-

нистр.

Михаил Мень: Импортных стройма-
териалов на наших стройках сегод-
ня не больше 10—12 процентов.
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СВЯЗИ Энергетикам стран ШОС 
нужен собственный клуб

Поговорить негде 

Гульназ Данилова, Уфа

БИЗНЕС заинтересован в фор-
мировании Энергетического 
клуба Шанхайской организации 
сотрудничества (ШОС), однако 
несмотря на то, что о его созда-
нии впервые заговорили еще 
10 лет назад, стороны не могут 
договориться до сих пор.

Площадок, на которых можно 
обсудить насущные вопросы вза-
имодействия в области энергети-
ки, практически нет, поэтому Де-
ловой совет ШОС использует спе-
циализированные форумы. Одна-
ко компании заинтересованы в 
широкой кооперации.

По словам президента Союза 
нефтепромышленников России 
Геннадия Шмаля, одна из первей-
ших задач — создание информаци-
онного пространства: «К сожале-
нию, мы плохо осведомлены о том, 
что происходит в других странах. 
Надо знать, какие проекты где ве-
дутся, что в них интересного».

Потребность в многосторон-
нем сотрудничестве испытывают 
и крупные компании, для кото-
рых это может стать драйвером 
дальнейшего развития. Напри-
мер, одна из компаний-транзите-
ров, входящих в структуру «Газ-
прома», заинтересована в созда-
нии сети станций для заправки 
автомобилей сжиженным при-
родным газом (СПГ) в южной ча-
сти Башкортостана, граничащей 
с Шелковым путем. Здесь имеют-

ся необходимая инфраструктура, 
компетентные кадры. Для казахс-
танских перевозчиков это было 
бы большим подспорьем.

Наладить сотрудничество в 
этой сфере помог бы Энергетиче-
ский клуб. Документально его 
структура расписана — существу-
ет группа высокого уровня, поря-
док ее взаимодействия. Но, по 
словам исполнительного секрета-
ря Делового совета ШОС Сергея 
Канавского, нет общего понима-
ния, как клуб должен функциони-
ровать и что это за образование: 
«Это не ОПЕК, который диктует, 
сколько надо добывать нефти. 
Энергетический клуб ШОС — ор-
ганизация не регулирующая, а 
вырабатывающая рекомендации 
для глав государств и прави-
тельств. Сотрудничество по ли-
нии госструктур выражается в за-
ключении многосторонних согла-
шений. Например, подписано со-
глашение по развитию междуна-
родного автотранспорта, есть не-
сколько документов, которые 
стандартизируют работу тамож-
ни».

Но энергетика — многоуровне-
вая отрасль, сфер огромное коли-
чество, крупных игроков немало, 
нащупать взаимосвязь между 
ними сложно. «Было бы здорово, 
если бы они собирались, обсу-
ждали видение процесса, находи-
ли точки соприкосновения и дви-
гались по ним. Договорились — за-
крепили соглашениями в рамках 
ШОС, не договорились — работа-
ют дальше», — резюмирует Канав-
ский.

НАЛОГИ Компаниям-экспортерам 
станет проще вернуть НДС

Вычет не пропадет

Ярослав Николаев

РОССИЙСКИЕ предпринима-
тели смогут получить налоговый 
вычет за товары и услуги, необ-
ходимые для производства про-
дукции, облагаемой нулевой 
ставкой НДС. Соответствующий 
закон подписал президент Вла-
димир Путин.

Представьте себе: ваше пред-
приятие выпускает продукцию 
(несырьевую), идущую на эк-
спорт, и для ее производства ис-
пользуются другие товары или 
услуги. Поскольку экспортный 
НДС по закону нулевой, то логич-
но, что можно вернуть НДС на 
комплектующие. Однако в реаль-
ной жизни бизнесменам не удает-
ся «отбить» НДС на комплектую-
щие до тех пор, пока их завод не 
выпустил конечную продукцию. 
Приходится судиться с налого-
вой, на сторону которой в итоге 
суды и встают.

Такое ограничение является 
искусственным, нецелесообраз-
ным и препятствует развитию хо-
зяйственной деятельности орга-
низаций, осуществляющих опе-
рации, облагаемые НДС по ставке 
0 процентов, говорится в поясни-
тельной записке к новым налого-
вым поправкам.

Во-первых, отсутствие такой 
возможности заранее получить 
вычет НДС противоречит принци-
пу равенства налогообложения, 
считают разработчики. Так, нало-
гоплательщики, применяющие 
ставки НДС 18 и 10 процентов, не 
имеют такого ограничения.

Во-вторых, такое ограничение 
во многих случаях невозможно 
корректно организовать на пра-
ктике. Например, с учетом осо-
бенностей технологического про-
цесса добычи драгоценных метал-

лов (многоступенчатое незавер-
шенное производство) организо-
вать партионный прямой учет ма-
териалов и соответствующих 
сумм НДС не представляется воз-
можным. Любая расчетная мето-
дика допускает искажения и явля-
ется некорректной, обращают 
внимание авторы закона.

И теперь такому положению 
вещей пришел конец. Поправки в 
Налоговый кодекс позволят пред-
принимателям вернуть НДС на 
комплектующие еще до того, как 
они стали частью конечного про-
дукта.

Как рассказал «Российской га-
зете» старший юрист BGP 
Litigation Денис Савин, это уско-
рит процесс получения налогово-
го вычета. Однако экспортеров 
сырьевых товаров это не коснет-
ся. Эксперт обращает внимание, 
что нынешняя позитивная но-
вость налагает на предпринима-
телей обязанность составления 
соответствующих счетов-фактур.

Новый порядок применения 
вычетов по НДС по товарам для 
экспорта несет исключительно 
положительные аспекты, ком-
ментирует управляющий пар-
тнер юридической компании 
«Алариус Консалтинг» Александр 
Житнич: «Любое упрощение 
учетных процедур и снижение ад-
министративных издержек, а 
цель изменений именно в этом, — 
безусловный плюс, и прежде все-
го для малого и среднего бизне-
са». При этом автоматизация на-
логового контроля за уплатой 
НДС (АСК НДС) и перспектива 
объединения баз ФНС и ФТС по-
зволят действовать налоговым 
органам в оперативном режиме и 
активно противодействовать воз-
можным злоупотреблениям, уве-
рен собеседник.

ЭКОЛОГИЯ Переработчикам 
отходов не хватает сырья

Мусор в дело

Елена Березина

ЗА РУБЕЖОМ экологический вопрос давно уже стал 
обязательным пунктом долгосрочных стратегий компа-
ний. На рынке с успехом вращаются «зеленые» облига-
ции — ценные бумаги, выпускаемые для финансирования 
проектов по охране окружающей среды, борьбе с изме-
нением климата, рациональному использованию при-
родных ресурсов и переработке вторсырья.

Отечественному бизнесу до этого пока далеко. В 
стране по-прежнему остро ощущается дефицит мощно-
стей по переработке отходов. 

Из твердых коммунальных отходов (ТКО) в хозяйст-
венный оборот вовлечено около 7,5 процента, осталь-
ной мусор просто захоранивается или сжигается. Пока-
затели переработки бумаги и резины составляют 36 и 10 
процентов соответственно. Это во многом объясняется 
отсутствием инфраструктуры по переработке отходов. 
По данным минприроды, потребность инвестиций в ее 
создание оценивается в 150 миллиардов рублей. Объе-
мы финансирования сейчас — 8 миллиардов в год.

Система раздельного сбора отходов — удовольствие 
недешевое. «Деньги, и весьма приличные, появляются 
на конце цепочки — переработка и вторичное использо-
вание разделенного мусора. А финансовые вложения 
требуются в самом начале», — констатирует Алексей По-
ляков, соучредитель и председатель правления Совета 
по экологическому строительству в России. Речь об ин-
фраструктуре раздельного сбора: контейнерах, площад-
ках, компакторах, работе с населением и арендаторами, 
с управляющими компаниями, пунктах приема.

Создают пробле-
мы и пробелы в нор-
мативно-правовой 
базе. Среди наибо-
лее заметных пре-
пятствий эксперты 
отмечают отсутст-
вие в Налоговом ко-
дексе понятия «заго-
товитель (физиче-
ское лицо) вторич-
ных ресурсов», хотя 
заготовители дико-
растущих растений 
там есть, говорит ви-
це-президент НКО «СоюзРесурс»Александр Николь-
ский: «И они освобождены от НДФЛ, то есть сегодня, 
чтобы законно заплатить 100 рублей бабушке или 
школьнику, предприятию, необходимо получить у него 
паспорт, сформировать налоговое дело и заплатить 
НДФЛ. Во многом именно поэтому население, по сути, 
исключено из процесса сбора вторичных ресурсов и ли-
шено возможности получить дополнительный доход».

А предприятия — поставщики вторичного сырья не 
только получают выгоду, но и, наоборот, несут расходы, 
так как сейчас они должны с каждой партии заплатить 
НДС, который уже был выплачен на этапе первичного 
производства этого сырья. «Для производств это сильно 
снижает привлекательность использования вторички, а 
для поставщиков проблема в том, что, учитывая нали-
чие возможности зачета НДС, процветают фирмы-од-
нодневки, существование которых не позволяет капита-
лизировать легальные производства, что ведет к дегра-
дации отрасли», — отмечает Никольский.

При этом власти много говорят о нехватке предприя-
тий, занимающихся переработкой вторсырья. В то же 
время бизнес сообщает, наоборот, о недостатке вторсы-
рья для переработки. «Я тщательно изучала потребно-
сти рынка и нашла большое количество предложений 
купить сырье и очень мало — про продажу сырья», — го-
ворит предприниматель Мария Шипицына.

И для переработчиков, и для поставщиков вторично-
го сырья перепады спроса и предложения — ключевой 
риск. Отсутствие уверенности в поставке сырья по про-
гнозируемым ценам делает проект предприятия по пе-
реработке трудноосуществимым, а недостаточный 
спрос на вторсырье снижает целесообразность выделе-
ния его из отходов. «Нестабильность как предложения, 
так и спроса будет характерна для этого рынка в любом 
случае в силу особенностей процесса сбора отходов, но 
с увеличением количества предприятий по переработке 
и ростом предложения вторсырья на рынке, волатиль-
ность будет снижаться», — уверен Александр Николь-
ский.

Кроме того, вывоз раздельного мусора и его последу-
ющую переработку должна осуществлять организация, 
имеющая лицензию, а ее не интересуют малые объемы 
мусора. «Минимальный объем, который интересен под-
рядчикам, — 8 куб. м, или 10 малых контейнеров по 0,8 
куб. м., — говорит Марина Великорецкая, глава компа-
нии SVN. — Мы организовали в офисе сбор макулатуры. 
Проблема возникла, когда встал вопрос о ее сдаче. Ни 
одна из компаний, которая занимается вывозом мусора, 
не согласилась забрать такое малое количество бумаги 
(около 25 кг). Нам пришлось самостоятельно отвозить 
собранную макулатуру в приемный пункт».

Ежегодно в России образуется свыше 56 миллионов 
тонн отходов. «Всего в стране более тысячи полигонов, 
около 15 тысяч санкционированных свалок, еще 17 ты-
сяч несанкционированных свалок и около 13 тысяч не-
санкционированных мест размещения отходов», — пере-
числяет председатель комиссии Общественной палаты 
РФ по экологии и охране окружающей среды Сергей 
Чернин. При этом максимум, что есть на официальных 
полигонах, — это линии ручной и очень редко полуавто-
матической сортировки отходов. Предприятий по сжи-
ганию мусора или переработке сортированных отходов 
очень и очень мало. «Когда бизнесмены говорят, что им 
не хватает сырья, речь идет об отсутствии целостной си-
стемы их сбора, сортировки и транспортировки. Мусор 
сгружается на левые свалки или в овраги и не доезжает 
до официального переработчика. Проблема должна 
быть решена в рамках создания региональных операто-
ров и территориальных схем обращения с отходами», — 
полагает Чернин.

Сбор, переработка и захоронение отходов и мусора 
сегодня бизнес полукриминальный. Не так просто изме-
нить систему сбора отходов. Для этого нужна готов-
ность населения, технические возможности мусорово-
зов, станций сортировки и перерабатывающих произ-
водств, перечисляет Елена Смирнова, ведущий эксперт 
Экобюро GREENS. Однако, возможно, что самое важное 
— это строгий контроль прозрачности обращения с му-
сором. Как ни парадоксально это звучит, мусор должен 
быть чистым.

ПРОБЛЕМА Аномальные дожди поднимут цены на подсолнечник

Вода вытесняет масло
Александр Гавриленко, 
Ростов-на-Дону

И
з-за аномальных дождей и 
ураганов в России под уг-
розой оказался урожай 

подсолнечника. Как говорят эк-
сперты, в главных аграрных ре-
гионах страны — на Юге и в Цен-
тральной полосе — сельхозпро-
изводители не могут завершить 
начатый сев. Если в ближайшие 
недели дожди не прекратятся, 

недосева масличной культуры 
будет не избежать.

«Половина полей стоит в лу-
жах. В лучшем случае начнем се-
ять подсолнечник в конце июня. 
Такого еще никогда не было», — 
говорит глава агрокомпании Ни-
колай Попивненко.

«Для фермеров это очень 
сложная ситуация. Почвы будут 
пригодны для сева в лучшем слу-
чае через полторы-две недели. А 
значит, и уборка в этом году 

сильно затянется. Скорее всего, 
убирать подсолнечник будем уже 
по заснеженным полям в середи-
не осени, — полагает президент 
Ассоциации крестьянско-фер-
мерских хозяйств Ростовской об-
ласти Александр Родин. — Кроме 
того, вода вымыла питательные 
вещества из почвы, что совер-
шенно точно скажется на уро-
жайности». 

А дефицит сырья может приве-
сти к росту цен на растительное 
масло. «Под удар стихии попали 
те регионы, где сосредоточены 
основные производства подсол-
нечного масла», — отмечает ре-
дактор Южного аграрного агент-
ства Станислав Смагин. — Пере-
работчики будут докупать необ-
ходимые им объемы в других ре-
гионах». 

Сами переработчики пока не 
берутся делать прогнозы. Как 
сообщил менеджер одного из 
крупных маслозаводов в Ро-
стовской области, уже сегодня 
закупочные цены выросли до 
максимума, при котором произ-
водство находится на грани рен-
табельности.

Впрочем, эксперты пока не 
склонны драматизировать ситу-
ацию. И обещают, что без отече-
ственного масла мы не останем-
ся. «Россия является одним из 
ключевых экспортеров подсол-
нечного масла, ежегодно прода-
вая за рубеж около двух миллио-
нов тонн готовой продукции, — 
говорит директор аналитиче-
ского центра «Совэкон» Андрей 
Сизов. — Даже если предполо-
жить, что будет дефицит сырья, 
огромный объем продукции мо-
жет быть переориентирован на 
внутренний рынок. Раститель-
ные масла на мировом рынке 
в з а и м о з а м е н я е м ы .  Р о с с и я 
просто экспортирует больше 
масел других технических куль-
тур». 

Тем не менее если мировые 
цены на семена подсолнечника 
начнут расти, это автоматически 
повлечет за собой рост цен на 
внутреннем рынке, признает эк-
сперт. Сегодня мировая цена ко-
леблется в диапазоне 730—810 
долларов за тонну, но, судя по 
всему, это лишь начало долгос-
рочного тренда на повышение.

Ярослав Николаев 

С
винец может стать 
стратегически важ-
ным для нашей стра-
ны металлом, и у пра-
вительства появятся 

правовые основания запретить 
его экспорт. «РГ» разбиралась, 
как это повлияет на рынок. 

Свинец относится к катего-
рии товаров 1-го класса опасно-
сти наряду с мышьяком и ртутью. 
Сатурнизм, то есть отравление 
его парами и пылью, приводит к 
поражению всех отделов голов-
ного мозга, поэтому необходим 
госконтроль за оборотом этого 
тяжелого металла.

На портале публикации про-
ектов нормативно-правовых ак-
тов размещен подготовленный 
минпромторгом проект поста-
новления правительства, внося-
щего изменения в перечень това-
ров, являющихся существенно 
важными для внутреннего рынка 
России.  В отношении них в 
исключительных случаях могут 
быть установлены временные ог-
раничения или запрет экспорта.

Как отмечается в карточке 
проекта, основными сырьевыми 
источниками производства свин-
ца являются рудные свинцовые 
концентраты и вторичное свин-
цесодержащее сырье. Из всего 
объема производимого в мире 
свинца из концентратов выплав-
ляется не более 40 процентов ме-
талла, остальное количество про-
изводится из вторичного свин-
цесодержащего сырья. При этом 
вывоз вторичного свинца из Рос-
сии имеет тенденцию к росту. По 
данным таможенной статистики, 
в 2015 году экспорт этого про-
дукта в натуральном выражении 
увеличился к 2014 году на 13,2 
процента.

Основными потребителями 
свинца являются аккумулятор-
ные заводы, предприятия хими-
ческой и нефтехимической про-
мышленности, цветной металлур-
гии, предприятии по производст-
ву кабеля. «Дефицит необрабо-
танного свинца на внутреннем 

рынке может привести к увеличе-
нию производственных издержек 
предприятий-переработчиков и в 
конечном счете влечет за собой 
удорожание готовой свинцесо-
держащей продукции», — отмеча-
ют авторы документа.

Поэтому в условиях слабой 
динамики мировой экономики и 
сужения товарных рынков, а так-
же высокой волатильности курса 
валют свинец должен быть отне-
сен к товарам, являющимся важ-
ными для внутреннего рынка 
России, экспорт которых может 
быть ограничен или запрещен 
именно в качестве меры по защи-
те внутреннего рынка, предлага-
ют разработчики идеи.

Кстати, идея контроля эк-
спорта свинца возникла в Феде-
ральной антимонопольной служ-
бе еще в прошлом году. В распо-
ряжении «РГ» оказалось письмо 
одного из ведущих российских 
предприятий свинцовой отрасли 
на имя статс-секретаря, замгла-
вы ФАС Андрея Цариковского. В 
письме, которое написано в ответ 
на обращение ФАС (также имеет-
ся в распоряжении «РГ»), дается 
оценка необходимости установ-
ления вывозных пошлин для 
свинца, возможность чего все-
рьез рассматривалась ведомст-
вом. Так, в письме отмечается, 
что свинец и сплавы на основе 
свинца производятся в нашей 
стране в избыточном количестве. 
В частности, из производимого в 
России рафинированного свинца 
одна треть потребляется для вну-
тренних нужд.

Свинец и сплавы на его основе 
в силу рыночных факторов обхо-

дятся отечественным потребите-
лям на 32—36 процентов дешевле 
их зарубежных конкурентов. 

Кроме того, в письме ФАС об-
ращает внимание на то, что нали-
чие импортных пошлин на свин-
цово-кислотные аккумуляторы в 
размере 10,5 процента уже суще-
ственно защищает домашнего 
производителя аккумуляторов 
от иностранных конкурентов.

Сегодня более 80 процентов 
российских предприятий свин-
цовой отрасли являются мелки-
ми и технологически отсталыми, 
выпускающими не очень качест-
венную продукцию. Но именно 
им будет выгодно ограничение 
экспорта, поскольку такая мера 
изменит конкурентною среду в 
их пользу, утверждают авторы 
письма. Установление же экспор-
тных пошлин приведет к тому, 
что будет законсервирована дея-
тельность малочисленных совре-
менных предприятий, имеющих 
наилучшие доступные малоот-
ходные технологии, позволяю-
щие выпускать продукцию миро-

вого уровня, опасаются они. Лю-
бые ограничения на экспорт сни-
жают инвестиционную привле-
кательность свинцовой отрасли, 
заметил доцент РАНХиГС, эконо-
мист Сергей Хестанов: «По-
скольку у нас в стране происхо-
дит падение совокупного спроса, 
то любые ограничения на эк-
спорт наносят ущерб не только 
конкретным отраслям, но и ма-
кроэкономическим показателям 
страны в целом, поэтому прави-
тельству стоит трижды под-
умать, прежде чем вводить такие 
ограничения».

Как рассказали «РГ» игроки 
рынка, дефицита свинца на вну-
треннем рынке нет, есть его про-
фицит. Примерно 50 процентов 
выпускаемого в России свинца 
идет на внутренний рынок, на 
российские аккумуляторные и 
кабельные заводы, другая поло-
вина идет на экспорт. 2—3 про-
цента выпускаемого Россией 
свинца уходит на военные нуж-
ды. Это не только боеприпасы, но 
и аккумуляторы для подводных 
лодок, авиации, бронетехники и 
армейского транспорта.

В России нет заводов, выпу-
скающих первичный свинец. 
100 процентов свинца получает-
ся из вторичного сырья, 80 про-
центов из всего вторичного сы-
рья получается из переработки 
отработавших аккумуляторов, а 
оставшиеся 20 процентов — из 
отходов металлургических про-
изводств (из переработанных 
старых кабелей).

В 2015 году было выдано более 219 тыс. потенциально мошеннических кредитов (по которым не было совершенно ни одного платежа 
в течение четырех месяцев с даты выдачи). В деньгах потери от них превысили 12,5 млрд рублей. Тем не менее по сравнению с 2014 годом 
число таких кредитов сократилось на 8%, а объемы потерь упали на 31%. Средний размер «плохого» кредита снизился с 77 до 57 тыс. руб.

Металл В России хотят запретить экспорт свинца

Игры с Сатурном

В сотрудничестве 
нуждаются крупные 
компании, для ко- 
торых это может 
стать драйвером 
развития

Предприятия — 
поставщики 
вторсырья 
не только получают 
выгоду, но и, наобо-
рот, несут расходы

Акцент

 Сейчас 50 процентов выпуска-
емого в России свинца 
идет на внутренний рынок, 
другая половина — на экспорт

ЗАКОНОПРОЕКТ

НАЛОГ НА GOOGLE
Госдума приняла во втором чтении законопроект, предполагающий взимание 

НДС (18%) с операций в Интернете.

Речь идет о продаже иностранными компаниями россиянам электронных услуг, 

компьютерных игр и баз данных, музыкальных произведений, книг и видеопро-

дукции (так называемый налог на Google). Им придется встать на налоговый учет 

и платить НДС. Льготы для российских компаний по этому налогу сохраняются. И
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КУРС НА РАСШИРЕНИЕ 

Еще пять стран подали в ШОС офици-

альные заявки на получение статуса 

партнеров по диалогу. Об этом сооб-

щил генсек организации Рашид Али-

мов. По его словам, одна заявка из 

Восточной Европы, три заявки с Ближ-

него Востока и еще одна из Юго-Вос-

точной Азии. Все заявки сейчас нахо-

дятся на рассмотрении.
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Сергей Куликов 

У 
россиян появилась 
возможность откры-
вать в банках новый 
в и д  с ч е та  —  с ч е т-
э с к р о у,  к о т о р ы й 

очень популярен на Западе.  Но в 
России он как-то не прижился. 
Впрочем, в скором времени все 
может измениться.

Счет-эскроу можно исполь-
зовать, к примеру, для расчетов 
при сделках с недвижимостью. 
Схема проста: покупатель и про-
давец договариваются о сделке и 
всех условиях, при которых она 
будет считаться выполненной. 

Потом в банке открывается 
счет-эскроу, куда покупатель 
кладет оговоренную с продав-
цом сумму, равную стоимости 
недвижимости, которую соби-
рается приобрести. Проверить 
состояние этого счета в любое 
время могут все стороны, но за-
брать средства продавец сможет 
только после подписания всех 

документов, список которых об-
говаривается заранее. Эскроу-
агент (банк) следит за тем, что-
бы все договоренности были со-
блюдены. 

Как отмечает вице-президент 
Ассоциации региональных бан-
ков России Олег Иванов, эскроу-
счета в мире используются по-
всеместно, особенно при между-
народной торговле, когда требу-
ется оплатить товар, который 
еще в пути и не дошел до покупа-
теля. Но в России их применение 
в силу законодательных особен-
ностей пока ограничено сферой 
недвижимости. Впрочем, и здесь 
инструмент пока не нашел попу-
лярности. 

 «Наш народ привык, что в та-
ком деле без банковской ячейки 
не обойтись — стороны деньги 
пересчитали, проверили, поло-
жили в сейф, а потом забрали», 
— напоминает он. Эскроу — почти 
то же самое, только в безналич-
ном варианте. Казалось бы — вы-
годно, потому что поход в банк и 

обратно с крупной суммой мо-
жет выйти боком. Но есть про-
блема, о которой говорят и риел-
торы: для определенной катего-
рии наших граждан такие счета 
слишком прозрачны, а «све-
тить» реальную сумму сделки и 
в случае чего объяснять, откуда 
деньги, горят желанием далеко 
не все и не всегда. К тому же у по-
купателей возникают налоговые 
последствия, а это не всегда при-
ятно.

В результате сейчас в нашей 
стране даже точной статистики по 
количеству открытых эскроу-сче-
тов нет. «Центробанк такую ин-
формацию не собирает, потому 
что и собирать-то пока, скорее 
всего, нечего, — сетует Иванов. — 
Кроме того, есть много нерешен-
ных юридических вопросов, а по-
тому сильно экспериментировать 
банки не торопятся». 

Со своей стороны, руководи-
тель аналитического центра 
«Индикаторы рынка недвижи-
мости IRN.RU» Олег Репченко 
называет еще одну важную про-
блему. Львиная доля сделок с не-
движимостью сегодня относит-
ся ко вторичному рынку, на ко-
тором, в свою очередь, много 
альтернативных сделок.

«Здесь в цепочке участвует 
не три стороны (продавец, поку-
патель, банк), а несколько — пять 
и более, — говорит он. — И часто 
происходит, что продавец вто-
рой квартиры не может внести 
деньги, пока не продаст пер-
вую». Так что рушится вся с тру-
дом налаженная цепочка. Для 
открытия эскроу-счетов такая 
ситуация недопустима.

Кстати, счета-эскроу, кото-
рые граждане открывают при со-
вершении сделок с жилой недви-
жимостью, входят в систему 
страхования вкладов. Причем 
сумма, подлежащая страхова-
нию, достигает 10 миллионов 
рублей, а не 1,4 миллиона, как 
при обычных вкладах.

Добавить эскроу-счетам по-
пулярности могут поправки в 
закон о долевом строительстве, 
которые находятся на рассмо-
трении в Госдуме и уже прошли 
первое чтение в феврале этого 
года.  Они обязывают хранить 
средства дольщиков на эскроу-
счетах. Застройщикам эти день-
ги будут доступны только после 
выплнения всех обязательств. 

Но эксперты пока сомневаются, 
что законопроект при рассмо-
трении во втором чтении будет 
принят без всяких изменений.

С одной стороны, в случае 
принятия этих поправок  доль-
щики будут защищены. С другой 
- интерес застройщиков, кото-
рым средства нужны «здесь и 
сейчас», будет потерян. полагает 
Олег Иванов.  Поэтому они мо-
гут пролоббировать некоторые 
поправки в существующий зако-
нопроект.

Эксперты тем временем от-
мечают еще одну проблему, из-
за которой эскроу-счета пока не 
получили большого распро-
странения в нашей стране. «В 
массовом сознании наших гра-
ждан наличные деньги все еще 
играют огромную роль», — от-
мечает Олег Иванов. Да и биз-
нес к прогрессивным техноло-

гиям относится с недоверием. К 
тому же есть старый проверен-
ный способ — аккредитив. Здесь, 
правда, задействованы четыре 
стороны: покупатель и прода-
вец, и два банка, представляю-
щие их интересы. Схема похо-
жая, хотя эскроу-счет более 
гибкий инструмент, условия ко-
торого стороны могут изменять 
как угодно. Естественно, пред-
варительно договорившись об 
этом. 

Как отмечает гендиректор 
юридической компании BMS 
Law Firm Алексей Матюхов, 
сдерживающим фактором яв-
ляется наличие ограничений, 
которые действуют в России. 
Например, на счет-эскроу у нас 
можно внести исключительно 
денежные средства, а эскроу-
агентами могут быть только 
банки. В международной пра-
ктике перечень имущества зна-
чительно шире, вплоть до ин-
теллектуальной собственно-
сти, а агентом могут выступать, 
в том числе, адвокат или нота-
риус, которому доверяют обе 
стороны.

ПЕРЕВОДЫ  В начале года
россияне отправили 
в иностранные банки 
3,6 миллиарда долларов

Получите 
по счету

Юлия Кривошапко

ОБЪЕМЫ денежных переводов россиян за границу воз-
обновили рост. В первом квартале жители нашей стра-
ны отправили за границу свыше 6,4 миллиарда долла-
ров против 5,8 с небольшим миллиарда долларов в это 
же время в 2015-м. Хотя этому показателю далеко до 
рекорда начала 2014 года, когда россияне перевели за 
рубеж более 12,7 
миллиарда долла-
ров.

Объем денежных 
переводов россий-
ских граждан за гра-
ницу в начале года 
вырос на девять 
процентов. Такой 
вывод можно сде-
лать из нового отче-
та, опубликованно-
го Банком России.

Прежде всего 
резко увеличились 
перечисления рос-
сиян со счетов в 
российских банках на счета, открытые в иностранных 
кредитных организациях: почти 3,7 миллиарда долла-
ров вместо 2,8 миллиарда долларов в первые три меся-
ца 2015 года. Объемы переводов на оплату товаров и 
услуг, а также операции с недвижимостью, наоборот, 
упали: 788 миллионов долларов против 950 миллионов 
долларов годом раньше. 

Поступления в Россию за это время составили чуть 
больше 3,3 миллиарда долларов — немногим меньше, 
чем в первом квартале 2015 года. При этом из ино-
странных банков на счета жителей страны, открытые в 
российских кредитных организациях, поступило 850 
миллионов долларов.

НАЛИЧНЫЕ В России 
появилась новая 
25-рублевая монета

Мелочь, 
а приятно

Юлия Кривошапко

ЦЕНТРОБАНК вчера, 14 июня, выпустил в обращение 
новую памятную монету, отчеканенную из серебра.

Номинал монеты 25 рублей. Она посвящена «Русскому 
Парнасу» — музею-усадьбе Остафьево Московской области, 
уточнили в Банке России.

На оборотной стороне памятной монеты расположены 
рельефные изображения фасада усадьбы Остафьево и гале-
реи с колоннадой, внизу слева — изображения рукописи, чер-
нильницы с пером и портрета поэта Александра Сергеевича 
Пушкина, справа — герба князей Вяземских. Тираж монеты — 
одна тысяча штук. Чуть раньше, в конце мая, в обращение по-
ступила целая серия памятных монет из серебра. В их числе 
также было две 25-рублевых: «Большой Петергофский дво-
рец» и «Музей-сокровищница «Оружейная палата».

Центробанк выпускает в обращение памятные монеты 
из драгоценных и недрагоценных металлов, а также инве-
стиционные монеты из золота и серебра. И те и другие рас-
пространяются как внутри страны, так и за границей. Отли-
чие лишь в том, что памятные монеты выпускаются неболь-
шим тиражом и представляют собой художественную и ну-
мизматическую ценность. Инвестиционные монеты чека-
нятся большими тиражами. Их ценность определяется стои-
мостью металла, из которого они изготавливаются. Такие 
монеты люди покупают с инвестиционными целями, то есть 
для сохранения и приумножения капитала.

ГОТОВИМСЯ К ОТПУСКУ  На мобильной связи и других статьях расходов в путешествии вполне можно 
сэкономить. Рассказываем, как

Язык до расходов доведет
Татьяна Шадрина

Р
оссияне тратят огромные 
деньги на мобильный роу-
минг. Им пользуются около 

60 процентов тех, кто путешеству-
ет и по России, и по другим стра-
нам, показал опрос в аэропортах, 
который проводило аналитиче-
ское агентство TelecomDaily. 

Учитывая приближающийся 
«высокий сезон» летних отпу-
сков, который традиционно стар-
тует в июле, «РГ» решила напом-
нить туристам, как можно сэконо-
мить на телефонных переговорах 
и снизить объемы интернет-тра-
фика.

Проверь тарифы
Отправляетесь в другой город 

или пуще того — в другую страну, 
перед выездом проштудируйте 
страничку, на которой указаны та-
рифы мобильного оператора на за-
граничные разговоры. Возможно, 
вам выгоднее подключить опцию, 
которая даст возможность прини-
мать входящие звонки по мини-
мальной цене до одного часа в день, 
а заодно иметь доступ в Интернет 
для просмотра содержимого элек-
тронного почтового ящика, не неся 
при этом больших расходов. 

Практически у всех сотовых 
компаний так называемой боль-
шой четверки есть такие опции. 
Стоимость их примерно одинако-
ва у всех наших операторов, хотя, 
конечно, есть разница в зависимо-
сти от места вашего нахождения. 
По России это, к примеру, около 
100 рублей в день.

В целом 60 процентов абонен-
тов осведомлены о существова-

нии тарифных опций и пользуют-
ся ими. 

Отключи услуги
Обязательно нужно отклю-

чать временные услуги после 
возвращения домой. Многие об 
этом забывают. И зря. В этом слу-
чае можно потратить больше, 
чем сэкономить. «Пока у сотовых 
компаний нет новаций, которые 
бы автоматически отключали оп-
ции, хотя создать их не так уж 
сложно. Базовая станция и так 
уже определяет нахождение ва-
шего телефона в чужой или до-
машней сети, — говорит глава 
а н а л и т и ч е с к о го  а ге н тст в а 
TelecomDaily Денис Кусков. — Но 
сейчас, несмотря на то что опера-
тор фиксирует ваше возвраще-
ние домой, он продолжает сни-
мать деньги за подключенную на 
время путешествия опцию». 

При этом стоит отметить, что 
абонентам, если они и вспомнили 
о том, что ненужную уже услугу 
лучше отключить, не всегда удает-
ся с первого раза это сделать. Если 
во время попытки отключения в 
сети сотовой компании происхо-
дит сбой, велик риск того, что 
деньги будут продолжать списы-
ваться. 

Пиши через Wi-Fi 
Есть еще один вариант сэконо-

мить: выбрать себе тарифный 
план, где предусмотрены бесплат-
ные минуты для входящих звонков 
в другом городе или стране. Но 
нужно учитывать, что такие та-
рифные планы не дешевы, поэто-
му полезны лишь для тех, кто про-
водит много времени в путешест-

виях в течение года. Большая 
часть тех, кто говорит в роуминге, 
принимают входящие звонки, ко-
торые в рамках опций бесплатны. 
Звонки из-за рубежа популярно-
стью у россиян не пользуются: ис-
ходящие звонки, которые тарифи-
цируют в валюте, очень дорогие. 

Не отстают по цене и услуги 
мобильного Интернета. Как пра-
вило, абоненты покупают для пе-
редачи данных по Интернету 
местную сим-карту или использу-

ют универсальные «туристиче-
ские». Вообще, если собираетесь 
активно делиться впечатлениями 
от отдыха с родными или друзья-
ми, лучше делать это через Wi-Fi, 
который в наше время высоких 
технологий найти уже не так 
сложно, и выходить на связь с по-
мощью мессенджеров или соцсе-
тей.

Опыт Покупатели недвижимости не оценили новую схему расчета  по безналу

Эскроу? Ноу!

Если не принять мер предосторожно-
сти, «отпускные» разговоры по теле-
фону обойдутся в круглую сумму.

Граждане стали чаще пользоваться 
банковскими услугами, но все еще 
находятся те, кто предпочитает 
держать деньги при себе.

Акцент

 Добавить эскроу-счетам 
популярности могут поправ-
ки в закон о долевом строи-
тельстве, которые находятся 
на рассмотрении в Госдуме

Акцент

 Всплеск спроса на роуминг 
приходится на праздники, 
каникулы и сезон отпусков

ПРОГНОЗ 

Миллиарды останутся в России
Центральный банк пересмотрел свои ожидания по объемам чи-

стого оттока капитала из страны. По базовому сценарию он соста-

вит по 25 миллиардов долларов в 2016 и 2017 годах и 29 миллиар-

дов долларов в 2018 году. В предыдущем варианте было 40, 47 и 52 

миллиарда долларов соответственно. Интересно, что в 2017-2018 

годах в структуре оттока капитала преобладающее значение, по 

прогнозу ЦБ, снова, как и до санкций, займут прямые инвестиции 

российских компаний в зарубежные активы.

НОВЫЕ ЦЕННЫЕ БУМАГИ

РЖД планирует выпустить облигации 

с дисконтом

РЖД рассматривает возможность 

размещения облигаций. «Мы предло-

жим, возможно, новые финансовые 

механизмы. По облигациям мы сейчас 

платим купоны, а может быть, предло-

жим не купонный доход, а выпустим 

дисконтные облигации», — сказал жур-

налистам глава компании Олег Бело-

зеров.

Но пока этот вопрос в стадии обсу-

ждения. Какое будут принято реше-

ние — узнаем через месяц, дал понять 

Белозеров. По его словам, компания 

планирует в ближайшее время опре-

делиться с тем, будет ли она выходить 

именно с дисконтными облигациями 

или разместит традиционные бумаги 

с купонным доходом. 

«Сейчас коллеги прорабатывают. 

Надо понять, насколько и какой из ме-

ханизмов нам даст более низкие рас-

ходы», — пояснил глава РЖД.

Дисконтные облигации, напомним, 

размещаются с «маржой» по номина-

лу. Разница цены размещения и пога-

шения и составляет доход инвестора. 

Сегодня в обращении находится 15 

выпусков биржевых облигаций РЖД  

белее чем на 312 миллиардов рублей. 

Еще есть 13 выпусков классических 

облигаций почти на 190 миллиардов.

ИНТЕРЕСНЫЙ ФАКТ
Откуда деньги берутся
Первые монеты на Руси появились в конце X века. Это были 
златники и сребреники. На них был изображен великий 
князь Киевский и трезубец — родовой знак князей Рюрикови-
чей, он же герб Киевской Руси. Из обращения эти монеты 
исчезли во время татаро-монгольского нашествия на Русь.
Банк России чеканкой памятных и инвестиционных мо-
нет занимается с момента своего основания — с 1992 года. 
До этого, в 1965 — 1991 годах, они выпускались Государст-
венным банком СССР.
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На операции 
с заграничной 
недвижимостью 
жители нашей 
страны перечисли-
ли всего 199 милли-
онов долларов

НА ЧЕМ ЕЩЕ МОЖНО СЭКОНОМИТЬ 

Некоторые любят погорячее 
Многие турфирмы предлагают горя-

щие туры, при покупке которых можно 

реально сэкономить круглую сумму. 

Если вы легки на подъем и не против 

менять планы, если они есть, это от-

личный вариант.

Все свое ношу с собой
Если путешествовать налегке, можно 

сэкономить на перелете — многие пе-

ревозчики сейчас дают возможность 

приобретать авиабилеты с разной 

стоимостью в зависимости от количе-

ства и веса багажа. Если лететь вооб-

ще без него, цена билета будет мини-

мальной. Чуть дороже, но не критич-

но, будет стоить билет, разрешающий 

перевозку только не очень тяжелой (в 

пределах 10 килограммов) ручной 

клади. 

При отсутствии тяжелых чемоданов 

гораздо дешевле передвигаться на не-

большие расстояния и по земле. 

Наша крыша — небо голубое
Не уподобляясь в полной мере героям 

«Бременских музыкантов», можно 

найти вариант ночлега, который по-

зволит отдохнуть в более или менее 

комфортных условиях и не перепла-

тить. Откажитесь от пятизвездочных 

отелей, «трешки» в большинстве слу-

чаев бывает достаточно. Особенно 

если вы едете за впечатлениями и не 

собираетесь круглосуточно сидеть в 

номере гостиницы. Для совсем непри-

хотливых путешественников вполне 

подойдут и спартанские условия хо-

стелов — один из самых бюджетных 

вариантов проживания практически в 

любой точке мира.

Сам себе экскурсовод
Организованный осмотр достопри-

мечательностей, особенно активный, 

может пробить брешь в бюджете лю-

бого путешественника, если, конечно, 

вы не король Саудовской Аравии. По-

этому заранее изучите сайты о досто-

примечательностях, возьмите бес-

платную карту в информационном 

центре — в туристических местечках 

таких много — и вперед, гулять по горо-

ду. Но если очень хочется, в пару музе-

ев или галерей заглянуть все-таки 

можно — экономия тоже должна быть 

в разумных пределах.

Не хлебом единым
Если вы не приверженец путешествий 

«с кулинарными» целями, еда может 

стать еще одной статьей экономии де-

нег в путешествии. 

Цены в кафе и ресторанах в раскру-

ченных туристических местах, как 

правило, очень высоки, поэтому бюд-

жетному туристу лучше искать себе 

пропитание за пределами этих райо-

нов. Наблюдайте за местными жите-

лями. Небольшие уютные забегалов-

ки, которые они посещают, гораздо 

менее пафосны, но более демократич-

ны в плане цен. Кстати, есть шанс, что 

еда там будет даже вкуснее, чем в ре-

сторанах и кафе, где в большом коли-

честве толкутся туристы. Если же в ка-

честве жилья вы снимаете апартамен-

ты, где есть кухня и хотя бы минималь-

ный инвентарь для приготовления 

пищи, вам прямая дорога на местный 

рыночек за свежими и не очень доро-

гими продуктами.

Подготовила Ольга Туманова

ЦИФРА

10
МИЛЛИОНОВ
рублей страхуются государством 
на эскроу-счете. Для обычных 
депозитов эта сумма не превыша-
ет 1,4 миллиона рублей.
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Полное фирменное 
наименование общества:

Публичное акционерное общество 
«Горно-метал лургическая компа-
ния «Норильский никель» 
(далее — ПАО «ГМК «Норильский 
никель» или Общество)

Место нахождения 
общества:

Российская Федерация, Краснояр-
ский край, г. Дудинка

Вид общего собрания 
акционеров 
(далее — общее собрание):

годовое

Форма проведения общего 
собрания:

собрание

Дата составления списка 
лиц, имеющих право на 
участие в общем собрании:

11 мая 2016 года

Дата проведения общего 
собрания:

10 июня 2016 года

Место проведения общего 
собрания:

г. Москва, ул. Б. Якиманка, д. 24, 
гостиница «ПРЕЗИДЕНТ-ОТЕЛЬ», 
зал «Большой Петровский» 

Время начала регистрации 
лиц, имевших право на 
участие в общем собрании: 

11.00 (по местному времени)

Время открытия общего 
собрания: 

13.00 (по местному времени)

Время окончания 
регистрации лиц, имевших 
право на участие в общем 
собрании:

13.50 (по местному времени)

Время начала подсчета 
голосов:

14.00 (по местному времени)

Время закрытия общего 
собрания:

15.00 (по местному времени)

Почтовый адрес, по 
которому направлялись 
заполненные бюллетени 
для голосования:

121108, г. Москва, ул. Ивана Фран-
ко, д. 8, АО «Независимая реги-
страторская компания»

Председатель общего 
собрания: 

Гарет Питер Пенни 

Президиум общего 
собрания:

Гарет Питер Пенни, Бугров Андрей 
Евгеньевич

Секретарь общего собрания: Платов Павел Евгеньевич

Дата составления 
протокола:

10 июня 2016 года

Функции Счетной комиссии выполняет регистратор Общества — АО 
«Независимая регистраторская компания», место нахождения: 121108, 
г. Москва, ул. Ивана Франко, д. 8. 

Уполномоченные лица регистратора:
— Ахматов И.В. (Председатель Счетной комиссии);
— Трифонова Н.А;
— Родюков А.Е.

ПОВЕСТКА ДНЯ:
1. Об утверждении годового отчета ПАО «ГМК «Норильский 

никель» за 2015 год.
2. Об утверждении годовой бухгалтерской отчетности ПАО 

«ГМК «Норильский никель» за 2015 год. 
3. Об утверждении консолидированной финансовой отчетно-

сти ПАО «ГМК «Норильский никель» за 2015 год.
4. О распределении прибыли ПАО «ГМК «Норильский никель» 

за 2015 год, в том числе выплата (объявление) дивидендов по ре-
зультатам 2015 года.

5. Об избрании членов Совета директоров ПАО «ГМК «Но-
рильский никель».

6. Об избрании членов Ревизионной комиссии ПАО «ГМК «Но-
рильский никель».

7. Об утверждении Аудитора российской бухгалтерской от-
четности ПАО «ГМК «Норильский никель».

8. Об утверждении Аудитора консолидированной финансовой 
отчетности ПАО «ГМК «Норильский никель».

9. О вознаграждениях и компенсации расходов членов Совета 
директоров ПАО «ГМК «Норильский никель». 

10. О вознаграждении членов Ревизионной комиссии ПАО 
«ГМК «Норильский никель». 

11. Об одобрении взаимосвязанных сделок, в совершении 
которых имеется заинтересованность, по возмещению убытков 
членам Совета директоров и Правления ПАО «ГМК «Норильский 
никель».

12. Об одобрении сделки, в совершении которой имеется заин-
тересованность, по страхованию ответственности членов Совета 
директоров и Правления ПАО «ГМК «Норильский никель».

13. Об одобрении сделки, в совершении которой имеется заин-
тересованность, заключаемой с АО «НОРМЕТИМПЭКС» (поруче-
ние к Договору комиссии № НН/1001-2009 от 21.12.2009).

КВОРУМ И ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ:
По вопросу № 1 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имеющих право на участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания

158 245 476 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
общества по данному вопросу повестки дня общего со-
брания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения1

158 245 476 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие уча-
стие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня 
общего собрания2

121 068 154 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 76.5065

Варианты голосования Число голосов, отдан-
ных за каждый из ва-
риантов голосования

% от принявших уча-
стие в общем собрании

«ЗА» 115 951 041 95.7734 
«ПРОТИВ» 44 388 0.0367 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 5 061 842 4.1809 

Решение по вопросу № 1 повестки дня ПРИНЯТО.
По вопросу № 2 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имеющих право на участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания

158 245 476 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции об-
щества по данному вопросу повестки дня общего собрания, 
определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения

158 245 476 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие уча-
стие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня 
общего собрания

121 068 154 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 76.5065

Варианты голосования Число голосов, 
отданных за каждый 

из вариантов 
голосования

% от принявших 
участие в общем 

собрании

«ЗА» 115 593 332 95.4779 
«ПРОТИВ» 44 437 0.0367 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 5 419 676 4.4765 

Решение по вопросу № 2 повестки дня ПРИНЯТО.
По вопросу № 3 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имеющих право на участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания

158 245 476 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции об-
щества по данному вопросу повестки дня общего собрания, 
определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения

158 245 476 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие уча-
стие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня 
общего собрания

121 068 154 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 76.5065

Варианты голосования Число голосов, 
отданных за каждый 

из вариантов 
голосования

% от принявших 
участие в общем 

собрании

«ЗА» 115 588 801 95.4742 
«ПРОТИВ» 44 275 0.0366 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 5 424 571 4.4805

Решение по вопросу № 3 повестки дня ПРИНЯТО.

По вопросу № 4 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имеющих право на участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания

158 245 476 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции об-
щества по данному вопросу повестки дня общего собрания, 
определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения

158 245 476 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие уча-
стие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня 
общего собрания

121 068 154 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 76.5065

Варианты голосования Число голосов, 
отданных за каждый 

из вариантов 
голосования

% от принявших 
участие в общем 

собрании

«ЗА» 116 019 664 95.8300 
«ПРОТИВ» 8 592 0.0071 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 5 029 746 4.1545 

Решение по вопросу № 4 повестки дня ПРИНЯТО.

По вопросу № 5 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имеющих право на участие в общем собра-
нии, по данному вопросу повестки дня общего собрания

2 057 191 188 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
общества по данному вопросу повестки дня общего со-
брания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения

2 057 191 188 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в общем собрании, по данному вопросу повестки 
дня общего собрания

1 572 885 966 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 76.4579

Список кандидатов Число голосов, 
отданных за каждый 

из вариантов 
голосования/каждого 

из кандидатов

% от 
принявших 

участие 
в общем 

собрании

«ЗА» всех кандидатов:

Барбашева Сергея 
Валентиновича

113 619 061 5.5230

Башкирова Алексея 
Владимировича

112 521 299 5.4697

Богаудинова Рушана 
Абдулхаевича

112 394 201 5.4635

Братухина Сергея 
Борисовича

112 552 471 5.4712

Бугрова Андрея 
Евгеньевича

113 565 945 5.5204

Захарову Марианну 
Александровну

113 149 907 5.5002

Коробова Андрея 
Владимировича

104 808 664 5.0947

Мишакова Сталбека 
Степановича

112 347 333 5.4612

Пенни Гарета Питера 149 512 188 7.2678

Принслоо Корнелиса 
Йоханнеса Герхардуса

150 616 374 7.3215

Сокова Максима 
Михайловича

112 384 101 5.4630

Соловьева Владислава 
Александровича

112 405 526 5.4640

Эдвардса Роберта 
Уиллема Джона

150 591 895 7.3203

«ПРОТИВ» всех 
кандидатов

21 519 0.0010

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» по 
всем кандидатам

303 654 0.0148

Решение по вопросу № 5 повестки дня ПРИНЯТО.

По вопросу № 6 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имеющих право на участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания

158 245 476 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
общества по данному вопросу повестки дня общего со-
брания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения

158 237 213 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие уча-
стие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня 
общего собрания

121 068 132 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 76.5105

Список 
кандидатов

Варианты 
голосования

Число голосов, 
отданных за 
каждый из 
вариантов 

голосования

% от 
принявших 

участие 
в общем 

собрании
Арустамов 
Артур 
Гагикович

«ЗА» 115 738 627 95.59 
«ПРОТИВ» 151 799 0.0959
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 5 058 239 3.1965

Масалова 
Анна 
Викторовна

«ЗА» 115 902 204 95.73 
«ПРОТИВ» 4 114 0.0026
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 5 054 679 3.1942

Сванидзе 
Георгий 
Эдуардович 

«ЗА» 115 743 640 95.60 
«ПРОТИВ» 147 579 0.0933
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 5 058 212 3.1964

Шильков 
Владимир 
Николаевич

«ЗА» 115 733 419 95.59 
«ПРОТИВ» 144 552 0.0913
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 5 058 451 3.1966

Яневич 
Елена 
Александровна

«ЗА» 115 753 966 95.61 
«ПРОТИВ» 145 253 0.0918
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 5 057 702 3.1961

Решение по вопросу № 6 повестки дня ПРИНЯТО.

По вопросу № 7 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имеющих право на участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания

158 245 476 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
общества по данному вопросу повестки дня общего со-
брания, определенное с учетом положений пункта 4.20 
Положения

158 245 476 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие уча-
стие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня 
общего собрания

121 068 052 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 76.5064

Варианты голосования Число голосов, 
отданных за каждый 

из вариантов 
голосования

% от принявших 
участие в общем 

собрании

«ЗА» 115 154 219 95.1153 
«ПРОТИВ» 214 878 0.1775 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 5 679 171 4.6908 

Решение по вопросу № 7 повестки дня ПРИНЯТО.
По вопросу № 8 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имеющих право на участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания

158 245 476 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции об-
щества по данному вопросу повестки дня общего собрания, 
определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения

158 245 476 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие уча-
стие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня 
общего собрания

121 068 152 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 76.5065

Варианты голосования Число голосов, 
отданных за каждый 

из вариантов 
голосования

% от принявших 
участие в общем 

собрании

«ЗА» 115 143 702 95.1065 
«ПРОТИВ» 214 760 0.1774 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 5 675 071 4.6875 

Решение по вопросу № 8 повестки дня ПРИНЯТО.
По вопросу № 9 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имеющих право на участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания

158 245 476 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции об-
щества по данному вопросу повестки дня общего собрания, 
определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения

158 245 476 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие уча-
стие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня 
общего собрания

121 068 086 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 76.5065

Варианты голосования Число голосов, 
отданных за каждый 

из вариантов 
голосования

% от принявших 
участие в общем 

собрании

«ЗА» 105 732 567 87.3331 
«ПРОТИВ» 10 177 552 8.4065 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 5 136 823 4.2429 

Решение по вопросу № 9 повестки дня ПРИНЯТО.
По вопросу № 10 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имеющих право на участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания

158 245 476 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции об-
щества по данному вопросу повестки дня общего собрания, 
определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения

158 245 476 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие уча-
стие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня 
общего собрания

121 068 141 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 76.5065

Варианты голосования Число голосов, 
отданных за каждый 

из вариантов 
голосования

% от принявших 
участие в общем 

собрании

«ЗА» 115 879 873 95.7146 
«ПРОТИВ» 45 603 0.0377 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 5 118 576 4.2278 

Решение по вопросу № 10 повестки дня ПРИНЯТО.
По вопросу № 11 повестки дня

Число голосов, которыми обладали все лица, включенные в 
список лиц, имеющих право на участие в общем собрании, 
не заинтересованные в совершении обществом сделки

128 021 521

Число голосов, приходившихся на голосующие акции об-
щества, владельцами которых являлись лица, не заинте-
ресованные в совершении обществом сделки, определен-
ное с учетом положений пункта 4.20 Положения 

128 021 521

Число голосов, которыми по данному вопросу облада-
ли лица, не заинтересованные в совершении обществом 
сделки, принявшие участие в общем собрании

90 852 449 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 70.9665

Варианты голосования Число голосов, отдан-
ных за каждый из ва-
риантов голосования

% от голосов лиц, не 
заинтересованных в 
совершении обще-

ством сделки
«ЗА» 85 656 553 66.9079 
«ПРОТИВ» 45 842 0.0358 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 5 132 044 4.0087 

Решение по вопросу № 11 повестки дня ПРИНЯТО.
По вопросу № 12 повестки дня

Число голосов, которыми обладали все лица, включенные в 
список лиц, имеющих право на участие в общем собрании, 
не заинтересованные в совершении обществом сделки

128 021 521

Число голосов, приходившихся на голосующие акции об-
щества, владельцами которых являлись лица, не заинте-
ресованные в совершении обществом сделки, определен-
ное с учетом положений пункта 4.20 Положения 

128 021 521

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали 
лица, не заинтересованные в совершении обществом сдел-
ки, принявшие участие в общем собрании 

90 852 449 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 70.9665

Варианты голосования Число голосов, 
отданных за каждый 

из вариантов 
голосования

% от голосов лиц, не 
заинтересованных 

в совершении 
обществом сделки

«ЗА» 85 654 504 66.9063 
«ПРОТИВ» 44 861 0.0350 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 5 129 178 4.0065 

Решение по вопросу № 12 повестки дня ПРИНЯТО.
По вопросу № 13 повестки дня

Число голосов, которыми обладали все лица, включенные в 
список лиц, имеющих право на участие в общем собрании, 
не заинтересованные в совершении обществом сделки

85 500 311

Число голосов, приходившихся на голосующие акции об-
щества, владельцами которых являлись лица, не заинте-
ресованные в совершении обществом сделки, определен-
ное с учетом положений пункта 4.20 Положения 

85 500 311

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали 
лица, не заинтересованные в совершении обществом сдел-
ки, принявшие участие в общем собрании 

48 322 976 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 56.5178

Варианты голосования Число голосов, 
отданных за каждый 

из вариантов 
голосования

% от голосов лиц, не 
заинтересованных 

в совершении 
обществом сделки

«ЗА» 43 001 273 50.2937 
«ПРОТИВ» 23 025 0.0269 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 5 176 704 6.0546 

Решение по вопросу № 13 повестки дня ПРИНЯТО.

РЕШИЛИ:
1. Утвердить годовой отчет ПАО «ГМК «Норильский никель» 

за 2015 год.
2. Утвердить годовую бухгалтерскую отчетность ПАО «ГМК 

«Норильский никель» за 2015 год. 

3. Утвердить консолидированную финансовую отчетность ПАО 
«ГМК «Норильский никель» за 2015 год.

4. 
4.1. Утвердить распределение прибыли ПАО «ГМК «Нориль-

ский никель» за 2015 год в соответствии с рекомендациями Со-
вета директоров, содержащимися в докладе Совета директоров 
ПАО «ГМК «Норильский никель» с изложением мотивированной 
позиции Совета директоров Общества по вопросам повестки дня 
годового Общего собрания акционеров Общества.

4.2. Выплатить дивиденды по обыкновенным именным акциям 
ПАО «ГМК «Норильский никель» по результатам 2015 года в денеж-
ной форме в размере 230,14 рубля на одну обыкновенную акцию.

4.3. Установить дату, на которую определяются лица, имеющие 
право на получения дивидендов, 21 июня 2016 года.

5. Избрать членами Совета директоров: 
— Барбашева Сергея Валентиновича;
— Башкирова Алексея Владимировича;
— Богаудинова Рушана Абдулхаевича;
— Братухина Сергея Борисовича;
— Бугрова Андрея Евгеньевича;
— Захарову Марианну Александровну;
— Коробова Андрея Владимировича;
— Мишакова Сталбека Степановича;
— Пенни Гарета Питера;
— Принслоо Корнелиса Йоханнеса Герхардуса;
— Сокова Максима Михайловича;
— Соловьева Владислава Александровича;
— Эдвардса Роберта Уиллема Джона.
6. Избрать членами Ревизионной комиссии:
— Арустамова Артура Гагиковича;
— Масалову Анну Викторовну;
— Сванидзе Георгия Эдуардовича;
— Шилькова Владимира Николаевича;
— Яневич Елену Александровну.
7. Утвердить Аудитором российской бухгалтерской отчетности 

ПАО «ГМК «Норильский никель» АО «КПМГ».
8. Утвердить Аудитором консолидированной финансовой от-

четности ПАО «ГМК «Норильский никель» АО «КПМГ».
9. 
9.1. Членам Совета директоров ПАО «ГМК «Норильский никель» 

выплачивается вознаграждение и возмещаются расходы, связан-
ные с исполнением ими своих обязанностей, в соответствии с По-
литикой вознаграждения членов Совета директоров ОАО «ГМК 
«Норильский никель», утвержденной решением годового Общего 
собрания акционеров Компании 6 июня 2014 года.

9.2. Председателю Совета директоров ПАО «ГМК «Норильский 
никель», избранному Председателем Совета директоров на первом 
заседании Совета директоров, проводимом после настоящего со-
брания, выплачивается вознаграждение, возмещаются расходы, 
связанные с исполнением им своих обязанностей, и осуществляет-
ся его страхование от несчастных случаев, в следующих размерах 
и порядке:

9.2.1. вознаграждение в размере 1 000 000 долларов США в 
год выплачивается ежеквартально равными долями в рублях по 
курсу Центрального банка Российской Федерации на последний 
рабочий день отчетного квартала. Сумма вознаграждения при-
ведена после удержания налогов в соответствии с действующим 
российским законодательством. Указанное вознаграждение уста-
навливается на период с момента избрания независимого дирек-
тора Председателем Совета директоров и до окончания срока его 
полномочий в качестве Председателя Совета директоров; 

9.2.2. в случае если лицо, избранное Председателем Совета ди-
ректоров на первом заседании Совета директоров, проводимом 
после настоящего собрания, не будет избрано членом Совета ди-
ректоров на годовом Общем собрании акционеров по итогам 2016 
года и Председателем Совета директоров, избранного в новом со-
ставе, или если его полномочия в качестве Председателя Совета 
директоров прекратятся ранее годового Общего собрания акцио-
неров по итогам 2016 года, ему выплачивается дополнительное 
вознаграждение в сумме 3 000 000,00 долларов США за вычетом 
суммы вознаграждения, полученного им за исполнение обязанно-
стей Председателя Совета директоров с даты избрания его на ука-
занную должность на первом заседании Совета директоров, про-
водимом после настоящего собрания. Указанное дополнительное 
вознаграждение выплачивается ежеквартально равными долями 
до 10 июня 2019 года в рублях по курсу Центрального банка Рос-
сийской Федерации на последний рабочий день отчетного квар-
тала. Сумма дополнительного вознаграждения приведена после 
удержания налогов в соответствии с действующим российским за-
конодательством. В случае если в последующем до годового Обще-
го собрания акционеров по итогам 2018 года он снова будет избран 
Председателем Совета директоров, вознаграждение за исполнение 
обязанностей Председателя Совета директоров, предусмотренное 
подпунктом 2.1 настоящего пункта, ему не выплачивается; 

9.2.3. Председателю Совета директоров компенсируются доку-
ментально подтвержденные расходы, связанные с исполнением им 
своих обязанностей, в том числе: проживание в гостиницах, проезд 
(билеты бизнес-класса и первого класса), услуги VIP-зала, телефон-
ные переговоры (услуги сотовой (мобильной) связи), представитель-
ские расходы, в соответствии с утвержденными в ПАО «ГМК «Но-
рильский никель» нормами для 1 категории должностей; 

9.2.4. ПАО «ГМК «Норильский никель» осуществляет за свой 
счет страхование от несчастных случаев Председателя Совета ди-
ректоров на срок его деятельности в качестве Председателя Сове-
та директоров по следующим рискам:

— смерть в результате несчастного случая на страховую сумму 
не менее 3 000 000 долларов США; 

— тяжкие телесные повреждения в результате несчастного слу-
чая (или инвалидность в результате несчастного случая) на стра-
ховую сумму не менее 3 000 000 долларов США;

— травма в результате несчастного случая (или временная 
утрата трудоспособности в результате несчастного случая) на 
страховую сумму не менее 100 000 долларов США.

10. Установить вознаграждение для каждого члена Ревизион-
ной комиссии ПАО «ГМК «Норильский никель», не являющего ра-
ботником ПАО «ГМК «Норильский никель», в размере 1 800 000 
рублей в год, выплачиваемое один раз в полгода равными долями. 
Указанная сумма приведена до удержания налогов в соответствии 
с действующим законодательством.

11. Одобрить взаимосвязанные сделки, в совершении которых 
имеется заинтересованность всех членов Совета директоров и 
членов Правления ПАО «ГМК «Норильский никель», предметом 
которых является обязательство ПАО «ГМК «Норильский никель» 
по возмещению членам Совета директоров и членам Правления 
ПАО «ГМК «Норильский никель» убытков, которые указанные 
лица могут понести в связи с назначением их на соответствующие 
должности, в размере, не превышающем 115 000 000 (сто пятнад-
цать миллионов) долларов США для каждого.

12. Одобрить сделку, в совершении которой имеется заинтересо-
ванность всех членов Совета директоров и членов Правления ПАО 
«ГМК «Норильский никель», предметом которой является страхо-
вание ответственности членов Совета директоров и членов Прав-
ления ПАО «ГМК «Норильский никель», являющихся выгодоприо-
бретателями по данной сделке, российской страховой компанией, 
сроком на один год, с общим лимитом ответственности в размере 
не менее 200 000 000 (двести миллионов) долларов США, и лими-
том ответственности по дополнительному расширению покрытия 
для основного договора в размере не менее 25 000 000 (двадцать 
пять миллионов) долларов США и с уплатой страховой премии, не 
превышающей 1 000 000 (один миллион) долларов США.

13. Одобрить сделку между ПАО «ГМК «Норильский никель» 
и АО «НОРМЕТИМПЭКС», в совершении которой имеется заин-
тересованность (заключение поручения к Договору комиссии 
№ НН/1001-2009 от 21.12.2009). Сведения о предмете, цене и иных 
существенных условиях сделки содержатся в Приложениях 1, 2, 3.
Председатель общего собрания Гарет Питер Пенни
Секретарь общего собрания П.Е. Платов

1 Положение о дополнительных требованиях к порядку подготовки, со-
зыва и проведения общего собрания акционеров, утвержденное Приказом 
ФСФР России от 02.02.2012 № 12-6/пз-н

2 Здесь и далее — на момент завершения обсуждения последнего вопроса 
повестки дня общего собрания.
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Г.А.Гаджиева, Ю.М.Данилова, 
Л . М . Ж а р к о в о й ,  Г . А . Ж и л и н а , 
С .М.Казанцева ,  М .И .Клеандрова , 
С . Д . К н я з е в а ,  А . Н . К о к о т о в а , 
Л.О.Красавчиковой,  C .П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
О.С.Хохряковой, В.Г.Ярославцева,

с участием представителя группы депу-
татов Государственной Думы — депутата 
Государственной Думы Ю.П.Синелыцикова, 
представителя Совета Федерации — докто-
ра юридических наук А.П.Кучеренко, полно-
мочного представителя Президента Рос-
сийской Федерации в Конституционном 
Суде Российской Федерации М.В.Кротова, 
полномочного представителя Правительст-
ва Российской Федерации в Конституцион-
ном Суде Российской Федерации 
М.Ю.Барщевского,

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 2) Конституции Российской Федера-
ции, подпунктом «а» пункта 1 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 74, 
84, 85 и 86 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации»,

рассмотрел в открытом заседании дело 
о проверке конституционности положений 
статьи 311 Федерального закона «Об авто-
мобильных дорогах и о дорожной деятель-
ности в Российской Федерации и о внесе-
нии изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации», поста-
новления Правительства Российской Феде-
рации «О взимании платы в счет возмеще-
ния вреда, причиняемого автомобильным 
дорогам общего пользования федерально-
го значения транспортными средствами, 
имеющими разрешенную максимальную 
массу свыше 12 тонн» и статьи 12.213 КоАП 
Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела явился 
запрос группы депутатов Государственной 
Думы. Основанием к рассмотрению дела 
явилась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствуют ли 
Конституции Российской Федерации оспа-
риваемые в запросе нормативные положе-
ния.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка О.С.Хохряковой, объяснения представи-
телей сторон, выступления приглашенных в 
заседание представителей: от Министерст-
ва юстиции Российской Федерации — 
М.А.Мельниковой, от Генерального проку-
р о р а  Р о с с и й с к о й  Ф е д е р а ц и и 
—Т.А.Васильевой, от Уполномоченного при 
Президенте Российской Федерации по 
защите прав предпринимателей — 
А.А.Рябова, исследовав представленные 
документы и иные материалы, Конституци-
онный Суд Российской Федерации 

установил:
1. Федеральным законом от 6 апреля 

2011 года № 68-ФЗ «О внесении изменений 
в Бюджетный кодекс Российской Федера-
ции и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» в Федеральный 
закон от 8 ноября 2007 года № 257-ФЗ «Об 
автомобильных дорогах и о дорожной дея-
тельности в Российской Федерации и о вне-
сении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» вве-
дена статья 311, в соответствии с которой 
движение транспортных средств, имеющих 
разрешенную максимальную массу свыше 
12 тонн, по автомобильным дорогам обще-
го пользования федерального значения 
допускается при условии внесения платы в 
счет возмещения вреда, причиняемого 
автомобильным дорогам такими транспор-
тными средствами, размер и порядок взи-
мания которой устанавливаются Прави-
тельством Российской Федерации.

Постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 14 июня 2013 года 
№ 504 «О взимании платы в счет возмеще-
ния вреда, причиняемого автомобильным 
дорогам общего пользования федерально-
го значения транспортными средствами, 
имеющими разрешенную максимальную 
массу свыше 12 тонн» установлены размер 
данной платы и правила ее взимания.

Федеральным законом от 6 апреля 
2011 года № 68-ФЗ Кодекс Российской 
Федерации об административных правона-
рушениях дополнен статьей 12.213, согла-
сно которой (в редакции Федерального 
закона от 14 декабря 2015 года № 378-ФЗ) 
движение транспортного средства, имею-
щего разрешенную максимальную массу 
свыше 12 тонн, по автомобильным дорогам 
общего пользования федерального значе-
ния без внесения платы в счет возмещения 
вреда, причиняемого автомобильным 
дорогам общего пользования федерально-
го значения таким транспортным средст-
вом, если внесение такой платы является 
обязательным, влечет наложение админи-
стративного штрафа на водителей тран-
спортных средств, принадлежащих ино-
странным перевозчикам, и на собственни-
ков (владельцев) транспортных средств, за 
исключением транспортных средств, при-
надлежащих иностранным перевозчикам, в 
размере пяти тысяч рублей (часть 1); 
повторное совершение административного 
правонарушения, предусмотренного 
частью 1 данной статьи, влечет наложение 
административного штрафа на водителей 
транспортных средств, принадлежащих 
иностранным перевозчикам, и на собствен-
ников (владельцев) транспортных средств, 
за исключением транспортных средств, 
принадлежащих иностранным перевозчи-
кам, в размере десяти тысяч рублей (часть 
2).

1.1. Группа депутатов Государственной 
Думы, обратившихся в Конституционный 
Суд Российской Федерации в порядке ста-
тьи 125 (пункт «а» части 2) Конституции 
Российской Федерации, просит признать 
названные нормативные положения не 
соответствующими статьям 55 (часть 3), 57, 
72 (пункт «к» части 1), 74, 75 (часть 3) и 76 
Конституции Российской Федерации и при-
водит в обоснование своей позиции следу-
ющие доводы:

плата в счет возмещения вреда, причи-
няемого автомобильным дорогам общего 
пользования федерального значения тран-
спортными средствами, имеющими разре-
шенную максимальную массу свыше 12 
тонн, является, по сути, налоговым плате-
жом, однако ее существенные элементы 
установлены не законом, а нормативным 
актом Правительства Российской Федера-
ции; кроме того, государственные полномо-
чия по ее взиманию переданы — без указа-
ния на такую возможность в федеральном 
законе — оператору (юридическому лицу), 
полномочия и ответственность которого 
законодательно не урегулированы;

установление данной платы, дублирую-
щей иные действующие фискальные плате-
жи того же предназначения, не имеет под 
собой экономического основания, а потому 
не отвечает принципам справедливости, 
соразмерности и однократности налогоо-
бложения; ее плательщиком является лишь 
одна категория участников дорожного дви-
жения, а размер не учитывает фактическую 
способность собственников (владельцев) 
соответствующих транспортных средств к 
ее уплате, что препятствует реализации ими 
своих конституционных прав (в частности, 
права на занятие не запрещенной законом 
экономической деятельностью);

введением данной платы создаются 
административные препятствия для сво-
бодного перемещения товаров на террито-
рии Российской Федерации, к числу кото-
рых можно отнести установление админи-
стративной ответственности за движение 
по автомобильным дорогам без ее внесе-
ния, притом что основания такой админи-
стративной ответственности, включающие 
неосторожное нарушение соответствую-
щих правил, предусмотрены не в законе, а в 
постановлении Правительства Российской 
Федерации.

1.2. Таким образом, исходя из предпи-
саний пункта 8 части второй статьи 37 и 
части третьей статьи 74 Федерального кон-
ституционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» в их взаимос-
вязи, предметом рассмотрения Конститу-
ционного Суда Российской Федерации по 
настоящему делу являются находящиеся в 
нормативном единстве положения статьи 
311 Федерального закона «Об автомобиль-
ных дорогах и о дорожной деятельности в 
Российской Федерации и о внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» (далее — Феде-
ральный закон от 8 ноября 2007 года 
№ 257-ФЗ), постановления Правительства 
Российской Федерации «О взимании платы 
в счет возмещения вреда, причиняемого 
автомобильным дорогам общего пользова-
ния федерального значения транспортны-
ми средствами, имеющими разрешенную 
максимальную массу свыше 12 тонн» 
(далее — постановление Правительства 
Российской Федерации от 14 июня 2013 
года № 504) и статьи 12.213 КоАП Россий-
ской Федерации, устанавливающие в систе-
ме правового регулирования обязательных 
публичных платежей институт платы в счет 
возмещения вреда, причиняемого автомо-
бильным дорогам общего пользования 
федерального значения транспортными 
средствами, имеющими разрешенную мак-
симальную массу свыше 12 тонн (далее — 
большегрузные транспортные средства), в 
том числе определяющие в рамках данного 
института элементы указанной платы, пол-
номочия Правительства Российской Феде-
рации по регулированию ее размера и 
порядка взимания, функции оператора 
системы взимания платы и основания при-
менения административной ответственно-
сти за неисполнение обязанности платель-
щика по ее внесению.

2. В соответствии с Конституцией Рос-
сийской Федерации в качестве основ кон-
ституционного строя России гарантируются 
условия для функционирования рыночной 
экономики — единство экономического 
пространства, свободное перемещение 
товаров, услуг и финансовых средств, под-
держка конкуренции, свобода экономиче-
ской деятельности (статья 8, часть 1). Обес-
печению экономического развития и благо-
получия страны призвана служить тран-
спортная инфраструктура общего пользо-
вания, строительство и модернизация 
которой, доступность и содержание в над-
лежащем состоянии создают необходимые 
предпосылки для реализации гражданами 
закрепленных Конституцией Российской 
Федерации прав и свобод, включая право 
на свободное использование своих способ-
ностей и имущества для предприниматель-
ской и иной не запрещенной законом эко-
номической деятельности (статья 34, часть 
1).

Составной частью транспортной 
инфраструктуры являются автомобильные 
дороги, в том числе автомобильные дороги 
общего пользования федерального значе-
ния, которые согласно Федеральному зако-
ну от 8 ноября 2007 года № 257-ФЗ находят-
ся в федеральной собственности и пере-
чень которых определен постановлением 
Правительства Российской Федерации от 
17 ноября 2010 года № 928 (части 5—7 ста-
тьи 5 и часть 2 статьи 6). Будучи основными 
транспортными артериями страны, автомо-
бильные дороги общего пользования 
федерального значения предназначены 
для перевозок грузов по всей территории 
России и за ее пределы, что предполагает 
ответственность государства как публично-
го субъекта и как собственника, на котором 
лежит бремя содержания данного имуще-
ства, за их состояние. Соответственно, 
дорожная деятельность в отношении этих 
автомобильных дорог, под которой данный 
Федеральный закон понимает деятель-
ность по их проектированию, строительст-
ву, реконструкции, капитальному ремонту, 
ремонту и содержанию (пункт 6 статьи 3), 
осуществляется в первую очередь за счет 
средств федерального бюджета (часть 1 
статьи 32). О значимости непрерывного 
финансового обеспечения такой деятель-
ности свидетельствует и наличие в бюджет-
ной системе Российской Федерации 
дорожных фондов (статья 1794 Бюджетно-
го кодекса Российской Федерации).

Содержание автомобильных дорог 
общего пользования федерального значе-
ния как имущества, находящегося в публич-
ной собственности и предназначенного в 
том числе для использования гражданами 
и их объединениями в связи с осуществле-
нием ими предпринимательской и иной не 
запрещенной законом экономической дея-
тельности, за счет средств, поступающих в 
федеральный бюджет в виде налогов, сбо-
ров и иных публично-правовых платежей, 
не исключает возможность возложения 
обязанности по дополнительному — по 
сравнению с иными пользователями — 
финансированию дорожной деятельности 
на субъектов, которые наиболее интенсив-
но эксплуатируют автомобильные дороги, 
получая непосредственную экономическую 
выгоду от их развития и вместе с тем суще-
ственно ускоряя износ дорожного полотна.

Государство, обладающее достаточно 
широкой дискрецией в выборе конкретных 
направлений и содержания фискальной 
политики, самостоятельно определяет 
целесообразность обложения публичными 
платежами тех или иных экономических 
объектов, в том числе в сфере дорожного 
движения. При этом на нормативные акты в 
указанной сфере — исходя из того что взи-
мание публичных платежей фискального 
характера всегда влечет обременения права 
собственности и свободы экономической 
деятельности (статьи 34 и 35 Конституции 
Российской Федерации) — в полной мере 
распространяются требования статьи 57 
Конституции Российской Федерации о 
законно установленных налогах и сборах и 
ее статьи 55 (часть 3), допускающей воз-
можность введения в случае необходимо-
сти ограничений прав и свобод, но только 
федеральным законом и лишь соразмерно 
(пропорционально) конституционно одо-
бряемым целям.

Обязанность внесения платы за исполь-
зование данного публичного ресурса, 
широко применяемая в отношении движе-
ния по автомобильным дорогам грузовых 
транспортных средств в практике зарубеж-
ных стран с развитой транспортной инфра-
структурой, введена федеральным законо-
дателем — с учетом повышенного негатив-
ного воздействия грузовых транспортных 
средств на состояние дорожного полотна 
— для обеспечения сохранности и восста-
новления автомобильных дорог общего 
пользования федерального значения, их 
соответствия нормативным требованиям и, 
в конечном счете, безопасности дорожного 
движения.

Следовательно, установление данной 
обязанности направлено на достижение 
конституционно значимых целей. Что каса-
ется размера взимаемой платы, то в силу 
статей 17 (часть 3), 19 (части 1 и 2), 35 (части 
2 и 3), 55 (часть 3) и 57 Конституции Россий-
ской Федерации он должен соответство-
вать ее правовой природе как субсидиар-
ной по отношению к основному источнику 
финансирования содержания автомобиль-
ных дорог общего пользования федераль-
ного значения, с тем чтобы гарантирова-
лась соразмерность возлагаемых в связи с 
этим на собственников (владельцев) тран-
спортных средств обременении тому вреду, 
который причиняется автомобильным 
дорогам движением транспортных средств, 
на основе конституционных принципов 
равенства и справедливости.

3. Предусмотренный статьей 311 Феде-
рального закона от 8 ноября 2007 года 
№ 257-ФЗ обязательный платеж взимается 
в счет возмещения вреда, причиняемого 
автомобильным дорогам общего пользова-
ния федерального значения, и как таковой 
относится к неналоговым доходам феде-
рального бюджета, включаемым в объем 
бюджетных ассигнований Федерального 
дорожного фонда, средства которого 
используются исключительно в целях 
финансового обеспечения дорожной дея-
тельности (статьи 41 и 1794 Бюджетного 
кодекса Российской Федерации). При этом 
размер (сумма) вносимых собственниками 
(владельцами) большегрузных транспор-
тных средств платежей, как следует из 
постановления Правительства Российской 
Федерации от 14 июня 2013 года № 504, 
напрямую зависит от расстояния, пройден-
ного большегрузным транспортным сред-
ством по соответствующим автомобиль-
ным дорогам.

Таким образом, данный платеж пред-
назначен для компенсации расходов, свя-
занных с восстановлением надлежащего 
транспортно-эксплуатационного состояния 
автомобильных дорог общего пользования 
федерального значения, т.е. имеет целевую 
направленность и экономическое основа-
ние.

3.1. В соответствии с правовыми пози-
циями, выработанными Конституционным 
Судом Российской Федерации на основе 
Конституции Российской Федерации 
(Постановление от 17 июля 1998 года 
№ 22-П; определения от 8 февраля 2001 
года № 14-О, от 14 мая 2002 года № 88-О, от 
10 декабря 2002 года № 283-О, от 16 декаб-
ря 2008 года № 1079-О-О и др.), вопрос о 
правовой природе обязательных платежей 
как относящихся к налоговым или ненало-
говым — при отсутствии их исчерпываю-
щего нормативного перечня — приобрета-
ет характер конституционного, поскольку 
связан с понятием законно установленных 
налогов и сборов и разграничением компе-
тенции между органами законодательной и 
исполнительной власти (статья 57; статья 
71, пункт «з»; статья 75, часть 3; статьи 114 
и 115 Конституции Российской Федера-
ции).

Плата в счет возмещения вреда, причи-
няемого автомобильным дорогам общего 
пользования федерального значения боль-
шегрузными транспортными средствами, 
не обладает таким необходимым для нало-
говых обязательств признаком, как индиви-
дуальная безвозмездность, а последствием 
ее невнесения является отсутствие у собст-
венника (владельца) большегрузного тран-
спортного средства права на осуществле-
ние движения по соответствующим автомо-
бильным дорогам (при авансовом характе-
ре платежа) или обязанность оплатить 
такое движение после его завершения 
(если допускается последующая оплата). 
Кроме того, данная плата, поскольку она 
вносится не за совершение представителя-
ми публичной власти юридически значи-
мых действий в отношении ее плательщи-
ков, не может быть отнесена и к сборам в 
смысле Налогового кодекса Российской 
Федерации.

Таким образом, плату в счет возмеще-
ния вреда, причиняемого автомобильным 
дорогам общего пользования федерально-
го значения большегрузными транспор-
тными средствами, следует квалифициро-
вать не в качестве налога или сбора, а как 
обязательный публичный индивидуально-
возмездный платеж компенсационного 
фискального характера. К аналогичному 
выводу Конституционный Суд Российской 
Федерации пришел в Постановлении от 17 
июля 1998 года № 22-П, давая оценку пра-
вовой природе платежа, взимаемого с тран-
спортных средств, осуществляющих пере-
возку тяжеловесных грузов, как имеющего 
неналоговый характер.

С учетом того, что данная плата не явля-
ется налоговым платежом, хотя и направля-
ется в Федеральный дорожный фонд, 
федеральный законодатель был вправе 
установить ее не в Налоговом кодексе Рос-
сийской Федерации, а в специальном зако-
нодательном акте, регулирующем общест-
венные отношения, возникающие в связи с 
использованием автомобильных дорог и 
осуществлением дорожной деятельности, 
— Федеральном законе от 8 ноября 2007 
года № 257-ФЗ. Предусмотрев в Бюджет-
ном кодексе Российской Федерации поло-
жение об отнесении средств, поступающих 
от внесения данной платы, к неналоговым 
доходам федерального бюджета, феде-
ральный законодатель обеспечил и соблю-
дение требования о законодательном 
закреплении видов доходов бюджета.

Вместе с тем введение платы в счет воз-
мещения вреда, причиняемого автомо-
бильным дорогам общего пользования 
федерального значения, предполагает 
необходимость установления критериев, 
позволяющих определить наличие или 
отсутствие обязанности вносить ее у собст-
венника (владельца) соответствующего 
транспортного средства. Одна из таких 
характеристик, отражающая степень воз-
действия транспортного средства на 
дорожное полотно, — его разрешенная 
максимальная масса. Поэтому выбор раз-
решенной максимальной массы транспор-
тного средства свыше 12 тонн в качестве 
критерия взимания с собственников (вла-
дельцев) таких транспортных средств 
платы не может считаться произвольным. 
Аналогичный подход был положен в основу 
соответствующего законодательства Евро-
пейского Союза и используется в ряде 
европейских стран (Директива 1999/62/ЕС 
Европейского Парламента и Совета Евро-
пейского Союза от 17 июня 1999 года «О 
взимании сборов с грузового транспорта за 
использование некоторых инфраструк-
тур»). При этом федеральный законода-
тель — принимая во внимание, что боль-
шегрузные транспортные средства сущест-
венно различаются между собой в зависи-
мости от разрешенной максимальной 
массы (от 12 тонн до 44 тонн) и, следова-
тельно, по степени вреда, причиняемого 
ими автомобильным дорогам при прохо-
ждении одинакового по протяженности 
расстояния, — не лишен возможности на 
основе принципа пропорциональности 
дифференцировать размер данной платы.

3.2. В силу требований Конституции 
Российской Федерации, в том числе ее 
статьи 74 (часть 1), не допускающей уста-
новление на территории России таможен-
ных границ, пошлин, сборов и иных пре-
пятствий для свободного перемещения 

товаров, услуг и финансовых средств, и 
основанных на них правовых позиций Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции (Постановление от 17 июля 1998 года 
№ 22-П, Определение от 19 января 2005 
года № 40-О) субъекты Российской Феде-
рации не вправе самостоятельно, без сан-
кции федерального законодателя вводить 
какие-либо публичные платежи, связан-
ные с движением транспортных средств по 
автомобильным дорогам. Соответственно, 
не может рассматриваться как создающий 
в указанном аспекте препятствия для сво-
бодного перемещения товаров и институт 
платы в счет возмещения вреда автомо-
бильным дорогам общего пользования 
федерального значения, причиняемого 
большегрузными транспортными средст-
вами, поскольку данная плата введена 
федеральным законом и взимается не в 
отдельных регионах Российской Федера-
ции, а на всей ее территории при движении 
большегрузных транспортных средств по 
таким дорогам.

Как следует из постановлений Прави-
тельства Российской Федерации от 14 июня 
2013 года № 504, от 18 мая 2015 года № 474 
и от 27 февраля 2016 года № 139, в настоя-
щее время размер платы в счет возмещения 
вреда, причиняемого автомобильным 
дорогам общего пользования федерально-
го значения большегрузными транспор-
тными средствами, определяется с приме-
нением понижающих коэффициентов, т.е. 
существенно снижен по сравнению с изна-
чально нормативно установленным, и его 
повышение после того, как данная плата 
начала взиматься, не происходило. Кроме 
того, с 15 апреля 2016 года часть 8 статьи 
311 Федерального закона от 8 ноября 2007 
года № 257-ФЗ действует в новой редакции 
и предусматривает необходимость допол-
нения существующего порядка взимания 
платы положениями о сроках и возможно-
сти отсрочки ее внесения российскими 
перевозчиками — собственниками (вла-
дельцами) транспортных средств. В связи с 
этим Правительством Российской Федера-
ции предусмотрена возможность отсрочки 
взимания платы по заявлению плательщи-
ка (постановление от 15 апреля 2016 года 
№ 310).

Дата вступления в силу изменений, вне-
сенных Федеральным законом от 6 апреля 
2011 года № 68-ФЗ в Федеральный закон от 
8 ноября 2007 года № 257-ФЗ, включая его 
дополнение статьей 311, первоначально 
намеченная на 1 января 2013 года, дважды 
переносилась на более поздний срок. В 
итоге соответствующие законоположения 
вступили в силу только с 15 ноября 2015 
года (статья 1 Федерального закона от 23 
июня 2014 года № 168-ФЗ). Тем самым для 
адаптации плательщиков — собственников 
(владельцев) большегрузных транспор-
тных средств к новым условиям правового 
регулирования, в том числе с целью выбора 
ими наиболее приемлемой формы осу-
ществления предпринимательской дея-
тельности в сфере грузовых перевозок, 
был предусмотрен значительный срок.

Постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 14 июня 2013 года 
№ 504 предусмотрена индексация размера 
платы в счет возмещения вреда, причиняе-
мого автомобильным дорогам общего 
пользования федерального значения боль-
шегрузными транспортными средствами 
(пункт 2), а закрепление им периодичности 
индексации (ежегодно) и ее критериев (в 
соответствии с фактическим изменением 
индекса потребительских цен) — исходя из 
требований соразмерности налагаемых 
обременении и стабильности правового 
регулирования — служит гарантией от 
повышения размера данной платы по иным 
основаниям.

Таким образом, статьей 311 Федераль-
ного закона от 8 ноября 2007 года № 257-
ФЗ и принятыми в порядке ее конкретиза-
ции постановлениями Правительства Рос-
сийской Федерации — в их конституцион-
но-правовом смысле — не допускается 
повышение установленной в настоящее 
время платы (помимо индексации ее разме-
ра в нормативно установленных пределах) 
без указания на такую возможность в феде-
ральном законе и без предоставления пла-
тельщикам гарантий адаптации к ее повы-
шению; с соблюдением требования о гаран-
тиях адаптации плательщиков к повыше-
нию платы должны осуществляться также 
отмена или увеличение понижающего 
коэффициента к размеру платы в случае, 
если не установлены пределы его действия 
во времени.

3.3. Конституционный Суд Российской 
Федерации неоднократно подчеркивал, что 
двойное налогообложение одного и того же 
экономического объекта нарушает принци-
пы равного, справедливого и соразмерного 
налогообложения, вытекающие из статей 
19, 55 (часть 3) и 57 Конституции Россий-
ской Федерации (Постановление от 3 июня 
2014 года № 17-П; определения от 14 декаб-
ря 2004 года № 451-О, от 1 октября 2009 
года № 1269-О-О, от 5 марта 2014 года 
№ 590-О и др.). Приведенная правовая 
позиция является ориентирующей для 
оценки правового регулирования, связан-
ного с взиманием не только налогов, но и 
обязательных публичных платежей ненало-
гового характера, при установлении кото-
рых особое значение приобретает пробле-
ма их обоснованности, в частности для 
исключения двойного обложения одних и 
тех же объектов (постановления Конститу-
ционного Суда Российской Федерации от 4 
апреля 1996 года № 9-П и от 24 февраля 
1998 года № 7-П; Определение Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 10 
июля 2003 года № 342-О и др.).

Особенность фискальной нагрузки на 
собственников (владельцев) большегруз-
ных транспортных средств состоит в том, 
что помимо платы в счет возмещения 
вреда, причиняемого автомобильным 
дорогам общего пользования федерально-
го значения, они обязаны уплачивать тран-
спортный налог (глава 28 Налогового 
кодекса Российской Федерации), а также 
— фактически (в качестве покупателей 
товара) — такой косвенный налог, как 
акциз на бензин и дизельное топливо (ста-
тьи 181 и 187 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации).

В отличие от транспортного налога, 
объектом обложения которым является 
транспортное средство вне зависимости от 
пройденного им за налоговый период рас-
стояния, а основным критерием (базой) для 
целей обложения этим налогом — мощ-
ность двигателя транспортного средства в 
лошадиных силах (статьи 357 и 358, под-
пункт 1 пункта 1 статьи 359 Налогового 
кодекса Российской Федерации), а также в 
отличие от акциза на бензин и дизельное 
топливо, объектом обложения которым 
является реализация (передача) произве-
денных подакцизных товаров (пункт 1 ста-
тьи 182 Налогового кодекса Российской 
Федерации), в качестве объекта платы в 
счет возмещения вреда, причиняемого 
автомобильным дорогам общего пользова-
ния федерального значения, выступает 
движение большегрузного транспортного 
средства по таким автомобильным доро-
гам. Учитывая, что объекты обложения 
названными публичными платежами не 
совпадают, нет оснований полагать, что в 
данном случае в отношении собственников 
(владельцев) большегрузных транспор-

тных средств применяется двойное обло-
жение.

3.4. Как следует из статей 8 (часть 1), 
34 (часть 1), 35 (части 2 и 3), 55 (часть 3) и 
57 Конституции Российской Федерации, 
правовое регулирование взимания 
публичных платежей должно осуществ-
ляться на основе принципов равенства и 
справедливости, без необоснованных 
ограничений и с соблюдением баланса 
фискальных интересов государства при 
формировании бюджета, с одной сторо-
ны, и прав и свобод физических и юриди-
ческих лиц в сфере предпринимательской 
и иной не запрещенной законом экономи-
ческой деятельности — с другой. Соответ-
ственно, государство, руководствуясь 
вытекающими из названных конституци-
онных принципов критериями соразмер-
ности и дифференциации, обязано прояв-
лять при осуществлении фискальной 
политики разумную сдержанность и повы-
шенную осторожность, особенно при вве-
дении новых обязательных платежей и 
повышении их ставок, в том числе учиты-
вать при установлении системы обяза-
тельных платежей имущественную спо-
собность плательщиков к их уплате.

Исходя из этого совокупный размер 
обязательных платежей, которые возложе-
ны на собственников (владельцев) боль-
шегрузных транспортных средств в поряд-
ке исполнения ими обязанностей платель-
щика перед бюджетом, связанных с необ-
ходимостью обеспечения такой публичной 
функции, как дорожная деятельность, не 
должен быть чрезмерно обременитель-
ным. Это означает, что федеральный зако-
нодатель и Правительство Российской 
Федерации не должны допускать в отноше-
нии лиц, осуществляющих предпринима-
тельскую деятельность в сфере перевозок 
грузовым автомобильным транспортом, 
такую степень обременения их обязатель-
ными платежами (пусть даже и разной при-
роды), которая свидетельствовала бы о 
несоразмерности общего объема обреме-
нения и тем самым приводила бы к наруше-
нию прав и свобод, гарантированных ста-
тьями 34 (часть 1) и 35 (части 2 и 3) Консти-
туции Российской Федерации. Иное проти-
воречило бы правовой природе и предназ-
начению обязанности платить законно 
установленные налоги и сборы, закреплен-
ной статьей 57 Конституции Российской 
Федерации, и в конечном счете подрывало 
бы финансово-материальную базу реали-
зации основных прав и свобод человека, 
составляющих, по смыслу ее статьи 2, выс-
шую цель для государства.

Таким образом, находящиеся в норма-
тивном единстве положения статьи 311 
Федерального закона от 8 ноября 2007 года 
№ 257-ФЗ и постановления Правительства 
Российской Федерации от 14 июня 2013 
года № 504 в системе действующего право-
вого регулирования предполагают обязан-
ность Федерального Собрания и Прави-
тельства Российской Федерации обеспечи-
вать и поддерживать такое состояние пра-
вового регулирования обязательных плате-
жей в дорожные фонды, при котором не 
допускается избыточность совокупного 
экономического бремени, возлагаемого на 
собственников (владельцев) большегруз-
ных транспортных средств системой обяза-
тельных платежей в дорожные фонды, на 
основе анализа целесообразности и эконо-
мической обоснованности как каждого кон-
кретного платежа (его размера), так и 
системы в целом, а также с учетом сбалан-
сированности интересов уровней бюджет-
ной системы Российской Федерации.

Плата в счет возмещения вреда, причи-
няемого автомобильным дорогам общего 
пользования федерального значения боль-
шегрузными транспортными средствами, 
— учитывая условия ее взимания в сопо-
ставлении с условиями взимания транспор-
тного налога — является в настоящее 
время основным финансовым бременем 
для собственников (владельцев) указанных 
транспортных средств, которые регулярно 
осуществляют перевозки по этим дорогам 
и, соответственно, участвуют в финансиро-
вании публичной деятельности по их под-
держанию в надлежащем состоянии. В 
связи с этим Правительством Российской 
Федерации разработан и внесен на рассмо-
трение Государственной Думы проект 
федерального закона «О внесении измене-
ний в Налоговый кодекс Российской Феде-
рации», предполагающего для собственни-
ков (владельцев) большегрузных транспор-
тных средств возможность зачета суммы 
данной платы при исчислении в соответст-
вующем налоговом периоде размера тран-
спортного налога (который тоже направлен 
на возмещение публичных затрат, связан-
ных с негативным воздействием транспор-
тного средства, и рассчитывается исходя из 
параметров, отражающих в определенной 
мере степень такого негативного воздейст-
вия), а также предусматривающего для них 
установление налоговой преференции по 
транспортному налогу до 1 января 2019 
года. Тем самым Правительство Россий-
ской Федерации, по сути, признало необхо-
димость оптимизации указанных платежей 
и снижения финансового бремени для соб-
ственников (владельцев) большегрузных 
транспортных средств. Такая корректиров-
ка правового регулирования отвечает прин-
ципам соразмерности и справедливости и 
является конституционно оправданной.

Используя при реализации фискальной 
политики различные средства для финан-
сового обеспечения публичной деятельнос-
ти по поддержанию автомобильных дорог 
общего пользования федерального значе-
ния в надлежащем состоянии, федераль-
ный законодатель не только вправе, но и 
обязан принимать меры, направленные на 
недопущение избыточного финансового 
обременения собственников (владельцев) 
большегрузных транспортных средств, 
налагаемого на них в целях компенсации 
негативного воздействия таких транспор-
тных средств на автомобильные дороги. 
При этом недопустим как произвольный 
отказ от таких мер, так и автоматическое 
прекращение их действия, если им изна-
чально придавался временный характер 
(как это предполагается, в частности, в 
законопроекте, внесенном Правительством 
Российской Федерации), без оценки того, 
имеются ли для этого надлежащие условия 
с учетом изменений в объеме финансового 
бремени, состояния автомобильных дорог, 
а также общей экономической ситуации.

4. На основании и во исполнение Кон-
ституции Российской Федерации, феде-
ральных законов, нормативных указов Пре-
зидента Российской Федерации Правитель-
ство Российской Федерации издает поста-
новления и распоряжения, обеспечивает их 
исполнение (статья 115, часть 1, Конститу-
ции Российской Федерации).

Как следует из названного конституци-
онного положения и основанных на нем 
правовых позиций, выраженных Конститу-
ционным Судом Российской Федерации в 
постановлениях от 6 апреля 2004 года 
№ 7-П, от 14 июля 2005 года № 8-П, от 28 
февраля 2006 года № 2-П и от 31 января 
2008 года № 2-П, федеральный законода-
тель, наделяя Правительство Российской 
Федерации теми или иными полномочиями 
в сфере нормотворчества, должен четко 
определить его конституционно допусти-
мые пределы, а также круг вопросов, по 
которым Правительство Российской Феде-

рации вправе принимать нормативно-обя-
зывающие решения.

4.1. Согласно части 8 статьи 311 Феде-
рального закона от 8 ноября 2007 года 
№ 257-ФЗ размер и порядок взимания 
платы в счет возмещения вреда, причиняе-
мого автомобильным дорогам общего 
пользования федерального значения боль-
шегрузными транспортными средствами, 
устанавливается Правительством Россий-
ской Федерации. Реализуя указанное зако-
нодательное предписание в постановлении 
от 14 июня 2013 года № 504, Правительство 
Российской Федерации действовало в рам-
ках Конституции Российской Федерации, 
возлагающей на него обеспечение исполне-
ния федерального бюджета и управление 
федеральной собственностью (статья 114, 
пункты «а», «г» части 1), а также Федераль-
ного конституционного закона от 17 декаб-
ря 1997 года № 2-ФКЗ «О Правительстве 
Российской Федерации» (статьи 2 и 3).

По смыслу статьи 57 Конституции Рос-
сийской Федерации, фискальный платеж 
неналогового характера может считаться 
законно установленным при условии, что 
его существенные элементы, по общему 
правилу, закреплены непосредственно в 
законе, тем не менее федеральный законо-
датель не лишен возможности передать 
Правительству Российской Федерации 
определение отдельных элементов такого 
платежного обязательства — с учетом осо-
бенностей предмета правового регулирова-
ния и специфики соответствующего плате-
жа. При этом, поскольку определение 
состава доходов и расходов бюджета в силу 
принципа разделения властей относится к 
сфере законодательного регулирования, 
отнесение обязательного публичного пла-
тежа к неналоговым (каковым является 
плата в счет возмещения вреда, причиняе-
мого автомобильным дорогам общего 
пользования федерального значения боль-
шегрузными транспортными средствами), 
как следует из правовых позиций Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
(постановления от 4 апреля 1996 года 
№ 9-П, от 11 ноября 1997 года № 16-П, от 17 
июля 1998 года № 22-П, от 28 февраля 2006 
года № 2-П и др.), не освобождает феде-
рального законодателя от необходимости 
указания в законе его основных элементов, 
таких как субъект (плательщик), объект, 
база и максимальный размер ставки (или, 
во всяком случае, критерии ее определе-
ния).

Статья 311 Федерального закона от 8 
ноября 2007 года № 257-ФЗ устанавливает 
ряд основных элементов предусмотренной 
ею платы: объект, каковым является движе-
ние большегрузных транспортных средств 
по автомобильным дорогам общего поль-
зования федерального значения, за исклю-
чением платных автомобильных дорог и 
платных участков автомобильных дорог 
(части 1 и 5), и субъекты, к каковым отно-
сятся собственники (владельцы) таких 
транспортных средств, а в отношении тран-
спортных средств, принадлежащих ино-
странным перевозчикам, -водители, если 
такая плата не внесена собственниками 
соответствующих транспортных средств 
(части 6 и 61). Данная статья раскрывает 
также содержание понятия «разрешенная 
максимальная масса транспортного сред-
ства» (части 3 и 4) и перечисляет виды тран-
спортных средств, собственники (владель-
цы) которых освобождаются от внесения 
платы, — предназначенные для перевозки 
людей, специальные транспортные средст-
ва, используемые для осуществления дея-
тельности пожарной охраны, полиции, 
медицинской скорой помощи, аварийно-
спасательных служб, военной автомобиль-
ной инспекции, и др. (часть 7).

Что касается базы соответствующих 
платежей, то прямое указание на их исчи-
сление в зависимости от протяженности 
маршрута движения большегрузного тран-
спортного средства непосредственно 
содержится в постановлении Правительст-
ва Российской Федерации от 14 июня 2013 
года № 504. Однако, как следует из статьи 
311 Федерального закона от 8 ноября 2007 
года № 257-ФЗ, связывающей необходи-
мость внесения платы с движением боль-
шегрузных транспортных средств, базой 
для ее взимания выступает именно прой-
денное ими расстояние по автомобильным 
дорогам общего пользования федерально-
го значения. Не указывая максимальный 
размер платы, данная статья в то же время 
исходит из ее «амортизационной» приро-
ды, т.е., по сути, обозначает критерий опре-
деления ее верхнего предела.

Таким образом, по смыслу положений 
статьи 311 Федерального закона от 8 ноября 
2007 года № 257-ФЗ и постановления Пра-
вительства Российской Федерации от 14 
июня 2013 года № 504 в контексте требова-
ний статей 34 (часть 1), 35 (части 2 и 3) и 55 
(часть 3) Конституции Российской Федера-
ции, размер платы в счет возмещения 
вреда, причиняемого автомобильным 
дорогам общего пользования федерально-
го значения движением большегрузного 
транспортного средства, не может превы-
шать размер вреда (в денежном выраже-
нии), дополнительно причиняемого таким 
транспортным средством (с учетом усред-
ненных расчетов) по сравнению с транспор-
тным средством, имеющим меньшую раз-
решенную максимальную массу.

Поскольку обязательный публичный 
платеж в счет возмещения вреда, причиня-
емого автомобильным дорогам общего 
пользования федерального значения боль-
шегрузными транспортными средствами, 
относится к неналоговым платежам, феде-
ральный законодатель в данном случае 
вправе наделить Правительство Россий-
ской Федерации правомочием посредст-
вом принятия постановления определять 
конкретный размер данного платежа, что 
согласуется с конституционными критерия-
ми определения размера обязательных 
неналоговых платежей, позволяя оператив-
но реагировать на изменяющиеся рыноч-
ные условия и с соблюдением требования 
об адаптации граждан к новым нормативам 
корректировать их на основе баланса прав и 
законных интересов плательщиков, с одной 
стороны, и финансового обеспечения 
дорожной деятельности — с другой.

4.2. Согласно утвержденным постанов-
лением Правительства Российской Феде-
рации от 14 июня 2013 года № 504 Прави-
лам взимания платы в счет возмещения 
вреда, причиняемого автомобильным 
дорогам общего пользования федерально-
го значения транспортными средствами, 
имеющими разрешенную максимальную 
массу свыше 12 тонн, полномочия по обес-
печению функционирования системы взи-
мания платы возлагаются на оператора 
(индивидуального предпринимателя или 
юридическое лицо), который в этих целях 
осуществляет, в частности, регистрацию 
транспортных средств в системе взимания 
платы, перечисляет внесенные собственни-
ком (владельцем) транспортного средства в 
качестве платы денежные средства в доход 
федерального бюджета, предоставляет на 
безвозмездной основе бортовое устройст-
во, ведет персонифицированную запись 
собственника (владельца) транспортного 
средства, предоставляет ему необходимую 
информацию (пункты 2, 5 и 6).

В соответствии с распоряжением Пра-
вительства Российской Федерации от 29 
августа 2014 года № 1662-р оператор (кон-

цессионер) принимает на себя ряд обяза-
тельств, в том числе по проектированию, 
строительству и производству объектов 
системы взимания платы, обеспечению ее 
функционирования за счет собственных и 
(или) привлеченных средств. При этом 
создаваемые объекты становятся собст-
венностью Российской Федерации.

В данном случае Правительство Рос-
сийской Федерации — в соответствии с 
предписаниями Конституции Российской 
Федерации, ее статей 8, 34, 35 (части 2 и 3), 
71 (пункты «д», «и»), 75 (часть 3), 114 
(пункт «г» части 1) и 115 (часть 1), — на 
основании и во исполнение федерального 
закона вправе с использованием элементов 
правового института концессии предоста-
вить на определенных условиях индивиду-
альному предпринимателю или юридиче-
скому лицу правомочия по организации и 
обеспечению взимания платы в счет возме-
щения вреда, причиняемого автомобиль-
ным дорогам общего пользования феде-
рального значения большегрузными тран-
спортными средствами (создание необхо-
димых для этого объектов, прием платы и 
перечисление ее в федеральный бюджет и 
др.). Привлечение указанных субъектов, в 
том числе с целью получения частных инве-
стиций, для решения на основе государст-
венно-частного партнерства определенных 
публично значимых задач, включая созда-
ние транспортной инфраструктуры общего 
пользования и ее эксплуатацию, с переда-
чей такого рода субъектам ряда правомо-
чий, связанных с обеспечением взимания 
данной платы, само по себе конституцион-
но допустимо. Такое регулирование позво-
ляет своевременно решать связанные с 
задействованием значительных техниче-
ских ресурсов публично значимые задачи в 
сфере дорожной деятельности. При этом 
выбор конкретного лица в качестве опера-
тора системы взимания платы, связанный с 
использованием концессионного соглаше-
ния, равно как и порядок заключения и 
содержание самого концессионного согла-
шения, включая размер получаемого опе-
ратором за выполнение своих функций 
вознаграждения, должны соответствовать 
требованиям Федерального закона от 21 
июля 2005 года № 115-ФЗ «О концессион-
ных соглашениях».

Наделение оператора правом взимания 
платы, согласно предписаниям пунктов 6 и 
11 Правил, утвержденных постановлением 
Правительства Российской Федерации от 
14 июня 2013 года № 504, не предполагает 
наличие у него каких-либо возможностей 
распоряжаться внесенными плательщика-
ми денежными средствами, кроме как 
перечислять их в полном объеме в феде-
ральный бюджет, а также — в установлен-
ных нормативными актами случаях — воз-
вращать плательщику, и, соответственно, 
не допускается использование оператором 
этих денежных средств для иных целей, что 
согласуется с конституционно-правовой 
характеристикой данной платы как обяза-
тельного неналогового платежа в бюджет.

4.3. Предоставление хозяйствующему 
субъекту — индивидуальному предприни-
мателю или юридическому лицу как участ-
никам гражданского оборота правомочий 
по взиманию платы в счет возмещения 
вреда, причиняемого автомобильным 
дорогам общего пользования федерально-
го значения большегрузными транспор-
тными средствами, — поскольку в данном 
случае во взаимоотношениях с иными 
лицами (плательщиками) реализация этих 
правомочий связана с определенными дей-
ствиями публично-правового характера, по 
общему правилу, относящимися к предме-
ту деятельности представителей органов 
публичной власти, — в силу требований 
Конституции Российской Федерации, ее 
статей 71 (пункты «в», «г», «д», «о») и 76 
(часть 1), может осуществляться исключи-
тельно на основе прямого волеизъявления 
федерального законодателя.

То обстоятельство, что администриро-
вание указанной платы возложено на Феде-
ральное дорожное агентство (приложение 
№ 5 к Федеральному закону от 14 декабря 
2015 года № 359-ФЗ «О федеральном бюд-
жете на 2016 год»), при отсутствии конкрет-
ного наполнения этой функции во взаимо-
отношениях с плательщиками не устраняет 
необходимость обеспечения надлежащего 
регулирования статуса оператора системы 
взимания платы. Равным образом осу-
ществляемым Счетной палатой Российской 
Федерации как постоянно действующим 
высшим органом внешнего государствен-
ного аудита (контроля), подотчетным Феде-
ральному Собранию (статьи 2, 5 и 19 Феде-
рального закона от 5 апреля 2013 года 
№ 41-ФЗ «О Счетной палате Российской 
Федерации»), контролем за целевым и 
эффективным использованием средств 
федерального бюджета в рамках соответ-
ствующего концессионного соглашения, а 
также за своевременным исполнением его 
доходных статей, включая контроль за 
поступлением в доход федерального бюд-
жета данной платы, который создает опре-
деленные гарантии защиты государствен-
ных и общественных интересов, не исчер-
пываются все необходимые функции 
контроля, связанные со спецификой опера-
тора, как он определен Правилами, утвер-
жденными постановлением Правительства 
Российской Федерации от 14 июня 2013 
года № 504, и распоряжением Правительст-
ва Российской Федерации от 29 августа 
2014 года № 1662-р.

Вместе с тем Конституционный Суд 
Российской Федерации учитывает, что 
Федеральным законом от 14 декабря 2015 
года № 378-ФЗ «О внесении изменений в 
Кодекс Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях и отдельные 
законодательные акты Российской Феде-
рации» статья 311 Федерального закона от 8 
ноября 2007 года № 257-ФЗ дополнена 
частью 9 (вступает в силу с 15 ноября 2016 
года), в которой оператор системы взима-
ния платы обозначен в качестве субъекта 
соответствующих правоотношений, а 
содержание возложенных на Правительст-
во Российской Федерации данной нормой 
полномочий по регулированию отношений 
с его участием позволяет сделать вывод о 
волеизъявлении федерального законода-
теля в пользу избранного Правительством 
Российской Федерации подхода к опреде-
лению статуса оператора.

Тем не менее вытекающие из Конститу-
ции Российской Федерации требования 
обеспечения баланса интересов государст-
ва, плательщиков и оператора в правоотно-
шениях по взиманию данной платы, ста-
бильности правоотношений предполагают 
обязанность федерального законодателя в 
разумные сроки установить порядок опре-
деления оператора системы взимания 
платы и критерии, которым он должен соот-
ветствовать, а также гарантии интересов 
Российской Федерации и плательщиков во 
взаимоотношениях с ним. Во всяком слу-
чае, если предполагается право оператора 
ограничивать доступ плательщика (потен-
циального плательщика) к использованию 
системы взимания платы, в том числе отка-
зывать ему в совершении необходимых для 
этого действий, то такое право оператора 
должно быть предусмотрено нормативно. 
Совершение же непосредственно самим 
оператором действий, сопоставимых по 
форме и последствиям с применяемыми 
исключительно органами публичной влас-

ти мерами административного принужде-
ния, в любом случае недопустимо.

4.4. Утвержденными постановлением 
Правительства Российской Федерации от 
14 июня 2013 года № 504 Правилами к ком-
петенции оператора системы взимания 
платы отнесено опубликование в средствах 
массовой информации актов, регулирую-
щих порядок внесения владельцем тран-
спортного средства платы оператору и 
порядок перечисления оператором денеж-
ных средств владельца транспортного 
средства в качестве платы в доход феде-
рального бюджета; порядок возврата вла-
дельцу транспортного средства денежных 
средств, не перечисленных либо излишне 
перечисленных оператором в доход феде-
рального бюджета; порядок пользования 
владельцем транспортного средства, в том 
числе зарегистрированного в иностранном 
государстве, предоставленным ему борто-
вым устройством, порядок и условия его 
возврата и замены, а также ответственность 
владельца транспортного средства за нару-
шение порядка пользования бортовым 
устройством; порядок внесения платы вла-
дельцем транспортного средства в случае 
неисправности или утраты бортового 
устройства или стороннего бортового 
устройства; порядок получения владельцем 
транспортного средства информации о его 
персонифицированных данных в системе 
взимания платы; порядок информирования 
владельцем транспортного средства опера-
тора о планируемом маршруте, времени 
(дате) движения транспортного средства по 
автомобильным дорогам общего пользова-
ния федерального значения при отсутствии 
бортового устройства или стороннего бор-
тового устройства, их неисправности или 
утрате, а также при внесении владельцем 
транспортного средства платы в случае 
оформления маршрутной карты; иные 
вопросы взаимодействия владельца тран-
спортного средства и оператора, касающи-
еся расчета и взимания платы (пункт 4).

Названные положения не исключают (о 
чем свидетельствует и практика их реализа-
ции) принятие самим оператором актов по 
вопросам, отнесенным к его компетенции, 
что применительно к актам по вопросам 
организационно-технического характера, 
связанным в том числе с эксплуатационны-
ми характеристиками внедряемого опера-
тором в рамках системы взимания платы 
оборудования, а также с информированием 
собственников (владельцев) транспортных 
средств о ее работе, конституционно допу-
стимо. Однако оператор (индивидуальный 
предприниматель или юридическое лицо 
— участники гражданского оборота) во 
всяком случае не вправе принимать норма-
тивные правовые акты по тем вопросам, 
регулирование которых в соответствии с 
Конституцией Российской Федерации отно-
сится к прерогативам публичной власти 
(постановления Конституционного Суда 
Российской Федерации от 6 апреля 2004 
года № 7-П и от 14 июля 2005 года № 8-П), в 
частности по вопросам, которые непосред-
ственно затрагивают как имущественные 
права плательщиков, так и право на доступ 
к избранному ими виду предприниматель-
ской деятельности. Правовое регулирова-
ние соответствующих отношений, связан-
ных с исполнением плательщиками 
публичной финансовой обязанности по 
внесению данной платы и предоставлением 
им гарантий в этих отношениях, — в силу 
статей 10, 71 (пункты «в», «д», «з», «и») и 76 
(часть 1) Конституции Российской Федера-
ции — может быть установлено только 
федеральным законодателем либо в опре-
деленном им порядке.

Конституционным принципам осущест-
вления публичной власти и запрету недо-
бросовестной конкуренции (статья 8, часть 
2; статья 34, часть 2, Конституции Россий-
ской Федерации) противоречит и предо-
ставление оператору системы взимания 
платы права самому устанавливать правила 
взаимодействия с бюджетной системой 
Российской Федерации, включая порядок 
перечисления оператором денежных 
средств собственника (владельца) тран-
спортного средства в качестве платы в 
доход федерального бюджета, т.е. управ-
ления денежными средствами, которые 
после уплаты их плательщиком должны 
становиться федеральным имуществом и 
поступать в федеральную собственность, а 
также правила относительно «иных вопро-
сов взаимодействия владельца транспор-
тного средства и оператора, касающихся 
расчета и взимания платы» (перечень кото-
рых имеет открытый характер), несоблюде-
ние которых фактически может являться 
основанием привлечения собственников 
(владельцев) транспортных средств к адми-
нистративной ответственности, притом что 
неопределенность правовых характеристик 
(свойств) соответствующих актов может 
затруднять их судебное обжалование.

Таким образом, положения пункта 4 
Правил, утвержденных постановлением 
Правительства Российской Федерации от 
14 июня 2013 года № 504, в той мере, в 
какой ими не исключается возможность 
принятия оператором системы взимания 
платы актов нормотворческого (властно-
распорядительного) характера, не соответ-
ствуют Конституции Российской Федера-
ции, ее статьям 10, 71 (пункты «в», «д», «з», 
«и») и 76 (часть 1), с точки зрения наруше-
ния прерогатив федерального законодате-
ля, что в конечном счете ведет к нарушению 
ее статей 34 (часть 1), 35 (части 2 и 3) и 55 
(часть 3), поскольку по своему содержанию 
эти положения создают возможность при-
нятия ненадлежащими субъектами норма-
тивных правовых актов, затрагивающих 
права и свободы, находящиеся под защи-
той указанных статей Конституции Россий-
ской Федерации.

Данному выводу не препятствует и то 
обстоятельство, что с 15 ноября 2016 года 
вступает в силу часть 9 статьи 311 Феде-
рального закона от 8 ноября 2007 года 
№ 257-ФЗ, согласно которой установление 
порядка перечисления в доход федераль-
ного бюджета соответствующей платы, 
порядка возврата собственнику (владель-
цу) транспортного средства денежных 
средств, не перечисленных либо излишне 
перечисленных в доход федерального бюд-
жета в целях исполнения положений дан-
ной статьи, порядка информационного вза-
имодействия собственника (владельца) 
транспортного средства, в том числе заре-
гистрированного на территории иностран-
ного государства, и оператора системы 
взимания платы, а также правил пользова-
ния технически и технологически связан-
ными объектами, обеспечивающими взи-
мание платы, возлагается на Правительство 
Российской Федерации. Названными зако-
ноположениями, как следует из их содер-
жания во взаимосвязи с пунктом 4 Правил, 
также не исключается возможность приня-
тия оператором системы взимания платы 
обязательных для ее плательщиков норма-
тивных правовых актов.

5. Федеральным законом от 6 апреля 
2011 года № 68-ФЗ Кодекс Российской 
Федерации об административных правона-
рушениях был дополнен статьей 12.213 
«Несоблюдение требований законодатель-
ства Российской Федерации о внесении 
платы в счет возмещения вреда, причиняе-
мого автомобильным дорогам общего 
пользования федерального значения тран-
спортными средствами, имеющими разре-

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности положений статьи 311 Федерального закона «Об автомобильных дорогах и о дорожной деятельности 

в Российской Федерации и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации», 
постановления Правительства Российской Федерации «О взимании платы в счет возмещения вреда, причиняемого автомобильным дорогам общего 

пользования федерального значения транспортными средствами, имеющими разрешенную максимальную массу свыше 12 тонн» и статьи 12.213 
Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях в связи с запросом группы депутатов Государственной Думы
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шенную максимальную массу свыше 12 
тонн». В настоящее время данная статья 
действует в редакции Федерального закона 
от 14 декабря 2015 года № 378-ФЗ, в соот-
ветствии с которой размер административ-
ного штрафа за предусмотренное ею адми-
нистративное правонарушение существен-
но снижен и равняется пяти тысячам рублей 
(часть 1), а при повторном привлечении к 
административной ответственности — 
десяти тысячам рублей (часть 2).

Установление административной ответ-
ственности в качестве способа обеспечения 
соблюдения обязанности по внесению 
платы в счет возмещения вреда, причиняе-
мого автомобильным дорогам общего 
пользования федерального значения боль-
шегрузными транспортными средствами, 
согласуется с вытекающим из Конституции 
Российской Федерации, ее статей 71 (пун-
кты «в», «з», «о»), 72 (пункт «к» части 1) и 
76 (части 1 и 2), правомочием федерально-
го законодателя вводить меры администра-
тивной ответственности за нарушение пра-
вил и норм, предусмотренных федераль-
ными законами и иными нормативными 
правовыми актами Российской Федерации, 
в целях предупреждения совершения таких 
правонарушений (часть 1 статьи 1.1 и пункт 
3 части 1 статьи 1.3 КоАП Российской Феде-
рации). Исходя из этого нет оснований 
полагать, что предусмотренная статьей 
12.213 КоАП Российской Федерации адми-
нистративная ответственность не соответ-
ствует характеру правонарушения, его опа-
сности для защищаемых законом ценно-
стей либо допускает избыточное государст-
венное принуждение.

Вопреки доводам заявителей по насто-
ящему делу, пункт 12 Правил, утвержден-
ных постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 14 июня 2013 года 
№ 504, которым конкретизированы отдель-
ные элементы правового механизма испол-
нения собственниками (владельцами) 
большегрузных транспортных средств обя-
занности по внесению платы, сам по себе не 
создает нового регулирования по этому 
вопросу, поскольку нормативное определе-
ние такого противоправного действия, как 
движение большегрузного транспортного 
средства по автомобильным дорогам 
общего пользования федерального значе-
ния без внесения платы, содержится в 
самой статье 311 Федерального закона от 8 
ноября 2007 года № 257-ФЗ, устанавливаю-
щей данную плату. Постановление же Пра-
вительства Российской Федерации от 14 
июня 2013 года № 504 лишь допустимым 
образом уточняет его признаки, притом что 
сама по себе модель нормативного регули-
рования административной ответственно-
сти, при которой Кодекс Российской Феде-
рации об административных правонаруше-
ниях предусматривает ответственность за 
нарушение правил (порядка), установлен-
ных подзаконными актами, отсылая к ним, 
является достаточно распространенной и 
как таковая — в контексте положений ста-
тьи 1.1 и пункта 3 части 1 статьи 1.3 данного 
Кодекса — не вызывает сомнений с точки 
зрения ее конституционности.

Из Конституции Российской Федерации 
(статья 15, часть 2; статья 49; статья 54, 
часть 2) не вытекает, что административная 
ответственность может быть установлена 
только за умышленное несоблюдение тре-
бований законодательства о внесении 
платы в счет возмещения вреда, причиняе-
мого автомобильным дорогам общего 
пользования федерального значения боль-
шегрузными транспортными средствами. 
Не предусмотрев в данном случае возмож-
ность привлечения к ответственности толь-
ко за умышленное правонарушение, феде-
ральный законодатель не вышел за преде-
лы своих конституционных полномочий.

В то же время, по смыслу статьи 49 Кон-
ституции Российской Федерации и конкре-
тизирующей ее положения статьи 1.5 КоАП 
Российской Федерации, обязательным 
признаком состава административного 
правонарушения и, как следствие, основа-
нием административной ответственности 
является наличие вины привлекаемого к 
ней лица. Иная интерпретация условий 
наступления административной ответст-
венности, допускающая наложение адми-
нистративного наказания за действия (без-
действие) при наличии лишь признаков 
объективной стороны состава администра-
тивного правонарушения, противоречила 
бы вытекающему из статьи 49 Конституции 
Российской Федерации принципу виновной 
ответственности за такого рода деликты, 
приводила бы к объективному вменению и 
в конечном счете — в нарушение принци-
пов юридического равенства и справедли-
вости — к несоразмерному ограничению 
прав и свобод (преамбула; статья 1, часть 1; 
статья 19, части 1 и 2; статья 55, часть 3, 
Конституции Российской Федерации).

В связи с этим необходимо учитывать, 
что характер деятельности по перевозке 
грузов не исключает ситуаций, объективно 
препятствующих движению транспортного 
средства по запланированному маршруту в 
запланированное время. В таких случаях 
отсутствие у собственника (владельца) 
большегрузного транспортного средства 
реальной возможности оперативно осуще-
ствить необходимую корректировку даты, 
времени и маршрута движения, если им 
предприняты разумные усилия для такой 
корректировки, может свидетельствовать 
об отсутствии его вины в совершении соот-
ветствующего административного право-
нарушения.

Применительно к статье 12.213 КоАП 
Российской Федерации это означает, что 
при производстве по делу о предусмотрен-
ном данной статьей административном 
правонарушении привлекаемое к админи-
стративной ответственности лицо не лише-
но возможности приводить доказательства 
в обоснование того, что наличие в его дей-
ствиях (бездействии) формальных призна-
ков объективной стороны состава данного 
административного правонарушения было 
вызвано не зависящими от него обстоя-
тельствами, обусловленными сложившей-
ся дорожной обстановкой, состоянием 
транспортной инфраструктуры или иными 
подобными причинами.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 86 и 87 
Федерального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации», Конституционный Суд Российской 
Федерации

постановил:
1. Признать находящиеся в норматив-

ном единстве положения статьи 311 Феде-
рального закона «Об автомобильных доро-
гах и о дорожной деятельности в Россий-
ской Федерации и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации», постановления Прави-
тельства Российской Федерации «О взима-
нии платы в счет возмещения вреда, причи-
няемого автомобильным дорогам общего 
пользования федерального значения тран-
спортными средствами, имеющими разре-
шенную максимальную массу свыше 12 
тонн» и статьи 12.213 КоАП Российской 
Федерации, устанавливающие институт 
платы в счет возмещения вреда, причиняе-
мого автомобильным дорогам общего 
пользования федерального значения тран-
спортными средствами, имеющими разре-
шенную максимальную массу свыше 12 
тонн, как обязательного публичного плате-
жа неналогового характера и предусматри-
вающие полномочие Правительства Рос-
сийской Федерации по установлению раз-
мера и порядка взимания данного платежа 
в соответствии с законом, наделение опера-
тора системы взимания платы функциями 
по организационному и техническому обес-
печению работы системы взимания платы, 
в том числе по приему платы и перечисле-
нию ее непосредственно в федеральный 
бюджет, а также введение административ-
ной ответственности за движение тран-
спортных средств, имеющих разрешенную 
максимальную массу свыше 12 тонн, без 
внесения данной платы, не противоречащи-
ми Конституции Российской Федерации, 
поскольку по конституционно-правовому 
смыслу названных положений в системе 
правового регулирования:

предполагается обязанность Феде-
рального Собрания и Правительства Рос-
сийской Федерации обеспечивать и под-
держивать такое состояние правового регу-

лирования обязательных платежей в 
дорожные фонды, при котором не допуска-
ется избыточность совокупного экономи-
ческого бремени, возлагаемого на собст-
венников (владельцев) большегрузных 
транспортных средств системой обязатель-
ных платежей в дорожные фонды, на осно-
ве анализа целесообразности и экономиче-
ской обоснованности как каждого конкрет-
ного платежа (его размера), так и системы в 
целом, а также с учетом сбалансированно-
сти интересов уровней бюджетной системы 
Российской Федерации;

размер платы в счет возмещения вреда, 
причиняемого автомобильным дорогам 
общего пользования федерального значе-
ния большегрузными транспортными сред-
ствами, не может превышать размер вреда 
(в денежном выражении), дополнительно 
причиняемого такими транспортными 
средствами (с учетом усредненных расче-
тов) по сравнению с транспортными сред-
ствами, имеющими меньшую разрешенную 
максимальную массу; поскольку данная 
плата относится к неналоговым платежам, 
федеральный законодатель был вправе 
наделить Правительство Российской Феде-
рации правомочием определять конкрет-
ный размер данного обязательного публич-
ного платежа;

не допускается повышение установлен-
ной в настоящее время Правительством 
Российской Федерации платы — помимо 
индексации ее размера в нормативно закре-
пленных пределах — без указания на такую 
возможность в федеральном законе и без 
предоставления плательщикам гарантий 
адаптации к ее повышению; при этом с 
соблюдением требования о гарантиях адап-
тации плательщиков к повышению платы 
должны осуществляться отмена или увели-
чение понижающего коэффициента к раз-
меру платы в случае, если пределы его дей-
ствия во времени не определены;

возложение на собственников (вла-
дельцев) большегрузных транспортных 
средств обязанности по внесению данной 
платы наряду с предусмотренными Налого-
вым кодексом Российской Федерации 
транспортным налогом и акцизом на бен-
зин и дизельное топливо — учитывая, что 
объекты обложения названными публич-
ными платежами не совпадают, — не ведет 
к двойному обложению указанных лиц;

оператор не вправе ограничивать 
доступ плательщика (потенциального пла-
тельщика) к использованию системы взи-
мания платы, в том числе отказывать ему в 
совершении действий, необходимых для 
доступа к этой системе, если такая возмож-
ность и ее основания не предусмотрены 
нормативно; совершение же непосредст-
венно оператором действий, сопоставимых 
по форме и последствиям с применяемыми 
исключительно органами публичной влас-
ти мерами административного принужде-
ния, в любом случае недопустимо;

исключается распоряжение операто-
ром денежными средствами, внесенными в 
счет платы, кроме как их перечисление в 
федеральный бюджет, а также — в уста-
новленных нормативными правовыми 
актами случаях — возврат плательщику, и, 
соответственно, не допускается использо-
вание оператором этих денежных средств 
для иных целей;

не допускается наложение администра-
тивного наказания в виде административ-
ного штрафа за несоблюдение требований, 
предусмотренных данными нормативными 
положениями, при отсутствии вины лица, 
привлекаемого к административной ответ-
ственности; при производстве по делу об 
административном правонарушении такое 
лицо во всяком случае не лишено возмож-
ности приводить доказательства в обосно-
вание того, что наличие в его действиях 
(бездействии) формальных признаков объ-
ективной стороны состава данного админи-
стративного правонарушения было вызва-
но не зависящими от него обстоятельства-
ми, обусловленными сложившейся дорож-
ной обстановкой, состоянием транспортной 
инфраструктуры или иными подобными 
причинами.

Конституционно-правовой смысл ука-
занных нормативных положений, выявлен-
ный в настоящем Постановлении, является 
общеобязательным и исключает любое 
иное их истолкование, в том числе в судеб-
ной практике.

Признанием указанных нормативных 
положений не противоречащими Конститу-
ции Российской Федерации с федерально-
го законодателя не снимается обязанность 
в разумные сроки установить порядок 
определения оператора системы взимания 
платы в счет возмещения вреда, причиняе-
мого автомобильным дорогам общего 
пользования федерального значения боль-
шегрузными транспортными средствами, и 
критерии, которым он должен соответство-
вать, а также гарантии интересов Россий-
ской Федерации и плательщиков во взаи-
моотношениях с ним. Равным образом не 
исключается правомочие федерального 
законодателя закрепить базу для взимания 
соответствующих платежей и критерии 
установления их максимального размера 
непосредственно в федеральном законе.

2. Признать положения пункта 4 Правил 
взимания платы в счет возмещения вреда, 
причиняемого автомобильным дорогам 
общего пользования федерального значе-
ния транспортными средствами, имеющи-
ми разрешенную максимальную массу 
свыше 12 тонн, утвержденных постановле-
нием Правительства Российской Федера-
ции от 14 июня 2013 года № 504, не соответ-
ствующими Конституции Российской 
Федерации, ее статьям 10, 71 (пункты «в», 
«д», «з», «и») и 76 (часть 1), в той мере, в 
какой ими не исключается возможность 
принятия оператором системы взимания 
платы — индивидуальным предпринимате-
лем или юридическим лицом как участни-
ками гражданского оборота нормативных 
правовых актов (актов нормотворческого 
(властно-распорядительного) характера), в 
том числе касающихся установления 
порядка внесения платы и перечисления ее 
в доход федерального бюджета, а также 
возврата плательщику излишне уплачен-
ных сумм.

Учитывая, что утрата силы пунктом 4 
указанных Правил в части, признанной не 
соответствующей Конституции Российской 
Федерации, с момента провозглашения 
настоящего Постановления может повлечь 
за собой невозможность функционирова-
ния системы взимания платы (что в дальней-
шем потребует новой адаптации к ней и 
может вызвать увеличение размера платы, 
обусловленное необходимостью восполне-
ния денежных средств, не полученных в 
связи с этим бюджетом, и в конечном счете 
снизить уровень защиты законных экономи-
ческих интересов ее плательщиков), а также 
принимая во внимание, что до 15 ноября 
2016 года Правительством Российской 
Федерации должно быть осуществлено пра-
вовое регулирование, направленное на 
сокращение объема принимаемых операто-
ром актов, Конституционный Суд Россий-
ской Федерации считает возможным уста-
новить срок до 15 ноября 2016 года для при-
ведения нормативного регулирования в этой 
части в соответствие с требованиями Кон-
ституции Российской Федерации и основан-
ными на них правовыми позициями Консти-
туционного Суда Российской Федерации, 
выраженными в настоящем Постановлении. 
Этим не отменяется обязанность внесения 
платы на основе действующего регулирова-
ния, в том числе применения до указанной 
даты принятых оператором актов.

3. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу немедленно после провозглаше-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и дол-
жностными лицами.

4. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законода-
тельства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликовано 
также в «Вестнике Конституционного Суда 
Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 14-П

В соответствии с частью 1 статьи 33 Федерального закона от 13 июля 2015 г. № 220-ФЗ 
«Об организации регулярных перевозок пассажиров и багажа автомобильным транспор-
том и городским наземным электрическим транспортом в Российской Федерации и о вне-
сении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 2015, № 29 (часть I), ст. 4346) приказываю:

1. Утвердить прилагаемые Требования к парковкам для стоянки в ночное время тран-

спортных средств, используемых для осуществления регулярных перевозок пассажиров и 
багажа автомобильным транспортом и городским наземным электрическим транспортом, 
в отсутствие водителя (далее — Требования).

2. Установить, что настоящий приказ вступает в силу с 15 июля 2016 г., за исключением 
пункта 4 Требований, вступающего в силу с 1 января 2018 г.

Министр М. Соколов

Приказ Министерства транспорта Российской Федерации 
(Минтранс России)

от 19 апреля 2016 г. № 108 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 27 мая 2016 г. 

Регистрационный № 42322

Об утверждении Требований к парковкам 
для стоянки в ночное время транспортных средств, 

используемых для осуществления регулярных 
перевозок пассажиров и багажа автомобильным 

транспортом и городским наземным электрическим 
транспортом, в отсутствие водителя

Требования к парковкам для стоянки в ночное время транспортных средств, 
используемых для осуществления регулярных перевозок пассажиров 

и багажа автомобильным транспортом и городским наземным 
электрическим транспортом, в отсутствие водителя

1. Требования к парковкам для стоянки 
в ночное время транспортных средств, 
используемых для осуществления регуляр-
ных перевозок пассажиров и багажа авто-
мобильным транспортом и городским 
наземным электрическим транспортом, в 
отсутствие водителя (далее — транспор-
тные средства, парковки соответственно) 
разработаны в соответствии с частью 1 ста-
тьи 33 Федерального закона от 13 июля 
2015 г. № 220-ФЗ «Об организации регу-
лярных перевозок пассажиров и багажа 
автомобильным транспортом и городским 
наземным электрическим транспортом в 
Российской Федерации и о внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2015, 
№ 29 (часть I), ст. 4346).

2. Организация въезда транспортных 
средств на парковку и выезда с нее, а также 
движение транспортных средств на парков-
ке должны осуществляться в соответствии 
с решениями, принятыми в проекте органи-
зации дорожного движения, составленном 

согласно Правилам подготовки проектов и 
схем организации дорожного движения, 
утвержденным приказом Минтранса Рос-
сии от 17 марта 2015 г. № 431.

3. Парковка должна быть:
освещена в темное время суток в соот-

ветствии с требованиями, предусмотрен-
н ы м и  п у н к т а м и  7 . 4 7  и  7 . 4 8  С П 
52.13330.2011 «СНиП 23-05-95 Естествен-
ное и искусственное освещение»2, утвер-
жденного приказом Минрегиона России от 
27 декабря 2010 г. № 783;

обозначена и оборудована дорожными 
знаками и дорожной разметкой в соответ-
ствии с решениями, принятыми в проекте 
организации дорожного движения, состав-
ленном согласно Правилам подготовки 
проектов и схем организации дорожного 
движения, утвержденным приказом Мин-
транса России от 17 марта 2015 г. № 431;

устроена на площадке, имеющей капи-
тальный, облегченный или переходный тип 
дорожной одежды, соответствующий тре-
бованиям, предусмотренным пунктами 8.1 
— 8.5, 8.7 — 8.14, 8.16, 8.17, 8.19 — 8.38 СП 

34.13330.2012 «СНиП 2.05.02-85* «Автомо-
бильные дороги»2, утвержденного прика-
зом Минрегиона России от 30 июня 2012 г. 
№ 266, за исключением парковки для трам-
ваев.

4. Въезд на парковку (выезд с парковки) 
транспортных средств должен быть органи-
зован с использованием средств, ограничи-
вающих проезд (шлагбаум, ворота), а также 
оборудован камерами видеонаблюдения и 
(или) стационарными постами охраны3.

5. На территории парковки по решению 
собственника или иного владельца автомо-
бильной дороги, собственника земельного 
участка либо собственника соответствую-
щей части здания, строения или сооруже-
ния размещаются: туалет; помещения для 
уборочной техники, отдыха обслуживаю-
щего персонала, охраны; противопожар-
ный инвентарь и средства пожаротушения; 
пункты общественного питания, оказания 
первой медицинской помощи; объекты 
дорожного сервиса; контейнеры-мусорос-
борники, а также помещения для проведе-
ния предрейсового контроля технического 

состояния транспортных средств, предрей-
сового и послерейсового медицинского 
осмотра водителей транспортных средств.

1 Приказ Минтранса России от 17 марта 
2015 г. № 43 «Об утверждении Правил под-
готовки проектов и схем организации 
дорожного движения» (зарегистрирован 
Министерством юстиции Российской 
Федерации 17 июня 2015 г., регистрацион-
ный № 37685; официальный интернет-пор-
тал правовой информации http://www.
p r a v o . g o v . r u ,  1 9  и ю н я  2 0 1 5  г . , 
№ 0001201506190020).

2 Постановление Правительства Рос-
сийской Федерации от 26 декабря 2014 г. 
№ 1521 «Об утверждении перечня нацио-
нальных стандартов и сводов правил 
(частей таких стандартов и сводов правил), 
в результате применения которых на обя-
зательной основе обеспечивается соблю-
дение требований Федерального закона 
«Технический регламент о безопасности 
зданий и сооружений» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2015, 
№ 2, ст. 465, № 40, ст. 5568).

3 Вступает в силу с 1 января 2018 г.

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Центризбирком рассмотрел результаты учета объема эфирного времени, затрачен-
ного в мае 2016 года на освещение деятельности парламентских партий в общероссий-
ских и региональных телерадиопередачах. Вынесено заключение о соблюдении вещате-
лями требований Закона «О гарантиях равенства парламентских партий при освещении 
их деятельности государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами». 
Вместе с тем вынесено заключение о нарушении вещателями требований данного зако-
на в отношении КПРФ, ЛДПР и «Справедливой России» и принято решение о компенса-
ции в июне 2016 года недостающего объема эфирного времени этим партиям на обще-
российских телепрограммах.

Центральная избирательная комиссия РФ утвердила порядок проведения жеребьевки 
по распределению между политическим партиями, зарегистрировавшими федеральные 
списки кандидатов, печатной площади для публикации предвыборных агитационных мате-
риалов в общероссийских государственных периодических печатных изданиях при прове-
дении выборов депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации седьмого созыва и порядок проведения жеребьевки по распределению между 
политическими партиями и зарегистрированными кандидатами печатной площади для 
публикации предвыборных агитационных материалов в региональных государственных 
периодических печатных изданиях при проведении выборов депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации седьмого созыва.

Распоряжение Правительства 
Российской Федерации

от 3 июня 2016 г. № 1127-р г. Москва
В соответствии с Федеральным законом «О наименованиях географических объектов», 

на основании предложения Совета народных депутатов Кемеровской области и в память о 
Героях Советского Союза М.М.Куюкове, И.С.Назарове и А.П.Шилине присвоить следующие 
наименования географическим объектам, расположенным на территории Кемеровской 
области:

«Куюкова» — безымянной горе, расположенной в горной области Горная Шория, с 
координатами 53°38,3’ северной широты, 88°52,8’ восточной долготы и абсолютной высо-
той 1027,1 метра;

«Назарова» — безымянной горе, расположенной на хребте Кузнецкий Алатау, с коор-
динатами 53°40,5’ северной широты, 88°56,8’ восточной долготы и абсолютной высотой 
862,9 метра;

«Шилина» — безымянной горе, расположенной на хребте Кузнецкий Алатау, с коорди-
натами 53°40,1’ северной широты, 88°53,1’ восточной долготы и абсолютной высотой 743,4 
метра.

Председатель Правительства Российской Федерации Д. Медведев

Приказ Министерства здравоохранения 
Российской Федерации (Минздрав России)

от 5 мая 2016 г. № 282н г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 2 июня 2016 г.

 Регистрационный № 42397
Об утверждении Порядка проведения 

экспертизы профессиональной пригодности 
и формы медицинского заключения 
о пригодности или непригодности

к выполнению отдельных видов работ
В соответствии с частью 3 статьи 63 

Федерального закона от 21 ноября 2011 г. 
№ 323-ФЗ «Об основах охраны здоровья 
граждан в Российской Федерации» (Собра-
ние законодательства Российской Федера-
ции, 2011, № 48, ст. 6724; 2012, № 26, 
ст. 3442, 3446; 2013, № 27, ст. 3459, 3477; 
№ 30, ст. 4038; № 39, ст. 4883; № 48, ст. 6165; 
№ 52, ст. 6951; 2014, № 23, ст. 2930; № 30, 
ст. 4106, 4244, 4247, 4257; № 43, ст. 5798; 
№ 49, ст. 6927, 6928; 2015, № 1, ст. 72, 85; 
№ 10, ст. 1403, 1425; № 14, ст. 2018; № 27, 
ст. 3951; № 29, ст. 4339, 4356, 4359, 4397; 
№ 51, ст. 7245; 2016, № 1, ст. 9, 28), подпун-
ктом 5.2.81 Положения о Министерстве 
здравоохранения Российской Федерации, 
утвержденного постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 19 июня 

2012 г. № 608 (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2012, №  26, 
ст. 3526; 2013, № 16, ст. 1970; № 20, ст. 2477; 
№ 22, ст. 2812; № 33, ст. 4386; № 45, ст. 5822; 
2014, № 12, ст. 1296; № 26, ст. 3577; № 30, 
ст. 4307; № 37, ст. 4969; 2015, № 2, ст. 491; 
№ 12, ст. 1763; № 23, ст. 3333; 2016, № 2, 
ст. 325), приказываю:

Утвердить:
Порядок проведения экспертизы про-

фессиональной пригодности согласно при-
ложению № 1;

форму медицинского заключения о 
пригодности или непригодности к выполне-
нию отдельных видов работ согласно при-
ложению № 2.

Министр В. Скворцова

Приложение № 1
Порядок проведения экспертизы
профессиональной пригодности

1. Настоящий порядок определяет пра-
вила проведения экспертизы профессио-
нальной пригодности в целях определения 
соответствия состояния здоровья работ-
ника (лица, поступающего на работу) 
(далее — работник) возможности выпол-
нения им отдельных видов работ.

2. Экспертиза профессиональной при-
годности проводится по результатам пред-
варительных медицинских осмотров и 
периодических медицинских осмотров 
(далее — обязательный медицинский 
осмотр) в отношении работников, у кото-
рых при проведении обязательного меди-
цинского осмотра выявлены медицинские 
противопоказания к осуществлению 
отдельных видов работ.

3. Экспертиза профессиональной при-
годности проводится в медицинской орга-
низации или структурном подразделении 
медицинской организации либо иной 
организации независимо от организаци-
онно-правовой формы, имеющей лицен-
зию на осуществление медицинской дея-
тельности по экспертизе профессиональ-
ной пригодности1 (далее — медицинская 
организация).

4. Для проведения экспертизы про-
фессиональной пригодности в медицин-
ской организации формируется постоянно 
действующая врачебная комиссия2.

5. Председателем врачебной комиссии 
назначается руководитель медицинской 
организации (заместитель руководителя 
медицинской организации, руководитель 
структурного подразделения медицин-
ской организации), соответствующий Ква-
лификационным требованиям к медицин-
ским фармацевтическим работникам с 
высшим образованием по направлению 
подготовки «Здравоохранение и медицин-
ские науки», утвержденным приказом 
Министерства здравоохранения Россий-
ской Федерации от 8 октября 2015 г. 
№ 707н (зарегистрирован Министерством 
юстиции Российской Федерации 23 октя-
бря 2015 г., регистрационный № 39438) по 
специальности «профпатология».

6. Для проведения экспертизы профес-
сиональной пригодности работник пред-
ставляет в медицинскую организацию:

документ, удостоверяющий личность;
направление, выданное медицинской 

организацией, проводившей обязатель-
ный медицинский осмотр, в ходе которого 
выявлены медицинские противопоказа-
ния к осуществлению отдельных видов 
работ;

медицинское заключение по результа-
там обязательного медицинского осмотра, 
выданное работнику.

7. Врачебная комиссия в течение 10 
рабочих дней со дня поступления в меди-
цинскую организацию документов, ука-
занных в пункте 6 настоящего Порядка, 
рассматривает данные документы.

8. Врачебная комиссия медицинской 
организации на основании результатов 
обязательного медицинского осмотра 
выносит одно из следующих решений о 
признании работника:

пригодным по состоянию здоровья к 
выполнению отдельных видов работ;

временно непригодным по состоянию 
здоровья к выполнению отдельных видов 
работ;

постоянно непригодным по состоянию 
здоровья к выполнению отдельных видов 
работ.

В случае вынесения решения о вре-
менной непригодности по состоянию здо-
ровья к выполнению отдельных видов 
работ указывается обоснование данного 

решения и сроки временной непригодно-
сти с рекомендациями о проведении 
дополнительных исследований (лабора-
торных, инструментальных исследований) 
и (или) соответствующего лечения.

Окончательное решение выносится 
комиссией после представления результа-
тов проведенных исследований и (или) 
лечения.

9. Решение врачебной комиссии офор-
мляется в виде протокола.

10. В случае невозможности на осно-
вании документов, указанных в пункте 6 
настоящего Порядка, определить соответ-
ствие состояния здоровья работника воз-
можности выполнения им отдельных 
видов работ, врачебная комиссия выносит 
решение о назначении проведения в отно-
шении работника осмотров врачами-спе-
циалистами (исследований).

11. В случае, если при проведении 
экспертизы профессиональной пригодно-
сти врачебной комиссией назначено про-
ведение осмотров врачами-специалиста-
ми (исследований), время проведения 
которых превышает срок, указанный в 
пункте 7 настоящего Порядка, срок прове-
дения экспертизы профессиональной 
пригодности продлевается до получения 
результатов этих осмотров (исследова-
ний), но не более чем на 30 рабочих дней.

Данное решение врачебной комиссии, 
содержащее мотивированное обоснова-
ние, отражается в протоколе врачебной 
комиссии.

12. На основании протокола врачебной 
комиссии уполномоченный руководите-
лем медицинской организации медицин-
ский работник оформляет медицинское 
заключение о пригодности или непригод-
ности к выполнению отдельных видов 
работ (далее — Медицинское заключение) 
по форме, предусмотренной приложени-
ем № 2 к настоящему приказу.

13. Медицинское заключение офор-
мляется в течение 3 рабочих дней со дня 
вынесения одного из решений врачебной 
комиссии, указанных в пункте 8 настояще-
го Порядка.

14. Медицинское заключение офор-
мляется в двух экземплярах, один из кото-
рых:

выдается работнику для предъявления 
работодателю, о чем работник расписыва-
ется в журнале регистрации Медицинских 
заключений;

вклеивается в медицинскую докумен-
тацию работника, оформленную в меди-
цинской организации, и хранится в тече-
ние 50 лет.

1 Постановление Правительства Рос-
сийской Федерации от 16 апреля 2012 г. 
№ 291 «О лицензировании медицинской 
деятельности (за исключением указанной 
деятельности, осуществляемой медицин-
скими организациями и другими организа-
циями, входящими в частную систему 
здравоохранения, на территории иннова-
ционного центра «Сколково»)» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2012, № 17, ст. 1965; № 37, ст. 5002; 2013, 
№ 3, ст. 207; № 16, ст. 1970).

2 Приказ Министерства здравоохране-
ния и социального развития Российской 
Федерации от 5 мая 2012 г. № 502н «Об 
утверждении порядка создания и деятель-
ности врачебной комиссии медицинской 
организации» (зарегистрирован Мини-
стерством юстиции Российской Федера-
ции 9 июня 2012 г., регистрационный 
№ 24516) с изменениями, внесенными при-
казом Министерства здравоохранения 
Российской Федерации от 2 декабря 2013 
г. № 886н (зарегистрирован Министерст-
вом юстиции Российской Федерации 23 
декабря 2013 г . ,  регистрационный 
№ 30714).

Приложение № 2
Форма

__________________________________________________________________________
(наименование медицинской организации, адрес, код ОГРН)

Медицинское заключение о пригодности 
или непригодности к выполнению

 отдельных видов работ
от «__»_______20__г. №____

Фамилия, имя, отчество (при наличии) __________________________________________
Дата рождения: число____________месяц_________год___________________________
Место регистрации:
субъект Российской Федерации _______________________________________________
район _____________________________________________________________________
город____ _____________________населенный пункт ____________________________
улица_____________________дом___ корпус (строение)___________квартира ________
Наименование работодателя: _________________________________________________
Наименование структурного подразделения работодателя, должности (профессии) или 
вида работы  _______________________________________________________________
Виды работ, к которым выявлены медицинские противопоказания ___________________

Заключение врачебной комиссии (нужное подчеркнуть):
1. Работник признан пригодным по состоянию здоровья к выполнению отдельных 

видов работ.
2. Работник признан временно непригодным по состоянию здоровья к отдельным 

видам работ.
3. Работник признан постоянно непригодным по состоянию здоровья к отдельным 

видам работ.
Председатель врачебной комиссии

_________________ __________________________
(подпись)  (расшифровка подписи)

 М.П.
Члены врачебной комиссии:

_________________ __________________________
(подпись)  (расшифровка подписи)

_________________ __________________________
(подпись)  (расшифровка подписи)

_________________ __________________________
(подпись)  (расшифровка подписи)

_________________ __________________________
(подпись)  (расшифровка подписи)

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Гагаринский  районный суд:
— мировых судей — 3 должности;
Дорогомиловский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Зюзинский районный суд;
— мировых судей — 2 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 2 должно-

сти;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должно-

сти;
— мировых судей — 2 должности;
Никулинский районный суд:
— мировых судей — 5 должностей;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 4 должности;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Симоновский районный суд:
— мировых судей — 4 должности;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей —2 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда —1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Щербинский районный суд:
— мировых судей —1 должность.
Заявления и соответствующие докумен-

ты кандидатов на вакантные должности 
судей районных судов и мировых судей су-
дебных участков города Москвы принима-
ются до 21.06.2016 г. в понедельник, четверг 
с 14 часов 15 минут до 17 часов по адресу: 
г. Москва, Новинский бульвар, дом 22 (стан-
ция метро «Баррикадная»); Странова Ольга 
Васильевна, телефон 691 — 55 — 41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об открытии вакантных должностей судей  
районных судов и мировых судей г. Москвы:

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
проекта Технического задания на разработку 

«Мероприятий по охране окружающей среды», включая 
ОВОС по объекту «МНПП «Уфа—Западное направление» 

Dn500. Участок «Журавлинская—Никулино»,  
745—769 км. Реконструкция» 

В соответствии с действующим природоохранным законода-
тельством Российской Федерации, основные положения которого 
отражены в следующих документах (в действующей редакции по 
состоянию на II квартал 2016 года): Конституции Российской Фе-
дерации, Федеральном законе от 10.01.2002 г. №7-ФЗ «Об охране 
окружающей среды», Федеральном законе от 23.11.1995 г. №174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказе Госкомэкологии Рос-
сии от 16.05.2000 г. №372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации» проводятся обще-
ственные обсуждения проекта Технического задания на разработку 
«Мероприятий по охране окружающей среды», включая ОВОС по 
объекту «МНПП «Уфа—Западное направление» Dn500. Участок 
«Журавлинская—Никулино», 745—769 км. Реконструкция».

Цель и объект намечаемой деятельности:
Целью проекта является обеспечение надежности нефтепродук-

топровода, предназначенного для транспортировки дизельного то-
плива на участке от ЛПДС «Журавлинская» до ЛПДС «Никулино».

Географическое положение: Ульяновская область, Николаев-
ский район, Новоспасский район.

Общие сведения о проекте: 
Назначение объекта: перекачка дизельного топлива от ЛПДС 

«Журавлинская» до ЛПДС «Никулино».
В рамках реализации проекта предусмотрена реконструкция 

участка магистрального нефтепродуктопровода «Уфа—Западное 
направление» с 745-го км по 769-й км.

Заказчиком Проекта является: АО «Транснефть-Дружба», 
адрес: 241020, г. Брянск, ул. Уральская, 113. 

Генеральным проектировщиком — Исполнителем — 
Институт по проектированию магистральных нефтепрово-
дов АО «Гипротрубопровод», адрес: 119334, г. Москва, ул. Ва-
вилова, д. 24, корп. 1, телефон: 8 (495) 950-86-50, 950-86-79,  
факс 8 (495) 174-25-67.

Примерный срок проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: III—IV квартал 2016 года.

Форма общественного обсуждения и представления заме-
чаний и предложений:

С 16.06.2016 по 16.07.2016 проект Технического задания на 
разработку «Мероприятий по охране окружающей среды», вклю-
чая ОВОС объекта «МНПП «Уфа—Западное направление» Dn500. 
Участок «Журавлинская—Никулино», 745—769 км. Реконструк-
ция» будет доступен для ознакомления общественности на сайте 
АО «Транснефть—Дружба» www.druzhba.transneft.ru.

Предложения, замечания, мнения и вопросы общественно-
сти необходимо направлять на электронные адреса: PanovDA@
brn.transneft.ru, office@brn.transneft.ru, gtp@gtp.transneft.ru, 
KalachinskĳAV@gtp.transneft.ru, EmelyanovaOYu@gtp.transneft.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация к раскрытию  
АО «Особые экономические зоны»
Указанная информация публикуется в целях осущест-

вления государственного контроля за соблюдением стан-
дартов раскрытия информации субъектами оптового и 
розничного рынков электрической энергии, утвержден-
ных постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 
№ 24.

Полный объем информации, подлежащей раскрытию в 
соответствии с законодательством Российской Федера-
ции, размещается на официальном сайте АО «Особые эко-
номические зоны»: www.russez.ru

Сведения о земельных участках, находящихся 
в государственной собственности, расположенных 
в границах особой экономической зоны технико-

внедренческого типа в г. Томске и не сданных в аренду

Площадки ОЭЗ Кадастровый номер Площадь, га. 

Северная 70:21:0100001:1515 1,923
Южная 70:21:0100002:445 1,294

70:21:0100002:446 1,2342
70:21:0100002:400 1,58
70:21:0100002:1441 0,9983
70:21:0000000:111 2,2402
70:21:0100002:1142 1,1668
70:21:0100002:1306 5,0058

Контакты: тел.  8 (3822) 488-662, http://u.to/fkJFAw
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Сегодняшний день подойдет для 
осуществления даже самых неве-
роятных проектов. Звезды спо-
собствуют повышению самоо-
ценки.

Телец 
Сегодня вам лучше не выходить 
за пределы намеченного и огово-
ренного. Не принимайте реше-
ний, касающихся денег. Старай-
тесь не ссориться с близкими.

Близнецы  
Начните заниматься самообразо-
ванием. Со временем это помо-
жет вам продвинуться по карьер-
ной лестнице.

Рак 
Вам следует вести себя более ос-
мотрительно. Сегодня не исклю-
чены финансовые потери.

Лев 
Умение держать язык за зубами 
спасет вас от неприятных и очень 
несвоевременных конфликтов. 

Дева 
Избегайте любых рисков. Не сто-
ит сегодня совершать никаких де-
нежных операций.

Весы 
Вы можете потерять крупного 
клиента или партнера, в котором 
вы заинтересованы.

Скорпион 
От вас сегодня потребуется уме-
ние действовать быстро. Собери-
тесь и будьте готовы ко всему.

Стрелец 
Вспыльчивость может в этот день 
довести вас до крупной ссоры. 
Держите себя в руках.

Козерог 
Прежде чем отправляться в дело-
вую командировку, проверьте со-
стояние своих финансов.

Водолей 
Уже сегодня вы можете присту-
пить к осуществлению своей меч-
ты. Долой всякий страх!

Рыбы 
Пора расстаться с исчерпавшими 
себя контактами. Кому-то это мо-
жет даться нелегко. Просто по-
верьте — так нужно.

15.06|

CРЕДА

Россия увеличила импорт пальмового масла
Ярослав Николаев
www.rg.ru/art/1263045
В своем составе пальмовое масло содержит насыщенные 
жирные кислоты растительного происхождения, кото-
рые обладают свойством долгого хранения. При этом 
свойства продуктов, содержащих пальмовое масло, не 
теряются, а их вкусовые качества значительно улучша-
ются.  Употребление жирных кислот растительного про-
исхождения в значительной степени предрасполагает к 
развитию таких серьезных заболеваний, как атероскле-
роз, тромбоз сосудистого русла, а, следовательно, приво-
дит к заболеваниям сердца. Поэтому употреблять паль-
мовое масло вредно и просто не допустимо.
Алексей (медик)

Действительно, изготовители пищевых продуктов не-
редко прибегают к «эвфемизмам», чтобы скрыть нали-
чие пальмового масла, — пишут в составе «растительное 
масло». Но, к сожалению, наши изготовители скрывают 
в маркировке наличие не вредных, а непопулярных у по-
требителей ингредиентов (это не всегда одно и то же). И 
иногда для них это вынужденная мера. Точно также вме-
сто «соевый белок» приходится писать «растительный 
белок» — иначе никто не купит. Тем не менее, я считаю, 
что получение достоверной информации о составе про-
дукции — неотъемлемое право каждого потребителя. Для 
реализации этого права Росконтроль предлагает внести 
в технический регламент на маркировку пищевых про-
дуктов ряд изменений, в том числе и запрет на использо-
вание при указании состава продукции формулировок 
«растительный жир» и «растительное масло» без указа-
ния вида масличного сырья.
Инна Петрова 

За нападение на врача или педагога предложили 
сажать на 10 лет
Татьяна Замахина
www.rg.ru/art/1270675
Защищать надо только медиков, точнее участковых, пе-
диатров и сотрудников «скорой помощи» — только они 
ходят к людям на свой страх и риск. Соцработник обязан 
ходить с участковым полицейским. Педагоги вообще по 
домам не ходят, а на работе обязательная охрана введена 
всего учреждения. Фармацевты опять же только на слу-
жебной территории встречаются с населением, а на ночь 
по регламенту у них охрана, либо окошко выдачи, а для 
самых буйных есть тревожная кнопка охраны. Так что 
нужно к врачам, которые совершают обход пациентов на 
дому, добавлять участкового, либо необходимо ужесто-
чать наказания.
Илья 

В ГД поддержали платный въезд в центр городов
Татьяна Замахина
www.rg.ru/art/1266625
Надо понимать, что такие инструменты — это крайняя 
мера, до этого нужно реализовать все существующие по-
ложительно зарекомендовавшие себя практики в обла-
сти транспортного планирования и организации дорож-
ного движения, совершенствования маршрутной сети 
городского пассажирского транспорта общего пользова-
ния и парковочной политики. Но плата за въезд не явля-
ется каким-то фискальным инструментом. Это обычный 
инструмент регулирования, такой же как светофор. 
Михаил Якимов

В Перми расследуют гибель выпавшей из 
автобуса девочки
Игорь Карнаухов
www.rg.ru/art/1270470
Водитель однозначно виноват, но виновны и родители 
девочки. И уголовное дело надо возбуждать в отношении 
не только водителя, но и в отношении родителей. 
Леонид 
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Москва +12...+23, дождь

Санкт-Петербург +11...+21, перем. обл.

Анадырь +9...+19, ясно

Архангельск +6...+19, перем. обл.

Астрахань +18...+32, перем. обл.

Благовещенск  +12...+22, дождь

Владивосток +11...+14, дождь

Волгоград +16...+32, перем. обл.

Воронеж +16...+27, перем. обл.

Екатеринбург +11...+23, перем. обл.

Иркутск +12...+28, дождь

Казань +14...+25, перем. обл.

Калининград +13...+21, перем. обл.

Краснодар +21...+31, дождь

Магнитогорск +12...+25, дождь

Мурманск +6...+11, дождь

Нижний Новгород +12...+25, перем. обл.

Новосибирск +18...+26, дождь

Омск +14...+24, перем. обл.

Орел +14...+27, дождь

Оренбург +15...+30, дождь

Пермь +10...+21, ясно

Ростов-на-Дону +19...+28, дождь

Севастополь +16...+26, дождь

Симферополь +16...+25, дождь

Сочи +21...+29, дождь

Тамбов +14...+28, дождь

Тюмень +11...+21, перем. обл.

Уфа +12...+25, перем. обл.

Хабаровск +11...+21, перем. обл.

Челябинск +11...+23, перем. обл.

Чита +9...+24, дождь

Элиста +18...+31, ясно

Южно-Сахалинск +9...+15, перем. обл.

Якутск +11...+19, дождь

Ярославль +9...+23, ясно

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

СРЕДА
Большую часть дня будет 
ясно. После обеда сол-
нце скроется за облака-
ми. Давление — 744 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики прогнозиру-
ют небольшой дождь с 
грозой. Давление — 
743 мм ртутного столба. 

ПЯТНИЦА
Московский регион  
вновь накроют тучи. Ат-
мосферное давление со-
ставит 748 мм ртутного 
столба.

Эта фотография, сделанная премьер-министром России Дмитрием Медведевым во время визита в Китай, вошла в альбом «Китай 
в объективах 100 фотографов». Презентация этого издания, а также печатного приложения китайской международной газеты 
«Чайна дейли» на русском языке состоялась вчера в Москве. О совместных проектах собравшимся рассказали посол КНР 
в России Ли Хуэй и генеральный директор «Российской газеты» Павел Негоица. Подробнее о совместной работе, уже сделанном 
и пока еще только предстоящем — на с. 6.

СОБЫТИЕ 

14.06| ВТОРНИК

В НАШЕЙ стране мужчины и 
женщины всегда получали раз-
ные зарплаты. И поэтому иссле-
дование Росстата, о котором пи-
шет сегодня «РГ» на 3 с., удивле-
ния у меня не вызывает. Уж не 
знаю, с чем это конкретно связа-
но, что мужской труд оплачивает-
ся лучше. Возможно, с традиция-
ми, произрастающими еще из 
глубокой древности. Когда муж-
чина был добытчиком, а женщина 
— хранительницей домашнего 
очага. Наверное, считалось рань-
ше и считается до сих пор, что 

женщина, особенно замужняя да 
и незамужняя тоже, не ради денег 
на работу ходит, а исключительно 
ради собственного удовольствия. 
Чтобы, так сказать, скоротать сво-
бодное время. Себя показать и на 
других посмотреть. Хотя, конечно, 
это заблуждение. Сколько у нас 
матерей-одиночек, вынужденных 
самостоятельно кормить своих 
детей? И, между прочим, они, как 
работники, даже лучше иных 
мужчин. Чувство ответственно-
сти у них развито намного силь-
нее. Ведь они понимают, что кро-
ме них никто семью обеспечить не 
сможет, если, не дай бог, уволят 
или сократят. Поэтому и пашут, 
как запряженные. 

Мне вообще женщины в по-
следнее время как деловые пар-
тнеры гораздо больше импониру-
ют. Они образованные, деликат-
ные, целеустремленные. Я им 
больше доверяю. Мужики только 
расстраивают. Не хочется ника-
ких дел с ними иметь. А приходит-

ся. Женщин в бизнесе у нас не так 
много сегодня.

В идеале зарплату нужно пла-
тить, невзирая на половую при-
надлежность. А в зависимости от 
навыков и опыта конкретного че-
ловека. И совсем уж неприемле-
мой мне кажется ситуация, когда 
мужчина и женщина, занимаю-
щие одинаковые должности, полу-
чают при этом разные зарплаты. 
Почему? У меня есть только одно 
объяснение данному факту: мы с 
вами живем на стыке Востока и 
Запада, на стыке двух культур, ка-
ждая из которых воспитывает ди-
аметрально противоположное от-
ношение к женщине. Тотальное 
подчинение, с одной стороны, и 
равноправие — с другой. У нас же 
получается нечто среднее. Мы не 
запрещаем женщинам учиться и 
работать. Но, платя им меньшие 
зарплаты, как бы указываем им на 
их «истинное» место — у очага. 

Подготовила Анна Кольдина

ОРУЖИЕ  Торпедная атака на эсминец попала на видео
www.rg.ru/art/1270441

ТЕХНОЛОГИИ  В Apple рассказали, когда можно будет 
скачать iOS 10 
www.rg.ru/art/1270657

ТУРИЗМ  Назван самый дешевый для отдыха город мира
www.rg.ru/art/1270780

НАУКА  Ученые создали биофлешку
www.rg.ru/art/1270680

АВТО  Аналитики выяснили секрет популярности 
кроссоверов 
www.rg.ru/art/1270823

ВИДЕО  Леденящий душу отрывок из новой экранизации 
Стивена Кинга 
www.rg.ru/art/1270336

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Олег Тактаров
спортсмен, актер

ГОРОСКОП

Д
М

И
Т

Р
И

Й
 М

Е
Д

В
Е

Д
Е

В


	RGazv_128_16_001
	RGazv_128_16_002
	RGazv_128_16_003
	RGazv_128_16_004
	RGazv_128_16_005
	RGazv_128_16_006
	RGazv_128_16_007
	RGazv_128_16_008
	RGazv_128_16_009
	RGazv_128_16_010
	RGazv_128_16_011
	RGazv_128_16_012
	RGazv_128_16_013
	RGazv_128_16_014
	RGazv_128_16_015
	RGazv_128_16_016
	RGazv_128_16_017
	RGazv_128_16_018
	RGazv_128_16_019
	RGazv_128_16_020
	RGazv_128_16_021
	RGazv_128_16_022
	RGazv_128_16_023
	RGazv_128_16_024

